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 ERO  ७३८

 सोडा
 क

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 कया  वें  सब  रेलों  को

 वितरित  किये  जाने  को  हें  वे  कुछ

 १०  १९५५  रेलों  बिशेष  के  ही  लिये  निश्चित कर  दिये

 गये हें  ?

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।
 श्री  शाहनवाज़  यह  at  विभिन्न

 महोदय  पीठासीन
 रेलों  की  शझ्रावस्यकताश्रों पर  निर्भर  है

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार  वितरित कर  देंगे

 इंजन  तथा  डिब्बे
 सरदार  हुक्म  fag:  यदि  वे  एक  ही

 देश  में  नहीं  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  तो  क्या Fed,  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  रेलवे

 मंत्री  १७  १९४५४  के  तारांकित  इस  बात  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  कि
 वे

 संख्या  Yow’  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  एक  बनावट  के  भर  एक  ही  विशेष

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  विवरण के  अनुसार  कोई  कार्यवाही
 की

 सहायता  संघ  द्वारा  हमारे  गई  है
 ?

 देश  को  दिये  गये  इंजनों  तथा  मालगाड़ी  के  श्री  शाहनवाज़ खां  :  हम  से

 डिब्बों  के  कब  तक  प्राप्त  होने  की  की
 ऐसी  प्रारम्भिक  पूर्वावधारणायें करने  की

 जाती  wk  आशा की  जाती  हैं

 क्या  इस  प्रेष्य  का  कोई  भाग  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  इस  देश  को

 Rau  में  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 निर्यात  किये  जाने  के  पहले  क्या  इन  इंजनों
 की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  जांच  उन  देशों  में  की  जायेगी  ?

 शाहनवाज़  कुछ के  १९५४
 श्री  श्ञाहनवाज़खां  :  हां  ।

 में  श्र  कुछ  के  १९५६.  में  प्राप्त  होने  की

 की  जाती  है
 राज्य  विधान  सभाओं  के  सदस्यों  के  लिए

 रेल्वे  पास नहीं  |

 सरदार gan  सिंह  :  क्या  वे  सभी
 गेजों  Foxy. श्री  भक्त  हृदय  कया  रेलवे

 के  हैं  या  किसी  गेज  विशेष  के  ही  हैं
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 वे  बड़ी  लाइन  शौर  अभी  तक  किन  किन  राज्यों  ने

 मीटर गेज  के  हैं  ।  यह  प्रार्थना  की  है  कि  राज्य  विधान



 ७३९  मौखिक  उत्तर  १०  क... ऋ  १९५५  मौखिक  उत्तर  1१  ४०

 करने  में  झ्रानाकानी  कर  रही  इस  भार  को के  सदस्यों  को  अपने  राज्यों  की  सीमाओं  के

 वहन  करने  की  बात  तो  बहुत  दूर  है
 ।

 कौर
 डा०  रामा  राओ  :  ऐसी  किसी  प्रस्थापना

 पर  विचार  करते  समय  क्या  सरकार  ने  अपने
 इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय किया

 गया है  ?  भ्र धि कारियों से  उस  सुविधा  के  सम्बन्ध  में

 परामर्श  किया  है  जो  उन्हें  सदस्यों
 को

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 सचिव  शाहनवाज़  at):  ait  तक
 पास  जारी  किये  जाने  के  कारण  उठानी

 पड़ता है  ?
 केवल  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  कौर  से  ही

 प्राथेना  की  गयी  है  कि  राज्य  की  सीमा  में

 यात्रा  करने  के  लिये  उस  की  विधान  सभा  के

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  सरकार  ने  इस

 बात  पर  विचार  किया  है  कि  इन  पासों  के

 सदस्यों  को  रेलवे  पास  दिये  जायं  ।
 जारी  किये  जाने  के  कारण  कर्मचारियों को

 सरकार ने  इस  सुझाव  पर  विचार  कितनी  सुविधा होती  है  ।

 किया  किन्तु  वह  इस  से  सहमत  नहीं
 थ्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  कर्मचारियों  AT

 हुई  ।
 अधिकारियों से  ऐसी  कोई  शिकायत  हमारे

 शौ  भक्त  दन  :
 क्या  यह  सत्य  है  पास  नहीं  पायी है  ।

 कि  जिस  ate  संसद्  सदस्यों  की  निःशुल्क  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा

 रेल  यात्रा  का  भार  रेलवे  मंत्रालय  पर  नहीं  को  गई  अनियमितता यें

 पड़ेगा  बल्कि  संसदीय  मंत्रालय  पर
 *g  ४६.  श्री  डाभी  :  क्या  संचार  मंत्री

 उसी  प्रकार  राज्यों  में  भी  वहां  की  राज्य

 सरकार  इस  भार  को  वहन  करेंगी
 ?

 इस  पर
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भी  यदि  यह  मांग  नहीं  स्वीकृत  की  तो  क्या  यह  सच  है  कि

 इस  का  क्या  कारण  है
 ?  से  PEXR—UY  तक  डाक  तथा  तार  विभाग

 के  अधिकारियों द्वाराਂ  किये  गये  विभिन्न  प्रकार
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल० बी

 ०

 के  शभ्रपराधों  की  संख्या  तथा  इन :
 यह  पूरा  खर्चे  यहां

 भी  पार्लियामेन्ट

 में  ग्रस्त  राशियां  ४  प्रतिवर्ष  बढ़ती  रही
 सेक्रेटेरियट  पर  नहीं  पड़ता  है  ।'  भ्रसेम्बली  के

 मेम्बरों का  जहां  तक  ताल्लुक  उत्तर  प्रदेश  यदि  तो  इस  के  कारण

 की  सरकार  कहां  तक  देना  मंजूर

 इस  में  मुझे  बहुत  पार्क  है  |
 इस  हालत  को  सुधारने  के  लिये

 सरकार  कौन  से  उपाय  करने  का  विचार
 श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  यह  सत्य  है  कि

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  बात  की  जो  कर  रही है  ?

 प्रार्थना  की  थी  में  उस  ने  स्पष्ट  कर  दिया
 संचार  उपमंत्री

 :

 था  कि  इस  यात्रा  के  भार  को  वह  पुरी  तौर  से
 इस  अवधि  में  हुए  mre  त  1

 वहन  करेगी
 ?

 यातायात  के  तुलनात्मक  आंकड़ों  का  एक

 भी  एल०  बी०  शास्त्री  :  पहले  ag  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८]
 गैरेज  के

 लिये
 अपने  पास  देने  पर  विचार
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 (a)  कोई  विशेष  कारण  नहीं  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों की  संख्या  में  उसी

 यदि  कोई  हो  सकते  हैं  तो  उन  क्षेत्रों  की  सामान्य  अनुपात  से  वृद्धि  नहीं  हुई  |

 परिस्थितियां ही  हो  सकती  हें  जहां  इस  प्रकार
 नई  रेलवे  लाइन

 के  अपराध हुए  हैं  ।

 झर  भी  कठोर  नियंत्रण  तथा
 ¥evg  श्री  झूलन  सिंह  व्या  हन

 परीक्षण  ॥  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  सरकार  ने  थम श्री  डाभी  :  विवरण  में  बताया  गया  है

 कि  FERQ—NY  में  जालसाजी के  मामलों
 पंचवर्षीय  योजना  के  शेष  काल  में  खोली  जाने

 की  संख्या  भी  कम  हुई  उन  में  अ्रन्तग्रेस्त  वाली  तथा  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  की  जाने  वाली  नई  रेलवे  लाइनों राशि  में  भी  कमी  हुई  ।  की  संख्या

 तथा  दी  हुई  राशियों  से  पता  चलता  है  कि  से  सम्बन्धित  अपनी  प्रस्थापनायें भेज  दी  हैं

 में  अपराधों की संख्या में तथा की  संख्या  में  तथा  और

 उन  में  अन्तर्ग्रस्त  राशि  दोनों  में  वृद्धि  हुई  ह
 यदि  तो  क्या  उन  की  एक

 वृद्धि  किस  ay  के  अपराधों में  हुई  है
 ?

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  वृद्धि  अन्य  प्रकार के  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 अपराधों  में  हुई  है  उदाहरणार्थ मनिहारों  सचिव  शाहनवाज़  :
 a

 से  सम्बन्धित  अपराध  इत्यादि  |  परन्तु  जहां

 तक  जालसाज़ी  के  का  सम्बन्ध
 इस  प्रकार  का  पत्र

 बहार  सामान्यतः  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा
 उन  की  संख्या  घटी  है  ।  विवरण  से  यह  भी

 जाता ह  ।
 स्पष्ट  &  कि  कुल  जितना  कार्य  किया  गया  है

 श्री  भुलन  सिंह
 क्या  सरकार  को

 उस  को  देखते  हुए  की  प्रतिशतता

 निश्चित रूप  से  घटी  है  ।
 थाव ेसे  भाटिया  होते  हुए  मानी  जाने

 वाली  एक  नई  लाइन  निकाले  जाने  के  सम्बन्ध
 थ्री  बाण  ato  बोस  :  क्या  यह  सच

 में  बिहार  विधान मण्डल  के  सव सम्मत

 कि  डाकखानों की  संख्या में  भ्रत्यघधिक
 विनिश्चय  की  कोई  सूचना  प्राप्त  हुई  हे

 ?

 वृद्धि  हुई  है  परन्तु  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों की

 संख्या  उसी  शभ्रनुपात  में  नहीं  बढ़ाई  गई  है
 ?  श्री  शाहनवाज  हमें  ऐस  कोई

 सूचना  सरकार  से  प्राप्त  नहीं
 श्री  राज  बहादर  :  यद  सच  हे  ।

 हुई  है
 ।

 श्री  डाभी  :  इस  का  कारण  क्या  है  श्री  aaa  सिह  क्या  सरकार  को

 कि  यद्यपि  सरका र  ने  इन  मामलों  पर  और  भी  बिहार की  बी०  बी०  लाइट  रेलवे  के  प्रस्तावित

 कठोर  कार्यवाही  कर  रही  है  अपराधों  की
 राष्ट्रीयकरण के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  प्राप्त

 संख्या  कम  नदीं  हुई  है
 ?

 हुई  है  ?

 श्री  राज  बहादर :  सेवात्रों के दीघ्रता के  शीघ्रता
 थी  शाहनवाज at:  यह  एक

 के  साथ  विस्तार  किये  जाने  पर  इस  प्रकार  के  हू  शौर  यदि  माननीय  सदस्य  पृथक

 pained

 प्रकट  होते  ही  हैं  ।  डाकखानों  रूप से  इस स  की  सूचना  दें  तो  हम  उस  का

 संख्या  दुगनी  से  भी  अधिक  हो  गई  है  और
 उत्तर  देग  \
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 सरकार  प्रस्तावित
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 बो०
 :  हमें  बिहार  सरकार  से

 दे  चकी  है  या  देने  का  विचार  कर  रही

 ऐसी  कोई  सिफ़ारिश  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।  शौर

 sara  नन्दन सहाय  :  क्या  बिहार  a
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 सरकार  ने  साहिब  गंज  बरुराज  थानों  g
 ?

 को  रेल  मार्ग  द्वारा  मोतीहारी  लाइन  से  मिलाने  स्वास्थ्य  मंत्री जुमा  री  अमृतकौर )

 की  कोई  प्रस्थापना  भेजी है  ?
 ऐसा  कोई  वक़्त  नहीं  दिया  गया  था

 ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  नही ं।

 ठाकुर  युगल  किशोर  क्या  यह  ये  met  उतन्न  नहीं

 बात  सत्य  हे  कि  मुजफ्फरपुर से  सीतामढ़ी  होते  हैं
 ।

 हो  कर  लाइन  ले  जाने  के  लिये  बिहार  सरकार  क्या  इस  मेडिकल

 से  कोई  प्रार्थना arg  है  ?
 सरदार  हुक्म  सिह

 :

 कालिज  के  लिये  कोई  श्रमदान  मांगा  गया
 था  ?

 wt  परिवहन  उपमंत्री
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :

 एक  प्रत

 :
 दान  मांगा  गया  था  ate  उस  के  लिये  योजना

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मंत्री  अयोग से  सिफ़ारिश की  गई  थी  ।  परन्तु

 महोदय  को  मालूम  है  कि  बहुत  दिन  से  योजना  आयोग  ने  राज्य  सरकार  को  यह

 सिरोलिया  से  मोतीहारी  तक  लाइन  डालने  बात  साफ़  साफ़  बता  दी  थी  किं  यद्यपि  यह

 के  लिये  सर्वे  वगेरह  हो  गया  है  कौर  बिहार  स्कीम  राज्य  योजना  में  सम्मिलित  को  जा

 गवर्नमेंट  ने  भी  इस  पर  जोर  दिया  है
 ?

 इस  सकती  थी  परन्तु  इस  का  खर्चा  पूर्ण  रूप  से

 लाइन  के  डालने  में  कितना  समय  लगेगा ?  राज्य  संसाधनों  से  ही  वहन  करना
 |

 श्री  uso  ato  शास्त्री  :  वास्तव  में  डा०  रासा  राब  चिकित्सा  स्नातकों  के

 बहुत  सी  लाइनों  की  सिफ़ारिशों  are  हैं  र  भारी  अभाव  को  देखते  सरकार  इस

 मुमकिन  &  कि  sit  ate  भी  लेकिन  कालिज  को  विशेष  रूप  से  तथा  wer  कालिजों

 हम  उन
 पर

 दूसरे  पंचवर्षीय  प्लान  के  को  कितनी  श्राथिक  सहायता  देने  वाली  है
 ?

 सिलसिले में  विचार  हम  wit तो  राजकमारी  अमत  कौर  :
 मेडिकल

 सब  का  नाम  एक  सूची  में  दर्जे  कर  लेते  हैं  ।
 कालिजों  को  सहायता  देने  की  हमारी  एक

 पटियाला  में  मेडिकल  कालिज  योजना  है  जिस  के  सम्बन्ध  में  हम  योजना

 ६४८.  श्री  चिनारिया  :  क्या  स्वास्थ्य
 sain  से  कर  रहे  जहां

 तक

 विद्वेष  रूप  से  इस  कालिज  का  सम्बन्ध
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  ने  पटियाला  में
 श्रद्धा  करती  हुं  कि  हम  कम  से  कम  साज-सामान

 दे  सकेंग े।

 मेडिकल  कालिज  बनाने  के  लिये  पेप्सू  सरकार

 को  चालीस  लाख  रुपये  का  देने  का  गन्ना  उगाने  वालों को  अतिरिकत  लाभ

 वचन  दिया
 के

 श्री
 हैनन  नाय  राय

 क्या

 क्या  सरकार को  ज्ञात  है  कि  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा

 उसे  भवन  का  निर्माण  wet  पुरा  हो  चुका  करेंगे  कि  गन्ना  उगाने  वालों  को  चीनी  में  होने
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 ae  अतिरिक्त लाभ  में  से  उचित  wat  लाल  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 दिलवाने  के  लिये  सरकार  ने  गत  वर्ष  जो

 सूत्र  अ्रपनाया  था  क्या  वह  उत्तर  प्रदेश  या  जानकारी  नहीं  है  ।  प्रारम्भ  में  जो  अनुमान

 बिहार  में  कहीं  भी  लागू  किया  गया
 है  ?  किया  गया  था  उस  के  आघार  पर  हमारा

 विचार  था  कि  बहुत  अधिक  फैक्ट  रयां  गन्ना
 कृषि  मंत्री  (Sto  पो०  एस०  देशमुख  )  :

 उगाने  वालों  अतिरिक्त  राशियों  का
 परिशिष्ट सूत्र  PEYR-UY  की  फ़सल  के  सम्बन्ध

 भुगतान  करेंगी
 ।  फैक्टरियों से  जो  frqe

 में  ऐ  च्छिक  आधार  पर  लागू  किया  गया  है
 ।

 प्राप्त  हुई  हे  उन  से  पता  चलता  है  कि  ऐसे
 सभी  चीनी  कारखानों से  कहा  गया  है  कि

 बिना  किसी  श्रुति  विलम्ब  उतनी
 कारखानों  की  संख्य  raga  कम  है  ।  हम  फिर

 इस  विषय  पर  frat  कर  रहे  हें  ।  हम  इस
 धनराशि  का  भुगतान  TAT  उगाने  वालों  को

 बात  की  जांच कर  रहे हें  भ्र  चीनी  के
 कर  दें  जितनी  कि  इस  सूत्र  के  अनुसार  उनको

 विक्रय  मूल्य  पर  निचार  कर  रहे  हें  जिस  से  कि
 देय हो

 गन्ना  उगान  वाले  को  उस  का  उचित  मूल्य

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  अ्रति रिक्त  लाभ  मिल  सके  |

 का  कितना  प्रतिशत  गन्ना  उगाने  वाले  को
 att  श्याम  नन्दन  सहाय

 :
 प्रति  मन  की

 तथा  मजूर  को  दिया  जायेगा
 ?

 दर  क्या  होगी

 डा०  पी०  एस०  भ्
 :

 उस  सूत्र  अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सरदार लाल  fag

 का  अभिप्राय  गन्ना  उगाने  वालों  को  प्रति  eat  को  बुला रहा  हूं  ।

 मूल्य  दिलवाना  है  ।  मेरे  विचार  से  मजूरों  का
 सरदार लाल  सिंह  :  इस  को

 इस  में  कोई  स्थान  नहीं  है  ।  प्रतिशतता यें
 देखते हुए

 कि  १९४७  से  ले  कर  १९५१  तक
 भ्र लग  राज्यों  के  आधार  पर  निकाली

 गई  हें  इसलिये  विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न
 चीनी के  मूल्य  में  गन्ना  उगाने  वाले  का  अंश

 ६५  से  ले  कर  ७०  प्रतिशत तक  ह  करता
 भिन्न हैं  ।

 कया  में  जान  सकता  हूं
 कि

 किन  कारणों  से

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  उत्तर  प्रदेश  तथा  सरकार  ने  उसे  घटा  ५३  से  ६०  प्रतिशत
 a

 बिहार  में  गन्ना  उड़ान  वालों  को  कितनी  कर  दिया है  ?

 राशि  दी  जायगी  ?
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  में  उन  में  कुछ  ही

 कारण  बताऊंगा  ।  एक  कारण  यह  था  कि डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  कुल  राशियों

 का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।  प्रति  मन
 प्रवीण  का  हिसाब  १८  लाख  पये

 की  प्र पुंज  पूंजी  पर  लगाया  गया  था
 के  अतिरिक्त  मूल्य  का  हिसाब  लगाया  गया  है  ।

 जब  कि  अब  एक  चीनी  मिल  खड़ी  करने  की

 श्री  नन्दन  सहाय
 :  क्या  सरकार

 लागत  बढ़  गई  है  ।  पहले  बदलाव  की  लागत
 को  इस  प्रकार  की  कोई  सुचना  मिली  है  कि  का  हिसाब  जिस  are  पर  लगाया  गया  था

 बिहार  या  उत्तर  प्रदेश  की  किसी  मिल  नें
 वह  भी  बहुत

 कम
 था  कुछ  रियायत

 गन्ने  के  इस  अतिरिक्त  मूल्य  का  भुगतान
 बदलाव  की  बढ़ी  हुई  लागत  का  उपबन्ध  करने

 है  और  जो  हिसाब  लगाया  गया  है  उसके  के  लिये  ने  गई  थी
 ।  इस  के  अतिरिक्त  कुछ

 अनुसार  गन्ना  उगाने  वाले  को  कितना  मिलने
 और  बातें  भी  थीं  जिन  के  लिये  रियायत

 वाला है  ?  की  गई  थी  ।
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 सड़कों  का  निर्माण  में  लंबाई  मील है  ।  बम्बई की  सीमा  से

 के
 ६५०.  श्री  कृष्णा चाय  जोडी  :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन  तक  वह  ३१४

 मील

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :  हैं  ।  यह  कुल  मील  संख्या  नहीं  हैं  ।  इस  में

 पश्चिमी  घाट  वाली  से
 nae  कड़ियां  शामिल  नहीं  हैं  |

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  इस  सड़क  की त्रावणकोर-कोचीन  सीमा  को  जाने

 सड़क  के  निर्माण  में  wa  तक  कितनी  प्रगति  कुल  अनुमानित  लागत  कितनी

 हुई  कौर  श्री  अलगेशन  प्रथम  योजना  में

 इस  amd  के  कब  तक  समाप्त  fet  धन  २  करोड़  रुपया  safer  किया

 हो  जान  की  इरादा  की  जाती है  ?  गया  था  ।

 रेल  के  ऊपर  का  पुल रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा सचिव

 शाहनवाज  at):  एक  विवरण  *
 ६५३.  श्री  राधा  रमण :  कपा  रेलवे

 सभा पटल  पर  रखा  जाता  zr  । ए  मंत्री  २४  १९५४  को  पूछे
 गये

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ९]  अतारांकित  श्रवन  संख्या  ३१०  के  उत्तर  के

 श्रगली  पंत्र  वर्षीय  योजना  अवधि  सम्बन्ध  में  यह  बताने  क्रि  कृपा  करेंगे  कि  नयी

 में  |  दिल्ली  सें  मिनटों  सड़क  पुल  शर  हारडिन्ग्ज

 पुल  के  बीच  एक  पैदल  रास्ते  के  पुल  का

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  विवरण  से  यह  निर्माण  कार्य  कब  प्रारम्भ  होगा  ?

 प्रतीत  होता  है  कि  केवल  राठ  मील  सड़क

 रेलवे तथा  मंत्री  के  सभा सचिव
 बनायी  गयी  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इस  कार्य  के  पूरा  होने  में  कितने  वर्ष  )  :  पैदल  पुल  का

 लगेंगे  ?  निर्माण-कार्य  पहरे  ही  प्रारम्भ  हो  चुका  है

 और  ग्रामीण  की  जाती  हैं  कि  इस  महीने  के

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 wed  तक  वह  पुरा  हो  जायगा

 |

 :  यह  सड़क  केन्द्र  ra  ह

 अंशदान  झ्र ौर  मद्रास  तथा  बम्बई  सरकारों  श्री  राधा  रस  :  इस  पुल  के  बनाने  में

 कितनी  धनराशि  लगनी  है  ?
 हारा  राधे  अंशदान  से  बनायी  जानें  वाली

 थी  ।  प्राक्कलन  शादी  के  अन्तिम  रूप  से
 श्री  शाहनवाज  खां  :  ३७,०००  रुपये  ।

 नथ

 तेयार  किये  जाने  में  नौ  धन  प्राप्त  करने  श्री  राधा  कया  मं  जान  सकता

 में  बहुत  अधिक  समय  लग  गया
 ।  कर्ब  हम  ने  हूं  कि  क्या  रेलवे  मंत्रालय  दिल्ली  शहर  में

 सारी  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  किया  है  कौर  और  भी  कोई  पुल  बनने  की  विचार  कर

 सारी  सड़क  हम  ने  acd  afar  में  ले  रहा है  ?

 ली  झ्र  सारा  व्यय  केन्द्र  द्वारा  किया  st}  शाहनवाज़  खां  :  फिलहाल  कोई

 जायगा |  है  कि  इस  के  पश्चात्  कायें  नहीं  ।

 की  प्रगति  अधिक  तीव्र  होगी  ।
 जल  व्यवस्था  तथा  नाली  योजना

 पश्चिम शी  HOTA जोशी  :  यह
 * GuY,  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य

 तटीय  सड़क  कुल  कितने  मील  लम्बी  है  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 :

 ait  दाह नवान्न सां  :  यह  सड़क  विभिन्न  (=)  यह  तथ्य  है  कि  नगरीय  क्षेत्रों

 राज्यों  से  हो  कर  गुजरती  है  ।
 बम्बई  राज्य  में  जल  व्यवस्था  तथा  नाली  योजना  के
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 विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ६  करोड़  रुपये  की
 श्री  गिडवानी  :  ar  में  जान  सकता

 marae  धनराशि  झ्रावंटित  की  गयी  हूं  कि  जिन  coat
 को

 ये  ऋण  दिये  गये  हैं

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  को
 उन  के  पास  प्राविधिक  कर्मचारी हैं  ?

 कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गयी  राजकुमारी अमृत  कौर
 :  जहां

 भ्र ौर  प्राविधिक  करमचारी  उपलब्ध  नहीं

 उन  की  व्यवस्था  हम  करते  हैं  ।

 (7)  क्या  राज्यों  में इन
 योजनाओं  को

 कार्यान्वित  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में

 नियंत्रण  रखा  जायगा  ?  जान  सकता  हूं  कि  जिन  राज्य  सरकारों  को

 आधिक  सहायता  दी  गयी  है  उन  राज्य  सरकारों
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 :

 नगरीय  क्षेत्रों
 की  राष्ट्रीय  जल  व्यवस्था  ने  किसी  fara  पर  परामर्श  लिया  है  a

 तथा  नाली  योजना  के  लिए  ग्रस्त  PEXY  में  यदि  तो  क्या  ag  किराम  नीति-सम्बन्धी

 विषयों  पर  लिया  गया  है  waar  डिटेल
 ६  करोड़  रुपये  की  धन  राशि  मंजूर  की  गयी

 थी  ।  उसी  कार्य  के  लिए  सितम्बर  १९४५४  में  पर  ?

 ६  करोड़  रुपये  की  एक  शौर  अतिरिक्त
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  जी  जिन

 राशि  मंजूर  की  गयी  थी  ।

 जानकारी  देनें  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 एल०  द्विवेदी  :  कौन  ्

 राज्य ?
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 राजकुमारी  अमृत  BT:  जी
 जिंन  योजनाओं  के  लिए  ऋण

 जिन  स्टेट्स  में  इंजीनियरिंग  विंग  हैं  वे  तो

 मंजूर  जाता  उन  के  लिए  संघ  सरकार
 हम  से  सलाह  नहीं  मांगते  हैं  लेकिन  बहुत  सी

 का  अनुमोदन  प्राप्त  करना  होता  है  ।  संघ
 ऐसी  स्टेट्स  हैं  जैसे  उड़ीसा  वगैरह सरकार  जो  केवल  राय  देती  हैऔर

 पड़ने  पर  माग॑-दर्शन  करती  कोई
 जिन

 को  सलाह  की  ज़रूरत  पड़ती  है  र  हम

 टेक्निकल  पर सोनल  भेज  देते  है  |
 नियन्त्रण  नहीं  रखती  है

 रेलवे  इंजिन a  गिडवानी
 :  cq  तक  मंजूर  किये

 गये  १९  करोड़  पये की  धनराशि में  से  *
 ६५६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 राज्यों  द्वारा  श्री  तक  कितनी  धनराशि  काम
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 में  लायी गई  है  ?  कि
 न

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  में  यह  नहीं  क्या  यह  तथ्य  है  कि  संयुक्त  राज्य

 बता  सकती  कि  उन्होंने  अपनी  योजनाओं  में  अमरीका  के  सामान्य  सेवा  बाशिगटन

 कितनी  प्रगति  की  है  ।  कुछ  राज्यों  जैसे  ने  एक  ब्रिटिश  सार्थ  को  भारत  के  लिए  इंजिनों

 उत्तर  प्रदेश  बहुत  प्रगति  प्रगति  की  है  ।  के  लिए  ऑर्डर  दिया  शर

 श्री  गिडवानी  :  ऋण  की  दाते  दया  थीं  ?  यदि  तो  एक  मध्यस्थ  के

 राजकुमारी  अमत  कौर  :  प्रामीण  क्षेत्रों  द्वारा  सौदा  किये  जाने  के  क्या  कारण  है  ?

 के  लिए  वह  सीधा  अनुदान  है  ।  नगरीय  क्षेत्रों
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 के  लिए वह
 ३०

 द्वेष  के  बाद  देय  ऋण  है  ।  :  हां  ।
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 ये  इंजन  झा धिक  सहायता  थम  उपमंत्री  आबिद
 :

 क्रम  के  अंतगर्त  अमरीका  द्वारा  दिये  जा  रहे  तथा  कारखानों  में  भ्रत्यघिक

 ताप  से  कमंचारियों की  रक्षा  करने  कौर हैंगर  समझौते  के  अनुसार  पंक्ति  राज्य

 अमरीका  के  सामान्य  सेवा  प्रशासन  को
 पर्याप्त  हवा  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 समाहार  का  कार्य  सौंपा  गया  था  |  की  जाने  वाली  कार्यवाहियां  कारखाना

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  q
 १९४८ की  धारा  १२  में  दी  हुई  हैं  ।

 जान  सकता  हूं  कि  सपक्त चय  राज्य
 अमरीका

 के  श्री  सबोध  हासिल
 :

 क्या  में  जान  सकता

 सामान्य  सेवा  प्रशासन  के  जरिये  ७ ई" प्राइर  दिये  हूं  कि  कर्मचारियों  को  जो  वेतन  दिया

 जाने  के  कारण  कोई  अतिरिक्त  लागत  लगी  जाता  है  वह  उन  के  स्वास्थ्य  के  लिए  पर्याप्त

 ह ै?  है
 ?'

 अलगेशन :  हमें  ज्ञात  हुमा  है  कि  थी  आबिद  अली :  वेतन  समझौतों

 भ्र ति रिक्त  लागत  का  भार  सामान्य  सेवा  अथवा  न्यायाधिकरण  पंचाटों  के
 अनुसार

 ह
 प्रशासन  वहन  करेगा  |  निश्चित  किया  जाता  है  ।  इन  सभी  बातों  पर

 ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी :  धनराशि

 का  कोई  अनुमान  है  ?  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  ऐसे  कमंचारियों  के  स्वास्थ्य

 sit  अलगे दन :  मेरे  विचार  से  वह
 का  परीक्षण  समय  समय  पर  विशेषज्ञों

 लगभग  ७०  लाख  डालर के  करीब  है  ।
 किया  जाता  है  कौर  क्या  विशेष  चिकित्सा

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान  की  कोई  व्यवस्था  है  ?

 सकता  हुं  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  आदेश
 श्री  आबिद  अली  :  राज्य  सरकारों  दारा

 पर  इन  में  से  कुछ  इंजिन  जापान  तैयार  कर
 प्रस्तुत  प्रतिवेदनों  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि

 रहा है  ?
 इस  प्रकार  के  फ़रने पों  पर  काम  करने  वाले

 श्री  अलगे दान
 :  झ्रॉडंर  का  कुछ  भाग  कर्मचारियों  के  लिए  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  कोई

 जापान  कुछ  भाग  ब्रिटेन  को  ग्रोवर  कुछ
 विशेष  कठिनाइयां  नहों  हैं  ।  प्रश्न  के  दूसरे

 भाग  के  लिए  मुझे  सुचना  की  आवश्यकता  है  |
 संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का को  दिया  गया  है  ।

 ब्लास्ट  फरार  के  कमंचारी
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कया  में  जान

 सकता  हुं  कि  जैसे  भ्रहमदाबाद की  कपड़े
 की

 ६५७.  थ्रो  सुबोध  हासिल :  क्या  श्रम  मिलों  के  लिये  मिस्टर  अमेरिकन  एक्सपेंस

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बुलाये  गये  थे  टेम्परेचर  ठीक  करने  के  लिये

 क्या  सरकार  ने  जमशेदपुर  कौर  कौर  यह  बताने  के  लिये  कि  किस  टेम्परेचर

 अन्य  इस्पात  कारखानों  के  ब्लास्ट  फिरने  में  कर  काम  वैसा  कोई  ह एक्सपट  ब्लास्ट

 के  कर्मचारियों के  स्वास्थ्य  को  बनाये  रखने
 फर्नेस

 के  लिये  भी  बुलाया  गय  है  जो  टेम्परेचर

 वगैरह को  ठीक  रखने  के  लिये  सलाह दे  ? के  लिए  कोई  विशेष  कार्यवाही  की  अर

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  श्री  आबिद  अली  :  वह  टीम  यह  काम

 गयी है  ?  भी  करेगी  ।
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 डाक  बचत  बेक  खाता  केले  के  लिए  खाद  के  प्रयोग

 मद्रास  राज्य  के  ZITAT  कौर  परिचय
 पी  बंगाल

 *
 ६६०.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  संचार

 में  चिनसुरा  के  केला  गवेषणा  स्टेशनों  में
 किये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जा  रहे  हें  ।  इन  गवेषणा  स्टेशनों  को  भारतीय
 क्या  बम्बई  और  मद्रास

 कृषि  गवेषणा  परिषद्
 ५०  :  ५०

 के  आघार
 के  सामान्य  डाकघरों  झर  नयी  feet  के

 डाकघर  में  डाक  बचत  बेक  खातों  में
 पर  घन  दे  रही  है  ।

 sit  स्वीकृति  के  लिए
 रुपया  जमा  करने  वालों  को  सप्ताह  A  दो

 बार  रुपया  निकालने  की  दी  गई  छूट  क्या
 उन  की  सिफ़ारिश  करने  के  पूर्व  प्राप्त  परिणामों

 को  बारम्बार  जांच  कर  प्रभी  बढ़  करना  है  ।
 प्रयोगात्मक AAT  पर  दी  गई

 यदि
 तो

 क्या  यह  छूट  देश
 श्री  एस०

 सी०  सामन्त
 :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  नये  प्रकार  के  बीजों  को  बढ़ा  कर के  सभी  डाकघरों  में  यथा  समय  दी  जायगी  ?

 भारत  में  बोये  जाने  वाले  केले  में  सुधार  करने

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 के  लिए  कोई  गवेषणा  की  गयी  है  ?

 हां  ।
 डा०  पो०  एस०  इन  विभिन्न

 प्रयोग  के  परिणाम  ज्ञात  होने  के  केन्द्रों  में  जहां  तक  क़िस्म  को  सुघारने  atc

 बाद  इस  का  परीक्षण  किया  जायगा  ।  गण  प्रकार  को  ठीक  रखने  और  पैदावार  को

 कले  की  act  aah  एषणा  सफाये
 बढ़ाने  का  सम्बन्ध  गवेषणा  की  जा  रही  हे  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :  क्या यह  तथ्य

 *६६३-  श्री  एस०  सी०
 सामन्त

 :  क्या
 नहीं  है  कि  कलकत्ता  विश्वविद्यालय में

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 गवेषणा  स्टेशन  में  इस  प्रकार  ACT  बढ़ाने  का

 करेंगे  कि
 कार्य  किया  गया  है  ?

 क्या  भारत  के  किसी  गवेषणा  डा०  पी०  एस०  देखा  :  कलकत्ता

 स्टेशन  में  केले  की  खेती  पौर  उस  के  लिए  विश्वविद्यालय के  काय  के  बारे  में  मुझे  यहां
 खाद  के  परीक्षण  के  बारे  में  कोई  प्रयोग  किये

 कोई  जानकारी नहीं  है  ।
 गये

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  में  जान

 यदि  तो  उन  dear  के  सकता  हूं  कि  सरकार  को  भारत  में  उपलब्ध

 नाम  क्या  हें  और  भारतीय  कृषि  गवेषणा  केलों  की  सर्वोत्कृष्ट  क़िस्म  के  बारे  में  जानकारी

 परिषद् ने  इस  विषय  में  कहां  तक  सहायता  यदि  तो  किस  भाग  ak  क्या उस

 दी  भाग  में  कोई  गवेषणा  स्टेशन  स्थापित  किया

 गया है  ?
 क्या  प्रत्येक पौधे  के  लिए  सर्वोत्कृष्ट

 खाद  दिये  जाने  के  परिणाम  सरकार  ने  स्वीकार  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  इस  प्रश्न

 के  लिए  सूचना  चाहता  किन्तु  यह  स्पष्ट कर  लिये  भर

 क्या  भारतीय  गवेषणा
 है  कि  हमारे  गांव  भ प्ट्दन  उन  क्षेत्रों  में  ही

 स्थित  हैं  जहां  केला  एक  प्रमुख  फसल  है  ।
 परिष  _  ने  कोई  गवेबणायें  की  हैं  ?

 चोरी  शोध  नशा लाएं

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०

 सरदार  लाल  सिंह  :  क्या  लाख

 हां
 |

 कृषि  मंत्री  १६  Reuw  को
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 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८५  के  उत्तर
 नहीं  है  तथा  ष ्

 शर  भारतीय  केन्द्रीय

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  गन्ना  समिति  ये  दो  संस्थायें  ह  ४  क  के  के

 प्रस्थापित  चीनी  Tl Taararat
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 के  लिए  अनुमानित  विनियोजन  कितना  है
 कर  रहे  हें  ।  वह  सुचना  मांग  सकते  हैं  ।

 कौर

 सरदार  लाल  fag:  इन  दोनों
 किन  शर्तों  पर  उन्हें  भ्रनुजप्तियां

 दी  गयी  द्र
 र्

 ?  oe  वार्षिक  प्राक् कलित  उत्पादन

 शक्ति कया  है  ?

 कृषि  मन्त्री  पी०  एस०  देशमुख  श्री  ए०  पी०  जन  €२,०००  टन  ।
 शौर

 '  चीनी  शोधनशालाश्रों  की

 स्थापना  के  लिए  कोई  श्रनुज्ञप्तियां  wa  तक  थी  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच

 जारी  नहीं  की  गयी  हें  सनौर  यह  नित्य  अभी  हैं  कि  इंडियन  शुगरकेन  डेवेलपमेंट  काउंसिल

 रकार  के
 विचाराधीन  है  ।  इस  पक्ष  में  नहीं  थी  कि  यह  रिफ़ाइनरी  खोली

 जायें  ।  यदि  यह  बात  हे  तो  सरकार  के  सामने
 सरदार  लाल  सिंह  :  इन  शोधनशाला ग्र ों

 ऐसे  क्या  कारण  थे  जिन  की  वजह  से  उस  ने
 की  अ्रनुमति  देने  से  क्या  सरकार  चीनी  उन  को  खोलने  का  निश्चय  किया  ?

 परिषद्  tar  भारतीय  केन्द्रीय
 शो  ए०  पी०  जन :  इन  रिफाइनरियों को

 गन्ना  समिति  से  परामर्श  करेगी  ?

 खोलने  का  निश्चय  तो  ait  नहीं  किया  war

 खाद्य
 तथा

 कृषि  मन्त्री  ए०  पो०  है  सनौर  oat  तक  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  हैं
 |

 :  ब  यह  विषय  परिपक्व  स्थिति  लेकिन  हर  साल  हम  को  चार  पांच  लाख

 में  तथा  हम  ने  सभी  संभव  पहलु ग्र ों  पर  टन  चीनी  की  कमी  रहती  है  जो  कि  हम  को

 विचार  fara  है  ।  यह  ठीक  है  कि  निर्णय  कोई  बाहर  मंगानी  पड़ती  है  ।  सवाल  यह

 छः  मास  में  किया  जायेगा  |  है  कि  हम  साफ़  की  हुई  चीनी  बाहर  से

 या  यह  बेहतर  होगा  कि  हम  चीनी  को  यहां
 सरदार  लाल  इस  बात  को  ध्यान

 साफ़  करें  जिस  से  कि  यहां  पर  कुछ  रोज़गार

 में  रखते  हुए  कि  कभी  तक  श्रनुज्ञप्तिय  वास्तव
 भी  मिले  ae  कुछ  भाड़े  वग़ैरह  की  भी

 में
 स्वीकृत  नहीं  की  गई  क्या  चीनी  विकास

 बचत  हो  ।  यही  सवाल  हमारे  सामने  है
 ।

 परिषद्  से  परामर्श  करने  का  समय  नहीं

 रहा है  ?

 लेकिन  कुछ  कौर  ७  हम  को  देखने  हैं

 कि  चीनी  कितनी  पैदा  हो  सकती  हम  नें  जो

 नई  फैक्टरी  को  लाइसेंस  दिये  हैं  उन  से श्री Yo  पी०
 जन  :

 हम  विकास  परिषद्

 से  परामर्श  करने  की  प्रस्थापना  नहीं  करते  हैं
 कितनी  पैदा  हो  सकती  है  कौर  फैक्टरी

 परन्तु  निर्णय  करने  से  पुर्व  हम  उत्पादन  तथा  की
 जो

 कैपेसिटी  बढ़  रही  है  उस  से  कितनी

 पैदा  होगी  ।  इन  तमाम  चीज़ों  को  सामने  रखने
 अन्य  बातों  के  सभी  संभव  पहलुओं  पर  विचार

 करेंगे  ।  के  बाद  हम  इस  का  फ़ैसला  करेंगे
 ।

 warriors  जब  चीनी  विकास  सरदार लाल  सिंह  :  एक  प्रदान
 शौर  |

 परिषद्  की  स्थापना  इसी  प्रयोजन  के  लिये  की

 गई  दै  तो  क्या  इस  की  उपेक्षा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में

 है  है  अनुचित  को  ले  रद्दा हूं  ।
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 से  विचार रेलवे  कर्मचारियों  का  अभ्यावेदन  पर  ठीक  प्रकार

 किया  गया है  ? FREY  श्री  तुषार  चटर्जी
 :  नया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  अलगे शन

 भ्रसिस्टेन्ट  स्टेशन  मास्टर  दोनों  एक  ही क्या  सरकार  पूर्वी  रेलवे  के

 रि  जे  ct  का  कोई
 ba

 पदाली  में  हें  तथा  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन

 संयुक्त  मंत्रणा  समिति  केन्द्रीय  वेतन  भी  इसी  वेतन  क्रम  के  अ्रधिकारी  हें

 भ्रायोग  पंचाट  की  कमियों  पर  विचार  हेतु
 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग

 नियुक्त  की  गई  की  पदोन्नति  तथा

 उच्च  पद  शादी  सम्बन्धी  सिफ़ारिशों की  FEE,  श्री  कठ  सो०  सोनिया

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे क्रियान्विति किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त

 ea  ak
 कि

 टेलीफोन
 यदि  तो  उस  पर  क्या

 झौटोमैटिक

 वाही को  गई  है  ?  लिवरपूल  उनके  भारतीय

 टेलीफोन  उद्योग  में  हिस्से  के  भ्र ति रिक्त
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलग दान )  जी  हां  ।
 क्या  वार्षिक  भुगतान  किये  जाते  भर

 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग अभ्यावेदन में  उठाये  गये  प्रश्नों

 पर  समुचित  विचार  किया  गया  परन्तु  क्योंकि
 का  प्रतिवेदन  प्रति  वर्ष  प्रकाशित  होता

 उन  के  दावों  का  कोई  भ्रौचित्य  नहीं
 तथा  यदि  तो  afar  प्रतिवेदन

 कब

 9

 इसलिये  कोई  भी  कार्यवाही  करना  उचित  प्रकाशित हुआ  था

 नहीं  समझा  गया  |  संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर

 श्री  तार  चार्जों  सिफ़ारिशों  पर  एक  विवरण  लोक-सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 विचार  करने  में  इतनी  देरी  होने

 के
 क्या

 कारण  हूं
 ?

 संख्या  ११)

 श्री  अलगेशन  मने  अभी  बताया

 है  कि  अभ्यावेदन  में  अधिक  सार  नहीं  था  ।

 जी  PEXIANY  का  ॥

 श्री  कठ  सी ०  सोनिया  :  क्या  विवरण

 नथ  अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  में  वर्णित  तीन  मदों  के  ERT VY  में

 कि  इतनी  देर  किन  कारणों  से  हुई ।

 श्री  अ्रलगेशन  देर  बिल्कुल  भी  नहीं
 ए०  टी०

 ई०
 को  कोई  धन  राशि  दी  गई

 हुई  ।
 एक  सूचना  में  दे  सकता  हूं  ।  एक

 श्री  राज  बहादुर :  जी  नहीं  ।

 प्रार्थना  पदोन्नति के  सम्बन्ध  में  थी  ai  श्री  कण  ato  सोनिया  :  उत्पादन  के

 स्याल दा  डिवीजन  में  ऐसा  किया  जा  चुका  प्रथम  वर्ष  में  कितनी  रक़म  के

 war  प्रतिशतता भ्र धिक तम  ग्रन्थित  दिये  जाने  की  संभावना है  ?

 १७  १/२  प्रतिशत है  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  अभी  तक  हमारे

 थ्री  सवार  चटर्जी  :
 कया  यह  सच  पास  QEXR—-UY  तक  के  लेखे  हें  ।  तथा

 नहीं  है  कि  केबिन  स्टेशन  मास्टरों की  माननीय  सदस्य  की  सूचना  के  लिये  में  तीनों

 पदोन्नति  के  अभी  बहुत  से  ऐसे  मामले  a
 मल

 लेखों  को  घूम  बता  सकता  हुं  ।
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 निर्माण  के  आंक  डे  तथा  कानपुर  तथा  भारतीय  चीनी

 ठीक  विकास और
 गवेषणा  के

 लिये  देय  लोजीਂ  कानपुर  का  विस्तार  करने  के

 धनराशियां  :  लियें  कोई  अनुदान  दिया  गया

 रुपये  ने  पाई

 १९५१-५२  रे  {,0GG 0-0  यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये

 १९५२-५३  CC,GR  q—9—o

 ou  -प्रे
 इस  अनुदान  को  किस  प्रकार

 उनके  विशेषज्ञों  प्रविधिकिज्ें  द्वारा की
 व्यय  करने  का  विचार  है  ?

 गाई  सेवा  ों  के  लिये  देय  धनराशियां  :

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  वेंशमुख  )

 रुपये  हाईकोर्ट  बटलर  टेक्नोलॉजिकल
 ष्  पाई

 का  विस्तार करने  के  लिये  उत्तर
 L3ve

 रे  v8
 द  ३-०

 को  कभी
 तक

 कोई  शभ्रनुदान  नहीं
 दिया

 गया  हैं
 |

 १९४९  :  कानपुर

 १९५०  न्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रण
 में

 हूं  तथा  केन्द्रीय

 निधि  द्वारा  संचालित  की  जा  रही  है  ।

 कुछ
 भर  भी  धनराशियां

 हैं  जिन  के  बिल
 प्राप्त  नहीं

 हुए
 हैं  श्रीर  set  नहीं

 होते हैं  । श्री  कठ  ato  सोनिया  :  कपा  ये  Tq

 र/.दियां  उक्त  सारे  के  व्यय  शीष  कृ
 x

 श्री  सारंगघर  दास  क्या  इन  दोनों
 अन्तर्गत  जाती  हैं  ?

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  कोई श्री  राज  बहादुर  :  इन  का  भुगतान
 विचार  है  ?

 समझौते  की  एक  fray  =  =  गन

 किया  जाता  है  तथा  इसलिये  यह  उसी  लेखे

 में  रखी  जाती  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  को  अनुदान  के  लिये  इस

 श्री  ato  सोनिया  :  इस  समझौते
 कन

 दु  ह सुझाव भजा च्च्
 नति  गया

 दै  दशा

 मरे की  अवधि  क्या
 है  ?

 माननीय  मित्र  द्वारा  कथित  सुझाव  उस  के

 विचाराधीन है  ?
 श्री  राज  बहादर  १५  वर्ष  ।

 श्री  सारंगधर
 दास

 :  इस  सुझाव
 के चीनी  waar  सस्थाओं  का  विस्तार

 *६७२.  oft  सारंग धर  दात  क्या
 तति करिया

 है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 डा०  पी०  एस०  देख  यह  विषय

 करेंगे  फि

 हम  को  निर्दिष्ट  नहीं  किया  गया  है  यह  श्रभी
 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  भी  दिक्षा  मंत्रालय  के  पास  हैं  तथा  में  उस  के

 हाल  हार कोट  बटलर  टेक्नोलॉजिकल  स्थान पर  इस  का  उत्तर  देने  में  असमर्थ  हुं  ।
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 बेकार  इंजीनियर  et  आबिद  चलो
 :

 यह  संख्या

 नहीं हें  क्योंकि  ऐसा  अनुमान  है  कि  इन  में
 *

 ६७३,  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :  क्या  अ्रघिकतर  सेवामुक्त  हैं  तथा  वह  प्रगति
 चि

 श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 नौकरियां  चाहते  हैं

 सरकार  ने  काम  दिलाई  दफतर में  पंजीबद्ध

 बेकार  इंजीनियरों  की  संख्या तथा  भ्राताओं  रण  चक्रवर्ती :  इन  में  से  कितने

 को  जानने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  बिल्कुल  बेकार  हूं  तथा  कितने
 वास्तव

 में

 की  है  ?  उन  पदों  से  उच्च  पद  चाहते  हें  जिन  पर  कि

 वह  इस  समय  कायें  कर  रहे हें  ?
 श्रम  उपमसंत्रो

 आबिद
 :

 अक्तूबर  १९५४  से  प्रारंभ  कर  के  थोड़े थोड़े  श्री  आबिद अली
 :

 यह  सूचना  प्राप्त

 समय के  परिचित  कम  feats  दफ्तरों के  नहीं हे  |

 चालू  रजिस्टरों  से  यह  सूचना  एकत्रित  की

 थ्री  GHo 4  Uso  द्विवेदी :  क्या  माननीय
 जाती है  ।

 मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  ।
 aiteat  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  समय  काम

 दिलाई  दफ्तरों  में  इन  की  क्या  संख्या  हूँ  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगला  प्रदान

 लेंगे  । श्री  आबिद  चलो  :  २१

 १९५४  को  यह  संख्या  ८५७  थी  |

 चमड़े  तथा  खालों  को  रंगाई

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  इन  वैज्ञानिक  *
 ६७५,  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या

 रूप  से  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  रोजगार  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  यह  बताने  क [3  कपा

 दिलाने की  योजना  की  सहायता से  प्रारम्भ  करेंगे  कि  :

 किये  गये  योजना  सम्बन्धी  कार्यों  की

 क्या यह  सच  है  कि  ग्राम  उद्योग
 कताओं को  एकीकृत  करने  के  लियें  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?
 की  भांति  चमड़े  तथा  खालों  की  रंगाई  के

 कार्य  में  व्यक्तियों  को  सहायता  प्रशिक्षण  देने

 श्री  आबिद अली  :  ऐसा  प्रतीत  होता  के  लिये  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  का  एक  विशेषज्ञ

 है  कि  या  तो  उपलब्ध  इन  इंजीनियरों  के
 सरकार  को

 दिया  गया  है  ;

 लिये  उपयुक्त  नहीं  हें  erat  ये  इंजीनियर इन  क्या वह
 भारत  में  झरा  चुका

 पदों  के  लिये  उपयकक््त च्च्  नहीं  है  ।  इस  कारण
 और

 इन  की  नियुक्तियां  नहीं  मिल  रही  हूं
 ।

 यदि  तो  उस  के  द्वारा  किये

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या इन  को  गये  कार्य  में  अभी
 तक

 क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 faars  प्रशिक्षण  दे  कर  अथवा अन्य  किसी

 प्रकार से  इन  की  सेवाओं  का
 उपयोग  करने  wife  मंत्रो  पी०  एस०

 का  बिचार  है  क्योंकि  इन  की  संख्या  काफी
 जी  वह  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 अधिक है  ?  दिया गया  है  ।
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 ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :  क्या  उत्तर
 वह  भारत  में  सितम्बर

 स  पाया था  प्रदेश  के  झ्र लावा  दूसरे  प्रदेशों  में  इस  क़िस्म

 की  ट्रेनिंग  देने  का  इन्तज़ाम किया  जायगा  ?
 वह  विशेषज्ञ  खालों  को  उतारने

 तथा  रंगने  के  नवीन  सुधरे  हुए  तरीकों  को  डा०  पी०  Vio  देशमुख
 :  जितना  भी

 लागू  करने  में  सफल  दश्ना  है
 ।

 बख्शी  का  एक  एक्सपर्ट  से  हो  सकता  काम  कर

 तालाब  लखनऊ  के  खालों  के  रंगने  रहा है  ।

 तथा  ठठरी  को  काम  में  लाने  के  प्रशिक्षण

 केन्द्र में  २००  व्यक्ति  इस  विशेषज्ञ  के  निरीक्षण  अरक  खानों  के  मजदूर

 में  नवीन  सुधरे  हुए  तरीकों  का  प्रशिक्षण  प्राप्त
 *

 ६७६,  श्री  डी०  ato  wal:  क्या कर  चुके हें  ।

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ठाकुर  युगल  किशोर  tag:  यह  ट्रेनिंग

 कितने दिनों  की  थी  ?  प्रति  खान  श्रम  कल्याण  निधि

 के  अन्तर्गत  प्रश्न  खान  उद्योग  के  सरकारी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  खेद

 तथा  गैर-सरकारी दोनों  क्षेत्र  में  तक  खान
 है  कि  में  यह  नहीं  बता  सकता  हूं  ।  मेरे  विचार  से

 मज़दूरों  के  लिये  मकान  बनाने  में  अभी  कहां
 यह  लगभग  माह  की  है  |

 तक  उन्नति हुई

 ठाकर  ate  किशोर  सिह  :  जिन

 उक्त  निधि  से  सहायता  प्राप्त
 शक्तियों  ने  ट्रेनिंग  ली  है  वह  सरकार  की  जोर

 आवास योजना  के  अन्तर्गत  oat तक  कितने
 से  काम  कर  रहे  हैं  या  ओर  से  काम

 कर  रहे  हैं  वह  कहां  कहां  काम  कर
 मकान  बन  चुके  हैं  या  बन  रहे  हें

 ?

 रहे  हैं
 !

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 अधिकांश  खान  मालिकों  ने  खान-क्षेत्र Sto  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  पास  यह

 सूचना  नहीं  है  ।  में  खान  श्रमिकों  के  लिये  बहुत  कमजोर  तरह

 की  झोंपड़ियों  की  व्यवस्था  की  है  ।  कुछ
 ने

 कीमत  कमलेन्दुमति  शाहू  :  क्या  यह
 कुछ  पक्के  मकान  भी  बनवाये  हैं  |

 सत्य  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी

 में  ट्रेनिंग  देने  के  वास्ते  कुछ  एक्सपर्ट्स  भेजे  झिझक  खान  श्रम  कल्याण  निधि  के

 जाने  वाले  हैं  ?
 ्  सहायता  प्राप्त  श्रमावास  योजना  को

 औद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  अनुसार  उदार
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  प्रभी  नहीं  |

 बना  दिया  गया  है  जिस  में  निर्माण  व्यय  का
 विशेषज्ञ  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  पास  २५  प्रतिशत  सहायता  के  रूप  में  शर  निर्माण
 यदि  वहां  पहाड़ी  इलाका  होगा  तो  उत्तर  प्रदेश  व्यय  की  ३७  १/२  प्रतिशत ऋण  के  रूप  में
 सरकार  संभवतः  इस  सुझाव  पर  विचार

 दिये  जाने  उपबन्ध है  ।
 ।

 (a)  १८  ।
 कोसती  कमलेन्दुमति  क्या  सरकार

 को  मालूम  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  श्री  डी०  ato  क्या  में  जान

 बहुत
 है  ?  सकता  हूं  कि  गैर-सरकारी स्वामियों  के
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 मज़दूरों  को  अच्छे  मकान  दिये  जाने  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 झावकइयकता का श्रतुभव कराने के लिये का  श्रतुभव  कराने  के  लिये  शाहनवाज  :  दूसरी  पंचवर्षीय

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?  योजना  में  यात्री  पर  खर्च  करने  के

 लिये  १४५  करोड़  रुपया  रखा  गया  है  ।  जिस
 श्री  आबिद  अली  :  यह  तो  मेंने  अभी

 बताया है  ।  इस  योजना  को  उदार  कर  दिया
 तरह  की  सुविधायें  दी  जायेंगी  उस  का  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।
 गया  है  कि  खान  मालिक  इस

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 से  लाभ  उठायेंगे |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान
 श्री  डी०  ato  दर्मा : क्या में जान क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इन  गैर-सरकारी
 सकता  हूं  कि  रेल  के  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों

 में  जो  पानी  पीने  के  नलके  लगाये  गये मालिकों  को  मज़दूरों  के  लिये  ब  मकान

 देने  के  लिये  बाध्य  करने  का  कोई  शझ्रधिकार
 उन  के  कुछ  डिब्बों  में  भी  चरागे  बढ़ाने

 की  इस  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  है  ?

 श्री  आबिद  अली  :  ait  तक
 थ्रो  दया हन वाज खां  :  इस  मुख्य  सुविधा

 को  हम  पद  ध्यान  में  रखते  हैं  ।
 wae  खानों  के  सम्बन्ध  में  |

 श्री  डी०  ato  फार्मा :  क्या  में  जान
 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  तीसरे  श्रेणी  के  जो  डिब्बे
 सकता  हूं  कि  सरकार  के  विचाराधीन कोई

 वैधानिक  अथवा  अन्य  कोई  प्रस्ताव  है  जिस  से
 उन  में  पंच  वर्षीय  योजना  के  oats  शर

 सुधार किया  जायगा  ?
 कि  इन  खान  मजदूरों  को  अच्छे  मकान

 मिल  सकें  ?  श्री  खां  :  माननीय

 सदस्य  का  मतलब  तीसरे  दर्जे  में  स्लीपिंग
 श्री  आबिद  अली  :  हम  इस  पर  विचार

 कर  रहे हैं  ।
 अकोमोडेशन  से  तो  में  उन  को  यह  बताना

 श्रीमति  रेण  चक्रवर्ती :  क्या  में  जान  नाइजेशन  के  सामने  है  वह  दुबारा  डिब्बों

 सकती  हूं  कि  कया  ऐसी  कोई  योजना  है  जिस  के
 को

 नाप  रहे  हैं  ताकि  एक  नया  नमूना  बनाया

 marae  वर्ष  प्रति  वर्ष  अगले  पांच  वर्षों  में  जा  सके  जिसमें  सोने  की  हो  ।  इस  के

 सहायता  प्राप्त  श्रीवास  योजना  के  श्रन्तगंत  अलावा  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  प्राम  तौर  पर  बन

 अथवा  पीछे  सरकार  के  द्वारा  इतनी  संख्या  में  रहे  वह  काफ़ी  arcade  हें  ौर  पबलिक

 मकान  बनाये  जायेंगे  ?  उन्हें  काफी  पसन्द  करती  है  ।  मेरे  ख़्याल में  उन

 में  बदलाव  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।

 att  आबिद  अली  :  पाक  खानों  के
 श्री  आर०  दीवान  :  क्या  सरकार

 लिये  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 यह  विचार  कर  रही  है  कि  तृतीय  श्रेणी  के

 यात्रियों  के  लिये  सुविधायें  यात्रियों  को  पर्याप्त  स्थान  दिये  जाने  की

 व्यवस्था  को  सभी  अन्य  Taq!  पर *
 ey.  नबल  प्रभाकर  :  नया  रे  लवे

 मिलता  दी  जाय  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी

 पंच  वर्षीय  योजना  में  तीसरे  दर्ज़े  के  यात्रियों  को  श्री  शाहनवाज़  खां
 :  इस  बात  पर  हम

 o>  डे बराबर  ध्यान  दे  te  gl



 ६७  मौखिक  उत्तर  १०  मार्च  १९५५  मौखिक  उत्तर  19६८.

 करने  की  आवश्यकता  पर  विचार किया  हैं काम
 =

 वायुयान

 कि  जब  तक  कि  asa  की  दृष्टि  न  हो  तब
 att  चौधरी  मुहम्मद  शफी

 :  तक  उन्हें  रह  समझा  जाये  ?
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  थी  राज  बहादुर
 :  यह  तो  स्वयं  क़रार

 क्या  सरकार  णु  इंडिया  में  ही  उपबन्ध  होता  है  कि  यदि  उन  की  पुष्टि

 नेशनल  के  लिये  कामेट  वायुयान  प्राप्त  करने
 न  की  जाये  तो  वे  रद  समझे  जाये ं।

 का  विचार  कर  रही  श्री
 ध्यान  नन्दन  सहाय

 :
 कया

 यदि  at,
 तो  प्राप्त  जाने  को  रद  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  को

 वाले  का मेटों  की  किस्म  और  मूल्य
 गई  है

 ?

 क्या

 श्री  राज  बहादर
 :

 इस  की
 Hae

 HAT
 वे  किन  मार्गों  पर  शर

 नहीं  क्योंकि  इस  समय  कामेट  नहीं  बनाये

 जिन  कम्पनियों  से  वे  खरीदे
 जा  रहे हैं  ।

 जायेंगे  उन  के  नाम  क्या  हे  ?

 नई  twa  लाईनें
 संचार  उपमंत्री  (  श्री  राज

 से

 कौर  दिसम्बर  १९५१
 ¥E So.  सरदार  अक रप रो

 :  क्या  रेलवे
 में  इंडिया  इन्टरनेशनल  लेडी  हेविलैण्ड

 एग्नरक्राफट  कम्पनी  ब्रिटेन  को  दो
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  रेलवे  लाइन  को
 कादियां

 कमेटी  ATH  ३,  डी  एच  १०६

 के  लिये  arc  दिया  था  ।  से  जालन्धर  तक  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 और
 क़रार  के  अनुसार  इन  में  से  प्रत्येक

 यदि  तो  इस  कार्य  को  करने
 यान  की  श्राघारभूत  कीमत  ७,  ४०,०००  पौण्ड

 में  कितना  समय  लगेगा  ?
 जेसा  कि  सभा  को  ज्ञात  काम  ATH  १

 किस्म  के  वायुयानों  की  कुछ  दुर्घटनायें  हुई  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 और  इस  के  परिणाम  स्वरूप  भविष्य  में  कमेटी
 शाहनवाज  नहीं  श्रीमान्  |

 बनाने  का  प्रश्न  fe  हेविलैण्ड  ऐक्टर  क्रॉफ्ट
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 कम्पनी  के  विचाराधीन  है  ।  जब  इस  पुनरीक्षण

 के  पूर्ण  परिणाम  ज्ञात  होंगे  तब  cat  इंडिया  सरदार  अकबरपुर  :  क्या  माननीय  मंत्री

 इंटरनेशनल  इन  विमानों  का  संचालन  तथा  जी  को  पता  है  कि  सर  जानुल्ला  की  मिनिस्ट्री

 अधिक  विद्वेषताश्रों  का  ध्यान  रखते  हुए  के  यह  बटाला  कादियां  व्यास  रेलवे

 यह  विचार  करेगा
 कि

 उस  के  कामेटों  सम्बन्धी  लाइन  मंजूर  हो  चुकी  थी  और  काफ़ी  दूर  तक

 प्रथम  आडर  की  पुष्टि  की  जाये  झथवान  हीं  ।
 ~

 बनने  के  बाद  सैकिण्ड  aes  वार  की  वजह  से

 जब  कभी  ये  विमान  खरीदे  इस  को  स्टाप  कर  दिया  गया  तो  क्या

 तो  वे  भारत  इंगलैण्ड  मार्ग  पर  चलाये  उस  काम  को  शुरू  किया  जायगा  श्र

 जायेंगे  ॥  लाइन  की  श्रागे  बढ़ाया  जायगा  ?

 eft  श्याम  नन्दन  सहाय  :  इस  बीच  क्या  श्री  शाहनवाज  खा  :  जफ़रुत्ला  लें  की

 सरकार  ने  कमेटी  निर्माताओं को  यह  सुचित  वज़ारत से  लेकर  wa  तक  काफ़ी  पानी  व्यास
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 में  बह  चुका  है  ae  हालात  काफ़ी  बदल
 ~  a  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 गय  ९  |
 Qeuy A ET में  हुए  वास्तविक व्यय  सम्बन्धी

 सरदार  अकर प्री
 :

 क्या  मंत्री  जी  को  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।  PERKY

 यह  पता  है  कि  उस  इलाके  में  कादियां  से  के  लियें  भारत-सरकार  द्वारा  €,७२,०००

 व्यास  तक  कोई  कच्ची  सड़क  लोगों  के  art  रुपये  के  व्यय  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।

 नाने  के  लिये  नहीं है
 ?

 हां
 ।

 शाहनवाज़  खां  :  इस  स्कीम  के
 नहीं  ।

 ऊपर  काफ़ी  ग़ौर  किया  जा  चुका  है  ।  पंजाब

 गिरने  पेंट  ने  दुबारा  यह  सुझाव  हमारे  पास  श्री  दशिवमूति  स्वामी  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  गर्भ  निरोध  योजना
 भेजा  था  लेकिन  अमली  नुक्ते  निगाह  से  देखने

 को  अनिवार्य  बनाने  का  विचार  कर  रही  है
 ? ्

 पर  इस  में  कोई  आमदनी  की  सुरत  नजर

 नहीं  जाती  बहरहाल  जब  अगला  पंच  साला  राजकुमारी  अमृत  कौर :  नहीं  |

 प्लान  सोचा  जायगा तो  इस  के  ऊपर  भी  गौर  श्री  क्या  वह  योजना  गांवों

 किया  जायेगा  ।  में  लोकप्रिय हो  रही  है  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  प्रभी
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  जी  लॉग

 नीय  मंत्री  ने  फ़रमाया  कि  सर  जानुल्ला  की
 आते  हैं  ्र  प्रति  प्रश्न  पुछते  हैं  ।

 मिनिस्ट्री  के  बाद  से  aa  तक  काफ़ी  पानी

 ब्यास  में  बह  चुका  तो  क्या  हम  लोग  यह
 श्री  दयानन्द  सहाय  :  कोई

 परिवर्तन
 समझें  कि  पुरानी  मिनिस्ट्रियों  में  जो  काम

 तय  किये  गये  थे  और  पूरे  नहीं  हों  पाये  थे  अध्यक्ष  महोदय  :  हम  अगला

 को  पूरा  नहीं  किया  जायगा  अर  यह  समझ  लेंगें  |

 लिया  जायगा  कि  ag  काम  भी  सब  बह

 गये  ?  रात्रि  डाक  सेवा

 *ECR,  श्री  अमजद  अली  :  क्या अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 जगह  निरोध

 रात्रि डाक  सेवा  के  लिये  कुल न
 ६८१-  थी  विवि  स्त्राी  :  कया

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कितने  विमान  उपयोग  में  लाये  जाते

 उन  में  कितने  डकोटा कि

 क्या  रात्रि  डाक  सेवा  के  लिये देश  में  we  निरोध  योजनाओं  की

 क्रियान्विति  में  geuy  में  वास्तव  में  कितना  इन  डकोटा  के  स्थान  कोई  अन्य  विमान  रखने

 का  कोई  प्रस्ताव श्र व्यय

 यदि  दो  इस  के  क्या  कारण क्या  इस  योजना  को  जिला  तथा  a

 ताल्लुका  स्तर  तक  फैलाने  का  कोई  विचार

 शर
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 क्या  सरकार  को  जनता  डाक्टरों  चार  ।  एक  अतिरिक्त  विमान  नागपुर
 से  अथवा  स्थानीय  संस्थानों  से  इस  योजना  में  रहता  दिल्ली

 के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ?
 मद्रास  में  एक  एक  रहता  है  |

 690  L.S.D,
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 ये  सब  डकोटा  हूँ  ।  चंडीगढ़  रेल  सम्पर्क

 इन्डियन  wat  लाइन्स  Feds.  डा०  सत्य वादों  :  बया  te

 रोशन  के  लिये  चार  इंजिन  वाले  विमान  खरीदने  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  चंडीगढ़

 का  प्रस्ताव  विचाराधीन  कौर  उन  के  प्राप्त  को  अमृतसर-दिल्ली  मुख्य  लाइन  से  जोड़ने

 होने  रात्रि  सेवा  में  काम  में  लाये  जा  रहे  कीं  योजना  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 *

 विमानों  की  किस्म  में  भी  संभव  है  कि  कुछ  राव  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 परिवर्तन किया  जाये

 शाहनवाज़  दूसरी  पंच  वर्षीय

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 योजना  में  नयी  लाइनें  बनाने  के  सम्बन्ध में

 सभी  राज्य  सरकारों  सिफ़ारिशें  a श्री  अमजद  अली  :  क्या  यह  सच  है  कि

 जानें  पर  ऐसे  दूसरे  सुझावों  के  साथ  साथ पिछले  कई  वर्षों  से  विमान  दुर्घटनायें  होने

 कारण  यह  डकोटा  अप्रिय  होते  जा  रहे  हें  ?  इस  सुझाव  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  राज  बहादुर :  नहीं
 डा०  सत्य वादो  :  हिमाचल  प्रदेश

 की  सरकार  ने  ऐसी  कोई  तजवीज़  भेजी  है

 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  में  जान  सकता
 कि  पौंटा  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट  एरिया  को  रेल

 हूं  कि  क्या
 उन

 डकोटा
 को

 जो  निश्चय  ही  के  ज़रिये  से  जगाधरी  से  मिला  दिया  जाये  ?
 खतरनाक  सिद्ध  हो  रहे  हटा  देने  का  कोई

 प्रस्ताव  या  उन  को  एक  के  बादे  दूसरे  को  थ्री  शाहनवाज  खां  :  इत  के  लिये  मुझे

 समाप्त  होने  दिया  जायेगा  नोटिस  चाहिये  ।

 श्री  राज  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रों  पदा  चिकित्सा  गवेषणा  संस्थायें

 नहीं  है
 ।

 में  इस  भ्रम  को  दूर  कर  देना  चाहता  ecg.  श्री  हेम  राज  :  कया  खाद्य  तथा

 हूं  कि
 a

 salar  रही  हैं  कौर  सेवा  के  योग्य  नहीं
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  5

 हें  या  वे  ae  की  तुलनात्मक  रूप  से
 भारत  में  केन्द्रीय  पशु  चिकित्सा

 कम  हि रढ़्ह री
 ।

 जैसा  सभा  में  प्रति  बार  कहा  जा

 चुका  वे  बहुत  मजबूत  हैं  श्र  उन्होंने  अपनी
 गवेषणा  संस्थाओं  की  संख्या  कितनी

 Vo,ooc  घंटे  की  जीवन  अवधि  में  से
 क्या  ऐसी  संस्थानों  को  प्रादेशिक

 wal  तक  केवल  पन्द्रह  सोलह  हजार  घंटे  ही  आघार  पर  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  पौर

 era  किया  है  यदि  तो  वे  किन  स्थानों  पर

 खोली  जायेंगी  ?
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 सकती  हूं  कि  उन  चार  इंजिन  वाले  विमानों  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 के
 प्रयोग

 में  भराने  के  बाद  इस  समय  जो  भारतीय  पशु  चिकित्सा  गवेषणा  संस्था

 किराया  है  क्या  वह  at  दिया  जायगा  ?  नाम  की  केवल  एक  ही  केन्द्रीय  संस्था  हैं  जो

 इज्जतनगर में  है  ।
 श्री  राज  बहादुर :  ऐसी  ही  ara  की

 जा  सकती  है  क्योंकि  उन  की  भारवहन  शक्ति  नहीं

 अधिक  होगी  ।  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 का att  इयामनन्दन  सहाय  :  क्या  किराया  थ्री  हेम  राज  द बे  में  जान  सकता  हूं
 कुम  कर  दिया

 जायेगा
 ?  कि  इस  संस्था  में  किये  गये  प्रयोगों  के  परिणाम
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 ग्राम्य  क्षेत्रों  की  जनता  को  किस  प्रकार  के  उसी  थि  की  अपेक्षा  में  गन्ने  की  खेती

 a
 ज्ञात  कराये जाते  हैं  ?  के  क्षेत्रफल  में  3  पगा  प्रतिशत  की  तथा  गन्ने

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  संस्था  में  की  पैदावार  में  १८  3  प्रतिदिन  कीं  वृद्धि
 किये  गये  गवेषणा  कार्यों  के  परिणामों  को

 दिखाई  गई  है
 ।

 गत  वर्ष  की  तुलना  में  इस

 पु  चालकों को  प्राप्त  कराने  के  लिये  हम  वर्ष  की  अधिक  परिवार  होनें  के  ये  कारण  हैं

 और  अधिक  सुविधायें  देने  का  यथा  शक्ति  कि  पिछल  मौसम  की  अपना  मौसम  ग्रीवा

 प्रयत्न कर  रहे  हूं  ।  बेहतर  सिंचाई  हुई  तथा  खाद  प्रगति

 श्री हेम  राज :  क्या  में  जान  सकता  का  उपयोग ह्तञ्रा  ।

 हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  ग्रे  विशेषज्ञ  लम्बी x
 श्री  डामर  :  गन्ने  की  खेती  किन  किन

 यात्रा  के  बाद  जब  तक  पीड़ित  क्षेत्र  में  पहुंचते
 राज्यों में  होती  है  aa  से  अधिक कहां

 हैं  तो  उन  को  जात  होता  है  कि  वहां पशु  होती है  ?
 पहले  ही  मर  गये  थे  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  सब  से
 डा०  पो०  एस०  देशमुख :  यह  तो

 श
 अधिक  उत्तर  प्रदेश  में  होती  oy  आधी  से

 पशु-चिकित्सकों  के  लिये  कहा  जा  सकता  है

 इस  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  ।  ज्यादा

 श्री  इस्सर  :  गन्ने  की  खेती  को  बढ़ाने डा०  रामा  twa  :  इस  बात  को  ध्यान

 के  लियें  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कम्पीटीशन
 में  रखते  हुए  कि  पशु  चिकित्सकों की  बहुत

 कमी  है  कौर  ww  राज्यों  में  पशु-चिकित्सा  के  तौर  पर  कोई  रक़म  रखी  है
 ?

 विद्यालय  भी  नहीं  क्या  सरकार  स्वयं  डा०  पी०  एस०  देशमख  :
 जी  हां  |

 aaa  एक  निजी  विद्यालय  खोलने  की
 मोहन-भोग  में  भूमि  का  अधिग्रहण

 पना  करती है  ?
 *ERo.  श्री  बीरेन  दत्त  :  खाद्य

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कुछ  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बनायें  हैं  जिन  को  इस  द्वितीय  ta  वर्षीय  योजना  कि

 में  सम्मिलित  करने  का  विचार  कर  रहे  हें  ।

 क्या  सरकार  त्रिपुरा  के  सोनामूरा
 भत्ते  को  खेती

 डिवीजन  में  स्थित  मोहन-भोग  में  किसानों

 Feet.  श्री  डामर  :  कया  खाद्य  तथा  की १८  भूमि को  अधिग्रहण  करने  कीं

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  प्रस्थापना करती  और

 १९५४-५५  में  गन्ने  की  खेती  यदि  तो  क्या  इस  का  परिणाम

 किसानों  की  बड़े  पैमाने  पर  बेदखली  होगी ? के
 क्षेत्रफल  में  कितने  एकड़  भूमि  की  वृद्धि

 कौर  कृषि  मंत्री  पो०  एस०  देशमुख  :

 उस  के  फलस्वरूप ay  में  नहीं
 ।

 नौ  द्रोणी  तथा  पांच  कणी  भूमि

 गन्ने  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 ara है  ?  जी  नहीं  ]

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :  11.0  सोरेन  दस  :  क्या  कृषकों  से  afr

 ite  PEAK H—VY  के  द्वितीय
 गृहीत  भूमि  के  बदले  में  उन  को  कृषि का ये

 अनुमान  )
 के  अनुसार  843-4¥  के

 लिये  अरन्य  भूमिखंड  दिये  जायेंगे
 ?
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 थे  उनको  गाड़े  कौर  एक  वाच  We  वार्ड डा०  Gio  एस०  देशमुख
 :  यह  ख़ाली

 पड़ी  हुई  दलदली  भूमि  थी  जिसे  wa  के  सिपाही  ने  जब  उन्होंने  उनकी

 पित  व्यक्तियों  को  देने  का  विचार  किया  मज़म्मत  की  तो  वह  लोग  भाग  गये  ।

 गया है  श्री  राम  दात  :  क्या  में  जान  सकता

 अध्यक्ष  महोदय  अगला  |  हूं कि  जिन  लोगों  का  माल  लूटा  गया  है

 सरदार  हुक्म  सिह  क्योंकि  यह  भूमि  उनको  कोई  कम्पेन्सेशन  दिया  गया  है  या  दिया

 जायेगा ? दलदली  थी  इसलिये  उसे  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  दिया  जाने  को  था  ?  श्री  wera  खां  :  mi  तक  तो

 डा०  पी०  ive % yO  देशमुख  :  उसे  sh  कुछ  al  दिया  गया  हैं  ।  जब  यह  प्रश्न

 करने के  बाद  उठेगा  तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  में  ने  श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  को

 अगला  पूछे  जाने  के  लिये  कह  दिया  है  |  हाल  ही  में  दक्षिणी  रेलवे  के  एक  द्वितीय

 श्रेणी  के  यात्री  की  भयानक  हत्या  के  सम्बन्ध

 रेल-गाड़ियों  में  डक  मियां
 में  ज्ञात  है  जिस  के  कारण  दक्षिण  में  यात्रियों

 ६९१. श्री  राम  कया  रेल्वे
 में  गंभीर  मानसिक  प्रतिक्रिया  हो  रही है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  अध्यक्ष  water
 :  शान्ति  ॥

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  २४  यह  इस  प्रश्न से  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।  यह

 PERY  को  सशस्त्र  व्यक्तियों  के  एक  दल  ने  प्रशन  एक  डकैती  विशेष  के  सम्बन्ध में  हैं  ।

 केन्द्रीय  रेलें  पर  धौलपुर  के  निकट  स्थित  शो  नस् बिघार  :  इसी  प्रकार  की  घटनायें

 मेनिया  स्टेशन  पर  एक  मलिंगा  को  लूट
 अन्यत्र भी  हो  रही  हैं  ।

 लिया

 अध्यक्ष  वह  एक  पृथक  प्रशन

 उक्त  arent  दल  में  कितने

 व्यक्ति  कौर
 प्रस्तुत कर  सकते  हैं  ।

 स्वदेशी  और  मियां

 ह
 ,

 लूटी  गई  वस्तुद्नों  का  मूल्य  क्या
 श्री  भक्त  दर्शन  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  ३०  १९५४  को
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के सभा सचिव

 दिये  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  २१६४  के

 दाह नव जू  :  जी  परन्तु  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 उस  दल  के  सदस्य  सशस्त्र  नहीं  थे  ।
 करेंगे कि

 कोई  दस  या  बारह  ।
 क्या  पशु  के  कार्यों

 कोई  Yoo  रुपये  |
 के  लिये  भारतीय  जड़ी  बूटियों  की  उपयोगिता

 श्री  राम  दास  :
 में  जान  सकता  हूं

 की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त की  गई

 उप-समिति ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;
 शर

 कि  जिस  यह  डाका  पड़ा  उस

 मेनिया  स्टेशन  पर  कोई  पुलिस थी  लोगों  यदि  तो  क्या  सरकार  उसे

 की  मदद  के  लिये  ?  सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार  करती  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  वहां  उस  वक्त  कृषि  मंत्रो  पी  एस०  :

 कोई  पुलिस  नहीं  जो  लोग  चोरी  कर  रहे  शौर  एक  विवरण  सभा-पास
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 पर  रख  दिया  गया  है  परिशिष्ट  संचार  उपमंत्रो  राज  |

 सही  अनुबन्ध  संदीप  23]  १९५२  में  पड़ी  १२  डकतियों  की  में

 १९५३-५४  में  पड़ी  जाए  की  डकैतियों  की

 श्री  भक्त  दर्शन :  यह  विवरण
 संख्या  १५  थी  I

 इस
 पटल  पर  रखा  गया  है  उस  से  यह  मालूम

 होता  है
 कि

 कुछ  चुनी  हुई  जड़ी-बूटियों के
 इन  डकैतियों  के  कोई  विशेष

 तात्कालिक  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  कारण  नहीं  जिन  क्षेत्रों  में  यह  डक यि तां

 को  कहा  गया  है
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पड़ी  हें  उन  में  फेली  सामान्य  अवस्था

 इस  के  लिये  कोई  अवधि  निर्धारित  की  गई  है
 भ्र ति रिक्त  और  कोई  कारण  नहीं  हैं  ।

 कि  जब  तक  उन  के  प्रयोग  के  परिणामों  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  ह  ।

 सम्बन्ध  में  सूचना  प्राप्त  हो  सकेगी
 ?

 श्री  डाभो  :  क्या  में  उन  डकैतियों  की
 डा०  प

 ~  ०  एप्०  देशमुख  :  इन  बातों
 संख्या  जान  स  तता  हूं  जिन  मं  अपराधियों

 से  उन  का  खुद  का  ताल्लुक़  में  समझता  हूं  का  प्रभी  पता  नहीं  लगया  जा  सका  तथा

 वह  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेंगी  ।
 उन  की  संख्या  भी  जिन  में  उन  पर  अभियोग

 शो  waa  दर्शन  :  पिछली  बार  इसी  चलाया  गया  परन्तु  वह
 छूट  गये

 ?

 प्रकर के  ए  श  के  उत्तर में  मननीय  मंत्री
 श्री  राज  बहादुर  :  १९५२-५३  में  एक

 महोदय  ने  फरमाया  था  हिमालय  की

 जड़ी-बूटियों  की  ओर  भी  वह  उस  उप-समिति  मामले  में  सजा  हुई  तथा  एक  छूट

 ध्यान  भ्राकषित  करेंगे  ।  क्या  में  जान
 १९  पर  अभियोग  चलाया  चार  का

 पता  नहीं  लग  सकता
 ।

 पुलिस  से  मुठभेड़  में
 सकता हुं  कि  क्या  उस  उप-समिति  को  ध्यान

 इस  ओर  झ्रारूषित  किया  गया  तथा  एक क ध्रादमी जान से जान  से  मारा  गया  ।  १९५३-५४

 में  नौ  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया
 उन्होंने कोई  रिपोर्ट  दी  तथा  क्या  इस

 बारे  में  कोई  कदम  उठाया  जा  रहा  है  ?  जिन  में  से  दो  को  दंड  दे  दिया  गया  है  तथा

 पांच  का  मामला  sat  विचारधीन  हूं  तथा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  के  लिये  दो  को  न्यायालय  द्वारा  छोड़  दिया  गया  हैं  ।

 नोटिस  चाहिये  ।
 पुलिस  ने  २४  व्यक्तियों  को  पकड़ा  परन्तु

 डाक  की  डकैतियां  अपर्याप्त  साक्ष्य  होने  के  कारण  छोड़  दिया  |

 ६९५,  को  डाभी  :  क्या  संचार  मंत्री
 श्री  डाभी  :  क्या  में  इन  डर्क तियों  में

 यह  बताने
 की

 करेंगे  कि  :
 नष्ट  हुई  सम्पत्ति  का  मृत्य  तथा  उन  स्थानों

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५२-५३  क  नाम  जहां  वह  हुई
 जान  सततता हूं  ?

 में  हुई  डाक  की  डकैतियों  की  तुलना  में

 १९५३-५४  में  हुई  डाक  की  डकैतियों  की  श्री  राज  बहादुर  :  १९५२-५३  में  विभाग

 संख्या  में  वृद्धि  हुई  थी  ;  द्वारा  वहन  की  गई  ४,०२४  रुपये  की  हानि

 की  तुलना  में  १९५३-५४  में  वहन  की  गई यदि  तो  इस  वृद्धि  के  क्या

 कारण  तथा  हानि  ९,६९०  रुपये  की  थी  ।

 (7)  क्या  किन्हीं  व्यक्तियों  को  इन  नता  शस्  भी  :  क्या  में  उन  स्थानो ंके
 नाम

 डकैतियों  को  डालने  के  लिये  दंड  दिया  गया  ?  war जान  सकता  हूं  जटा  यह  डकैतियां  पड़ीं  ?
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 श्री  राज  बहादुर  यह  एक  लम्बी  श्री  शाहनवाज़  खां  :
 ऐसा  कोई  इरादा

 सूची हू  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  तो  रेलवे  मिनिस्ट्री  का  नहीं  अलबत्ता

 उसे  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  ।  जहां  मुसाफ़िरों  को  सहूलियतों  में  कुछ  कमी

 हैं  उस  को  पूरा  करने  को  हम  पूरी  कोशिश
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रबल  |

 करेंगे ।

 यात्री  सुविधायें

 *
 क्या  रेलवे

 केन्द्रीय  कृषि  कालिज
 ६९६.  श्री  झूलन  fag

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किकया  यह  क
 ६९७.  att  चि ना रिया  :  क्या  खाद्य

 सच हू
 कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  बहुत सी  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 यात्री  सुविधाओं  के  अभाव  की

 क्या  यह  सच  है  महाराजा  पटियाला जसे  THT  और  पंखों  के  ठीक  तरह  से  काम
 नें  अपने  मोती

 नाग  महल
 शौर  उद्यानों

 न  करने  इत्यादि  की  १९५४  में  प्राधिकारियों

 भूमि  तथा  फ़ाम  का  भारतीय  कृषि  गवेषणा
 सेकी  गई  हें  और  उन  क  सम्बन्ध  में  कोई

 परिषद्  तथा  atau  &  स्थापित  गयी

 कार्यवाही नहीं  की  गई  है  ?
 के  लिये  यदि  उक्त  संस्था  को  पटियाला

 स्थानान्तरित  किया  गधा  दे  देनें  को रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 कहा  और
 शाहनवाज़  :  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त

 हुई  हें  और  toa  प्रशासन  उन  के  सम्बन्ध  ~
 (a)  यदि  तो  FT  सरकार  इस

 में  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रहा  है  ।
 भेंट  की

 स्वीकार
 करने  की  प्रस्थापना

 झूलन  सिह : इस ब।त को इस  ब।त  को
 ध्यान  करतो  है  ?

 में  रखते  हुए  कि  इस  रेलवे  के  विकास  में

 समवाय  स्वामित्व,से  राज्य  स्वामित्व  में  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 जी  महाराजा  ने  केन्द्रीय  कृषि वर्तन  हम्ना  हैया  सरकार  को  इस  रेलवे  की

 कार्य  स्थिति  को  भ्र पूर्णता  ज्ञात ह  और
 कालिज  यदि  उसे  पटियाला  स्थानान्तरित

 क्या  सरकार  इस  लाइन  की  त्रिदोष  रूप  से  किया  गया  स्थान  देने  के  लिये  अपनें

 द्र (बार  महल  तथा  उस से  संलग्न  Ws  को
 सावधानी  रखना  वांछनीयਂ  समझती  ह  ?

 दे  देने  को  कहा  था  ॥

 थी  शाहनवाज  इसਂ  लाइन  की
 उक्त  महल  तथा  भूमि  को  कृषि

 जो  हम  विशेष  रूप  से  सावधानी  रख  रहें
 कालिज  के  are  के  लिये  उपयुक्त  नहों  पाया

 हैं  उस  के  भ्र ति रिक्त  रेलवे  प्रशासन  और

 गयी  |
 सभी  लाइनों  की  देख-रेख  कर  रहा  है  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  जब  तक
 सरदार  लाल  सिंह  :  उस  भूमि  में

 क्या

 खराबी  थी  ?
 इस  लाइन  को  फ़सिलिटीज  और  पैसेंजर

 एमिनिटीज  ब्राडगेज  लाइन  की  तरह  नहीं  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  भूमि  म  कोई
 ह

 @  जातीं तब  तक  के  fet  क्या  ve  के
 खराबी  नहीं  महल  में  बहुत  से

 किराये  में  कुछ  कमी  कर  जायेगी  जसे  परिवर्तन  करने  पड़ते  और  पर  बहुत

 ato  एन०  डब्लू  रेलवे  के  समय  में  थी  ?  धन  व्यय  होता  ।



 ७८१  मौखिक  उत्तर  १०  ATT  १९५५  मौखिक  उत्तर  ७८ रे

 श्री  के०
 जो०  देशमुख  :  में  इस  श्री  राधा  रमण  :  क्या  संरकार  जैसा

 संस्था के  दिल्लो  से  कई  अन्य  स्थानों  पर  हटाये  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 जाने  के  कारण  जान  सकता  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait

 :  कभी  tar  कोई  विचार  नहीं
 है  । डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  यह  प्राक्कलन

 समिति  की  सिफ़ारिश  है  ।  न  राधा  रमण  सरकार  नें  कित

 कारणों  से  दिल्ली  के  चारों  तरफ  सरकुलर
 दिलो  उपनगरीय  रेल-गाड़ियां

 गाड़ो  चलाने  की  मूल  योजना  की  छोड़  दिया  ?

 *६९८.  श्री  राधा  व्या  रेलवे
 श्री  शाहनवाज खां  :  जैसा  कि

 मे  ने
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अपने  उत्तर  में  मल  योजना  कभी  भी

 क्या  सरकार  का  विचार  तई  ठोस  रूप  में  तेयार  नहीं  हुई  थी  |

 दिल्ली  भ्र ौर  विनय  तगर  के  बीच  की  रेलगाड़ी
 श्री  हेमा

 :  इस  बात  को  ए  में  रखते
 को  अरन्य  क्षेत्रों  की  सेवा  के  लिये  उपलब्ध

 हुए  कि  दिल्ली  के  खास  पास  सरकारी
 करने  या  उन  की  सेवा  के  लिये  नई  गाड़ियों  mal  में  जाने  वालों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही
 के  चलाने  का

 क्या  सरकार  उपनगरीय  क्षेत्र  योजना

 क्या  यह  रेल  गाड़ी  दिल्ली  की  को  दिल्ली  के  area  पास  अधिक  स्थानों  तक

 सरकुलर  रेलवे  की  पुरानी  योजना  का  एक  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 भाग  और
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  एल०

 बी०  :  बिल्कुल  ऐसा  हूँ  ।
 यदि  तो  मूल  योजना  को

 कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?
 हमारे  पास  ऐसी  एक  योजना  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 रेल  दुर्घटना

 शाहनवाज़  :  जी  मामला
 ६९९,  पंड़ित  डी०  न०

 है  ।
 क्या  रेलवे  मंत्री  २०  पयम्बर  Ruy  के

 जी  नहीं  ।
 भ्रमण-सुचना  संख्या  ५  के  उत्तर के

 मूल  योजना  कभी  भी  ठोस  रूप  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 नहीं  हुई  ।  क्या  १४  REN

 श्री  पघा  रमण  :  नई  दिल्ली  कौर
 को

 उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  हाजीपुर  स्टेशन

 पर  हुई  गाड़ियों  की  भिड़न्त  की  जांच विनय  नगर  के  बीच  चलने  वाली  रेलगाड़ियों

 के  यात्रियों  की  प्रतिदिन  की  असत  संख्या  पुरी  हो  चुकी  र

 कितनी  are  क्या  सरकार  ने  सस्ते  वापसी  यदि  तो  उसकी

 टिकट
 या

 मासिक  पास  चालू  कर  fed  पत्तियां  क्या  हैं  ?

 या  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  लगभग  2 Yoo
 सचिव  शाहनवाज

 यात्री  प्रतिदिन  इन  गाड़ियों  का  उपयोग  जी  हां  |

 करते  त्व  A ष्  हम  ने  प्रभी  सीज़न  कलकत्ता  के  रेलवे  के  सरकारी

 टिकट  नहीं  चलाये हैं
 ।

 निरीक्षक  जिन्होंने  इस  दुर्घटना  की
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 euu के  है  ह  मौखिक  उत्तर  vce

 परिनियत  जांच  की  अस्थाई  उपपत्ति  जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 केरूप  में  बताया  है  कि  प्रयाग  यात्री  गाड़ी  सख्या  १४]  उन  राष्ट य  विस्तार  सेवा

 सख्या  ३२२  डाऊन  माल  गाडी  संख्या  खण्ड  का  चुनाव  राज्य  सरकारें  करेंगी

 ७९७  झप से  हाजीपुर  के  पास  इस  कारण  जिनमें  ये  केन्द्र  खोले  जायेंगे  ||

 भिड़न्त  हुई  कि  डाउन  गाड़ी  संख्या  २२२ के  al  इब्राहीम  :  यह
 स्टेटमेंट  >

 प्रवेश  के  लिये  पटरी  ठीक  सच  में  नहीं  इस  से  पता  चलता  है  कि  बिहार  म  सात

 रखी गई  थी  संटर  खोले  क्या  जान  सकता

 जिन  कि  छोटा  नागपुर  में  भी  कोई  सेंटर  खोला पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 at  गलती  से  ऐसा  ga  उसके  खिलाफ
 जायेगा ?

 कोई  कार्रवाई  की  गई  दौर  यदि  की
 राजकुमारों  अमृत  कौर  जता  मन

 ईई  है  तो  वह  क्या  है
 ?

 at  कहा  कि  कहां  कहां  किसी  प्रान्त
 मं

 श्री  शाहनवाज  खां  जी  els  सेंटर  खोले  जायें  ag  उनकी  सरकारों

 आदमी  इसके  जिम्मेदार  थे  ऊपर  निसार  है  t

 उनको  सस्पेंड  कर  दिया  गया  ऑर
 शोहदा  क्या  मजान  सकता  हूँ

 उनके  खिलाफ  कारवाई  की  जा  रही है  ।
 fe  जब  हर  नेपाल  एक्सटेंशन ब्लाक

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इतने  हैल्थ  सेंटर  की  जरूरत  महसुस  का  जाती

 आदमियों  के  मरने  के  बाद  क्या  ससप दान  है  तो  क्या  कारण हे  कि  हर  एक  ब्लाक म  इस

 काफी  समझी  गई  ?  प्रकार्युका  आयोजन  नहीं  किया  गया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  wil  तक  तो  राजकुमारी  अमृत  कौर  :  गह  भी

 मामला  प्रान्तों  के  ऊपर  निसार  है  कि  जितने  सेंटर कोई  फ़ैसलाकुन  बात  नहीं  हुई

 चल  रहा  खोलने  चाहते  हे  खोल  सकते  हैं  क्योंकि

 पंडित  डी०  तिवारी  इस
 ae  उन  पर  भी  पड़ता  है  ।  उनको हम  नें

 एन०
 बता  दिया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार से  इतनी

 एक्सीडेंट  में  कितने  भ्रामक  मरे  ?

 मदद  मिलेगी  कौर  जितने  सेंटर  वे  खोलनाਂ
 at  तीन  ।  खोलें  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  इन  स्वास्थ्य
 स्वास्थ्य  केन्द्र

 केन्द्रों की  स्थापना  के  लिये  केन्द्र  कितना  घन

 *0७०२-  श्री  इब्राहीम  :  स्वास्थ्य  कितना  धन  राज्यों  को  रुपये  लगाना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  किन  पड़ेगा ?

 स्थानों  में  क  राष्टीय  विस्तार  खण्डों

 राजकुमारी  अमृत  कौर  भारत
 में  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार

 सरकार  ने  सम्पूर्ण  श्रनावर्तक
 है

 ?

 मेज-कुर्सी  आदि  कपड़े

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  जिसका  श्रम मानित व्यय  प्रति  केन्द्र  २३,२००

 विभिन्न  राज्यों  में कौर )  गले  जाने  रुपये  का  भार  उठाने  की  सहमति

 वाल  स्वास्थ्य  केन्द्र  की  eat  इरादी  का  दी  न्यय  जो  अनु

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  ३७,५००  wa  प्रति  केन्द्र
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 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  इस  अनुपात  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  सरकार  कब

 से  उठायेंगी  कि  पहले ६  महीनों  में  नियंत्रण  हटाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 प्रतिश्त  केन्द्र  देगा  योजना  के  शेष  संभाव्य काल  क्या  है  ?

 समय  में  ६६.६६  प्रतिशत  केन्द्र  पौर  ३३.३३
 डा०  पी०  एस०  देशभर  यह  प्रत्येक

 प्रतिशत  राज्य  देंगे  ।  बाद  में  वित्तीय
 कारखाने के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न

 उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार को  ही  संभालना
 होगा  maid  उसे  ठीक  रास्ते  पर  लाने  के

 पड़ेगा  ।
 लियें  भिन्न  भिन्न  समय  लगेगा  ।

 मोनो  के  कारखाने

 Fook,  श्री  के०  सी०  सोनिया
 स्वायत्त  बासन--प्रशिक्षण

 a  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  निम्न  बातों  क  go@  |  एस०  सो०  साबित  क्या

 का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  की  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  Feu  के

 कृपा  करेंगे कि  :  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 (*)  इस  समय  प्राधिकृत  नियंत्रकों

 के  प्रबन्ध  में  चीनी  के  कितने  कारखाने  क्या  भारतीयों  को  स्वायत्त  शासन

 का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए  विदेशों  में द

 ra  प्रबन्ध
 भेजने  की  योजना  के  ब्योरों  का  अन्तिम

 a
 वें  कितने  समय  से

 हो  गया म  ह
 क्या  किन्हीं  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 उनकी  war  में  कितना  सुधार  हो
 करणों  ने  इन  ्  सहायता  देने  की

 गया है  ;
 सहमति दी  कौर

 वे  कब  राज्य-नियंत्रण से

 मुक्त  कर  जायेंगे  ;  शौर
 यदि  तो  उन  अभिकरणों के

 नाम  क्या  हें  शौर  वे  किस  प्रकार  की  सहायता
 (=)  ऐसे  प्रबन्ध के  लिये  देंग े?

 इन  कार  खानों  पर  कोई  कर  जाता

 ्य  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  +
 ह्

 जी  नहीं
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 :
 श्र  मामला  अभी अपेक्षित  जानकारी  का

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 राधीन है

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १५]
 श्री  एस०  सो०

 सामन्त
 :

 क्या  यह  बात

 श्री  के०  सो०  सोनिया :  विवरण  को  सच  नहीं  है  कि  गत  १०  भ्रक्तूबर  को

 देखने  से  पता  चलता  है  कि  उन  कारणों  में
 पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  था  कि

 एक  यह  भी  था  कि  गन्ने  के
 प्रशासकीय  सेवाओं  के  विशेषज्ञ  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 श्रमिकों की  मजूरी  कौर  गन्ने  के  उपकर के
 मंत्रालय  में  छात्रवृत्तियों  के  लिए  श्रीचंदन-पत्र  दे

 बकाये  जमा  हो  गयें  थे  ।  सभी  कारखानों  सकते  हैं  ?  यदि  तो  किस  अन्तर्राष्ट्रीय

 के  सम्बन्ध  में  इन  का  कुल  जोड़  व्या  थाਂ  ?  संस्था  ने  अपनी  सहायता  अर्पित  की  ॥

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  प्रदान  के  राजकुमारी  अमृत  कौर  :  यह  सहायता

 दिल्ली  सहयोग  प्रशासन  योजना  के  अधीन



 19८ 5  लिखित  उत्तर  १०  मार्चे  १९५५  लिखित  उत्तर  eee

 दी  जा  रही  है  कौर  हम  ने  विज्ञापन  प्रकाशित
 चलता  है  कि  किन्हीं  किन्हीं  श्राम  के  बागों  में

 कराया  था  १४६  राज्यों  से  Lal 'o
 यह  बीमारी

 so
 प्रतिशत  तक  फैली  हुई  है  ।

 पत्र wa  हैं  यह
 भी

 अनुमान  किया  जाता  है  कि  नरसरियों

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  क्या  मौखिक  में  लगभग  २२  प्रतिशत पौध  भी  इस  बीमारी

 से  प्रभावित  हुई  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  परिचमी परीक्षा के  लिए  कोई  समिति  बनाई  गई  है  ?

 जिलों  में  यह  बीमारी  बड़े  जोरों  से  फैली

 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  मामला  रखी

 हुई  है
 |

 विचाराधीन  है
 ।

 ait  समिति  नियुक्त  नहीं

 की  गयी है
 (7)  यह  मामला  मुख्यतया  राज्य

 सरकारों  से  सम्बन्धित  है  ।  पता  लगा  है  कि

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  इसके  उचित  उपचार

 TRaT  के  लिखित  उत्तर  के  लिये  बीमारी  के  कारणों  की  जांच  करने

 की  एक  योजना  पर  विचार कर  रही  है  |
 आम  के  पेड़ों  को  रहस्य पण  बीमारी

 इस  सम्बन्ध  में  किसी  राज्य  ने  भारत  सरकार

 श्री  कार्ली  वाल  :
 से  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  है  ।

 श्री  सी०  आर०  अय्युण्णि  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  रेलवे  लाइनें

 कृपा  करेंगे  कि :  FEY.  को  एस०  एन०  दास  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  निम्न  जानकारी का  एक  विवरण क्या  सरकार  को  पता  है  कि  एक

 प्रकार  की  रहस्यपूर्ण  सारे  देश
 सभा-पटल  पर  रखनें  की  कृपा  करेंगे

 अराम  के  पेड़ों  को  लगी  १९४५४  में  किन  रेलवे

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने
 लाइनों  के  स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण  का

 इस  बीमारी  की  व्याप्ति  प्रौर  इस  से  होने  वाली  अन्तिम  rea  दिया  गया  atk

 झाम  की  फसल  की  हानि  के  सम्बन्ध  में  कोई  PEYY  में  किन  किन

 सर्वेक्षण  कराया  कौर  योजनाओं  के  लिये  सर्वेक्षण  की  मंजूरी दी

 गई  जिनके  सम्बन्ध  में  aa  तक  भी  कोई सरकार  इस  बीमारी  को  रोकने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है
 ?  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 :
 जी  हां  ।  यह  बीमारी  पहले  भी

 सचिव  शाहनवाज़

 फैली  थी  ।  इस  की  सुचना  पठानकोट-माधोपुर ;

 उत्तर  प्रदेश  झर  दिल्ली  से  प्राप्त  हो  चुकी  है  ।
 इन्दौर-देवास-उज्जैन  ;  कौर

 हो  सकता  पेड़ों  की  यह  बीमारी  अरन्य  राज्यों

 में  भी  फैली a
 ३,  बाइबिल-जोखा ।

 इस  बीमारी  का  विस्तृत
 १.  गारों  पहाड़ी  कोयले

 अखिल  भारतीय  नहीं  किया
 क्षेत्रों  से  मिलाने  वाली

 र  ् गया
 है

 ।
 उत्तर  प्रदेश  के  एक  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण

 |  सम्भलपुर-टीटलागढ़

 में  भारत  की  श्राम  उगाने  वाली  न  a

 ९०  प्रतिदिन  भूमि  सम्मिलित  से  पता  रामदाई-बिल्नागुडी  |



 922  लिखित  उत्तर  १०  १९५५  लिखित  उत्तर  53९०७

 प्रसृति  तथा  fea  कल्याण  सेवायें  नई  रे
 a  ~

 *६५१,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  FEKY  थी  रामदांकर  लाल  नया

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 करेंगी  कि
 को

 तथा क्या  माताओं  कौर  बच्चों  को

 चिकित्सा  सम्बन्धी  बरामद देने  के  लिये  पुर  होते  हुये  बड़हलगंज  से  बहराइच तक  की

 गांवों  में  अ्रनुभवी  उपचारिका ओं  को  भेजने  नई  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुमा  है
 अ का  कोई  प्रबन्ध  किया  गया

 यदि  तो  राज्य  सरकार  पर क्या  देश  में  कोई  सरकारी

 चलते-फिरते  शिशु  चिकित्सालय  काय  कर  इसकी  क्या  प्रतिक्रिया हुई  तथा

 रहे  हैं  ?
 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  को  गई  है  ?

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  माताओं  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के
 और  बच्चों  को  प्रशिक्षण प्राप्त  स्वास्थ्य  सचिव  शाहनवाज

 ware  भाइयों  द्वारा  चिकित्सा  जी  हां  |

 सम्बन्धी  परामर्श  दिया  जाता  नदी
 we  (7)  सरकारों

 परिचारिकाओं  द्वारा  ।
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  डोम

 देवा  में  कोई  भी  चलते-फिरते  बांसी  तथा  महदवाल  होते  हुये  बलरामपुर

 से  शाहजांवा  तक  तथा  शाह  जांवा  से

 गंज  तक  नई  रेलवे  के  निर्माण  की  सिफारिश

 बंदरगाहों  का  विकास
 को  द्वितीय  पंच  वर्षीय योजना  की

 क्या  mata  के  दौरान  निर्माण  के  लिये नई  रेलवे *६५२,  श्री  रघुनाथ  सिह

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  लाइनों  को  चुनते  समय  इन  प्रस्तावों पर

 विचार किया  जायेंगी
 पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत

 कोचीन  कौर

 कांदला के  बन्दरगाहों  के  विकास के  लिये

 राजस्थान  में  सडकों  का  निर्माण

 *
 ६५८,  श्री  मुरारका  :  क्या  परिवहन निश्चित  की  गई  राशि  में  से  wa  तक  कितना

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 व्यय  हुआ  है
 ;  घौर

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 क्या  यह  सच  है  कि  nt  तक  के  अधीन  राजस्थान में  सड़कों  के  निर्माण
 oy  प्रतिशत  कायें भी  पूरा  नहीं  हुआ

 के
 लिये

 कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  इस  राशि  में  से  कितना  व्यय  किया

 अगवानी  :  तथा इच्छित  सुचना  सहित  जा  wat

 विवरण  प्रस्तुत  है  ।  परिशिष्ट  ४,  wa  ने  इस

 अनुबन्ध  संख्या  १६]  |
 प्रयोजन के  लिये  भ्र ति रिक्त  धन  की  मांग

 a  की  है  ?
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 रेल व  तथा  परिवहन  मंत्री के  उस  पर  अन्तिम  fra  होने  पर  राज्य

 सचिव  शाहनवाज़  और  कारों  से  नवीन  विधान  का  अधिनियमन कर

 भारत  सरकार  द्वारा  प्रथम  पंच  होने  पर  वर्तमान  विधियों

 वर्षीय  योजना  के  प्रधान  सड़कों  के  विकास
 में  परिवर्तन  कर  उसे  अपनाने  को  कहा

 के  लिये  मंजूर  की  गई  धन  राशि  तथा  उस  पर
 जायेगा  ।

 किये  गये  व्यय  को  बताने  वाला  एक  विवरण
 टेलीफोन  सेवा

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  दिखाये

 बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  23]

 *
 ६६२,  डा०  राम  सुलग  fag  :

 क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चोरी  at  fas,  जिगोलो
 क्या  यह  सच  है  कि  एक्सचेंज

 *६५९,  शी  विभूति  मिश्र  क्या  द्वारा  टेलीफोन  वार्ता  पर  पटना  व

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ae  वर्तनी की  कृपा  कलकत्ता  में  गलत  संख्याओं  के  दिये  जाने  में

 करेंगें  कि  क्या  सरकार  ने  चीनी की  मिल  वृद्धि हो  रही

 सिगौली  को  PEXV-4R
 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण

 में  भ्र पने  ही  झ्रधघिकारियों  की  सहायता से  है  ;  तथा
 चलानें  के  लिये  बिहार  सरकार को  कोई

 निदेश  दिया  है
 ?

 सरकार  इस  मामले  पर  क्या

 करनें  का  विचार  कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  संचार  उपमंत्री  राज  :

 :  बिहार  सरकार  की  सिफारिश पर  जी  नहीं  ।  यह  सच  नहीं  है  जैसा  कि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ज़िला  न्यायाधीश  वर्ष  re  ४५३२-५४  तथा  PEXV-LY  के  आंकड़ों

 २०  १९४५४  से  सिंगरौली
 से  प्रकट  होगा  ।

 at  वर्क स
 के  अधिकृत

 प्रति  सौ  aratal a Fert के  लिये
 नियन्त्रक पद  पर  नियुक्त  किया  गया  एसेंइ्यल

 सप्लायज़ें  reve,

 के  अनुसार  उक्त  शूगर  हकीकत  के  प्रबन्ध  2EKR-  LEXv—

 पर  निरीक्षणात्मक नियंत्रण  करना  उसका  ue  XX

 अन्यतम  कृत्य  है  ॥  दिल्ली  set  ०. २१  ०,  १७

 महिला  श्रमिकों  के  लिए  प्रसूति  सहायता  कलकत्ता  हस्तचालित  से

 हस्तचालित
 ६६१.  श्री  ato  पो०  नायर :  क्या

 कलकत्ता  स्वयं  चालित  से
 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  महिला  श्रमिकों  को  प्रसूति  सहायता
 हस्तचालित

 छ  o
 देनें  के  सम्बन्ध  में  एकरूप  नियम  बनाने  का

 पटना  हस्तचालित  ——————
 विचार कर  रही  है  ?  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्रम  sana  (att  आबिद  :  स्वयंचालित  क्षेत्रों  में  गलत  संबंध

 प्रसूति  सहायता  के  न्यूनतम  स्तर  के  नमूने  के  apr  स्विचों  तथा  वार्ता  करने

 वालों  के  द्वारा  उपयुक्त  संख्या  न  घुमाये  जाने

 तथा
 उस

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  के  कारण होता  है  ।  हस्तचालित  एक्सचेंज
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 यदि पावन में  काय  सम्पादन  करने  वाले  के  द्वारा  भ्रांति  तो  क्या  कार्यवाही  की

 होने  पर  अथवा  कार्याधिक्य  के  गई
 है  भ्रमणा  की  जाने  वाली  है  ?

 कारण  उस  से  गलती  हो  जाने  पर  गलत
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्रो

 सम्बन्ध  जोड़ा  जाता  है

 द्वतीय पंच  asta

 इस  तरह  से  गलत  सम्बन्धों  को  कम  करने  योजना  की  agate  में  लाइनों  की  क्षमता

 के  लिये  की  गई  कार्यवाही  इस  प्रकार  है  ।
 वर्ष  PeNy—VE Hl AAT की  संभावित  उपलब्ध  क्षमता

 उपकरण  तथा  डायलों  का  नियमित
 से  ५०  प्रतिशत बढ़  जायेंगी  ।

 टेलीफोन  वालों  को  घायलों  का  सही  उपयोग

 इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  भ्रन्तर्गत कार्य  सम्पादन  करने  वाले

 चारियों  के  भार  को  हलका  करना  तथा
 लाइनों  को  दोहरा  क्रासिंग  स्टेशनों

 चालित  उपकरण  को  स्वयंचालित  तथा  लूप  लाइनों  का  जल  की

 जैसा  कि  कलकत्ता  में  किया  जा  रहा
 सिगनलों  की  सुधरी  हुई

 इत्यादि  हैं  ।  REN  तक  पटना  को  भी
 कमंशालाओं में  मरम्मत  की  क्षमता  तथा

 बेकार  लाइनों  का  उपबन्ध  तथा  इंजिन स्वयंचालित क्षेत्र  के  अन्तरगत  लेने  का  विचार

 है  ।  इत्यादि  की  संख्याश्रों की  वृद्धि  शामिल  है  ।

 इन  मदों  के  अधीन  कुछ  कार्यों  की  स्वीकृति

 जनता  एक्सप्रेस  दी  जा  चुकी  है  ।  भ्रमण  कार्यों  की  या  तो  योजना

 प्रस्तुत  की  जा  रही  है  उन  पर  प्रति
 ६६,  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  :

 कया
 निर्णय  होने  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 tea

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 दिल्ली  परिवहन  सवा

 क्या  सरकार  प्रतिदिन  दिल्ली  तथा

 मद्रास  के  बीच  जनता  एक्सप्रेस  चलाने  का
 *६६९.  श्री  ato  डी०  कास्त्रो  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 विचार कर  रही  तथा

 चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान
 यदि  तो  कब  से  रहे  गाड़ी

 रोज़  चलेगी  ?  (३१  दिसम्बर  peur)  तक  दिल्ली  परिवहन

 सेवा  की  कुल  कितनी  राय
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  शआर  यह  अभी
 उक्त  अवधि  के  दौरान  कुल

 कितना  व्यय  तथा
 नहीं  चलेगी  ।

 ये  झांकने  वर्ष  PEXQ—NZ  तथ

 रेलवे  प्रणाली  का  विकास
 VEYR-UY  की  तत्स्थानी  अवधि  की  तुलना

 ६६८.  wt  माधव  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  में  केसे  उतरते हैं  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 twa  परिवहन  उपमंत्री

 कया  सरकार  ने  देश  की  सम्पूर्ण  :  से  अपेक्षित

 tea  प्रणाली  की  वर्तमान  क्षमता  में  श्र  कारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 yo  प्रतिशत  वृद्धि  करने  का  निश्चय  किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 शौर
 संख्या  १८]
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 क  ढ  को  रोकथाम  सरकार  के  पास  ¢¥.5 ATE लाख  टन  चावल की

 राशि  थी  जिसके  भ्रधिकांश  भाग  को  केन्द्रीय
 ale * SVo.  श्री  एस०  [- ०  रज़मी

 स्वास्थ्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  रक्षित  राशि
 केरूप  में  रखे  जाने  का  विचार

 t
 क्या  कोढ़  की  रोकथाम  के  लिये

 सरकार  ने  व्यापार  के  द्वारा  न्गा  लाख
 को  जानें  वाली  कार्यवाहियों  की  सिफ़ारिश

 टन  चावल  के  निर्माण  की अनुमति दी  है
 करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गई

 तथा  निर्यात  को  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये
 उसने  सपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 नियति  शुल्क  मूत्यानुसार  २०  प्रतिशत  से

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  घटाकर  नाममात्र  २  रुपये  2
 x  रा नमन कर मन  कर

 fer  क्या  तथा  दिया  गया  यद्यपि  पहिले  निर्यात  की  राशि

 सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों  को  ताम  मात्र  तथापि  अब  उसमें  तेजी

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  रही  ह  ।

 की  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?  बकाया  भाटक  ar  प्रतितंदह्रण

 FEY,  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  ख्
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारों

 तथा
 कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन

 प्राप्त हो  चुका  है  ।  मई  १९५५ के  तरन्त
 क्या  ae  सच  है  कि  त्रिपुरा

 तक  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की  की  सरकार  कृषकों  से  बलपूर्वक  अवाम

 ।  भाटक  की  वसूली  कर  रही  तथा

 सभा-पटल  पर कौर  प्रत  नहीं  उत्पन्न

 होते  ,  क्योंकि  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  अपने  मंत्रालय  के  एक  पदाधिकारी  का

 a
 नहीं  ष  ||  वेदन  रखेगी  जिसे  मनीपुर  और  त्रिपुरा  में

 इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त
 चावल  कियाਂ गया  था  ?

 ने  G9?  श्री  ato  मिश्र  :  क्या  खाद्य
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सरकार  इस  सम्बन्ध  के

 वैधानिक  उपबन्धों  केਂ  अनुसार  ही  अवशेष

 देव  में  इसे  समय  कुल  कितने  भाटक  की  वसूली  केਂ
 लिये

 काय  वाही  कर  रही
 अतिरिक्त चावल  की  है  ।  वसूली  बलपूर्वक  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सरकार  उपयुक्त  मामलों में
 पात्रता

 के

 अतिरिक्त  राशि  को  बेचने  के  लिय  आधार  पर  पुराना  अवशेष  भाटक  छोड़ने

 ट्रीय  चावल  बाजार  में  युद्ध-पूर्व  के  ठेकों  को  के  प्रदान  पर  भी  विचार  कर  रही  है  ।

 पुनरुज्जीवित  करने  का  विचार  कर  रही  के  एक  पदाधिकारी

 शौर
 ने  कुछ  समय  पुर्व  मनीपुर  शर  त्रिपुरा  का

 दौरा  किया  था  तथा  भारत  सरकार  को
 यदि  तो  उसके  क्या

 शाम  हुये  हैं  ?  त्रिपुरा  ब  मणिपुर  के  प्रशासन

 का  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था
 |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०  पटल  पर  उसका  प्रतिवेदन  रखना

 )
 :  से  (7).

 १६-२-५५  को
 जनिक  हित  केमिकल  नहीं
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 ~
 feast  at  लिग्नाइट  खानों  में  हड़ताल  रेलवे  परिवहन  मंत्रो

 के

 रेलवे स  शाह ना वान
 *६७८.  श्री  एम०  एस०  गुरुपांदस्वामो :

 प्रशासन इस  मामले  पर  ध्यान दे  रहा  हैं
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दल को क्या  यह  सच  है  कि  नवेली की

 लिग्नाइट  खानों  के  श्रमिको ंने  २०  *
 ६८५.  श्री  एस०  alo  राम स्वा मो  :

 १९५५  को  हड़ताल  की  थी  ;
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की कृपा करेगा

 क्या  यह  सच  है  कि  उनमें  ना ॥
 ्  टेलको  बड़ी  लाइन  के

 से
 कुछ  बन्दी  बना  लिये  गये  थे  ;  mest  फ्रेम  बनाने  कितनी  क्षमता

 यदि  तो  उसके  प्रमुख  कारण  क्या  उनके  साथ  ऐसे  फ़र्म  बनाने

 क्या  तथा  का  ठेका  समाप्त  हो  गया

 इस  सम्बन्ध  में  कितनी  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रियो  की  गई  थीं  ?
 गए  रोक

 TH  उपमंत्री  (ait  आबिद  अली )  +  ऐसे  फ़्रेमों  के
 निर्माण  की  व्या

 जी  नहीं  ।  की  लिग्नाइट  तई  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 परियोजना  में  दिसम्बर  ga  मं  कुछ  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 खुदाई  का  कार्य  समाप्त  हो  जान  के
 उपलब्ध  जानकारी  के

 स्वरूप  परियोजना  पदाधिकारी  ने
 || अनुसार

 ४००

 PEXY  के  दौरान  कुछ  अतिरिक्त

 कर्मचारी  पृथक कर  दिय  ।  कुछ  सम्बन्धित
 तथा  वर्तमान  ठेकों  के

 समाप्त  होने  के  उपरान्त  टेलको  ने  अ्रन्डर  फ्रेम्स
 व्यक्ति  निजी  प्रयोजनों  के  कारण  १८

 १९५५  एवं  तदुपरांत  काम  पर  उपस्थित  नहीं
 का  निर्माण  बन्द  कर  देने  का  निश्चय  किया

 हुये ।
 श्र  यह  स्पष्ट  है  कि  वह  इस  क्षमता  का

 डिजिल  ट्रकों  के  बनाने  में  उपयोग  करने  का
 से  ऐसा  प्रतीत  होता

 विचार कर  रहे  हैं  ।
 है  कि  कुछ  श्रमिकों  पर  पुलिस  अधिनियम

 के  अधीन  अभियोग  चलाया  गया  |  est  फ्रेम्स  का  संभरण  करने

 गिरफ्तार  व्यक्तियों  की  के  लिये  test  मांगें  गये  तथा  आशा  की

 संख्या  तथा  उनकी  गिरफ्तारी  के  कारणों  की  जाती  है  कि  wea  भारतीय  निर्माता  यह  काम

 जानकारी
 sit  उपलब्ध  नहीं  है  ।  लेने  के  लिये  आगे  बढ़ेंगे

 ।

 बालन  रेलवे  पुल
 आर०  एस८  एस०  के  कक मचा रो

 ¥E CS.  श्री  ate  स्वामी  :  व्या  संचार *E ey,  भागवत  झा  आजाद

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  निमंली  के  निकट  बालन  रेलवे  क्या  यह  सच  है  कि  कार  एम०

 पुल  तथा  घोघारदिया  से  निकली  जाने  बाली
 एस०  के  कर्मचारियों को  उन  के  कार्यालय  के

 रेल  की  पटरी को  बाढ़  की  उच्चतम  सीमा
 अहाते  में  अपने  संघ  की  बैठकें  आयोजित  करने

 से  ऊंचा  उठाना  चाहती  है  ?
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 यदि a,  तो  इस
 के

 क्या  कारण  पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या
 १६१३

 के

 हूँ
 ?

 a
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  रेल  द्वारा  तथा  समुद्र  द्वारा  वस्तुझ्नों
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 के  परिवहन  में  समन्वय  करने  का  कोई  निर्णय
 जी  नहीं  ।

 विभागीय  श्रमिकों  में  संघों
 कर  लिया गया  है  ?

 की  बैठकें  प्रायोजित करने  की  शर्तें  सेवा  की

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  a (ar

 :
 जैसा

 कि
 माननीय  मंत्री  ने तार  अनार  एम०  एस०  सहित

 इत्यादि  पर  समान रूप  से  लागू  होती  हैं  ।  १२  g by ~~ 44  को  रेलवे  बजट  के

 उपस्थापन  के  समय  कहा  एक  समिति
 प्रत्येक  मामले  में  कार्यालय  के  प्रमुख  अ्रथवा

 खंड  पदाधिकारी  की  पूर्वानुमति  श्रनिवायें  इस  विषय  के  अध्ययन  करने  के  लिये  नियुक्त

 रूप  से  प्राप्त  की  जानी  चाहिये  तथा  ऐसी
 की  जा  रही  है  जो  कि  उपयुक्त  सिफ़ारिशें

 करेगी  ।
 बैठकें  कार्यालय  के  अहाते  में  केवल  कार्यालय

 के  घंटों  के  ही  बुलाई  जा  सकती  हैं
 ।  ड्योढ़े  दर्जे में

 सोने  के  लिये  स्थान

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 3०१.  शो  faq
 रेलवे

 इं  डिब्बे  आदि
 मात्रा  5  १९५४  को  गयें

 तारांकित प्रशन  संख्या  Guy Tat के  उत्तर  के

 *ERR,  थ्रो  यर एस  fat  :  क्या
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 ड्योढ़े  दर्जें
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 के  डिब्बों  में  भी  सोनें  के  लिये  स्थान  को

 पाकिस्तान  से  कुछ  इंजन  तथा  डिब्बे  उधार

 सुरक्षित  करने  की  व्यवस्था  लागू  करने
 का

 लिये  गये  ak
 विचार

 र

 यदि  तो  कितने  इंजन  आदि
 यदि  तो  इस  के  कब

 तक

 उधार  लिये  गये  हैं  कौर  किन  शर्तों  ?
 क्रियान्वित  होनें  की  संभावना  है

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 (art  शाहनवाज़  :  श्रीमान ।  (xt  शाहनवाज़
 :  नहीं  |

 १२  मीटर  गेज  लाइन  के  इंजन  प्रदान  नहीं  उठता
 ॥

 ३००  मीटर  गेज  के  fees  |
 रेलवे में  स्काउटिंग

 इंजनों के  लिये  जाने  की  सभा-पटल  *  902,  डा०  राम  सुलग  :
 क्या

 पर  रखे  गये  टिप्पण में  दी  गई  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १९]  ।  डिब्बे

 रुपये  १/६/-  प्रति  डिब्बे
 भारत  स्काउट्स  गाइड्स

 के  aia  भारतीय  रेलों  में  स्काउटिंग
 को

 er  दर  से  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  किराये  पर
 जिस  रूप  में  पुनर्गठित  करने  का  विचार

 गये  हैं  ।
 उस  में  कुल  कितने  रेलवे  कर्मचारी  भाग

 रेल  तथा  समुद्रीय  यातायात  का  समन्वय  शर

 *  goo.  श्री  रघुनाथ  fag
 :  व्या  यह  संस्था  कब  से  कार्य  प्रारम्भ

 परिवहन  मंत्री  २३  Reuv  को  करेगी ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव  यदि  तो  उस  योजना  के  मुख्य

 शाहनवाज़  at):  स्काउटिंग में  पहलू  क्या

 भाग  लेने  वाले  रेलवे  कर्मचारियों को  अधिकतम  उन  केन्द्रों  के  क्या  नाम  हैं  जिन  में

 संख्या  नियत  नहीं  है  ।  भारत  स्काउट्स  कौर  प्रशिक्षण  और

 गाइड्स  के  नीति  भर  नियमों  को

 os
 sq  योजना  के  मुख्य  लाभ  क्या मानने  वाले  सभी  रेलवे  कर्मचारी  उन  के  a

 लड़के  या  लड़कियां  इस  संस्था  के  सदस्य  बन
 हं

 ?

 सकते हैं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  (att  ए०  पी०

 :
 जी  हां  । स्काउटिंग  के  पुनर्गठन  का  काम

 पहले  ही  शुरू  किया  जा  चुका  है  ।  उत्तर  रेलवे  से  अपेक्षित  जानकारी  देते

 में  तो  यह  पूरा  भी  हो  चुका  है
 ।  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 रेलवे  वर्कशाप  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 *ygoY,  aft  ठी०  alo  विट्ठल  राव
 संख्या  २०]

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 त्रिपुरा  में  कृषि  सम्बन्धों ऋण

 Fgog,  श्री  दीदार  देव  :  कपा
 क्या  रेलवे  के  दो  वरिष्ठ

 कारियों  की  समिति  जिसे  रेलवे  के  वकंशापों  तथा  की  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः के  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  किये  जाने  की

 ara  के  परीक्षण  के  लिये  कहा  गया  था  PEYW—YY  में  अब  तक  त्रिपुरा

 भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया  सरकार  ने  कृषि  सम्बन्धी  ऋणों  के  लिये  कितने

 यदि  तो  उन  की  सिफ़ारिशें
 झावेदन-पत्र  प्राप्त  किये

 क्या हैं  ?  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  उक्त

 अवधि  में  ऋण  दिया
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  समिति  ने  art
 दिये  गये  ऋण  की

 अधिकतम
 तथा

 ताल  अभी  पूरी  नहीं  की  है  ate  भ्रन्तिम  न्यूनतम  मात्रा  कितनी  है  :

 प्रतिवेदन  के  उपलब्ध  होने  तक  wil  कुछ  क्या  भाटक  की  बकाया  राशियां

 महीने  लग  जायेंगे  ।  दिये  गये  ऋणों  में  से  भ्रनिवायं  रूप  से  घटायें

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  गये  शौर

 aq  चिकित्सकों को  नई  caret
 ( 2  यदि  तो  किन  नियमों  के

 अधीन ?

 Fog.  श्री  बो०  मिश्र  :  कया  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 १७,०००  |

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 ६००  |

 प्रशिक्षण  की  थोड़ी  वाली

 १००  रुपये  तथा  २,०००  रुपये

 का  निश्चय किया  के  बीच ।

 690  L.S.D.
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 जी  नहीं  i  उस  के  खाने  का  उद्देश्य

 चिकित्सकों  तथा  औषधि  शास्त्र  के  विद्याथियों
 उत्पन्न  ही  नहों  होता  ।

 को  प्लास्टिक  ऊल्य-चिकित्सा  के  नवीनतम

 जोव  विज्ञान  नियंत्रण  प्रयोगशाला  टेकनीकों  का  प्रदर्शन  करना  wit  अपनी

 शी  बो०  डॉ०  शास्त्री :  क्या  विशेषज्ञता  पर  भाषण  देना  है  ।

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गन्ने  को  Gat

 करेंगे  कि  जीव  विज्ञान  नियंत्रण  carrie,
 *७१२.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:

 जिसे  कि  कनेडी  वालों  की  सहायता  से  निर्माण
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करने  की  प्रस्थापना  थी  किस  समय
 करेंगे  कि  :

 ष्ठापित  की  जायेगी  ?
 खेती  न  की  गई  कितनी  एकड़

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  go  पी०
 भूमि  में  गन्ने  की  खेती  करन  का  विचार  है

 :  जीव-विज्ञान  प्रयोगशाला  जिससे  किः  at  गन्ने  के  उन  कारखानों  को

 जिसे  कि  कोलम्बो  योजना  के  भ्रमित  कैनेडा  कच्चा  माल  उपलब्ध  जिन  के  लिये

 वालों  कौ  सहायता  से  बनाया  जान  की  तक  अनुज्ञप्ति यां  दी  जा  चकी  रडार

 पना  PEXY—YE  के  अन्त  तक
 यह  cat

 लिये
 सरकार  क्या

 ष्ठापित  की  जाने  की  संभावना  है  ।
 कार्यवाही  कर  रही  है  कि-अनाज  उगाने  वाली

 टनों  में  भीड़
 को  गन्ना  के  उत्पादन  के  लिये  बदला

 न  जायेगा ?
 920,  प्रो  नवल  प्रभाकर :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसी  कितनी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 :  सम्बद्ध  राज्यों  से  जानकारी
 रेलवे  लाइन  हैं  जिन  के  सम्बन्ध  में  भ्र भी  तक

 ट्रेनों  में  भीड़  होने  की
 शिकायत  है  ?  मंगाई  गई  है  कौर  उन  के  उत्तर  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 (at  शाहनवाज़  :  सभी  क्षेत्रीय  रेलों  के
 wat  के  विशेषतया  प्रति

 एकड़  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  पर  ज़ोर  दिया कुछ  खंडों  पर  alta  भीड़  होन  की
 शिकायतें

 पायी  हूँ  ।  हज़ारों  इस  प्रकार  प्राप्त  गन्ने  की  अतिरिक्त

 मात्रा  दो  नये  नीति  के  कारखांनों  की

 आस्ट्रेलिया  से  प्लास्टिक  शल्य-चिकित्सक  कतारों  के  लिये  पर्याप्त  होगी  ।  यदि  waver

 ७११८  श्री
 माधव  test

 :
 क्या  स्वास्थ्य  के  बजाये  गन्ने का  उत्पादन होने  लगा  तो  यह

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  काय  सराहनीय
 नहीं  होगा  ।

 क्या  भारत  में  आस्ट्रेलिया  से
 नगरों  में  बुकिंग  अभिकरण

 कोई  प्लास्टिक  बाल्य-चिकित्सक
 *७१३.  शो  चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी

 : PENX  के  ग्रीम  सप्ताह  में  ara  मौर
 क्या

 यदि  तो  उस  के  mat  के  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि
 मुख्य  कारण  क्या  है  ?

 सरकार  द्वारा
 चलाई  जाने  वाले

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  नगरों
 के  बुकिंग  अभिकरणों  की  संख्या

 (#)  जी  हां  ।
 कितनी  कौर
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 गैर-सरकारी  ठेकेदारों  दारा a  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  To  पी०

 चलाये  जाने  वाले  इस  प्रकार  के  अभिकरणों  कौर  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  &  ।
 की  संख्या क्या  है  ?

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव

 शाहनवाज  :  रेलवे  द्वारा
 डकोटा  विमानों की  उड्डयन  क्षमता

 विभागीय  रूप  में  ६३  नगरीय  afer
 कें  १६.  श्री  सारंग धर दास  :  क्या  संचार

 करण  चलाये  जा  रहे  हें  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 ४८  नगरीय  बुकिंग  अभिकरण

 Sar  विमानों  की  दर्घटनात्ों को

 एकेदारों  के  द्वारा  विलाप  जा  रहे  हैं
 |

 दृष्टि  में  रखते  हुए  एक  समिति  की  नियुक्ति

 गणतंत्र  दिवस की  छुट्टी
 के  बारे में  विचार  कर  रही  है  जो  कि  उन

 विमानों  की  उड्डयन  क्षमता  की  जांच  करे
 ?

 ७१४.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :  क्या  श्रम

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 मंत्री यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४५४  में  श्रीमान्  ।

 कोयले  की  कुछ  खानों  में  श्रमिकों  के  लिए  रात्रि  डाक  वाहक  विमानों  में  यात्रों  यातायात

 mata  fara  की  जूड़ी  वेतन-सहित  घोषित

 नहीं की  wie
 ७१७.  थ्रो  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 क्या

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  कि

 ह्
 ?

 कया  रात्रि  डाक  वाहक  विमानों  में

 यात्रियों  के  यातायात  को  बन्द  करने  के  लिए श्रम  उपभंत्री  आबिद  :

 शर  tat  सूचना  मिली  है  कि  कुछ  सरकार  किसी  प्रस्थापना पर  विचार  कर

 कोयले  की  खानों  में  गणतंत्र  दिवस  की  छुट्टी  रही

 वेतन-सहित  नहीं  दी  क्योंकि  ag  प्रशन  यदि  तो  उस  के  मुख्य  कारण

 कि  क्या  रेसी  छूटी  दी  जाप  उस  समय  एक  क्या  कौर
 प्रगति  के  रूप  में  श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण

 इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  निर्णय के  सम्पत्  लम्बित  पढ़ा  था  ।
 किये  जाने  की  ara  है  ?

 आयात  किया  गया  गेहूं
 संचार  उपमंत्री

 राज
 :

 ogy,  oft  गिडवानी :  कया  खाद्य  तथा
 arr  ।

 श्र  प्रदान  उत्पन्न  ही कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नहीं  होते  ।

 Qe¥E-o F से  RERI-UY

 बर्ष  ware  किये  गये  गेहूं  के  विक्रय  से  मजदूरों  के  लिये  रेडियो

 ore.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 उक्त  अवधि  में  गेहूँ  स्टाक  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करने  से  खराब  हो  जानें  के  कारण  कितनी  क्या  यहू:ःसच  कि

 झिझक  की  खानों
 की  :  कल्याण  संस्था
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 के  द्वारा  बिहार  की  wae  की  खानों  में  पर  यद्यपि  १६५४  में  कुछ

 महीनों  के  दौरान  उन्होंने  इस  गति  पर  निर्माण काम  करने  वाले  मज़दूरों  के  लिये  मुफ्त

 रेडियो

 बांटने  का  विचार  करती  किया था

 यदि  तो  इस  में  कितना  व्यय  श्रीमान

 होगा ;
 कोई  पक्का  प्रस्ताव  उन  की feat  रेडियो  बांटने  का  विचार

 से  प्राप्त  नहीं  gar  किन्तु  कम्पनी  वालों  से
 है

 ?  ~!

 उन  के  निर्माण  कार्यक्रम  के  बारे  में  पूछा
 जा

 श्रम  उपमंत्री  (at  आबिद  :

 (7)  जी  हां  ।
 खानों  में  दुर्घटनायें

 लगभग  ह  हजार  पांच  सौ

 रुपय े।
 *ig2Q.  श्री  बंसल :  क्या  श्रम  मंत्री

 २३  PEXY  को  पूछे  गये  तारांकित

 लाउडस्पीकरों  afer  सोलह  wet  संख्या  ५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 रेडियो  सेट  |  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटी  खानों  में  बड़ी  खानों

 की  तुलना  में  अधिक  दुर्घटनायें  होती

 #Fig9Q Oo.  श्री  alo  एस०  राजस्व  गमी  ह
 यदि  तो  सरकार  का  इस

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टेल्को  वालों  (*)  उपलब्ध  जानकारी  से  यह  पता  चलता

 ने  ५०  इंजन  कौर  ५०  फालतू  ब्वॉयलर बनाने  है  कि  कोयले  की  खानों  के  बारे  में  तो  ऐसी
 का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  बात  नहीं  है  ।  १९४५४  के  दौरान  छोटी-बड़ी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  टेल्को
 कोयले  की  खानों  में  भीषण  तथा  घातक

 sie  का  ब्योरा  दिखाने  वाला  एक
 बालों  के  मार्ग  में  इस  लिए  रुकावट  पड़  गई  है

 कि  उन्हें  थोड़ी  संख्या  के  €  विभिन्न  प्रकार  के
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 ब्वायलर  विभिन्न  तारीखों  तक  तैयार  करने
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 के  लिये  कहा  गया  कौर  दुर्घटनाओं से  होने  वाली  मृत्यु त्न ों

 तथा  घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये
 क्या  यह  सच  है  कि  टेलको  वालों

 ने  ७५  इंजन  तथा  oy  ब्वायलर ों  का  निर्माण
 प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  किया  भी

 गया है  ।  भारतीय कोयला  खान  विनियम
 करने  के  लिए  इस  शर्तें  पर  अपनी  सेवाएं

 १९२६, तथा  भारतीय  धातु  लौह  खान
 प्रस्तुत  की  हैं  कि  उन्हें  बड़ी  पटरी  के  एक  या

 दो  प्रकार  के  ब्वायलरों  के  लिये  पर्याप्त  ग्राडेर
 १९६२६,  जिन  में  शिक्षा  के  उपबन्ध

 दिये  जायें
 ?  का  इस  समय  पुनरावलोकन हो  रहा  है

 शर  खनिजਂ  विभाग  के  निरीक्षक  करमें  चोरियों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  की  वृद्धि  के  बारे  में  भी  विचार  किया  जा
 अलगे दान

 :
 नहीं  श्रीमान  विधिक  रहा है  ।
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 आसाम-अगरतला  सडक  भारत  की  भिन्न  प्रकार कीਂ  मिट्टी

 की  उर्वरता का  मान  निर्धारित  करने  के
 FigQR.  श्री  सोरेन  दत्त  :  कया  परिवहन  लिये  मिट्टी  के  इसके  मिलान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH  :
 इसके  विश्लेषण  और  art मान  चित्रों

 झासड़ी-भ्रमरवली  सड़क  पर  इसका  करके  भिन्न  प्रकार

 बारहमासी  यातायात  के  लिये  खोल  दी  गई  मिट्टी  सम्बन्धी  आंकड़ों  को  इकट्टा

 ak  करने  के  लिए  मानचित्रण  प्रयोगशाला

 स्थापित  करना  ।
 यदि  तो  कब  इस  के  खुलने

 की  राशा  है  ?  रेडियो-सक्रिय  फास्फोरस

 सोटोप  गायक
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 के  प्रयोग  से  भिन्न  प्रकार  की  मिट्टी  और
 :

 जी
 ५  टन  के  वज़न

 उवेरकों  पर  ऑडियो  ट्रेनर  का
 की  गाड़ियों के  लिये

 पता  लगाने  जांच  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 भिन्न  प्रकार  के  बैरकों  की

 सापेक्ष  फसल  उत्पादक  गीता  निर्धारित

 मिट्टी  की  उतरता
 करने  के  लिए  नये  उवेंरकों  का  कृषि  विज्ञान

 Fig,  को  झूलन  fag:  कया  खाद्य  सम्बन्धी  परीक्षण  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  तक  भारत  अमरीकी  काय  संचालन

 ई  सेती करार  के  अनुसार  भारतीय  मिट्टी  की

 उर्वरता  निर्धारित  करने  की  क्या  कार्यवाही
 *

 ७२४.  श्री  चिनारिया  :  क्या  खाद्य  तथा

 की  कृषि  मंत्री  १४  १९५३  के

 रांकित  प्रशन  संख्या  ५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ण्

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :
 पो०  :  भारत-प्रक्रिया  कार्य  संचालन

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद करार  के  get  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 संस्था  में  निम्नलिखित  परियोजनाओं  प्रारम्भ
 की  ७  १९५३  की  विशेष  बैठक

 में  पारित  इस  geet  पर  फि की  गई  हे  ह

 सूचना  तथा  शिक्षा में  शतक  खेती  पर  भी

 भारत  की  भिन्न  प्रकार  की  समुचित  विचार  जया  जाय  तथा  विकास

 मिट्टी  का  श्रतिश्ीघ्र  वर्गीकरण  कौर  योजनाओं  में  शुष्क  और  बिना  fears के

 चित्र  में  सूचीकरण  करने  के  निमित्त  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दी  सरकार

 भारत  की  मिट्टी  का  सर्वेक्षण  1
 a  अब

 हक

 शॉयचाही  की
 जा  चुकी

 हर्
 किसानों  को  इस  बात  की

 मंत्रणा  देने  के  लिए  फि  वे  अपनी  oat  उक्त  तिथि  से  कितनी

 भूमि  में  किस  प्रकार  के  तथा  कितनी  मात्रा  दायिक  परियोजनाओं  तथा  विस्तार  सेवा

 में  उवेरकों  का  उपयोग  अति  शीघ्र  खंडों  को  शुष्क  शर  बिना  सिचाई के  क्षेत्रों

 मिट्टी  जांचने  की  सेवायों  का  विकास  ।  में  स्थापित  किया  गया  ह  ,  और
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 ब  दि  ह म्यों  में  भेजा  गया  भारत  सरकार  को
 उक्त  walt  में  हर

 कितने नलकप  गाढ़े  तथा
 गये  इस  पर  कोई  भी  राशि  व्यय  नहीं  करनी

 पड़ी ॥ at  सिचाई  की  कितनी  योजनायें  पूरी  को

 गई ?
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 1

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 दिल्लो  में  वनस्पति  तथा  पदा  पक्षी

 )  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 उद्यान
 रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ४

 अनुबन्ध  २३]  ७२६.  डा०  राम  समय  सिह

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १५  १९५४

 को  दिये  गये  तारा तत  प्रश्न  संख्या  १९३०
 और  पूरी  होने  -  पर  सभा  पटल  पर  रखी

 जाएगी  ॥  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने को  कृपा

 met कि
 (7)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  हे  ।  परिशिष्ट ४,
 अनुबन्ध

 क्या  नई
 दिल्ली में

 में
 पुराने

 सख्या  २४  |]  के  समीप  एक  वनस्पति  तथा  पशु  पक्षियों

 का  उद्यान  बनाने  का  हि  आरम्भ  हो  गया

 संभवत  राज्य  अमरीका  म  उत्तर स्नातक

 faarat
 यदि

 तो  यह  काम  कब

 Fig Qy  श्री  राधा  रमण  :  स्वास्थ्य  तक  होगा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 इस  पर  अनुमानतः  तना  व्यय

 होगा ;  और वर्ष  १९५४-५५  में  उत्तरस्तातक

 भेज  चिकित्सा  दिक्षा  क  लिए  frat  grad  के  कब
 हता

 पूर  हो

 भारतीय  विद्यार्थी  व्यक्त  राज्य  अ्रमरीका  जाने  की  संभावना  ह
 ?

 भेजे गए  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ए०

 उनकी  शिक्षा  पर  कुछ  कितनी  पी०  (F)  जी  नहीं  |

 राशि व्यय  की  गई  ;  और  शीघ्र  ही

 क्यो  भावी वर्ष  में  इस  राशि के  (71)  ४  लाख  ३०  हज़ार  रुपय  ॥

 बढ़ाये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव ह  ?  १९५५-५६  के
 अन्त

 तक  |

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत

 शिल्पी  सहयोग  प्रशासन  कायें
 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 क्रम  क  अन्तर्गत  १९५४-५५  म  उत्तर स्नातक  *ig Qo  श्री  eto  alo  विट्ठल  राव

 भेषज  facet  शिक्षा के  लिय  सात  विद्यार्थी  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  को  कपा  करा

 भारत  सरकार  द्वारा  संयुक्त  राज्य  झ्र मरी का
 aa  गये

 क्या यह  सच  ह  कि
 पहले यह

 चूंकि  इन  विया क्यों  को भ ि  are  निर्णय  किया  गया  था  कि  कर्मचारी  राज्य

 भ शिल्पी  सहयोग  प्रशासन  कार्यक्रम  के  बीमा  अधिनियम  १९४८  को  अहमदाबाद



 €2z हे
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 ~
 staavy नगर  मं  रद  १९५५  से  लागू  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 जिया  जाये  ?  PEYo-¥k  में  प्रचलित  औसत  दरें

 यें थीं
 यदि  तो  इसे  स्थगित  करने

 के  क्या  कारण हे  ;  और  पुरुषों के  लिए  १०  शाने  ३  पाई

 स्त्रियों के  लिए  ७  ६  पाई
 इसे  वहां  कब  लागू  क्या

 जायेंगी ?  शर  बच्चों के  लिये
 ४  आने ७  पाई

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 REYWNY F

 में  ये  दरें  पुरुषों के  लिए
 १४  राने

 से  १  रुपया  २  am  स्त्रियों  के  लिये
 (®)  जा  नहीं

 |
 ऐसा  कोई  निर्णय

 नहीं था  ।  राज्य  सरकार  और  कर्मचारी
 &  aa  से  १  रुपये  तक  बच्चों  के  लिए

 राज्य  बीमा  निगम  इस  पर  विचार कर
 प  राने  से  aa  तक  थीं  |

 रहे  थे  fe  क्या  कर्मचारी  राज्य  बीमा  जी  हां  t

 योजना  अहमदाबाद  में  २६  जनवरी  १९५५  अधिनियम के  अनुसार  त्रिपुरा  को

 से  लागू नहीं  की  जा  सकती ।  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  मंत्रणा

 समिति  स्थापित  की  है  कौर  इस  समिति  की
 अहमदाबाद में  इसे  स्थगित  करना

 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 पड़ा  क्योंकि  यहां  के  क  चाहते  थे

 कि  योजना  के  welt  डाक्टरी  सहायता  राष्ट्रीय  राजपथ

 बीमा  योग्य  श्रमिकों  के  परिवारों  को  भीਂ  *  ७२९.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :  क्या

 शुरू  से  दी  जाये  ॥
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 परिवारों को  योजना  में  सम्मिलित
 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  के  बिहार

 करने  के  प्रइन  का  निर्णय  होने  के  तुरन्त  राज्य  के  क्षेत्राधिकार में  खाने  वाले  राष्ट्रीय

 ्  ।  राज  पथों  के  काम  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 feat में  चाय  बागान  श्रम  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 पंच

 वर्षीय  योजना  के
 RQQZ,  |  श्री  दशरथ  देव

 से  ३१  १९४५४ तक  इस
 ait  सोरेन  दत्त  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सम्बन्ध  में  जो  प्रगति  हुई  उस  का  एक

 करेंगे  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  a4]

 PLYo-e  और  १९५४-५४  में

 डाक  और  तार  मोटर  सेवा  कलकत्ता त्रिपुरा  के  चाय  बागान  श्रमिकों  को  दी  गई

 मजूरी की  दर  क्या  gay.  थ्री  रामानन्द  दास  :  क्या  संचार

 क्या  त्रिपुरा  में  चाय  श्रमिकों को  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दी  जानें  वाली  मजूरी  श्रीराम  भ्र  पश्चिमी
 क्या  सरकार  को  विदित  है

 बंगाल  में  दी  जाने  वाली  मजूरी  से  कम

 और
 कि  कई  बार  एक  fet  प्रवर  ग्रेड  कलक  को

 जिसे  कोई  टेक्निकल  ज्ञान  नहीं  सर्कल

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा  में  चाय  के  बहुत  से  वरिष्ट  योग्यता  प्राप्त

 बागान  श्रमिकों  की  मजूरी  में  वुद्धि  की  है  ?  eu  के  अधिकार  की  अवहेलना कर
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 डाक  झर  तार  मोटर  कलकत्ता के  यदि  भाग  का

 प्रबन्धक  के  पद  पर  काम  करने  दिया  जाता  उत्तर  हां  में  तो  सरकार  का  इस  विषय  में

 atc  पग  उठाने  का  विचार  है  ?

 यदि  तो  इसके  कारण
 ।  संचार  उपमंत्री  राज  :

 संचार  उपमंत्री  राज  :  पोस्ट  मास्टर  कलकत्ता
 को

 मोटरों के  दस  नये  ढांचे  प्राप्त हुए  हैं  शर तथा  .  प्रशासनीय सुविधा  को
 बालियां  बनाने  के  लिए  यथासंभव  शीघ्र ध्यान  में  रखते  हुये  डाक  भर  तार  परिवहन

 कलकत्ता  के  एक  निम्न प्रवर  ग्रेड
 कार्यवाही  की  गई  है  ।  डाक  के  वितरण  का

 प्रबन्ध  वर्तमान  गाड़ियों  का  प्रयोग  कर  के
 इन्सपैक्टर को  दो  अवसरों  पर  प्रबन्धक

 के  पद  पर  लगाया  गया  डाक  कौर
 किया  जा  रहा  है  कौर  इस  कारण  कोई  कठिनाई

 नहीं हुई  । तार  मोटर  सेवा  के  प्रबन्धक  का  पद  श्रेणी

 २  का  एक
 गजेटिड

 पद  जिस के  लिये  नहीं  ।  ढांचों  को  ठीक  तरह  रखा

 भरती  संघ  लोक  सेवा  आयोग के  द्वारा  गया  है  कौर  उन  का  उचित  ध्यान  रखा

 की  जाती  है  ।  इन  पदों  के  लिये  कोई  जाता है  ॥

 ie  डाक  मोटर  संगठन से
 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सम्बन्धित  श्र  चूंकि  नियुक्ति थोड़े
 रेलवे  डाक  सेवा  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण

 समय  के  लिये  इसलिये  कोई  ak  १५७,  श्री  रामानन्द  दास  :  कया  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 था  ॥  |

 (=)  क्या  यह  साथ  है  कि  डाक  शौर

 डाक  को  गाड़ियां

 की  जिन  की  लम्बी  सेवा  wal  तक  स्थायी

 १५६.  रामानन्द  क्या  या  श्रद्धस्थायी  करने  के  आदेश  नहीं  जारी
 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किये  शौर

 सरकार  को  विदित है  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार
 कि

 यद्यपि  कई  मास  gd  मोटरों  के  नये  इस  मामले  में  शीघ्रता  लायेगी  ?

 ढांचे  खरीद  कलकत्ता  लाये  गये  थे
 संचार  उपमंत्री  राज  : at

 इस  बात  के  बावजूद  कि  श्रप्रयोजनीय

 इस  seat  का  faa  होने  तक  कि गाड़ियों  के  प्रयोग किये  जानें  के  कारण
 क्या  कलकत्ता  की  डाक  मोटर  सेवा  को  स्थायी कलकत्ता  में  डाक के  वितरण  के  काम  में

 बहुत  बाधा  पड़  रही  फिर  भी  उन
 किया  यह  सेवा  अस्थायी  संगठन  ही

 इन  परिस्थितियों में  इस  संगठन  के ढांचों
 के  लिये  बाडियां बनाने  के  लिये  कोई

 कार्यवाही नहीं  की  गई  ;
 कोई  कर्मचारी  स्थायी  नहीं  किये  गये  किन्तु

 कुछ  कर्मचारियों  अझद्धस्थायी होने  के

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  प्रमाण  पत्र  दिये  गये  हैं  ak  अन्य  कर्मचारियों
 नये  कोचों  के  टायर  और  पुर्जे  उपेक्षा  के  कारण  को  जो  कि  पात्र  निकट  भविष्य  में
 सड़  रहे  ar
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 जी  हा  ।  पोस्ट  मास्टर  जनरल  यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 कलकत्ता  से  कहा  गया  है  कि  वह  विचाराधीन  निर्णय  किया  गया  है

 मामलों  का  शीघ्र  निर्णय  करें  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 जी  हां  ॥
 सड़कें  और  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 यह  प्रस्ताव seit  हाल  में  प्राप्त

 १५८.  थ्री  कर्मी  सिंहजी  :  क्या  परिवहन
 gal  है  ौर  इस  समय  भारत  सरकार  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विचाराधीन है  ।

 संसद  सदस्यों  के  लिए  रेलवे  पास क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 पक्की  कोलतार सडकें  बनाने  का  कोई
 १६०.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  रेलवे

 कार्यक्रम  सम्मिलित  किया  गया
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संसद

 सदस्यों  के  रेलवे  ora  निजी  कम्पनियों  की

 यदि  तो  इन  की  लम्बाई  रेलवे  में  भी  मान्य  हैं
 ?

 क्या  शोर
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  हां

 क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  गवेषणा  कसोल विकास  योजना  की  एक  प्रति  पटल  पर

 रखेगी

 ?

 १६१.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  स्वास्थ्य

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 :  से  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  की  में  राष्ट्रीय  राजपथ
 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौटी

 भर  राज्य  सड़कों  के  विकास  के  कार्यक्रम  में  प्रत्येक  श्रेणी  के  कर्मचारियों की  संख्या

 सब  राज्य  सरकारों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  जाने  क्या

 के  बाद  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।

 उन  में  से  भ्रनुसूचित  जातियों  के

 1... |  कितने  हैं  ?

 राजस्थान  में
 कृषि  कालेज

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 १५९.  को  कर्मी  सिहजी  :  खाद्य  शर  .  एक  विवरण  पटल  पर

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रखा  जाता है

 ।  परिशिष्ट  ४,

 बनवा  संख्या  ९६]

 रेलवे  सेवा  आयोग

 क्या  राजस्थान सरकार  नें

 राजस्थान  में  एक  कृषि  कालेज  खोलने  १६२.  डा०  सत्यवादी :  क्या  रेलवे

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता

 की  प्रार्थना की
 कौर  के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  के  नाम  art  उन  रेलों  के  नाम  जिन  के  लिये

 अलगे दन :  रेलवे  सेवा  झ्रायोगों के सद के  सदस्यों  ये  काम  करते  हैं  निम्न  हैं  :--

 करा

 अध्यक्ष  और  सदस्यों  के रेलवे  सेवा  अपयोग  रेलवे  का  नाम  जिनके  लिए

 जहां  स्थित  है
 नाम  काम  करते  हैं

 न  श्रिया--रावत  रेलवे  उत्तर  पूर्वे  रेलवे  का

 ५.  सदस्य--श्री  महेन्द्र  लाल  दास  <  पांडु  क्षेत्र  और  चित्तरंजन  रंगत

 कलकत्ता  |  yearns स्थान  पर  west  कारखाना

 अतिरिक्त

 सदस्य--जी  डी०  बोरवानकर

 अ्रष्यक्ष--श्री  एन०  क्०  मिश्र  |  सिकन्दरा बाद  विभाग  को  छोड़

 सदस्य--लाला  जगन्नाथ  कर  Tat
 तथा

 केन्द्रीय

 रेलवे

 झायँ--श्रे  डो ०  कार  कार मोडी  दक्षिण  रेलवे  इन्टेल  कोव

 मद्रास  सदस्य--श्री  कोडंडापानी  fied  फैक्टरी  और  केन्द्रीय  रेलवे  का

 ।  सिकन्दरा बाद  विभाग

 भ्रथ्यक्ष  रघुकुल  तिलक  उत्तर  रेलवे  और  उत्तर  पूर्वी
 सदस्य--श्री  वी०  जगन्नाथ इतिहास द  रेलवे  का  भूतपूर्व  थ्रो ०  Zo  रेलवे

 भाग |

 न्यूनतम  मारी  अधिनियम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 क्या  वनम
 १६४.  श्री  क्क्०  एस०  गोंडल  :  क्या

 १६३.  डा०  सत्यवादी  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  पटल  पर  रखने
 मद्रास  सरकार  ने  द्वितीय

 की  कृपा  करेंगे  जिससे  में  यह  दिखाया  पंचवर्षीय  योजना  at  waft के  अन्तर्गत

 गया  हो  कि  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम

 १६४८  के  ज  विभिन्न  राज्यों  में  स्थाई
 राज्य  में  बनाई  जाने  वाली  नई  रेलवे  लाइनों

 की  एक  सूची  की  सिफ़ारिश  की प्राधिकारियों  के  aia  कर्मचारियों के

 लिये  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  की
 (@)  यदि  तो  इस  का  ब्योरा

 कौर
 गई  है

 ?

 इन  लाइनों  की  सिफ़ारिश

 मिलता  के  किस  क्रम  के  भ्रनुसार  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  आबिद  :  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 जहां
 तक

 केन्द्रीय  सरकार का  सम्बन्ध
 :  जी  हां  ।

 श्र  (7).  नहीं  ऐसा

 [  पुस्तकालय में  रख  गई
 ।  देखिये  संख्या

 पत्र-व्यवहार  सामान्यतया  पटल पर  नहीं

 ७३-५५]
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 दिल्ली  उपनगरीय  रेल  गाड़ियां  क्या  ऐसे  व्यक्तियों  को  दफ्तरी

 बना  देने  का  कोई  सुझाव  है  जो  ३  वर्ष  से
 थ्री  राधा  रमण  :

 भ्रमित  समय  से  काम  कर  रहे  हैं  ?
 सेठ  गोविन्द  दास  :

 १६५.  श्री  टो०  ato  विट्ठल  राव
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  t

 |  ठाकर  लक्ष्मण  सिह  चालक
 :  तीन  ।

 at  नवल  प्रभाकर  :

 क्या  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  नही ं।

 करेंगे  कि
 दी०  बी०  अस्पताल  तथा  सैनेटोरियम

 नई  दिल्ली  शौर  विनय  नगर  के

 १६७.  श्री  मुरारका  :  क्या  स्वास्थ्य बीच  हाल  में  जो  स्थानीय  रेल  गाड़ी  सर्विस

 शुरू  की  गई  उस  के  द्वारा
 १

 जनवरी  से
 मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 २८  फरवरी  तक  की  अवधि  में  कुल  कितने  कृपा  करेंगी  जिस  में  निम्न  जानकारी

 व्यक्तियों ने  सफ़र
 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  क्षय  रोग

 सर्विस  के  आरम्भ  से
 ९८  के  अस्पताल  और

 सैनेटोरियम

 QeUK  तक  इस  से  कुल  कितनी  राय  हुई  और  उन  में  से  कितने  मिशनरियों

 इस
 पर  कुल  कितना  व्यय  द्वारा  चलाये  जा  रहे  कौर

 bas
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १९५४-५५  में  सरकार  ने  इन

 अलगेशन  ३५९  ।
 संस्थाओं  को  कितना  भ्रनुदान  दिया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 आय  १४,७६८  रुपये  &  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 व्यय
 :

 रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 कमंचारियों पर व्यय पर  व्यय  8९.०  रुपये  संख्या  २७]

 ढुलाई  का  व्यय
 रेलवे  क्यारियों  को  मांगें

 ब्याज  भार  भी

 ३४,
 २२२  रुपये वन  wus

 १६८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे

 योग  ३८,०१२  रुपये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेल  कमेंयारो  क्या  उत्तर  रेलवे  श  स्टाफ

 कौंसिल ने  २०  १६५४ को  फुलवरिया

 १६६.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  रेलवे  में
 हुई  अपनी  बैठक  में  कुछ

 मांगें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ३

 पेश  की  शौर

 २८  १९५४५  को  उन

 मैट्रिक  पास  चपड़ासियों  की  संख्या  कया  थी  जो  यदि  तो  उन  की  मुख्य  मांगें

 रेलवे  बोर्ड  में  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  क्या  हें  तथा  उन  पर  क्या  निचय  किया

 कर  रहे  AK
 गया
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 twa  उपमंत्री  उनके  परिणामस्वरूप  उपरोक्त

 :  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  काल  मे  feat  लोग  स्थाई  या  अस्थाई

 tame  कौंसिल  की  झ्र  से  कोई  नहीं  रुप  से अपंग  हो  गय े;  और

 पायी है  प्रत्येक  श्रेणी में  कितना  प्रतिकर

 sat  नहीं  उठता  |  दिया  गया
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  : दीमक  से  हानि
 से  एक  विवरण  जिसमें  वर्ष

 gE
 विभूति

 १९५३  की  उपलब्ध  जानकारी  है
 श्री  डाभी

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  वर्ष  geuy at की

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  जानकारी  कभी  उपलब्ध  नहीं

 कृपा  करेंगे  कि  :  परिशिष्ट
 अनुबन्ध  संख्या

 २९]

 क्या  सरकार  ने  दीमक  से  होने  चीनी  और  गन्ने  के  मूल्य

 बाली  हानि  से  बचाने  के  लिये  किसी  औषध

 का  पता  लगाया
 १७१,  शती  झुनझुनवाला  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि यदि  तो
 उस  का  नाम  क्या

 2e¥o  से  PUY  तक  चीनी

 उस  का  उपयोग  किस  तरह  किया  आर  गन्ने के  मूल्य  कौर  उत्पादन  क्या

 जाता  भर  क्या  सरकार  ने  गन्ने  ak  चीनी

 क्या  इस  के  लिये
 कीट  के  मूल्य  में  कोई  अ्रनुपात  निश्चित  किया

 नाशक  पदार्थों  का  पता  लगाने  के  लिये  गवेषणा
 कौर

 की  wt  रद्दी  है
 ?

 यदि  कया  ag  प्रत्येक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  राज्य
 में  भिन्न  है  या  सब  राज्यों  में

 एक
 ही

 ?

 :  से  एक  जिस  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 श्रावक  सूचना  निविष्ट  की  गयी  सदन  के
 से  एकਂ  विवरण

 पटल  पर  रखा  गया  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,
 जिसमें  गन्ने  और  चीनी  के  मलय  श्र  उनका

 अनुबन्ध  संख्या  r¢]
 उत्पादन  तथा  चीनी  भर  गन्ने  के  मूल्यों  में

 अनुपात  दिया  गया  सभा  पटल  पर  रखा
 मजदूरों  को  प्रतिकर

 जाता  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 १७०.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या
 संख्या  ३०]

 श्रम  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सरकार  ने  गन्ने  चीनी  के  मूल्यों

 28uz  झर  2EYY  में  काम
 में

 कोई  भ्रनुपात  निश्चित नहीं  किया  है  ;

 करते  समय  दुर्घटनाओं के  कारण  कितने ~
 चीनी  कौर  ब  के  मूल्यों  में  अनुपात

 मजदूरों  के  मर
 जाने

 के  बारे  में  सुचना  प्रत्येक  प्रदेश  में  कौर  प्रत्येक  वर्ष  गन्ने  के

 मिली है  मूल्य  करों  के  अतिरिक्त  गन्ना  पेरने
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 के  काल  awa से  चीनी  निकालने  नयें  नियम  लागू  करने  के  पहुचाई

 पर
 निभंर  करते  gi  बदलता  रहता  है

 |  कितने  लोगों  को  बिना  टिकट  यात्रा  करते

 पकड़ा  गया  है  ?

 चित्तरंजन  इंजन  का  कारखाना

 202,  श्री  क्०  ato  सोनिया
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  :  जी  हां  ॥

 ५०  रु०  तक  अथ रंड  और  इस  के
 अब  तक  चितरंजन  इंजन  के

 कारखाने  में  सरकार  ने  कुल  कितनी  पूंजी
 न  देने  पर  साधारण  कारावास  जो  १५  टिन

 लगाई
 तक  हो  सकता है

 नहीं  ।
 इस  की  कुल  आस्तियां  कौर

 पूंजी  कितनी  उपलब्ध  क्योंकि  ऐसे  मामलों

 के  परीक्षण क  लिये  प्रक्रिया  प्रबन् ये

 र्
 at  Wa  के  qa  नियम  लागू  करने  का

 जब  से  चित्तरंजन  इंजन  का

 कारखाना  बना  है  इस  ने  कुल  कितने  मूल्य  के  विचारों  |

 रेलवे  इंजन  और  अत्यय  सामान  रेलवे  विभाग
 मलेरिया

 at  दिया  और

 सो०  फार्मा  क्या सरकार  कैसे  जानती  है  कि  १७४  श्री  डो०

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी कार्य  व्यापारिक  दृष्टि  से  ठीक  प्रकार  चल

 रहा
 है  ?  इस  समय  भारत  में  भ्रनुमानतः

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  कितने  लोग  मलेरिया  से  पीडित

 अलगे दान  )  से  एक  विवरण
 1  क्या  यह  रोग  १९५२  से  बढ़

 जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  संलग्न

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 रहा

 ३१]  यदि  तो  उस  के  कारण  क्या

 facet
 परिवहन  सेवा

 कौर

 थो  सारंग धर  दास  :  कया  परिवहन
 उन  प्रदेशों  के  नाम  क्या

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :  जहां  इस  रोग  आपात सब  से  alan हे  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हाल  ही  में
 | ह

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी
 जी  परिवहन  सेधा  में  बिना  टिकट  यात्रा  मलेरिया  कोई  ऐसा  रोग  नहीं  जिस  की

 करने  का  वैर  म्रपराध  घोषित  किया  गया  है  ;  सूचना  देना  इसलिये  मलेरिया

 (a)  यदि  तो  झ्रपराधिपों  के  लिये  प्रवृत्ति  के  विश्वस्त  ated  उपलब्ध  नहीं  हैं

 दंड  की  कितनी  राशि  fafa  की  गई  फिर  भी  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  भारत

 में  प्रत्येक  वब  ७  करोड़  लोगों  को  मलेरिया
 क्या  इत  प्रयोजन  के  लिपे  काई

 होता है  । aq  निरीक्षक  कर्मचारी  भर्ती  किये  गये

 शर
 नहीं  ।
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 set
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  कि  १९५५  की  समाप्ति  तक  सर

 बारी  गोदामों  में  भिन्न  fart  खाद्यान्नों
 निम्न  प्रदेशों  में  मलेरिया  का

 की  मात्रा बया  थी  ?
 प्रकोप  सब  से  afar  ह  :--

 (१)  उत्तर  प्रदेश  तराई  att  पूर्वी
 सव्य  तथा  कृषि  मंत्री  न  पी०

 भाग  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 |
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 (२)  बिहार  के  उपत्यका  प्रदेश
 संख्या  ३२]

 (३)  पश्चिम  जंगल के  उपत्यका  प्रदेश  ।

 (४)  उड़ीता  के  कुछ
 जुमिया  लोगों  का  पुनर्वास

 १७७.  श्री  ary  देव  :  क्या

 (५)  मध्य  प्रदेश  के  कुछ  भाग
 ।

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे

 (६)  झा साम  तराई  |
 फरवरी  Peay  तक  त्रिपुरा

 रेल  कमंचारो
 सरकार  को  भूमिहीन  भ्रादिम  जाति  के  जुमिया

 लोगों
 से  पुनर्वास ऋण

 शौर  भूमि के  ander
 १७५.  थ्रो  डी०  Ato  बया  रेलवे

 के  लिये  कल  कितने  वेदन  पत्र  प्राप्त  हुए ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 फरवरी  PERK  कितने

 उत्तर  रेलवे  में  २००  से
 भूमिहीन  ख़ादिम  जाति  के  जूमिया  लोगों  को

 ३००  रु०  तक  मासिक  वेतन  की  नौकरियों
 पुनर्वास  ऋण  दिये  गये  शौर  भूमि  आवंटित

 की  संख्या  कया  ak
 की

 इन  नौकरियों  में  भर्ती का  तरीका  क्या  खास  भूमि  के  बन्दोबस्त  के

 कया हे  ?
 लिये  सलामी के  रूप  में  कोई  धन  लिया  गया

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  था  श्र  यदि  हां  तो  सब  से  अधिक  क्या  राशि

 :  Ck  |  लो  आर

 उन  स्थानों  के  अतिरिकत  जिन

 के  लिये  उन्नत  किये  जाने  वाले  उपलब्ध
 क्या  सरकार  यह  खास  भूमि

 ख़ादिम  जातियों  के  जुमिया  लोगों  को  बिना
 कर्मचारी  अपेक्षित  क्रियात्मक  अनुभव  न

 किसी  मूल्य  के  देना  चाहती जैसा  कि

 रखते  सब
 स्यान  सेवा में  चुने हुए  अ्रादिम  जातियों  के  झ्रायुक्त  ने  झपने  प्रतिवेदन

 कर्मचारियों  की  पदोन्नति  द्वारा  भरे  जाते
 में  सिफारिश की  है  ?

 इन  अन्य  श्रेणियों  के  लिये  रेलवे

 सेवा  आयोग  के  द्वारा  भर्ती  कीਂ  जाती  है  खाद्य  तथा  कृषि  Yo  पो०

 अथवा  डेपुटेशन  पर  लोगों  को  लिया  :  fare  सरकार को  कुल

 जाता  है  ।  ऐसी  नौकरियों  की  संख्या  ३,०००  आवेदन  पत्र  मिले  |

 कुल  नौकरियों  का  ३  प्रतिशत  है  ।  %,%oc  जुमिया  परिवारों की  भूमि

 खाद्य:#न'  भंडार  दी  गई  इन  भूमि  पाने  वालों  में से  २९६

 परिवारों  को  पुनर्वास  ऋण  दिये  गये  हूं
 और

 १७६,  को  डी०  सी ०  wat  :  क्या  खाद्य  १०४  परिवारों  ख़ादिम  जाति  कल्याण
 तथा  कृषि  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  योजना के  अन्तर्गत  श्रमदान  दिये  गये  हैं  ।
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 ख़ादिम  जाति  कल्याण  योजना
 के  चंडीगढ़ में  हवाई  अड्डा

 aria  जुमिया  लोगों  को  आवंटित  की  गई
 १७९.  st  डी०  सी०  :

 नया  संचार

 भूमि  के  लिये  कोई  घन  प्राप्त  नहीं  किया  है
 ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चंडीगढ़  में
 राजस्व  प्राधिकारियों  द्वारा  जूमिया  लोगों  के

 हवाई  WSS  के  तयार  हो  जाने  की  कब  तक

 लिये  भूमि  के  बन्दोबस्त के  बारे  में  प्रक्रिया इस
 arn  है

 ?

 प्रकार  हे
 कि

 खास  भूमि  की  पहली  पांच

 कलियों  (२  के  लिये  कोई  धन  नहीं
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 लिया  जाता  पर  पांच  से  afer  प्रत्येक  कनी  2EUY  की  समाप्ति  तक  ।

 a  लिय  २  रु०  सलामी  ली  जाती है  ।

 झ्रादिम  जाति  कल्याण  योजना  नई
 रेलवे  लाइनें

 के  शभ्रन्तगंत  जुमिया  लोगों  को  बिना  मूल्य  के
 १८०,  सारंग धर  दास

 :
 क्या  रेलवे

 भूमि दी  जाती  है  ।  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 fara  में  काम  दिलाई  दफ्तर  क्या  झिंगन  सरकार  से  नई  रेलवे

 १७८.  पदारथ  देव  :  क्या  श्रम  मंत्री  लाइनों  की  कुछ  योजनाओं  को  सम्मिलित

 यहाँ  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :  करने  के  बारे में  कोई  सिफारिश  मिली

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  यदि  at  इन  लाइनों  के  नाम

 क्या  शौर
 त्रिपुरा  में  बेरोजगार  लोगों  की  संख्या  बढ़

 रही  क्या  उन  के  बारे में  कोई  निगम

 यदि  तो  उसे  रोकने  के  लिये
 किया  गया  है  ?

 बया  कार्यवाही  की  गई  कौर  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  .

 अलगे शन  श्रीमान्  |
 दया  सरकार  निकट  भविष्य

 में  त्रिपुरा  में  कम  दिलाऊ  विभाग  खोलना  we  प्रत  उत्पन्न  नहीं

 चाहती  है  ?  होते  ।

 ७. ६:  उप मंत्रो  ( ott  आबिद  :  बिहार  में  राष्ट्र  मलेरिया  नियंत्रण  कार्य

 इसबार  में  कोई  खास  जानकारी  नहीं कि  १८१,  ठाकर  युगल  किशोर  क्या

 त्रिपुरा  में  बेरोजगारी  बढ़  रही  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 शिलांग  के  उप  प्रादेशिक  काम  राष्ट्रीय
 नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अधीन

 दिलाई  दफ्तर
 को  शिरा  के  उन  व्यक्तियों  बिहार  में  अब  तक  कितनी  सफलता

 का  पंजीयन  करने  का  frets  दिया  गया  प्राप्त हुई  है  ?

 है  जो
 नौकरी  प्राप्त  करने  के  लिये  इस

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  :
 दफ्तर  की

 सहायता  चाहते  हैं  ।
 १९५३-५४  से  बिहार  में  मलेरिया  fia के

 त्रिपुरा  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  सात
 दल

 काम  कर  रहे  हैं  जो  लगभग  सत्तर
 स्थापित करने  के  yer  पर  विचार  किया

 लाख  व्यक्तियों  का  बचाव  कर  रहे  हैं  ।  उपलब्ध
 जा  रहा  है  और  इस  विषय में  प्रान्तीय  अभिलेखों  से  पता  चलता  है  कि  तिल्ली  के

 प्राधिकारियों  से  बातचीत  हो  रही  बढ़  जाने  के  मामलों  में  १७  प्रतिशत  कमी  हो
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 गई  है  कौर  परजीवी  की  टाणुग्रों  में  २४  प्रतिशत  ढोरों  को  परिवहन  के  भाड़े  को  दरें

 कमी  हो  गई  है  ।  मले  रिया  के  रोगियों  की  संख्या

 १८३.  श्री  नद  लाल  शर्मा  :  कया  रेलवे में  ३६२७६  की  कमी  हो  गई  है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेल  गाड़ियां

 क्या  रेलवे  विभाग  ने
 १८२,  ठाकर  युगल  किशोर  fag  :  क्या

 toa  मंत्री  १४५४  PEUY  को  तारांकित
 बम्बई  और  मद्रास  से  भेजे  जाने  वाले  द्  न

 प्रशन  संख्या  १२४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 देने  वाले  ढोरों  का  भाड़ा  कुछ  कम  कर  दिया

 और
 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 Peuy  में  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  पर  यदि  तो  इस  का  क्या

 जिन  गाड़ियों  में  समय  का  पालन  करने  का  कारण है  ?

 आन्दोलन  किया  गया  उन  का  ब्योरा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 परिणामस्वरूप  :  हां  | क्या  इंस  के

 ३३३  कौर  ३३४  डाऊन  गाड़ियों  के  समय
 दूध  न  देने  वाले  ढोरों  का  बचाव

 में  परिवहन  करने  का  कोई  विचार  र
 झर

 देश  के  पद्
 धत  की

 रक्षा  के  हेतू  ऐसा
 2euy  के  अन्दर  गाड़ियों  के  रोके  किया  है  |

 जा  पकने  योग्य  विरोधों  के  कारण  कर्मचारियों

 रेलवे  कर्मचारी
 के  विरुद्ध  कितने  अवसरों  पर  श्रनुशासतीय

 कार्य  वाही  की  गई  थी  ?
 १८४,  श्री  अमजद  अड़ी  :  क्या  रेलवे

 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 :
 2euy  के  अन्दर  उत्तरी  रेलवे

 (१)  ३१४  डाऊन  कानपुर-कटिहार  के  कितने  कर्म  निलम्बित  किये  गये

 यात्री  गाड़ी  ॥

 fo)  उन  में  से  कितने  व्यक्ति
 wat  तक

 a  २११  झ्रागरा

 गोदाम  ऐब्सप्रैस  |
 निलम्बित  और

 (3)  ३०३  RoW  डाऊन म  ज ्  हारी  इस  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 घाट-भ्रमीनगांग्रों  लिक  एक्सप्रेस

 गाड़ियां  |  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 wok  |

 (४)  ३०२  डाऊ  अवैध  तिलहन  डाक

 गाड़ीਂ  ।  ३१  १६५४  को  २००  |

 (x)  gy  अप/३१६  डाऊन  जनता

 यात्री  गाड़ियां  ।
 मुख्य  कारण  यह  है

 :  सुरक्षा

 नियमों  श्र  आदेशों  का  झोर

 जी  हां  ॥  भ्रष्टाचार  के  कारण  उत्पन्न  बड़ा

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  न्यायालय  ale  पुलिस  के  मामलों  में  फबा

 है  पौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख दी  काम  के  समय  मद्य  के  नशे  में  चूर  होना

 जायेगी  |  शादी  |
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 अजमेर-पुष्कर  रेलवे  लाइन  केन्द्रीय  गवेषणा  कसौटी

 १८५.  पंडित  एम०  बी०  भागने  :  क्या  १८७.  डा०  सत्यवादी :  क्या  स्वास्थ्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  सरकार  के  विचाराधीन  १९५१  ZEXR  के  अन्दर

 पुष्कर  को  रेल  के  साथ  से  मिलाने  केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  के  श्रेणी

 का  कोई प्रस्ताव है  के  कर्मचारियों की  सरदी  की  वर्दी  पर  कितनी

 राशि  aa  हुई क्या  इस  काम  के  लिये  सर्वेक्षण

 किया  जा  चुका  उक्त  waft  के  इन्दर  कितने

 कर्मचारियों को  सरदी  की  नदियां दी  गई यदि  तो  कब  प्रस्ताव

 थी ं? पर  विचार  किये  जाने  उस  के  सम्बन्ध  मे

 निर्णय  किये  जाने  की  संभावना  शौर
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमत  :

 FAT  सरकार  को  पुष्कर  ६७५१  रुपये  ।

 के  रास्ते  से  मेड़ता  नगर  से  मिलाने  वाली  रेल  ७४५  |

 लाइन  को  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में

 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली
 लित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 १८८.  डा०  सत्यवादी :  स्वास्थ्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 श्रीमान  ।
 केन्द्रीय  गवेषणा

 श्रीमान  |
 के  की  चिकित्सा  पर  e¥y

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  से  EY  तक  प्रति  वर्ष  कितनी  राशि  व्यय  की

 जी  हां
 ।

 दूसरे  प्रस्तावों के  साथ  गई  ?

 इस  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |
 स्थानीय  wera  को  संस्था

 के  कर्मचारियों की  चिकित्सा  के  लिये  संस्था
 मौन  क्षेत्र  का  विकास

 द्वारा  प्रति  म  कितनी  राशि  दी

 १८६,  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  यह  सच  है  कि  उस  के  oar

 शिकारियों  तथा  sea  कर्मचारियों  की  चिकित्सा
 करेंगे  .

 दो  अलग  प्लग
 अस्पतालों

 में  की  जाती

 देवा  में  समुद्री  तथा  श्रन्तदेशीय

 मीन  क्षेत्रों  का  विकास  करने  के  लिये  सरक।र
 यदि  at  ऐसे  पदाधिकारियों

 ने  Pe Xy  में  क्या  बया  कार्यवाही  और

 कितनी
 उक्त  में

 इन  प्रयोगों
 पर

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?  क्या  यह  सच  है  कि  संस्था  में  भी

 एक  झ्रौषधालय
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  एं  पी०

 :  तथा
 सभा  में  एक

 विवरण  यदि  तो  उस  के  कमेंचारियों

 के  वेतन  पर  तथा  दवाओं  पर  १९४७  से
 1  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,

 RRay  तक  कितनी  राशि  व्यय  की बन्ध  संख्या  ३३)

 690  L.S.D.
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 at
 उस  में  कितने  बीमारों

 a  हक  यदि  बर्मा  किसी  अन्य  देश  को  कम  मूल्य

 चिकित्सा की  गई  ?  पर  चावल  भेजने

 स्वास्थ्य  मंत्री  जक  सा  री  अमृतकौर )
 :

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  aa  बर्मा

 लंका  को  अ्रधिक  सस्ते  दामों  पर  चावल  का

 ay
 —

 खर्च  की  हुई
 राशि

 निर्यात कर  रहा  और

 ०  छापा
 यदि  तो  क्या  सरकार  मृत्य  में

 १९४७  से  १९५१  तक  कछ  नहीं  रिबेट  मांगेगी
 ?

 १९५२  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पो०

 ERR  '४३४-९-०
 :  श्रीमान ।

 LEuY  १, ३४५८-१  १-०  |

 हमें  श्रीलंका at  सरकार  द्वारा
 २,८००  रुपये  प्रति  वर्ष  |

 बर्मा  का  चावल  खरीदने  की  शर्तों  का  ज्ञान  नहीं

 हां  ।  a
 bl

 १९  व  We  |
 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  अ  नहीं
 केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  अनुदान

 १९१.  श्री  अनिरुद्ध  सिह
 :

 कया  परिवहन
 मानव-रोगी  :  ६८९  1१९४७  से

 फु  मन  प  |
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 2eU¥
 विभिन्न  राज्य  सरकारों को  नयी

 पद्मा
 :  ५०

 से
 ६०

 तक  प्रति  दिन
 ।

 सड़कें  बनाने  तथा  पुरानी  सड़कों  काम

 खाद्यान  का  भंडार  लायक  रखने  के  लिये  केन्द्रीय  सड़क  निधि

 १८९.  को  नवल  प्रभाकर :  क्या  खाद्य  से  पिछले  पांच  वर्षों  में  अ्रनुदान  तथा

 रूप  में  कितनी  राद  दी  गई तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  केन्द्रीय सरकार  के  विभिन्न  खाद्यान्न
 इस  राशि  से  राज्यवार  कितने

 भंडारों  wat  कितना  अन्न  है  ?
 मील  की  नयी  सड़कें  बनी  हैं  तथा  पुरानी  सड़कें

 खाद्य  तथा  क्ष  मंत्री  To  पी०  सुधारी गई  हैं  ?

 :
 सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 गया  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या

 ३४]
 :  केन्द्रीय  सड़क  निधि

 मुख्यतः  नई  सड़कों  के  निर्माण  तथा  मिलान
 बर्मा  ऋण  सड़कों  के  सुधार  के  लिये  है

 ।
 पिछले  पांच  वर्षों

 में  उन  के  हितार्थ  जो  राशि  विभिन्न  राज्यों
 में

 १९०.  डा०  रास
 सुलग  सिंह

 :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  वितरित  की  गई  है  उस  का  ब्योरा  साथ
 लगाये

 हुए  विवरण  में  दिया  गया  है
 ।

 परिशिष्ट क्या  यह  सच  है  कि  बर्मा  के  साथ

 चावल
 के

 करार  की  दातों  के  भारत  को
 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 भूप  के  उस  अन्तर  के  बराबर  रिबेट  लेने  का  ag  सूचना  है  ।
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 दक्षिणी  toa  में  भरती  इस  समय  यह  योजना  ११  स्टेशनों पर  चालू  है  ।

 इन  स्टेशनों  के  नाम  संबद्ध  विवरण  में  दिये  गये
 १९२.  श्री  वो रस् वामो  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 दक्षिण  रेलवे  में  १६५४ में
 किन

 तथा  संबद्ध
 विवरण  में

 श्रेणियों  के  पदों  के  लिये  seat  पत्र  मंगवाये
 अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।

 बिष्ट  ¥,  अनुबन्ध  संख्या  ३६] गये

 कितने  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुए  थे
 इस  योजना  के  अ्रधीन  प्राप्त  अग्रिम

 धनराशि  पहले-पहल  विभाग  की  ara  में  जमा गर
 कितने  व्यक्तियों  को  मुलाकात  के  लिये

 बुलाया  गया  कर  ली  जाती  है  ।  बराबर  की  धनराशि

 फोन  विकास  निधि  के  कार्यकारी  व्यय  के  लिये

 उन  में  भ्रनुसुचित जातियों  के
 भ्रनुदान  से  दी  जाती  है  ।  निधि  के  धन  का  देश

 अभ्यर्थी  कितने

 में  टेलीफोन  की  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिये

 कितने  व्यक्ति चुने  गये  उपयोग किया  जाता  है  ।

 उन  में  अ्रनुसूचित जातियों  के  रेलगाड़ियों  का  लेट  चलना

 कितने लोग  थे  ?
 १९४,  थ्री  डामर  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 :  &  जानकारी  Rau  में  दिल्ली-बम्बई  ari

 एकत्रित की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल पर

 रख  दी  जायेगी
 पर  चलने  वाली  परिश्रमी  रेलवे  की  गाड़ियां

 कितनी  बार  रतलाम  स्टेशन  पर  देर से

 अपने  टेलीफोन  का  स्वामित्व  प्राप्त  कीजिये  पहुंचीं  शर  बे  औसतन  कितने  घंटे  देर  से

 योजना  are

 १९३.  श्री  डामर :  संचार  मंत्री  कितनी  बार  इन  गाड़ियों
 के

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यात्रियों  को  रतलाम  स्टेशन  पर  इन्दौर  या

 किन  किन  स्थानों पर  जाने  वाली  गाड़ियां  नहीं  मिल

 टेलीफोन  का  स्वामित्व  प्राप्त  कीजियेਂ  योजना  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  ह. ||

 चालू की  :  तथा  आवश्यक

 सुचना  नीचे  दी  गयी  है  _T उन  स्थानों पर  टेलीफोन  के

 (१)  गाड़ी  का  कितनी बार  देर  से

 कितने  व्यक्तियों को  टेलीफोन  रतलाम में  चने  का

 दे  दिये  गये  घर
 देर  से  पहुंची  समय

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  जमा  की
 नटा

 गई  धनराशि  किस  प्रकार  व्यय  की  ं
 नट ३१  डाउन  फ्रंटियर मेल  ३२६  x

 संचार  उपमंत्री  राज  :  ३२  फ़रंटीयर मेल  २१४५  र

 टेलीफोन  का  स्वामित्व
 प्राप्तਂ  कीजिये  देदे

 डाउन  देहरादून
 योजना  २२  स्टेशनों  पर  चालू  की  गई  थी  किन्तु  एक्सप्रेस  र६४५  ६.

 बाद  में  ११  स्थानों  पर  से  हटा  ली  गई  थी  |  ३४
 अप  देहरादून  एक्सप्रेस  २३२  र
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 तार  शताब्दि  प्रदा नो (2)  गाड़ी का  नम्बर  REIN  नाग  नजर

 जानें  वाली  गाड़ियों से  १९६.  श्री  राम  दास  :  क्या  संचार  मंत्री

 कितनी ax  मेल  न  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 हो  सका
 तार  शताब्दि  प्रदर्शन  के  उन

 खना  दर्शकों की  संख्या  क्या  निजी

 इन्दौर  शुभकामना  सन्देश  भेड़िये  नामक  विशेष  तार

 कना  ललन  सेवा  का  लाभ  उठाया

 दिल्ली  बम्बई  दिल्ली  बम्बई  उस  से  कितनी  or  हुई
 थी  ?

 के  ले  ले

 से
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 ३१  डाउन  फ्रंटियर
 तीन  सौ  नौ  दशकों ने  इस  सेवा  का  लाभ

 उठाया है
 मेल  २५  ५

 ७५२  रुपये  ४  जाने  ।

 ३९२  फ्रंटियर मेल  गन्ना  उपकर

 ३३  डाउन  देहरादून  १९७.  श्री  अनिरुद्ध  fag  :  क्या  खाद्य

 एक्सप्रेस  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ३४
 अप  देहरादून

 उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  की  राज्य

 सरकारों  ने  गन्ना  उपकर  निधि  के  प्रारम्भ

 एक्सप्रेस  १५ न  से  ३१  १९४५४  तक  गन्ना  उपकर  a

 जो  ड  २३  २७
 कितनी  राशि  प्राप्त  की  कौर

 &  रख
 siiemsaemmeeaeemectemad  उस  उपकर  से  प्राप्त  राशि  का

 डाक  विभाग  के  तमंचा  रियों  में  क्षय  रोग  कितना  प्रतिशत  भाग  उन  राज्यों  में  गन्ने
 की

 खेती  के  सुधार  तथा  गन्ना  उत्पन्न  करने  वालों

 १९५.  att  राम  दास  :  कया  चिर  मंत्री
 के  बेचने  की  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  ad  किया  गया  है  ?

 ste  विभाग  के  कमेंचारियों  की
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 श्रेणीवार  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  १९४५  ३०४५४
 :  तथा  अपेक्षित  सूचना

 के  अन्दर  शर  PeNY  में  ३१  दिसम्बर  तक  दर्शक एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा

 क्षय  रोग  हुआ  कौर
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 २७]

 उन  में  से  कितने  व्यक्ति  क्षय  रोग

 के  अस्पतालों में  दाखिल  हुए  थे  ?
 कोझीकोड  नगर  में  बी०  ato  जी०

 १९८.  श्री  कैलाश  :
 क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री

 संचार  उपमंत्री
 राज  :  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  किਂ

 :

 तथा  जानकारी  मंडल
 क्यां

 कोझीकोड
 नगर

 क्यों  से  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  हो  में  हाल  ही  में  वी  ०सी०जी०  का  दीका  लगाया

 जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  गया  श्र
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 इंजन  डिब्बे  आदि  को  देखभाल  के  स्थान जिन  लोगों  को  टीका  किया  गया

 उन  में  से  कितने  प्रतिशत  लोग  निरोग
 २०१.  श्री  वाघमारे  :  क्या  रेलवे  मंत्रो

 पाये गये  थे  ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :
 क्या  यह  सच  है

 फि
 डिब्बे  प्राणी

 हां  ।  की  देख-भाल  के  स्थानों  को  मासिक

 तथा  तत्कालिक  इनमें  द्वारा  जिस  फालतू
 ३०  प्रतिशत  ।

 उपकरण  तथा  सामग्री  का  संभरण  किया  जाता

 है
 त्रिपुरा  में  मोहनपुर-चाचू  बाजार  सड़क

 वह  उन  की  आवश्यकता  के  लिए  पर्याप्त

 १९९.  श्री  atta  दत्त  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यदि  तो  सरकार  स्थिति

 सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का

 (*)  क्या  सरकार  त्रिपुरा  के  सदर
 विचार  रखती

 डिवीज़न  में  मोहनपुर  से  चाचू-बाजार तक  सड़क
 PEXR-V  में  मासिक

 निर्माण  करने  का  विचार  करती  कौर

 इनडेंटों  पर  न  संभरण  की  गई  सामग्री

 यदि  तो  इस  का  निर्माण  कायें  का  कया  प्रतिशत

 कब  area  होगा  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  डिब्बों  शादी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 के  बहुत  ही  थोड़े  स्थानों  में  निम्न  उपकरण

 :  तथा  जानकारी  होते हैं

 एकत्रित  की  जा  रही  है  और  यथासमय

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी ॥
 (१)  न्यू मे टिक  जो  कि  धुरे

 में  कुचलता से  रिवेट  गार्डो

 तथा  ढांचे  के  नीचे  के  पैबन्द  लगाने
 मिनटों  का  कटाव

 शादी  के  ate  जो  काम

 Roo,  थी  आर०  एस०  सिंह  :  क्या
 डिब्बों  तथा  गाड़ियों के  राड  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किਂ
 दैनिक  प्रकार  का  होता

 होते

 विभिन्न  राज्यों  के  किन  किन
 (2)  अन्य  मशीनी  उपकरण  जैसा  कि

 स्थानों
 में

 मिट्टी  का  कटाव  तेजी  से  हो  रहा  जोड़ने  वाले

 ए
 ली

 भर
 बिजली  द्वारा  चलने  वाले  बरमे

 इस  प्रकार  मिट्टी  का  कटाव  शर  तैयार  करने  वाली

 कौर
 प्रति  ay  कितना  होता  है

 ?

 (=)  यदि  तौ  सरकार  डिब्बों  अदि
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 के  देशों  में  इन  मशीनी  उपकरणों  का  उपबन्ध तथा  पूछी  गई  सुचना

 करने  के  लिए  कया  कर  रही
 तुरन्त  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  ।  ज्यों  ही  राज्य

 सरकारों  से  यह  प्राप्त  लोक  सभा  के  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।  :  श्रीमान  q |  |
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 रेलवे  को  हिदायत  दी  गई  है  कि  में
 पृथक  पृथक्  कितने  अकुशल  मजदूरों  को

 यथावश्यकਂ  तात्कालिक क्रय  अधिकारों  का  भरती  किया  गया  तथा

 प्रयोग किया  जाये  ताकिਂ  सामग्री का  उचित
 उन  में  से  कितने  व्यक्ति

 संभरण ठीक  रहे
 सुचित  जातियों  से  सम्बन्ध  रखते  हैं

 ?

 जानकारी विभिन्न  रेलवे  से
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मांगी  गई  ञ त््रौ  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल

 पर  रख  दी  जायेगी  अलगे शन

 गोल्डन  रॉक  वर्कशॉप जी  किन्तु  मुख्य  तथा  केन्द्रीय  920.0

 डिब्बों  शादी  के  स्थानों  जिन  में  बड़े  स्तर  पेरामबूर  वर्कशॉप  २२

 पर  मरम्मत  होती  न्यू मे टिक
 गोल्डन  रॉक  वकंशाप  १११

 जोड़ने  वाले  उपकरणों  तथा  उन  के  कायें  के
 पेराम्बर ध  वकंशाप  १०१

 लिए  aaa  प्राय  मशीनी  उपकरणों  का

 उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  सोने  की  छड़ों  को  चोरी

 (=)  डिब्बों  रानी  के  स्थानों  के  परिमाण

 Rov
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 के  अनुसार  साज  सामान  के  प्रमाणित  स्तर
 "Lait  गिडवानी  :

 निर्धारित कर  दिये  गये  हैं  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पराम्बर ध्  का  सम्पूर्ण  डिब्बे  बनाने  का

 किः
 कारखाना

 ox  at  वीर स्वामी :  कया  रेलवे  मंत्री
 क्या  यह  सत्य  है  कि  २३

 2eUy¥  को  उत्तरी  रेलवे  इलाहाबाद
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कौर  विन्ध्याचल  स्टेशनों  के  मध्य  ७२  डाऊन

 (#)  कया  इस  पेराम्ब्र के  सम्पूर्ण  पार्सल  एक्सप्रेस  लगभग  एक  मन  सोने  की

 डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  के  लिये  श्रमिकों  तथा
 चोरी हो  गयी

 अन्य  प्रकार  के  कर्मचारियों की  भरती  हो

 रही  तथा
 यदि  तो  कया  यह  सत्य  है  कि

 सोने  की  पेटियां  इलाहाबाद  से  गाड़ी  में  रखी

 यदि  तो  उस  फ़ैक्टरी  में  प्रभी  गयी

 तक  अनुसूचित  जातियों  के  कुल  कितने
 किस  स्टेशन  पर  चोरी  होने  की

 थियों  को  श्रमिकों  तथा  wea  कर्मचारियों के
 बात  का  पता  तथा

 रूप  में  भरती  किया  गया  है  ?

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कोई
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गिरफ्तारी हुई  है  ?
 :  हां  ॥

 ५०  |  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 कर्मचारियों  को  भरती  :  हां  ॥

 २०१.  श्री  बीर  स्वामी  2  क्या  रेलवे  हां  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विन्ध्याचल  स्टेशन  ॥

 पिछले  छः  महीनों  दक्षिणी
 ait  तक  कोई  गिरफ्तारी  नहीं

 रेलवे  पर
 गोल्डन

 रॉक  तथा  पेरामबूर  बरकंशापों  हुई  है
 ।
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 यात्रियों  के  लिये  सुविधा u]  के
 विषय

 में  सरकार  की  कोई  प्रस्थापना

 २०५.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 :  नवम्बर  सें

 क्या  यह  सत्य  है  कि

 विभाग  में  बहुत  से  गाड़ियों  में  स्थान की

 कमी  होने  के  फुट  बोड़े  पर  ही  यात्रा
 पर  ऐसा  होता  है  ।

 करते  तथा
 जी  यह  विषय  विचाराधीन

 यदि  तो  क्या  इस  विभाग  है  att  ज्यों  ही  पर  अधिक  इंजन  डिब्बे  शादी

 में  पौर  अधिक  वाडिया दे  द दिय  संभरित  करने  प्राप्त  ऐसा  कर  दिया
 जायेगा

 ।

 1 ण्य
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 भाग  १)
 वं  लिए

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  अरब  सभी  मांगें

 एक  समय  ही  प्रस्तुत  की  जानी  चाहियें  प्रिया

 १२  बजे  मध्याह्न  बारी  बारी  से  ?

 पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 अनेकों  माननीय  सदस्य  सभी  को
 पिण्डों  में  दिए  जाने  वाले  निवृत्ति  वेतनों

 के  भुगतान  के  बारे  में  दायित्व  के
 एक  साथ

 हस्तान्तरण  के  सम्बन्ध  में  भारत  तथा  श्री  नम्बियार  :  हमे ंयूं  करना  चाहिये

 ~ f za  सरकारों  के  मध्य  हुआ  कि  पहले तो  ऐसी मांगों को  इकट्ठाਂ  ले  लें  जिन

 पत्र-व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्ताव  कौर  फिर

 दोष  मांगों  पर  विचार  करें  ।
 वित्त  मंत्री  ato  डी०

 अध्यक्ष  महोदय  ठीक  ब  में पौंडों  में  दिये  जाने  वाले  निवृत्ति-वेतनों

 के  भुगतान  के  बारे  में  दायित्व  के  हस्तान्तरण  सभा  के  सम्मुख  ऐसी  मांगें  रखता  हूं  जिन

 के  सम्बन्ध  में  भारत  तथा  ब्रिटेन  की  सरकारों  के  में  कटौती  प्रस्ताव  ।  झर

 के  मध्य  हुए  पत्र-व्यवहार  के  पत्रों  की  प्रतियां  क्योंकि  at  के  सुझाव  के  प्रसार  सामान्य

 qT  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  चर्चा  के  लिये  कोई  समय  रखने  की

 नहीं  में  सीधे  ही  ऐसी  मांगों बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 पर  चर्चा  प्रारम्भ  करता  हुं  जिन  के  सम्बन्ध

 में  कठौती  प्रस्ताव हैं  । समिति  के  लिए  निर्वाचन

 राष्ट्रीय  छात्र-सेना  निकाय
 की  रेखीय  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मीणा
 AST )  व्या  प्रत्येक  मांग  के  उपरान्त

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सभा  को  सुचित  उसी  समय  उत्तर  भी  दे  दिया  जायगा  ?

 कर  देना  चाहता  हं  कि  राष्ट्रीय  छात्र-सेना
 मेरा  विचार  है  कि  उत्तर  अन्त  में  दिया

 निकाय  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  के  लिये  जाय  |

 राष्ट्रपति  की  सिफ़ारिश  से  प्रस्तावित  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  भी  यही  विचार  डा०  ate  चन्द्र  माननीय  मंत्री  ने

 है
 ।  वे

 मांगें  जिन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 हैं  उन  के  उत्तर  oe  में
 दिये

 और  उन्हों  ने  हमारी  शिकायतों  का  कोई  उत्तर

 वे  मांगें  जिन  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्ताव  नहीं  दिया  ।

 उन  पर  चर्चा  नहीं  की  जायगी  ।
 श्री  राघवाचारो

 :
 मेरा  विचार  है

 श्री  राघवाचारो  :  ऐसा  नहीं  कि  हमें  पिछले  वर्ष
 की

 ही  प्रक्रिया
 को

 अपनाना

 होना  चाहिये
 ।

 सभी  मांगों  पर  चर्चा  होनी  चाहिये  ।  उसी  ढंग  से  ही  हम  जनता  की

 शिकायतें  सरकार  के  सामने  ला  सकते  हैं  । जैसे  कि  पिछले  वर्ष  किया  गया  था

 हमारे  पास  wae  स्थानीय  शिकायतें  हैं  att  एल  ०  ato  शास्त्री  :  मेरा  विचार

 श्र  हम  चाहते  हैं  कि  उन  का  उत्तर  दिया
 है  कि  इस  में  थोड़ा  सा  प्रकार  है  ।  जब

 जाय  ।
 नीय  सदस्यों  को  यह  कहा  जायगा  कि  वे

 अध्यक्ष
 :  यदि  माननीय  सदस्यों  दस  पंक्तियों  का  ज्ञापन  प्रस्तुत  करें  तो  प्रत्येक

 के  पास  कोई  शिकायतें  हैं  तो  माननीय  मंत्री  सदस्य  एक  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  कर  परन्तु

 को  उन  का  उत्तर  देना  ही:चाहिये--जैस  कि
 जब  उन्हें  ज्ञापन  पढ़  कर  सुनाने  के  लिये  कहा

 पिछले  ay  किया  गया  था  जायगा  तो  केवल  वही  सदस्य  सामने  हवस

 डा०  परदा  चन्द्र
 :

 पिछले  वर्ष  उत्तर  जिन  के  पास  वास्तव  में  कुछ  कहने  को  होगा  ।

 मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  ait  एक
 नहीं  दिया  गया  था

 माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  उन  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल ०

 प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  में  तो

 ato  वास्तव पिछले  वर्ष
 संसद्  के  सदस्यों  के  प्रत्येक  प्रश्न  का  उत्तर

 ज्ञापन  दिया  तो  गया  परन्तु  उन  दस
 देने  में  सदा  सावधांनी  से  काम  लेता  हु  ।

 पक्तियों  का  उत्तर  कभी  कभी  दस  पृष्ठों  में
 अध्यक्ष  महोदय :  ज्ञापन  भेजने  की  इस

 देना  पड़ता  है  ;  प्रौढ़  इस  प्रकार  से  इन

 बातों ने  रेलवे  बोर्डे  के  कार्य को  ज्यादा

 प्रणाली  की  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  में  श्राप

 को  बताता  हूं
 ।

 आज  से  दो  वर्ष  पुर्व  tag
 बढ़ा  दिया  है  ।  तो  भी  हम  प्रयत्न  यही  कर

 रहे  हें  कि  जहां  तक  हो  सके  सभी  की  सभी
 के  भारी  कामों

 को
 दुष्टि  में  रखते  हुए  सभी

 बातों  का  उत्तर  देवें  ।  और  फिर  हम  ने  यह
 स्थानीय  शिकायतों  का  उत्तर  देना  रेलवे

 मंत्री  के  लिये  संभव  नहीं  था  ।  इसलिये
 भी  निर्णय  किया  है  कि  इस  सभा  में  जिन  जिन

 हम  इस  ढंग  को  श्रपनाया  था  कि  शिकायतें
 यतें

 बातों  का  निर्देश  किया  गया  उन  सभी

 उत्तर  दिया  जाय  |  हम  माननीय
 दस  पंक्तियों  में  लिख  कर  ज्ञापन  के  रूप  में

 भेज  दी  जायें  ।  इस  बार  हम  उसी  उपाय
 सदस्यों  द्वारा  भेजे  गये  weal  का  उत्तर  दे

 रहे  हैं  ।  मेरी  यह  sear  है  कि  ज्ञापनों
 को  गिराना  रहे  परन्तु  बे  शिकायतें  केवलਂ

 शिकायतेंਂ  ही  होनी  चाहियें  ।  पिछले
 उत्तर  दैनिक  को  इस  वर्षे.नहीं  अपनाना

 वर्ष  s&E  सदस्यों में  से  केवल  ११०  सदस्यों
 क्योंकि  ae  तो  व्यथें  ही  समय  नष्ठ

 करना  ।  वैसे  म  तो  उन  के  प्रत्येक  उचित
 के  ज्ञापन wa  थे

 झर  श्रावस्ती  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  एक  कौर  बात  भी  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  सीघे  ही  रेलवे  मंत्री  को  अपनी  शिकायतें



 ~  ~
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 भेजेंगे  तो  वे  बहुत  कुछ  लिख  डालेंगे
 ।

 अतः  aa  सभा  रेलवे  सम्बन्धी  अनुदानों  की

 यहीं  पर  war  में  ही  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने
 की  मयों  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी--म्संग,'संख्यय

 प्रक्रिया  ठीक  रहेगी  |  इसलिये  हमें  इस  प्रकार  १  पर  तो  मकान  हो  है  ।  मांगों

 waar  नहीं  चाहिये  कि  सरकार  का  कार्य  पर  चर्चा  BBY  तक  समाप्त  होगी  |

 तब  तत्सम्बन्धी  विनियोग  विधेयक  पर  विचार है  ।  यदि  कार्य  अधिक  gar
 तो

 सभा

 निश्चित  रूप  से  ही  अतिरिक्त कर्मचारी  किया  जायेगा  श्र  उसे  मतदान  के  लिये

 रखने  की  मंजूरी  देगी
 ।

 में  इस  सभा
 के

 समक्ष  रखा  जायेगा  ॥

 यही  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 कटौती  प्रस्तावों  के  बारे  में  हम  पहले

 शी  एल०  बो०  शास्त्री  :  यदि  श्रीमान्  ही  बात  कर  चके  हैं  ।

 की  ऐसी  इच्छा  है  तो  में  इसे  स्वीकार  करने  को

 उस  के  बाद  सभा  ZEUY-UG  के

 तैयार  हूं  ।  इसे  सभा  के  समक्ष
 न

 रखें
 |

 अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  ।  इन्हें

 अध्यक्ष  महोदय  :  पुरानी  प्रक्रिया
 विनियोग  विधेयक  के  साथ  ४५  at  तक

 ही  चलेगी--यदि  किसी  ज्ञापक  में  किसी
 समाप्त  कर  दिया  ।  लेखानुदान

 सामान्य  बात  का  उल्लेख  हो  तो  उस  की
 सम्बन्धी  मांगें  एक  ही  मास  के  लिये

 स्वीकृति  नहीं  दी  जायगी  ।  इस  के  बाद  हमें
 यह  सारा  मामला  श्रौपचारिव  ही

 इस  प्रकार  के  ज्ञापनों  के  देने  के  लिये
 होगा  ।

 सीमा  निर्धारित  करनी  चाहिये  ।  में  समझता

 हूं  कि  प्रत्येक सदस्य  अपने  साथ  अपनी
 ५  बजे  श्रमजीवी  पत्रकार

 आपत्तियों  की  एक  दिन  सूची
 भी

 लिये  रहता
 अधिनियम  को  लिया

 है  ।  इसलिये  हमें  इसे  कल  ५  बजे  पर  रख  wat  इस  के  लिये  केवल  एक  घंटे  का  समय

 निश्चित  gat  है
 लेना  चाहिये--यदि उस  के  ge  कोई  ज्ञापक

 प्राप्त  न  त्सा  तो  उस  पर  विचार  नहीं  किया
 wa  सांग  संख्या  ४,  ४,  ६,  ९,  OF,

 जायगा  |
 १४५  तथा  १८  Wis के  सम्बन्ध  में

 श्री  झूलन  सिह  कहां  दिये  गये  कटौती  प्रस्तावों  पर  विचार  शुभारम्भ

 प्राप्त  हो  ?
 होगा  ।  कई  कटौती  प्रस्ताव  देर  से  प्राप्त

 अध्यक्ष  महोदय
 :  सुचना  कार्यालय  हुए  हैं  इसलिये  उन्हें  सम्मिलित  नहीं  किया

 में  ।  जा  सका  है--माननीय  सदस्य  ध्यान  रखें  ।

 की  ये  मांगें  अध्यक्ष

 नदी दय  ने  अद्भुत  की

 ः

 मांग  सख्या
 sry |  राशि

 SS  नए  फ  पि  ए
 x

 रुपय

 साधारण  कार्य बहन  व्यय--प्रयास  ३०,  2¥,  82,900

 साधारण  कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  रोक  भ्रनुरक्षण  4,38, ¥C,000

 साधारण  कार्य वहन  व्यय--संचालन  कर्मचारी  0¥,RG,0  ००

 साधारण  PTAaq eA  ay —fatay
 खच  ३  ६,०२,  ६९,०००
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 ;
 राशि

 रुपये

 तक  साधारण  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  4,06,  रे  2,000

 श्रमिक  %,019,  CVY,o00 ू
 लाइनों  पर  राजस्व  कल्याण

 न  नई  लाइनों  का  निर्माण--यूं  जी  तथा  अवक्षयण  %,  ६  ¥,£19,0  09

 रक्षित

 १२,३४४,  0¥,0  0०0
 चालू  लाइनों  पर  काम--विकास

 निधि

 निष्कासित
 कठौती

 मस्त
 प्रस्तुत  किये  गये  :

 सख्या  ी  प्रस्तावक  कटौती  झ्राधार  कठौती  रोशि

 दक्षिण  रेलवे  में  उन्हीं  रेलवे  पदाधिकारियों  १००

 को  निरन्तर  रूप  से  उन्हीं  पदों  पर

 जिन  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  जांच  समिति

 में  भ्रष्टाचार  के  गम्भीर  आरोप  लगाये

 गये थे  ।

 श्री  नम्बियार  .  उन  रेलवे  कर्मचारियों  को  पहले  वाली  १००

 रियायतें
 देने  से

 इन्कार  किया
 जाना

 जो

 आगे  ड्यूटी  पर  जाते  है  ौर  जिन्हें

 आवास-स्थान  भी  नहीं  दिये  गये

 श्री  नम्बियार  रेलवे  पदाधिकारियों  का  श्रमिकों  के  १००

 को
 तत  अथवा  व्यक्तिगत  रूप  से

 भी  प्राप्त  करने  से  इन  ।

 श्री  नम्बियार  ,  रेलवे  में  सुरक्षा दल  की  एक्स  ब्रांच  200

 की  श्रम-विरोधी  बढ़ती  हुई  गतिविधियां  ।

 श्री  नम्बियार
 श्रम  तथा  कार्मिक  संघों

 की
 गतिविधि  के  १००

 विरुद्ध  सशस्त्र  सुरक्षा  दल  को  बुला  नेकी

 धमकी  |
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 अनुदानों

 को
 te

 ATT  १९५५

 नਂ

 माग  कठौती

 संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  शिखाधार  राशि

 SP  SD SS  ee  tp  cae

 र्थ्य

 ४  श्री  नम्बियार  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  १००

 मकानों  के  किराये  में  भारी  वृद्धि  श्र

 दक्षिण  रेलवे  में  संरक्षण  व्यय  में  एक

 प्रतिशत  की  कौर
 वृद्ध

 का  लागू  करना  ।

 शी  नम्बियार  लोको  शेडों  को  फैक्टरी  ऐक्ट  की  व्याप्ति  Roe
 ५५

 में  लाना  ।

 श्री  नम्बियार  चालू  लाइनों  पर  के  श्रमिकों  तथा  200:

 चोरियों  को  सार्वजनिक  छुट्टियां  दिलाने

 की  भ्रावश्यकता  |

 श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  की  बस्तियों  में  मेहतरों  की  2oe

 वर्दी  कौर  पूर्वी  रेलवे  के  चिकित्सा

 विभाग  के  सभी  मेहतरों  के  लिये  वर्दी  ।

 श्री  नम्बियार  रेलवे  कर्मचारियों के  के  संबंध  १००

 में  उन  के  बच्चों  की  शिक्षा  सुविधाओं

 र  भाषा  की  कठिनाइयों  का  ध्यान  न

 रखा  जाना  |

 श्री  नम्बियार  पूर्वी  रेलवे  के  नै  जिले  के  मेट्रिक से  20e

 fra  तक  दिक्षा  प्राप्त  सिंगनेल  की

 पद-अ्रवनति  |

 श्री  नम्बियार  १  PeUY  से  दक्षिण  रेलवे  द्वारा  200

 चलाये  जाने  वाले  भोजनालयों स्टाल

 वालों  तथा  वाहकों  को  मुफ्त  खाना  देने

 की  सुविधा  में  कमी  ।

 श्री  नम्बियार
 दक्षिण  रेलवे  पर्  शोरणपुर  १९  फरवरी  2oe

 PeUy  को  एक  सहायक  जल-टंकी

 का  गिर  जाना  जिस  के  परिणामस्वरूप

 एक  बालक  की  मृत्यु  हुई  ५  बच्चे

 घायल  हुए  ॥

 श्री  नम्बियार  भूतपूर्व  बी०  एन०  रेलवे  में  कार्य  करते  १०७

 वाले  गंगा  के  श्रमिकों  के
 कार्यकाल  में

 ि  J



 Wve  अनुदानों
 की  १०  मान  १९५५  रेलवे  2202.0

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  अधार  कटौती

 राशि

 a  isnt  ema

 y  श्री  मम् बि योर  e  गोल्डन  रॉक्स  के  केन्द्रीय  वकंशाप  में  Lee

 रूप  से  की  गई  पद-उन्नतियों  को  स्थायी

 करने  से  इन्कार  |

 y  श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  पर  श्रमिकों  की  छट
 के  शक

 ग्राही  काट  कर  अस्थायी

 सूप से  उन्नत  किये  गये  दस्तकारों  तथा

 श्रमिकों  पर  भत्तोंਂ  के  नियम

 लागू  करने  की  घमकी  ।

 प  श्री  नम्बियार  .  शक  गोल्डन  केन्द्रीय  वर्कशॉप  की  मशीन  Loo

 कौर  इंजीनियरिंग  am  तथा

 विद्या  कारखाने  के  फोरमों  की  उन्नति

 में  उन  की  वरिष्ठता  की  शोर  ध्यान
 ि»

 म  देना

 ्  श्री  नो गम् बयार  विल्ल पु रम्  म॑  जिला  Loo

 निकल  diag  दफ्तर  वा  क

 वेतन  वृद्धियाँ  काट  पद-श्रवनतियाँं

 कर  के  कौर  स्थानान्तरण  कर  के  ड

 देना  ।

 ४  श्री  नम्बियार  लोको  म  दस्तकारों  तथा  श्रमिकों  श०७

 की  कमी  तथा  उस  के  परिणामस्वरूप

 wie  देने  से  इन्कार  |

 द्  तीय  श्रे  गी  के  वर्ग  के  कर्मचारियों  में  छटी  2oe

 के  fat  रक्षित  कमंचारिवन्द  की  संख्या

 में  वृद्धि  की  झ्रावश्यकता  |

 ६  श्री  तुषार  चटर्जी  raf  रेलवे  के  स्टेशन  मास्टरों  तथा  सहायक  ण्

 स्टेशन  मास्टरों  के

 अपर्याप्त  वे
 *  स्तर  i ७  ७  है



 2LvR  अनुदानों  की  १०  मान  १९५५  क्लब  ११५०

 पग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  शिखाधार  कटती

 सख्या

 re  rrr  ce  es  ct  we  en  ee  SS  कलाकतएयस्ँएतएयतल्।एएलिएएखएएएएएटयओ

 श्री  नम्बियार  मेट्रिक  तथा  मीट्रिक  से  नीचे  के

 ड्राइवरों
 2.0

 तथा  फायरमंनों  के  तन रि

 मत  भेद  ।

 श्री  नम्बियार  सामान  तथा  wat  ले  जाने  में  अधिक  १००

 विलम्ब  कौर  सामान  को  गलत  स्थानों

 पर  ले  जाना  जिस  के  परिणामस्वरूप

 व्यापारियों  तथा  उपभोक्ताओं  को  हानि

 वे  fears होती  है

 श्री  नम्बियार  चलती  गाड़ी  के  टिकट  निरीक्षकों  को  Pee

 समझनी  ।

 श्री  नम्बियार  जहाजी  प्रांगणों  में  जहाजों  में  माल  लादने  200

 तथा  उतारने  के  लिये  श्रमिकों  के  ठेके

 रखे  जी  की  प्रणाली को  बन्द  करने

 की  श्रेविश्यिंकता |

 श्री  तु  वर  चिट्ठी  पूर्वी  रेलवे  के  हावड़ा  डि  ज़न  में  पया  2oe

 कटवाने वाले  कर्मचारी  प  भविष्य

 निधि  सबंधी  प्रमाणपत्रों का  ने  मिलनी  3

 श्री  नम्बियार  यात्रिबीं  तथा  रेलवे  कर्मेंचारि 1 की रेलवे की  रेलवे  2e0

 दुघटनाश्रों  में  मृत
 ,

 तथा  उन  के  राहत

 के  लिये  प्रतिकर

 श्री  नम्बियार  थी  भविष्य  निधि  की  समस्त  दत्त  राशि  का  Lee

 सारे  कर्मचरियों को  उन  की

 waar  सेवीन्यक्ति के  समय  दिया  जाना

 शर  उसे  में  सेवाਂ

 लिये  किसी  प्रकार  की  कटौती  का  न

 होना  ।

 R-h  श्री  नस्विंयार  रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  स्वास्थ्य  तथा  200

 चिकित्सा  केंटीन  तथा

 ननि
 ay

 सुविधा
 झ  की  कमी  ।
 tr, ण  enna



 रेलवे
 5 as  भ्र तु दानों  की  १०  मार्च  १९५५  g

 ms

 een  श्री  नम्बियार ,  200

 दी  जाने  वाली  निशु शुल्क

 चिकित्सा  सेवा  को  आरम्भ  करने

 की  झ्राव्यकता |

 शक  श्री  नम्बियार  गोल्डन  राक  के  केन्द्रीय  १००

 रेलवे  वर्कशाप  में  केंटीन  का

 जनक  संचालन  |

 a  डा०  रामा राव  रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  चिकित्सा  तथा  Loo

 स्वास्थ्य  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  |

 तक  200 श्री  टी०  बी०  विट्ठल ta  सिकन्दरा बाद में  लेखा  कर्मचारियों  के  QXo

 स्थानों  के  निर्माण  में  विलम्ब  ।

 र्न्स  श्री टी०  बी०  विट्ठल  केन्द्रीय  रेलवे के  लालागुदा  ake  2oo

 सिकन्दरा बाद के  श्रीवास  स्थानों  में

 बिजली  कनैक्शनों  के  उपबन्ध  करने  की

 अ्रवर्यकता  |

 श्वक  श्री  एन०  ato  चौधरी  खड़गपुर  में  age  श्रेणी  के  कर्मचारियों  १००

 के  लिये  जल  तथा

 प्रकाश  के  प्रबन्धों  का  उपबन्ध  करना  |

 ८  १  रेन्स  श्री हेम  राज  उत्तर  रेलवे  की  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  के  १००

 मंगवाल  तथा  समलेटी  स्टेशनों  पर

 नये  फाटकों का  निर्माण

 १५  डा०  रामा  राव  दक्षिण  रेलवे  पर  काकिनाडा-कोटिंपल्ली  १००

 at  उखड़ी  हुई  लाइन  को  दोबारा

 बिछाने  कीਂ  सरकार  की  असफलता |

 १  श्री  गौड़  एक  नई  लाइन  जो  मैसूर  राज्य  के  fry  Loe

 को  बांध  राज्य  के  करनूल नगर  से

 mart  तथा  थेम्मिगनूर के  रास्ते  बड़ी

 ged ara  मिलाये



 रेलवे ११५३  अनुदानों  की  १०  १९५५  Seu

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती

 a

 १५  पारसिया  तथा  नागपुर  के  मध्य  की  छोटी  १०० श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  .

 पटरी  की  लाइन  को  बड़ी  पटरी  में

 वर्जित  करना  |

 25  at  गौड़  झाड़न  राज्य  में  करनूल  रेलवे  स्टेशन  तथा  Roe

 भ्रादोनी  रेलवे  स्टेशन  पर  faa  के

 कमरों  शादी  का  निर्माण

 25  श्री  तुषार  चिट्ठी  दनकुनी  (Gat  इरादी  स्टेशनों  पर  १००

 उचित  प्रकाश  के  उपबन्ध  की  कमी  ।

 ङ्घ  श्री  तुषार  जसे  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  धरातल  200,

 से  ऊंचे  प्लेटफार्मो की  श्रावइ्यकता

 न  श्री  तुषार  चटर्जी  पूर्वी  रेलवे  के  डिब्बों  में  टूटे  हुए  स्विच  200.

 बोर्डों  की  मरम्मत  की  |

 न  श्री  तुषार  चटर्जी  हावड़ा  तथा  बरदवान  के  मध्य  १००

 चलने  वाली  tat  के  डिब्बों  )

 में  का  न  होना  ।

 न  गाड़ियों  की  सफाई  ate  के  लिये  ata श्री  तुषार  चटर्जी  Zoo

 अच्छी  व्यवस्था  की  आवश्यकता

 ङ्घ  श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  में  तंजोर  तथा  अन्य  स्टेशनों  206

 पर  सामान  रखने  के  स्थानों  का

 नवीकरण  |

 26  श्री  नम्बियार  १००

 पूरा  जाने  वाले  यात्रियों

 के  लिये  एक  ऊपरी  पुल  का  उपबन्ध

 करना  |

 25  श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  के  मायावरम्  स्टेशन  के  १००

 हार-गृह  के  पीछे  छकड़े  तथा  जुत्कों

 के  ठहराये  जाने  के  स्थान  का  उपबन्ध

 करना  |



 ११५५  न  दानों  की  १०  १९५५  रेलवे  ११५६

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार

 सख्या

 25  श्री  एन०  बी०  Gat  रेलवे  के  चन्द्र कोण  रेलवे  स्टेशन  पर  १०७

 पर्याप्त  जल  दाय  की  व्यवस्था  करने
 ~

 में  असफलता  |

 Qc  श्री  एन०  बी०  चौधरी  रेलवे  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  के
 शरीन  200

 अतिरिक्त  विकास  कार्यों के के  निमित्त

 अ्रतिरिक्त  कर्मचारियों  को  नियुक्त  न

 किया  जानो  ।

 कप  श्री  एन०  बी  ०  चौधरी  एकीकृत  Gal  रेलवे  में  भ्रतिरिक्त-समय  के  १००

 भत ॥

 25.0  श्री  एन०  बी०  चौधरी  खडगपुर  वर्कशॉप  म  नई  दरों  का  लाग  2060.0

 emt
 |

 25  श्री  एन०  भरी  चौधरी  रेलवे  कमंचारियों  की  भविष्य  १००

 दान  तथा  अन्य  देय  रकमों  के  वारे
 निपर्टारे में में  विलम्ब

 बी०  चौधरी 25  श्री  एन ०  हावड़ा  तथा  बांकुरा  के  मध्य  कतिपय  १००

 स्टेशनों  तथ  गाड़ियों  पर  श्रैपर्याप्ति

 प्रकाश  व्यवस्था  |

 eas  डा०  समा  राव  पर  तथा  प्रतीक्षालयों में  बहुत  200

 निम्न  प्रकार  के  संडासों  का  होना  ।
 a

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  मांगें  कौर
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार में  यह

 कटौती  प्रस्ताव  जोकि  wa  प्रस्तुत  किये  एक  वांछनीय  प्रथा  है  कि  जो  लोग  सामान्य

 जा  चके  सभा  के  सामने  हें  कौर  इन  पर

 चर्चा  की  जा  सकती  है  ।
 चर्चा  में  भाग  ले  चुके  उन्हें  बार  बार

 ब्रोलने  का  न  दिया  जाये  ।  उन्हें  उत

 श्री  डी०  ato  शर्मा  सदस्यों  के  लिये  समय  देना  चाहियें  जो  विशिष्ट

 क्या  प्रत्येक  व्यक्ति  को  जिस  ने  रेलवे  ara  ey  से  किसी  कटौती  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में

 व्यय  की  सामान्य  चर्चो  में  भाग  लिया  थी  बोलना  चाहते  हैं  ।  दूसरे  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में

 मांगों  पर  भी  बोलने  ्र  सम्  दिया  जायेगी  मेरा  विचार  यह
 है  कि  चूंकि  चर्चा  का  क्षेत्र

 और  क्या  मांगों  पर  चर्चा  के  लिये  कोई
 सीमित  इसलिये  प्रत्येक  वक्ता  को  १०

 समय  सीमा  भी  निश्चित  की  जायेंगी  ?
 मिनट  से  श्रमिक  समय  नहीं  लेना  चाहिये  a



 Wao  artery  की  १०  १९५५  रेलवे  ११५८

 सब  कटौती  प्रस्तावों  पर  एक  साथ  चर्चा  चालू  करने  के  प्रदान  पर  में  शुरू  से  ज़ोर  देता

 होगी  ।  सहा  हूं
 ।

 किन्तु  रेलवे  बोर्ड  ने  अभी
 तक  कुछ

 डा०  रामा  मेरे  तीन  कटौती
 नहीं  किया  ।  इस  की  लम्बाई  केवल  २६

 मौत  है  ।  में  ara  करता  हं  कि  रेलवे  मंत्रालय
 श्रेवता  हें  ।

 महोदय  पीठासीन

 यथासंभव  शीघ्र  इसे  पुनः  चालू  करेगा  ।

 wa  में  में  उन  टट्टियों  का  उल्लेख
 पहला  प्रस्ताव रेलवे  कर्मचारियों  को  दी

 जाने  वाली  डाक्टरी  सहायता  के  बारे  में  है  ।
 करना  चाहता  हूं  जोकि  creat  और

 प्रतीक्षालयों  में  बनी  हुई  हे  ।  ये  बहुत  पुरानी
 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  इस  मामले

 की  प्रोर  बहुत  ध्यान  दे  रही  है  ।  परन्तु  रिपोर्ट
 किसी  की  हें  शर  तीसरे  दर्जें

 की
 टट्टियां

 इतनी  गन्दी  रहती  हें  कि  उन  में  प्रवेश  करना

 के  अंक  २  के  पृष्ठ  २४२  पर  दिये  गये  आंकड़ों

 भी  साहस  का  काम  है  ।  इन  के  स्थान  पर से  पता  चलता  कि  लगभग  सभी  बीमारियों

 का  जिन  की  सुची  दी  गई  भ्राता  बढ़
 पेप्टिक  टेंक  वाली  टट्टियां  होनी  चाहियें

 छोटे  स्टेशनों  पर  सस्ती  किन्तु  वैज्ञानिक
 गया  है  श्र  मौतों  की  संख्या  भी  बढ़  गई  है  ।

 श्र  झ्राधुनिक  प्रकार
 की

 ट्द्ियां  बनाई कर्मचारियों  की  संख्या  में  लगभग  २३  प्रतिशत

 वृद्धि  हुई  किन्तु  बीमारियों  का  झ्रापात  जा  सकती  हें  ।  यह  न  केवल  यात्रियों  की

 सुविधा  के  लिये  बल्कि  उन  कके  स्वास्थ्य  के
 बहुत  बढ़  गया  है  wie  रेलवे  प्रवासन  की

 डाक्टरी  सेवा  में  कोई  सुधार  नहीं  हुमा  ।
 लिये  भी  श्रत्यंघिक  महत्वपूर्ण  क्योंकि

 एक  उदाहरण  यह  है  कि  देश  भर  की  रेलवे  वैज्ञानिक  are  साफ़  टट्टियां  न  होने के  कार

 बहुत  सी  बीमारियां  फैलती  हैं  ।
 सें  ५४  एक्स-रे  संयंत्र  हैं  और  दक्षिण  रेलवे

 में  जोकि  ६  gar  मील  लम्बी  केवल  गोमती  अम्मू  स्वामीनाथन

 &  एक्स-रे  संयंत्र  जोकि  बिल्कुल  पर्याप्त  :
 पिछले  कुछ  मासों  के  दौरान  में  मूझे

 हैं  ।  ड्राप  जानते  हैं  कि  क्षयरोग  का  पता  दक्षिण  रेलवे  फर  बार  सफ़र  करने  का

 लगाने के  लिये  ऐसे  संयंत्र  आवश्यक हें  कौर  अवसर मिला  है  और  मे ंने  न  केवल  तीसरे  दर्ज

 आंकड़ों  से  प्रकट  है  कि  यह  रोग  बढ़ता  जा  के  डिब्बों  बल्कि  gat  दर्जे  में  भी  शौचालयों

 रहा  है  ।  रेलवे  के  मुख्य  चिकित्सा  को  बहुत  गन्दी  हालत  में  देखा  है  ।  यदि  रेलवे

 कारी  का  कहना  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  अधिकारियों से  पुछा  जाये  कि  इन  की  मरम्मत

 के  लिये  जिन्हें  यह  रोग  भ्र स्प तालों  में  क्यों  नहीं  की
 तो

 वे  कहते  हैं  कि  हमारे

 कम  से  कम  ६००  स्थान  होने  चाहियें  ।  पास  समय  नहीं  था  ।  में  ने  यह  भी  देखा  z

 किन्तु  नवीनतम  से  पता  चलता  है  कि  दक्षिण  रेलवे  में  चलने  वाली  गाड़ियों
 कि  इन  की  कुल  संख्या  १५१  है  ।  इस  से

 केਂ  डिब्बे  अन्य  गाड़ियों  डिब्बों  अपेक्षा

 स्पष्ट  है  कि  स्थिति  कितनी  शोचनीय  है  ।
 बहुत  में  होते  हें  ।  ग्रेंड  ट्रंक

 मेरे  विचार  यदि  tag  की  स्वास्थ्य  सेवायें  ऐब्सप्रैस  में  स्त्रियों  के  डिब्बे  में  dor  भी

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  सौंप
 ी

 तो  कठिन  erat  2  ।

 डाक्टरी  सहायता  का  हो

 मद्रास  जानें  वाली  गाड़ी  में  सफ़र  करते
 a4

 हुए  में  ने  देखा कि  तीसरे  दर्जे  में  सफ़र  करने

 काकीनाडा--कोटींपलती  लाइन

 जोकि  युद्ध
 में  उखाड़  ली  गई  फिर  से  कर  प्लटफ़ाम पर लगे पर  लगे  हुए  नलों  पर  नहोंने



 रेलवे
 ११५९  अ्रनुदानों  go  मैचों  १९५५  ११६०.

 अम्मू

 जाती  हें  जबकि  सब  लोग  देख  रहे  होते

 हैं  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  उन  के  लिये  तीसरे  हैं  वह  भले
 ही

 खु दनु मां  देखने  में  प्रदेश

 दर्जे  के  स्नानागार ों  में  नहाने  का  कोई  प्रबन्ध  लगते  लेकिन  wit  सेकेंड  क्लास  का

 नहीं  होता  ।  में  चाहती  हूं  कि  माननीय  मंत्री  यात्री  उन  में  सफर  करता  है  तो  वह  देखता

 इस  at  ध्यान  दें  |
 है  कि  चार  सीटें  एक  छोटे  से  खाने  में  बनाई

 मद्रास  से  मंगलौर  जाने  वाली  गाड़ी  गई  हैं  जिस  में  बैठना  दुश्वार होता  है  और

 सामान  रखना  तो  ate  भी  मुश्किल  होता विद्वेष  कर  तीसरे  प्रौढ़  इंटर  दर्जों  में  अत्यधिक

 भीड़  रहती  है  ।  मेरे  विचार  में  रेलवे  मंत्रालय
 है  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  ये  alae  बनाते

 को  ऐसा  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  अधिक  वक्त  हम  नें  कुछ  इंगलिस्तान या  दूसरे  उन

 मुल्कों  का  fe  जहां  सरदी  aga  पड़ती  है लोग  जनता  गाड़ियों  जिन  में  भीड़  कम

 होती  सफ़र  किया  करें  ।  मद्रासी-मंगलौर  ख्याल  रखा  भ्र ौर  इस  बात  का  ख्याल  नहीं

 एक्सप्रैस  में  सुविधाओं  का  afin  ध्यान
 रखा  कि  हिन्दुस्तान  के  लोगों  को  इन

 गाड़ियों  में  सफर  करते  किन  खास
 रखना  चाहिये  ॥

 ~  चीज़ों  की  ज़रूरत  होती  है  ।  जानते

 तीन  या  चार  वर्ष  ga  में  मद्रास  हैं  कि  विलायत  में  जो  यात्री  सफर  करते

 अर  डिडीगल  नगरों  में  फाटक  सम्बन्धी  हैं  ज्यादातर  वह  व्  साथ  बहुत  ज्यादा

 कठिनाइयों की  श्र  ध्यान  दिलाया  था  सामान  भी  नहीं  रखते  यहां  तक  कि

 art  रेलवे  मंत्री  ने  वचन  दिया  था  कि  ऊपर  बिस्तर  वगैरह  भी  उन  को  जगह  जगह

 के  पुल  शीघ्र  बनाये  जायेंगे
 ।

 में  aa  करती  मिल  जाते  हैं  ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  का  तरीका

 हूं  कि  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  कुछ  अलग  उस  के  मुताबिक  में

 में  इन  पुलों  को  बना  दिया  जायेगा
 |

 समझता  हूं  कि  यह  जो  कम्पार्टमेंट  TS

 के  या  dies  क्लास  के  बनाये  गये  हैं  यह
 श्री  राधा  रमण

 :
 अ्रसुविधाजनक झर  उन  में  इस  बात  का

 पत्ति  में  का  बड़ा  धन्यवाद  करता  ख्याल  रखा  जाना  अच्छा  होगा  कि  हमारे

 हूं  कि  ara  ने  मुझे  थोड़ा  सा  समय  रेलवे
 की

 देश  के  यात्रियों  को  ज्यादा  सुविधा  मिले

 डिमांड्स पर॑  बोलने  को  दिया  सीटों  के  बीच  में  जो  जगहें  हों  वह  ज्यादा

 में  इस  थोड़े  समय  में  दो  तीन  बातों  हों  इस  से  पहले  जो  कम्पार्टमेंट  थे  बे  ज्यादा

 भ्रच्छे  थे  ।  अरब  जो  बने  हैं  वे  बिल्कुल  खाने की
 तरफ

 ama
 माननीय

 का

 घ्यान  खींचना चाहता  हूं
 से  और  में  समझता  हुं  कि  उन  को

 जारी  रखेंगे  तो  उस  से  हम  लोगों  को  तकली  फें
 पहली  बात  जो  मूझे  देखने  को  है

 होंगी ।
 वह  यह  है  कि  इस  समय  जो  कोचेज़  रेलवे

 मिनिस्ट्री  बनवा  रही  है  खास  तौर  इंस  के  में  रेलवे  के  मुलाज़मीन

 पर  थर्ड  क्लास  वालों  के  उन  कोच  की  वर्दी  के  बारे  में  ज़िक्र  करना  चाहता

 में  कुछ  ऐसा  ढंग  रखा  गया  है  कि  ऊपर  नीचे  हूं
 ।

 ये  मुलाज़िमीन  सारे  देश  में  फैले  हुए  हैं
 ।

 में  ने  पिछली बार  भी  इस  बात  का  ज़िक्र तीन  सीटें  रखी  गई  श्र  बीच  बीच  में

 जगह  इतनी  कम  है  फि  जो  यात्री  सफर  किया  था  ।  में  यह  करना  चाहता  हूं

 कि  उन  की  वर्दी  के  बारे  में  हम  ने  कोई  तबदीली करते  हें  उन  को  काफी  दिक्कत  होती  है
 ।



 १०  ara  Buu  रेलवे  ११६२ LIEN  अनुदानों  की

 नहीं  की  है  ।  में  देखता  हूं  कि  उन  की  वही  गुंजाइश  है  जो  उस  के  नीचे  के  ठेकेदार

 अंग्रेजी  नुमां  वर्दी  चली  जाती  है
 ।

 मेरा  अपना  होते  हैं  उन  के  लिये  भी  बचत  की  गुंजाइश

 ख्याल  यह  है  कि  wa  इस  बदले  हुए  होती  है  ।  इसलिये  मेरी  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना

 वरण  में  हम  यह  बहुत  बरच्छा  करेंगे  झगर  है  कि  इस  के  लिये  वह  कोआपरेटिव ढंग  रखें

 इन  वर्दियों  जो  अंग्रेज़ी  सरकार  के  श्र  हर  स्टेशन  पर  जहां  वह  ठेकेदार  रखते  हैं

 में  उन  को  दी  गई  थीं  शर  उसी  तज  की

 के  ज़रिये  से  यह  भोजनालय  तो  शायद चली  रही  बदल  कर  कुछ
 हिन्दुस्तानी

 ढंग  हम  उन  के  year  लायें ।  झर  उस  के  हम  को  पवित्र  भोजन  भी  मिल  उस  की

 साथ  साथ  नगर  हम  वर्दियों  में  खादी  का  क्वालिटी  में  भी  कुछ  सुधार  हो  वह

 सस्ता भी  मिल  सके  ॥
 भी  प्रचार  करें  तो  वह  बहुत  होगा

 ।

 मेंने  बहुत  सी  लाइनों  पर  यही  देखा  है  कि

 खुले  गले  के  कोट  का  पतलून
 का

 रिवाज
 इस  बहस  के  दौरान  में  यह  जिक्र  पाया

 था  कि  कहीं  कहीं  सरकार  ने  wt  श्राप
 है  ।  में  पतलून  at  खले  गले  के  कोट  के

 खिलाफ  नहीं  हूं  लेकिन  में  यह  जरूर  समझता
 भी  भोजनालय  खोले  हैं  शौर  उस  we

 हूं  कि  उन  में  एक  परिवर्तन  होने  की  को  भी  सरकार  कर  रही  है  ।  में  कुछ

 ऐसा  भी  बताया  गया  कि  जितना
 अ्रावश्यकता  है  कि  जो  हमारे  देश  के  भ्रनुसार

 हो  ate  देशवासियों को  ज्यादा  प्रिय कर  खर्चे  उस  में  लगता  है  उतना  सरकार  को

 भी  हो  ।  इसलिये  में  ag  चाहता  हूं  किਂ  हमारे
 उस  से  फायदा  नहीं  होता  |  लेकिन

 रेलवे  के  मंत्री  इस  विषय  पर  बिचार  करें  ऐसी  चीज़  नहीं  we  ऐसा  हो  तो

 झर  वर्दियों  में  एक  मुनासिब  परिवर्तन  करें  बहुत  ही  ठीक  wie  सरकार  इस  को

 शर  उस  के  लिये  कपड़ा  भी  जहां  तक  हो  अपने  ऊपर  ले  तहत  में  ले  ले
 AK

 भोजन  की  पवित्रता  झर  सस्तेपन सके  वह  खादी  का  इस्तैमाल  करें  ।  हम

 खादी  का  प्रचार  देश  में  करना  चाहते  को  देखे  तो  मुझे  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं

 हैं  प्रौढ़  उस  के  जरिये  हम  बहुत  गरीबों  का  है  कि  वह  चीज़  सब  से  अच्छी  होगी  ak

 फ़ायदा भी  कर  सकते  हैं  ।  उत्तम  होगी  लेकिन  नगर  ऐसा  न  कर  सके

 तीसरी  चीज  जो  में  a  के  सामने

 तो  मेरी  यह  प्रार्थना  ज़रूर  है  कि  वह  इस

 कोआपरेटिव के  सिस्टम  को  सारे  हिन्दुस्तान
 रखना  हूं  वह  यह  है  कि  अमूमन  के  अन्दर  ट्राई  कर  के  क्योंकि  में  समझता

 यह  देखने  में  राया  है  कि  स्टेशनों
 हूं  कि  ऐसा  करने  से  जरूर  भोजन  बरच्छा

 पर  जितने  भी  भोजनालय  हें  ये  ठेकेदारों  भी  मिलेगा  कौर  सस्ता  भी  मिलेगा  ।

 की  तरफ  से  चलाये  जाते  हैं  ।  उस  का  नतीजा

 यह  होता  है  कि  वह  share  दूसरे  ठेकेदार  में  में  यह  करना  चाहता

 रखते  हें  ।  यानी  जो  वेंडर  हैं  वे  भी  ठेकेदार
 हूं  कि  देहली  के  चन्द  ७  जो  areca

 हैऔर  जो  स्टेशन  पर  भोजनालय  हैं  उन  के  हैं  उन  के  सम्बन्ध  में  में  ने  एक

 को  भी  ठेकेदार  चलाते  हैं  ।  इस  का  नतीजा  बार  पहले  भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाया

 यह  होता  है  कि  भोजन  जितना  पवित्र  श्र  था  लेकिन  उस  सिलसिले  में  ame  धनाभाव

 से  या  प्रायरिटी
 न

 मिलने  के  कारण  कुछ

 होता
 |

 सरकार  ने  एक  कीमत  रख  दी  है  कौर  क़दम  ्  नहीं  बढ़ा  लेकिन  मेरा  अपना

 उस  कीमत  में  भी  seer  को  बचत  की  खयाल  यह  है  कि  वक्त  at  गया  हैं  जब  हमें
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 राधा  बे  बहुत  विशेष  स्टेशंज  हें  जिन  की  तरफ़

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  जाना  चाहिये  कौर इस  कास  को  पूरा  करना  है  ।  हम  राजधानी

 के  अन्दर  रहते  हें  राजधानी  के  आसपास  उस  में  खास  तौर  पर  पसेंजर्स  की  एमिनिटीज्

 के  स्टेशनों  की  अवस्था  अगर  गन्दी  देखते  का  जो  सवाल  उस  की  तरफ़  उन  का

 हें  तो  वह  कुछ  मुनासिब  बात  नहीं  मालूम

 होती  ।  शाहदरा  एक  छोटा  सा  टाउन  चाहिये  ।

 गांव  के  मुआफ़िक़  लेकिन  अब  वह  एक

 शहर  बन  गया  है  क़रीब  क़रीब  उस
 एक  बात  जो  में  कहूंगा

 केਂ  बारे  में  पहले  मंत्री  महोदय  ने  यक़ीन
 की  ५०,  ६०  हजार की  भ्राबादी  है

 ।
 दिलाया  था  fe  लेवल  क्रॉसिंग  देहात  के

 वहां  जा  कर  देखें  तो  ar  पायेंगे  कि

 उस  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों  के  बैठने  के
 झ्रासपास  जो  हैं  जिन  में  बाज़  औक़ात

 को  वह किल्स  को  दस  कौर
 वास्ते  इन्तज़ाम  नहीं  न  कोई  वहां

 पर  सेकेंड  क्लास  का  वेटिंग  रूम  है  शर

 ्  क्लास  का  तो  कहना  ही  क्या  ।  सारा
 जाना  बन्द  हो  जाता  में  चाहता  हूं  कि

 मंत्री  महोदय  उस  तरफ  भी  ध्यान  देंगे  क्योंकि
 शाहदरा  का  स्टेशन  सच  पूछा  जाय  तो

 देहली  काफ़ी  बढ़  गया  है  कौर  इस  की  श्राबादी
 एक  गांव  के  लिये  art  से  बहुत  वर्ष  पहले

 दिनों दिन  बढ़ती  जाती  है  कौर  इस  की
 तेयार  किया  गया  था  लेकिन  area  की

 इस  बढ़ती  हुई  आबादी  को  श्र  वहां  की
 आबादी  कम  होने  की  कोई  भी  नहीं

 है  ।  इसलिये  इस  बढ़ती  हुई  आबादी  को
 झा मद  रफ्त  को  देखते  हुए  में  यह  समझता

 हूं  कि  उस  स्टेशन  में  जल्दी  से  जल्दी  परिवर्तन
 ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  इन  लेविल  क्राइसिस

 करने  कीਂ  भ्रावस्यकता है  खास  तौर
 के  ऊपर  या  तो  fasta  बनाना  चाहिये

 पर  उन  मामलों  में  कि  जिन  मामलों  से
 या  met  ब्रिटेन  बनाना  चाहिये  जल्द  से

 जल्द  प्रौढ़  नगर  इस  की  तरफ़  ध्यान  दिया
 वहां  के  लोगों  को  कम  से  कम  सुविधा  जो

 रेल  को  देनी  चाहिये  वह  मिल  सके  ।  इसी
 गया  है  तो  में  कहूंगा  कि  वह  नाकाफ़ी  है

 शर  इस  शर  ज्यादा  ध्यान  दिया

 तरह  से  में  देखता  हूं  कि  सब्जीमंडी  का  स्टेशन
 जाना  चाहिये  ।  में  एक  बार  धन्यवाद

 भी  काफ़ी  रौनक़  की  जगह  हो  गया  है

 वहां  पर  काफ़ी  यात्री  चढ़ते  श्र  उतरते
 देता  मौक़ा  देने  के  लिये  भर  उन  डिमांड्स

 की  जो  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  ने  रक्खी
 हैं  सब्जीमंडी  के  स्टेशन  पर  जो  राज

 उन  की  ताईद  करता  हूं
 ।

 से  बीस  वर्ष  पहले  या  तीस  वर्ष  पहले  सुविधायें

 दी  गई  थीं  वह  ना  के  बराबर  हें  और  शीराज़  थ्री  कक्कड़  (  मदुरे--रक्षित--अ्रनुसूचित

 जबकि  वह  राजधानी  केਂ  इतने  क़रीब  है  जातियां
 )

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान
 3

 तो  उस  स्टेशन  की  भी  कुछ  सुधि  लेनी  चाहिये  मदुरई  से  करईकुडी  तक  नई  लाइन

 कौर  वहां  पर  यात्रियों  की  सुविधा  केਂ  लिये  निर्माण  के  seq  की  are  दिलाना  चाहता

 उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  जो  कम  हूं  ।  इस  का  सर्वेक्षण  समाप्त  हो  चुका

 से  कम  सुविधायें  एक  पैसेंजर  ट्रेफ़िक  के  किन्तु  निर्माण  कार्य  शुरू  नहीं  किया  गया
 |

 लिये  ज़रूरी  वह  वहां  होनी  चाहिये  ।
 यह  एक  महत्वपूर्ण  लाइन  है  जो  पिछड़े  हुए

 इसी  तरह  से  में  भ्रपने  रेलवे  मंत्री  महोदय  क्षेत्र  में  से  गुजरती  है  श्र  जो  वहां  के  लोगों

 का  ध्यान  सराय  रुहेला  रेलवे  स्टेशन  की  के  लिये  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  होगी
 ।

 कौर

 तरफ़  दिलाना  चाहूंगा
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  गरीब  विद्यार्थी  मदुरई
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 दोष  रोकड़  की  कोई  न्यूनतम  मात्रा
 निश्चित

 mix  करईकुडी  के  कालिजों  में  पढ़ने  जा

 सकेंगे  ।  इस  की  लम्बाई  केवल  ५०  मील

 है  कौर  इस  पर  केवल  एक  करोड़  रुपया
 कि  सब  पूंजी का  ऋण  भुगतान  भी

 खच  ७  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  इस  में  सम्मिलित  हो  व्यर्थ  है  ।  इसे

 करता  हूं  कि  वह  इस  लाइन  के  निर्माण  को
 ५  दिनों की  प्रतीक्षा  ।

 अगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 करें  ।
 रेलवे  अभिसमय  समिति  उद्देश्य

 विकास  को  we  राजस्व

 श्री  नम्बियार  :  में  अपने  कटौती  प्रस्तावों  रक्षित निधि  में  धन  जमा  न  करने

 को  पांच  मुख्य  मदों  में  संक्षिप्त  रूप  से  प्रस्तुत  का  था  ।  किन्तु  रेलवे  मंत्रालय  ने  इसे  बदल

 करने  का  प्रयत्न करूंगा  |  कर  ay  राजस्व  रक्षित  निधि  में

 मिला  दी  सभा  को  इस  ahead
 सब  से  पहले  माननीय  मंत्री  हमें  यह

 बतायें  कि  उन्हों  ने  os  वर्ष  के  लिये  wee
 कारण  भी  नहीं  बताया  है  ।

 कतिपय  रेलवे  अधिकारियों के  विरुद्ध करोड़  रुपये  का  आवंटन  विकास  निधि  से

 निकाल  कर  राजस्व  रक्षित  निधि  में  क्यों  भरती  करने  भ्र  पदोन्नति  देने  के  मामले

 रख  दिया है  ।  में
 wera

 के  आरोप लगाये  गये  हैं
 प

 |

 कुछ  डाक्टरों  के  विरुद्ध  भी  घूस  ले  कर
 डाक्टरी

 दूसरी  बात  जिस  की  कौर  में  उन  का
 प्रमाण  पत्र  के  आरोप  लगाये  गये  हैं  ।

 ध्यान  दिलाना  चाहता  हं  यह  है  कि  रेलवे  के
 इन  मामलों  की  सुचना  भ्रष्टाचार जांच

 उच्च  पदाधिकारियों में  बहुत  भ्रष्टाचार
 समिति  रेलवे  बोर्ड  दोनों  को  दी  जा

 हमला  र्द्र  है  ।  इसे  रोकने  के  लिये  कार्यवाही
 चुकी  है  किन्तु  हमें  यह  मालूम  नहीं  दुरा

 कि

 करना  प्राचार्य  है  ।
 इन  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रौढ़

 तीसरी  बात  यह  है  कि  रेलवे  के  क्या  कोई  जांच  हुई  है  ।  रेलवे  कर्मचारियों

 चोरियों  को  परेशान  शआर  तंग  करने  की  को  छुट्टी  के  लिये  प्रमाणपत्र  लेने  तौर  स्वस्थ

 अधिक  चेष्टा  की  जा  रही  है  ।  मेरे  पास  होने  का  प्रमाणपत्र  लेने  के  लिये  डाक्टरों

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  शिकायतें  प्राप्त  हुई  को  घूस  देनी  पड़ती  है  ।  रेलवे  की  यह  ददा

 हैं  ।  है  ।

 चौथी  बात  यह  कि  लाइनों  अर  इंजनों  श्री  एल ०  ato  शास्त्री  :  ये  मामले

 कौर  डिब्बों  आदि  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।
 भ्रष्टाचार  जांच  समिति  के  निर्देश  पदों  से

 इन  की  मरम्मत  ठीक  तरह  नहीं  की  जाती  ।
 बाहर  नहीं  हैं  ।  प्रभी  समिति  ने  झपना

 अन्तिम  बात  यह  हैं  कि  कर्मचारियों  के
 वेदन  नहीं  दिया  परन्तु  मुझे  मालूम  है

 कि

 कल्याण  के  लियें  सुविधायें  बहुत  पर्याप्त
 a  ये  मामले  इस  समिति  को  सौंपे  जा  चुके  हैं  ।

 ह
 थी

 प्र  एम०  त्रिवेदी
 :

 पहले  विषय  के  बारे  में  सदन  का  में  समझता  हूं  कि  इन  निर्देश-निबंन्धनों  में

 भ्रष्टाचार  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 के  पैरा  xe  की  कौर  दिलाता  हूं  ।
 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  मेरे  पास  यह

 राजस्व-रक्षित  निधि के  सम्बन्ध  म
 मामला  और  में  ने  कह  दिया

 समिति  ने  कहा  कि  इस  निधि  के  लिये  था  कि  यदि  वह  मामलों  का  निपटारा
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 एल०  बी०

 नहीं  होते
 ।

 में  प्रियंका  करता हूं  कि  इस

 ह कस  महगे

 १

 हो  हुर  me  रहीं  पर  waar  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  नम्बियार  :  रेलवे  कर्मचारियों के  रेल  इंजिनों  शर  डिब्बों  की

 साथ  कई  प्रकार  का  हो  रहा  है  ।  बहुत  बुरी  है  |  इंजन  चलते  चलते

 इरोड  में  रेलवे  को  कोई  क्वॉटर  ठहर  जाते  हैं  श्र  नहीं  चल  सकते  ।

 नहीं  मिले  हुए  हें  और  उन्हें  दूर  रहना  पड़ता  इस  का  कारण  यह  है  कि  उन  की  मरम्मत

 है
 ।

 पहले  तो  उन्हें  कावेरी  के  पुल  पर  से  ठीक  तरह  नहीं  होती  ।  शझ्रौजार  भी  ऐसे

 गुज़रने  की  ara  किन्तु  wa  वह  भी  होते  हैं  जो  काम  के  लिये  बेकार  होते  हैं  ।

 नहीं  रही  है  ।  हालांकि  इस  की  सुचना  पहले  में  दे  हूं  कि  रेलवे

 ~  ~

 कई  बार  दी  जा  चुकी  किन्तु  कुछ  भी  नहीं  रहते  हैं  कौर  लोको  फोरमैन  से  पूछा  करते

 gaz ।  हैं  कि  कौन  सा  स्पेंसर  ठीक  aaa  श्र

 उन्हें  यही  उत्तर  मिलता  है  कि  स्पेंसर

 दूसरी बात  यह  है  लोगों  के
 नहीं  है  ।”  € ०  बड़े  सहयोग  के  साथ  काम

 स्थानान्तरण के  मामले  में  भी  भेदभाव  से
 करते  किन्तु  फिर  भी  इंजन  फेल  हो  जाने

 काम  लिया  जाता  है  ।  झर  किसी  को  कहीं  के  कारण  उन  को  पत्र  दिये  जाते  हैं  ।

 बदल  दिया  जाता  है  ale  किसी  को  कहीं  ।

 इस  प्रकार  लोगों  को  अनेक  प्रकार  की  लोको  शैड  में  कोयले  के  गोदामों  की

 नाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इस  अवस्था  are  भी  बुरी  है  ।  वहां  कोयले  में

 मिट्टी  मिल  जाती  है  जो  इंजन  में  जा  कर प्रकार  के  यदि  सेंकड़ों  हजारों  मामले  नहीं

 तो  भी  इन  की  संख्या  पर्याप्त  है  ।  रुक  जाती  है  कौर  कठिनाई  उत्पन्न  कर

 देती  जिस  के  कारण  इंजन  रास्ते  में  रुक

 रेलवे  कर्मचारियों को  सामूहिक  रूप  जाता  है  ।  अधिकारी  लोग  इन  बातों  की

 में  अभ्यावेदन  करने  का  भी  अ्रधिकार नहीं  है  ।  तनिक  भी  परवाह  नहीं  करते  ।  स्थानीय

 न  वे  व्यक्तिगत  रूप  से  अभ्यावेदन  दे  सकते

 हैं  न  सामूहिक  रूप  में  ।  इस  प्रकार  के  अधिकार  ध्यान नहीं  देतीं

 से  उन्हें  वंचित  रखना  जनतंत्र  की  भावना  के
 इंजनों  की  मरम्मत  के  मामले  में  भी

 विरुद्ध है  ।
 अ्रधिकारियों को  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि

 लोको  शैड  में  ४८  घंटे  अधिक  काम  सलाहकार  समितियां  यह  काम  नहीं  करतीं  ।

 के  लिये  भत्ता  तो  सिलने  लगा  है  fag  उन  एक  ऐसी  कार्य  समिति  के  निर्माण

 पर  अधिनियम  लागू  नहीं  gar  की  आवश्यकता है  जहां  कामਂ  करने  वाले

 है  ।  मुझे  इस  का  कारण  समझ  में  नहीं  जाता
 |

 लोग  अपनी  वास्तविक  कठिनाइयां  प्रस्तुत

 इसी  कारण  वहां  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  कर  सकें  और  इंजनों  के  फेल  होने  का  कारण

 को  न  तो  समय  काम  करने  का  भत्ता  भी  जान  सकें  ।  रेलवे  अधिकारी  इन  लोगों

 से  वास्तविक  स्थिति  का  पता  नहीं  करते ही  मिलता  है  ak  न  ही  छुट्टियां  मिलती

 हैं
 ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  उन्हें  ग्न्य  कई
 ौर  उन  के  साथ  तानाशाही  का  बर्ताव  करते

 नाइयां  होती  हैं  ।  दुर्घटना  की  अवस्था  हैं  ।  तरावड़ी  अधिवेशन  में  समाजवादी  ढांचे

 में  फैक्टरी  waft  के  सभी  लाभ  प्राप्त  का  संकल्प  पारित  किया  गया  था  |  हम
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 प्रतीक्षा  अवश्य  करनी  किन्तु
 फिर

 चाहिये  ताकि  वह  पौष्टिक  तत्वों  के  सेवन

 भी  इस  दिशा  में  कुछ  सुधार  किये
 जाने

 की
 द्वारा  अ्रपनी  जीवन  रक्षा  कर  सके  ।  मूझे

 आवश्यकता  है  |  वादा  है  मंत्री  महोदय  इस  पर

 पुवंक  विचार  करेंगे  ॥

 कर्मचारियों का  कीम  इतना  अधिक
 YY  या  ५०  वर्ष  की  ग्र वस् था  में  लोको

 बढ़  गया  किन्तु  फिर  भी  बड़ी  देर
 तक

 में  काम  करने  वाले  लोगों  का  डाक्टरी  परीक्षण
 रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति  नहीं  की  जाती

 ॥

 बल्कि  ८  घंटे  कार्य-काल  वाले  पदों  को  १२
 करवाना  उचित  नहीं  है  ।  स्टेशन  मास्टरों

 या  ड्राईवरों  शादी  के  मामले  में  यह  बात घंटे  कार्यकाल  वाले  पदों  में  बदल  दिया  गया
 ठीक  हो  सकती  किन्तु  लोको  में  काम

 शर  १९  घंटे  में  से  आध  घंटे  का  विश्वास

 भी  निकाल  दिया  गया  है  ।  इस  प्रकार
 करने  वालों  के  मामले  में  इस  की  कोई

 इसका  नहीं  है  ।  क्योंकि  यदि  किसी  की
 प्रति  दिन  कर्मचारियों  की  संख्या  घटाई

 जा  रही  है  ।  बहुत  से  स्टेशनों  को  १२  घंटे  ष्टि  कमजोर  हो  गई  है  तो  एनकों  द्वारा

 कार्प  काल  ats  स्टेशन  बना  गया  या  अन्य  सुविधाओं  द्वारा  यह  ठीक  की  जा

 सकती  है  ।  इस  प्रकार  पुराने  लोगों  को  नौकरी जिस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि

 भार  के  नीचे  पिसे  हुए  कर्मचारी  अपने  करेगा  से  निकाल  कर  के  स्थान  पर  नये  लोग

 भरती  करने  में  कम  ad  का  विचार  करना का  ठीक  पालन  नहीं  कर  पाते  कौर  रात्रि

 को  गाड़ी  के  रेल  पर  से  उतर  जाने  के  कारण  सोधा  हेय  है  ।

 बड़ी  दुर्घटनायें  हो  जाती  हैं  ।  यदि  ड्राप  इन
 तंजौर  दक्षिण  भारत  का  wa  भंडार

 दु्॑ंटनाश्रों  को  रोकना  चाहते  हैं  तो  को
 है  किन्तु  वहां  धान  शादी  रखने  के  पर्याप्त

 इन  मामलों  की  कौर  ध्यान  देना  होगा  ।  गोदाम  नहीं  हूं  ।  कोरदाचेरी  में  भी

 पूर्वी  रेलवे  के  भूतपूर्व  ato  एन०  कार  गोदाम  की  अ्वध्यकता  है  |  कई  erat

 सेक्शन  पर  ८  घंटे  के  स्थान  पर  ८  घंटे  ४०
 को  फिर  से  बनाने  की  जरूरत  है  ।  तंजौर

 मिनट  का  कार्यकाल  निश्चित  कर  दिया  गया  है  जिले  में  कई  स्थानों  पर  ऊपरी  पुल  शर

 सो  waar  अनुचित  है  ।  मंत्री  महोदय  को  फाटक  भी  बनाना  श्रावस्ती  है  |  स्टेशनों

 इस  की  जांच  करवानी  चाहिये  ।  को  फिर  से  बना  कर  यातायात  के  लिये

 अवकाश  रिजर्व  कर्मचारियों  की  संख्या  सुविधा  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।  मं  केवल

 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लिये  ही  यह  सब भी  बढ़ाई  जानी  ताकि  कर्मचारियों

 को  छुट्टी  मांगने
 पर

 रिज़वी  न  होने  के  कारण  कुछ  नहीं  कह  रहा  अ्रपित  समस्त  तंजोर

 निराशा  न  होना  पड़े  ।  जिले  का  हित  मेरी  दृष्टि  में  जो  समस्त

 दक्षिण  भारत  को  र  कभी  कभी  दिल्ली  को
 क्षय  रोग  से  पीड़ित  रेलवे  कर्मचारियों

 भी  चावल  भेजता  है  ।  गर्त  में  waar  करता

 को  छः  पीने  या  एक  साल  की  तो  मिल
 हूं  कि  इन  सब  बातों  पर  सहानभतिपुवेक

 जाती  है  किन्तु  वेतन  के  बिना  ।  बेचारा
 विचार  किया  जाना  चाहिये  कौर  कम  चोरियों

 उचित  पौष्टिक  भोजन  के  अभाव
 की  भी  सहायता  की  जानी  चाहिये  |

 में  मृत्यू  को  प्राप्त  होता  है  ।  रेलवे  क्यारियों

 की  जीवन  रक्षा  का  उत्तरदायित्व  रेलवे  श्री  हेम  राज  :  उपाध्यक्ष  मैं

 मंत्री  पर  होता  है  ।  क्षय  रोगी  को  पुरे  वेतन  का  धन्यवाद  करता  हूं  कि  आप  ने  मुझे

 के  साथ  महीने  या  साल
 की

 खदिर  जानी  बोलने  का  मौका  दिया  है  ।
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 हेम

 पिछले  साल  जिस  समय  माननीय  मंत्री
 करें

 ।
 लेकिन  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जहां  तक

 जी  ने  हमें  यह  भ्राइ्वासन  दिया  था  कि  हो  सके  इन  एकोमोडेशन  रूल्स  को  श्राप

 ten  दिये  जायें  मेंने  भी  एक  मेमोरेंडम  तबदील  कर  दें  ।  श्राप  ने  देखा  है  कि  जो

 दिया  था  ।  उस  का  जो  जवाब  उन  की  तरफ  श्राप  ने  फ़ाइव  प्लान  में  रोड्स  के

 से  प्राया  उस  के  लिये  म  ने  समझा  कि  मुझे  मुताल्लिक  एक  पैरा  दिया  है  जोकि  इस

 उन  को  धन्यवाद  देना  चाहिये  ।  उस  के  बाद  प्रकार है  :

 जो  रेलवे  बोर्ड  का  जवाब  मेरे  पास

 उस  में  यह  था  कि  उस  मेंमोरेंडम  के
 मुताल्लिक  की  सड़कों  के  विषय  मोटे  तौर

 फाइनेन्शल  लायबिलिटी  लोकल  बॉडीज़  पर  से  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि  अ्रधिक

 मुनहसिर  करती  है  ।  उस  के  बाद  में  ने  रेलवे  महत्वपूर्ण  गांवों  को  मंडियों  से  are  जिला

 सदर  मुकाम  से  मिलाया  जाये  ।  कई ऐक्ट  को  पढ़ने  की  कोशिश  की  ake  उस

 ऐक्ट  में  जहां  अकोमोडेशन  वर्क्स  का  जिक्र  स्थानों  पर  श्रमदान  कौर  भूदान  की

 श्राता  है  वहां  पर  एक  जो  सेक्शन  है  उस  में  सहायता  से  यह  कार्य  हो  भी  रहा  है  0.0

 यह  दिया  गया है  कि  जिस  समय  रेलवे  लाइन  ऐसे  हालात  हैँ  जिन  में  राज  ७  कर

 निकले  उस  के  दस  साल  के  अन्दर  जो  काम  लोगों  ने  सड़कें  बनाई  श्रमदान

 दिया  है  a हजारों  पये  का  काम  किया हों  वह  तो  रेलवे  डिपार्टमेंट  भ्र पने  ५६  पर

 कर  देगा  प्रौढ़  दस  साल  के  बाद  जो  भी  है  ।  इस  के  मुताल्लिक  में  पिछले साल  amt

 मोडेशन  sat  होने  हों  उन  के  लिये  के  नोटिस  में  यह  लाया  था  कि  समलेटी

 वारी  ग्रायद  होती  है  लोकल  बॉडीज़  पर  या
 में  जोकि  कांगड़ा  अगवा

 स्टेट  गवर्नमेंट  पर  |  राज  श्राप  ने  हमारे  के  दरम्यान  लोगों  ने  एक  सड़क  बनाई है

 शौर  वहां  पर  लोगों  ने  श्रमदान  दे  कर
 ८०

 राज्य  को  एक  कल्याणकारी राज्य  में  तबदील

 कर  दिया  है  ।  यह  ऐक्ट  सन्  १८९०  में  बना  हजार  पये  का  काम  किया  है
 ।

 लेकिन  वहां

 था  ।  उस  वक्त  ATA  कभी  नहीं  चाहता  था  पर  लेवल  क्रासिंग  का  सवाल  जाता  है  ।

 कि  हर  जगह  डेवेलप  हो  जाय
 |

 ने
 जब  तकਂ  वह  रेलवे  क्रशिंग  यहीं  बनता  तय

 लोगों  में  एक  नया  उत्साह  पैदा  किया  तक  उस  सड़क  पर  बाहर  से  मोटर  नहीं

 सकती  |  alt  जो  गांव  पहाड़ी  की  कन्दराओं है  प्रौढ़  यह  भी  खुशकिस्मती  है  कि  जहां

 हमारे  रेलवे  डिप्टी  मिनिस्टर  कौर  में  बसे  हुए  हैं  उन  से
 न

 कोई  चीज  बाहर

 सकती  है  प्रः  न  बाहर  से  वहां  जा  सकती पातियामेंटरीं  सेक्रेटरी
 रेलवे  विभाग  से

 सम्बन्ध  रखते  हैं  वहां  पर  वे  ट्रांस्पोर्ट  से  है  ।  इसी  प्रकार  एक  कौर  रेलवे  क्रासिंग  है

 भी  सम्बन्ध  रखते  हैं  a  वे  रेलवे  के  साथ  जोकि  ्»  मंगवाल  रेलवे  स्टेशनों

 के  दरम्यान  है  ।  वहां  पर  भी  एक  रेलवे साथ  ट्रांस्पोर्ट  विभाग  के  भी  कर्ता  धर्ता  हैं  ।

 था  तो  यह  होना  चाहिये  कि  यह  जो  afar  है  ।  वहां  पर  भी  लोगों  ने  श्रमदान

 कर  के  चालीस  हजार  पचास  हजार  का  काम मैदान  ऋ  के  मुताल्लिक़  धारायें  हैं  उन

 को  श्राप  ज़माने  के  मुताबिक  चेंज  कर  किया  है  उस  सड़क  को  मोटरेबिल

 या  जरगर  इतनी  जल्दी  नहीं  चेंज  कर  सकते  बना  दिया  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  उस  रेलवे

 क्रासिंग  को  डी०  कलास  से  तबदील  कर  के हू  तो  ट्रांस्पोर्ट  डिपार्टमेंट  में  से  कुछ  पया

 इस  काम  के  लिये  निकालने  की  कोशिश  पी०  क्लास  कर  दिया  जाय  ।  नगर  ऐसा
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 हो  जाय  तो  वह  मोटरेबिल  हो  जायगा  |  एक  बात  आर  में  के  ध्यान  में

 लेकिन  arg  के  जवाब  से  पता  चलता  है  कि  लाना  चाहता  |  यह  वेंडर  सिस्टम  के

 जो  श्राप  के  अकोमोडेशन  बरक्स  रूल्स  का  मुताल्लिक  है  ।  श्राप  ने  ora  दिलाई  है  कि
 ~

 सेक्शन  है  वह  बीच  में  घायल  होता  हैं  ।  श्राप  इस  में  frat  कर  देंगे  ।  श्राप  ने  यह

 लिये  में  झाप  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  या  तो  भी  कहा  है  कि  हर  एक  स्टेशन  पर

 श्राप  उस  aaa  को  तबदील  wiz  एक  वेंडर  बाकी  नहीं  रखेंगे  |  प्राजक

 नगर  इतनी  जल्दी  तबदील  न  कर  सकें  तो  यह  होता  है  कि  एक  वेंडर  होता  है  उस  के

 ary  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्टर  भी  हैं  उस  विभाग  नीचे  दस  या  १४५  नौ  ०५१  होते हैं  जिन  में

 में  से  जो  रुपया  श्राप  ने  विलेज  रोड्स  के  से  हर  एक  से  वह  दो  दो  रुपया  रोज  लेता

 लिये  रखा  है  उस  में  से  कुछ  निकाल  कर  है  ।  इस  तरह  से  वह  रोज  इन  छोटे

 इस  का  इन्तिज़ाम  करें  शौर  इन  एकोमोडेदान  से  २५  या  ३०  रुपया  वसूल  कर  लेता  है  ।

 वर्क्स  को  पूरा  करें  जोकि  इस  वास्ते  ८  ऐसी  हालत  में  हम  कसे  यह  कर  सकते

 पड़े  हें  क्योंकि  लोकल  बॉडीज़  को  इन  के  हैं  कि  हम  को  जो  स्टेशनों  पर  खुराक  मिलेगी

 लिये  रुपया  देना  पड़ता  है  ।  उन  लोगों को  वह  weal  मिलेगी  ।  इसलिये  मेरी  श्राप  से

 जो  श्रमदान करना  था  वह  उन्होंने  यह  प्रार्थना  है  कि  जो  तजवीज़  के  सामने

 कर  दिया  |  लेकिन  नब  उन  के  पास  रुपया  रमण  जी  ने  की  है  उस  के  सुत्ताविक

 नहीं  है
 ।

 इसलिये  में  art  से  प्रार्थना  करना  वहां  पर  जो  सब  वेंडर्स  हें  उन  की  हर  स्टेशन

 चाहता  हूं  कि  are  ट्रांस्पोर्ट  के  मुहकमे  से  कुछ  पर  कोआपरेटिव सोसाइटी  बना  दी  जाय

 रुपया  निकाल  कर  उस  रेलवे  क्रासिंग  को  ताकि  वह  खुद  उस  में  काम  करें  हम  को

 हर  स्टेशन  पर  प्र्च्छी  खुराक  मिल  सके  |

 पर  जा  सकें
 इन  दादों  के  साथ  में  एक  बार  फिर  श्राप

 इस  के  साथ  साथ  मेंने  श्राप से  एक
 को  धन्यवाद  देता  g  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने

 का  मौका  दिया  श्र  में  अपने  माननीय
 att  प्रार्थना  की  थी  वह  है  हमारे  यहां

 के  दो  स्टेशनों  के  मुताल्लिक  |  इस  बारे  में
 मंत्री  जी  से  भी  यह  तराशा  रखता  हूं  वह

 में  ने  रेलवे  मंत्री  जी  को  पत्र  भी  लिखा  था
 इस  बात  का  ज़रूरी  तौर  पर  ध्यान  रखेंगे

 कि  यह  जो  एकोमोडेशान वर्क्स  हैं  इन  के
 भ्र  जो  यहां  पर  भाषण  दिया  था  उस  में

 भी  कहा  था  ।  एक  स्टेशन  केਂ  मुताल्लिक
 लिये  कहीं  न  कहीं  से  पैसा  निकाल  कर  इन

 को  भी  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  करने  की  कोशिश
 तो  में  नें  यहां  एक  सवाल  भी  किया  था  ak

 की  जाय  ।

 मुझे  यह  जवाब  मिला  था  कि  पंचमुख  स्टेशन

 मंजूर  हो  गया  है  ।  वहां  पर  एक  दफा  स्टाफ
 मित्तल

 बोदिनायकानूर जो  युद्ध  के  दिनों भी  गया  था  लेकिन  वापस  गया  ।  एक

 साल  हो  गया  लेकिन  al  तक  वह  स्टेशन
 में  उखाड़  दी  गई  wa  फिर  चला  दी

 खुल  नहीं  पाया  ।  गई  है  जिस  प्रदेश  से  यह  है  वह  बहुत

 कम  है  कौर  हमें  प्राइचयें  है  कि  इस

 इसी  प्रकार  सुलह  स्टेशन  जोकि  एक  को  चलाने से  इसकी  संचालन  लागत  कैसे

 फ्लैग  स्टेशन  है  जोकिਂ  मंजूर  हो  गया  था  |
 पूरी  होगी  ।  तथापि  यदि  इस  लाइन  को

 देवीकुलम  से  मिला  दिया  जाय  कौर

 हुआ है  |  कुल  से  ७  कोचीन  तक  बढ़ा  दिया



 ११७५  अनुदानों  की  १०  ्  १९५५  रेलवे  ११७६

 मित्तल  ]

 तो  बहुत  लाभ  हो  सकता  क्योंकि  यह  समस्त  से  frat  तक  बिजली  की  रेल  चला  दी

 शेर  नत  नाया  ह  शोर  मेरे श  |  ह  धज  1  द्  जाय  ॥  में  भी  QvE
 शप्  क  7 Ish  हु  ह  अर  यदि

 महत्वपूर्ण  बागान  का  जिला  इस  में  पड़ता  बिजली  की  रेल  चलाने  में  कुछ  विलम्ब  हो

 जिस  से  इस  लाइन  को  बहुत  हो
 तो  डीज़ल  से  चलने  बाले  इंजन  चला  दिये

 सकती है  ।  जायें  क्योंकि  उन  में  भी  गति  उतनी  ही  देर

 मलाबार  तौर  त्रावणकोर कोचीन  में
 में  तराती  है  ।  feria  से  कोचीन

 से  शोरा नूर  प्रो  शोरा नूर  से  कालीकट  की
 चावल  की  बहुत  खपत  होने  के  कारण  वहां

 गाड़ियों  में  बड़ी  भीड़  रहती  है  ।  इन
 प्रति  दिन  २,००० से  ३,०००  टन  चावल  की

 पर  डीज़ल  से  चलने  बाले  इंजनों  की  गाड़ियां

 मांग  है  ।  बर्मा  से  चावल  का  आयात  बन्द  चला दी  जायें  ॥

 करने  के  उपरान्त  हमें  घाट  सैक्शन

 या  डिंडिगल-प्रोलवाकोट के  द्वारा  वहां  चावल  पंडित  डी०  तिवारी एन  ०

 भेजना  पड़ेगा  ।  यदि  पश्चिम  घाट  में  :  उपाध्यक्ष  में  भ्र पने  रेलवे

 कुल  के  रास्ते  कोचीन  तक  लाइन  खेंच  के  मंत्री  महोदय  से  कुछ  मांग  नहीं  करना
 दी  तो  यह  त्रावणकोर  कोचीन  को  चाहता  हूं  मंत्री  हम  ने

 समस्त  चावल  पहुंचा  सकती  है  ।  चावल
 देखा  है  कि  वे  हम  लोगों  की  छोटी  मांगों

 या  तो  तंजोर  से  भ्राता  है  या  प्रान्तर  राज्य  को  मंजूर  कर  के  सन्तोष  दे  देते  हैं  प्रौढ़  बड़ी

 के  डेल्टा  जिलों  से  भ्राता  है  ।  इस  के  लिये  मांगों  को  भूलना  देते  हैं  ।  में  मांग  क्या  पेश

 सब  से  wea  परिवहन-साधन रेल  ही  है  रोक  करूं  |  हम  लोग  नार्थ  बिहार  के  रहने  वाले

 एक  ऐसे  एरिया  में  रहते  हैं  जहां  बराबर में  जानता  हुं  कि  यह  दोनों  घाट  विभागों

 के  परिवहन  से  काम  पुरा  नहीं  हो  पाता  ।  ही  बौटेलनेक  बना  रहता  है  वहां  पर

 यदि  माननीय  मंत्री  इस  प्रस्ताव  पर  चलने  वाली  गाड़ियों  की  ददा  वैसी  ही  खराब

 विचार  करेंगे  तो  बड़ा  हित  होगा  ।  में  जानता  है  ।  पुराने  ज़माने  में  इस  रेलवे  का  नाम  था

 हूं  कि  यह  कठिन  काय  है  पर  में  चाहता  हूं  बी०  एन०  डब्लू०  लोग  इस  को

 कि  माननीय  मंत्री  रेलवे  ais  को  इस  प्रश्न  aga  शर  नालायक़  रेलवे  कहा  करते

 पर  बिचार  करने  के  लिये  wea  दें  ।  इस  से  उस  के  बाद  इस  की  हुई  एन ०

 खर्चे  में  बहुत  कमी  हो  जायेंगी
 ।  fo  कार  यानी  नेवर  डींग  प्रबल

 इस  रेलवे  लाइन  के  बन  जाने  से  कोचीन  श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  फिर  झरो ०

 टी०  भार ०  पड़ा  |
 मदुरा से  १००  मील  के

 अ्रन्तर पर
 पर  पड़ेगा | a

 बाधी  az  १५०  मसील  की  हुरी  पर  है  सें
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  जी

 माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह
 tite  टी०  कार  यानी  वाहियात  रेलवे

 बोडीनायकानूर  से  देवीकुलम  शौर  देवीकुलम
 ऐसा  लोगों  ने  उस  का  नाम  रख  लिया  था

 से  कोचीन  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  प्रश्न
 में  कुछ  विशेष  श्राप  से  नहीं  कहना  चाहता

 पर  विचार  करें  ।  इस  से  कोचीन  पत्तन  के  लिये
 fas  यह  मांग  करता  हूं  कि  उस  रेलवे

 भी  सुविधा हो  जायेगी
 ।

 की  तरफ़  ज्यादा  तवज्जह  दी  जाय  ।  पुराने
 =

 मेरे  मित्र  श्री  To  एम०  थामस
 जमाने  में  जब  कम्पनी  के  जिम्मे  रेलवे  थी

 माननीय  मंत्री  से  कहा  है  कि  एरणाकुलम्  तो  एक  सन्तोष  तो  था  कि  किराया  तब
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 कम  लगता  यथा  लेकिन  आजकल  किराया  से  उस  पार  जानें  ब्राड  गेज  से  मीटर

 भी  ड्राप  ने  बढ़ा  लिया  अर  कई  सालों  से  गेज  में  कराने  जाने  में  सुविधा  हो

 ज्यादा  किराया  ले  रहे  बाक़ी  सब  दूसरी  आर०  एन०  सिह  गाजीपुर

 रेलवे  के  बराबर  ले  रहे  हैं  लेकिन  सुविधा  पूर्व  व  जिला  दलिया  पाया  :  वह

 के  नाम  पर  वहां  पर  सब  से  कम  सुविधा  रोडवेज  शभ्रादमी  के  जाने  के  लिये  नहीं

 है  att  राज  की  बात  नहीं  पुरानी  वात
 माल  के  लिये  है  ।

 चली  or  रही  इसलिये  ज़रा  सा  इस  fsa  gio  एन०  तिवारी  :  ठीक

 पर  ख्याल  कि  इतना  पैसा  हम  अ्रादमी  तो  मोटर  से  या  बैलगाड़ी  से  चला

 लोगों  से  लेते  तो  उस  के  मुताबिक़  सुविधा  जायगा  |  उस  में  उतनी  दिक्कत  नहीं  हां
 भी  सव  जगहों  के  समान  हम  लोगों  को
 r

 माल  ढोने  वाली  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में

 म
 उरी द  ।  में  श्राप  से  बतलाऊं  कि  सन्  PER  >

 ~
 काफ़ी  दिक्कत  दु  wt  गड़बड़  कौर  वे

 में  एक  स्कूल  जलाया  गय  था  जिस  के  लिये  समय  पर  नहों  इन  की  व्यवस्था  को

 चार  बार  कोयले  का  परमिट  स्टेट
 दुरुस्त  क्या  जाय  तो  बरच्छा  है  ।

 गवर्नमेंट  ने  था  लेकिन  वह  त्र  नहों

 सका  क्योंकि  गाड़ियां  ही  नहीं  art  हैं  उस
 अब  मैं  कुछ  दूसरी  बातों  की  तरफ़  सदन

 पार  से  भ्र  हम  लोगों  को  जो  चीजें  मिलती
 श्र  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 a  हूं
 ।

 उस  दिन  रेलवे  के  जनरल  बजट  पर
 वह  हर  जगह  के  मुकाबले  सिवाये  दाम

 बोलते  हुए  माननीय  डिप्टी  मिनिस्टर  ने में  मिलती  हैं  ।  हमारी  जिन्दगी  की  ज़रूरियात

 कहा  था  कि  बहुत  केसों  के  रिप्रेजन्टेशान्स
 जैसे  लोहा  इत्यादि  पर  रिवर  क्रॉस

 करने  में  काफ़ी  ट्रान्सपोर्ट  चार्ज  बैठ  जाते  हमारे  पास  पालियामेंट  के  मेम्बरों  के  द्वारा

 aa  हैं  ।  में  श्राप  से  कहं  कि  जितने  हम  लोगों
 हैं  अ्रोर  इस  कारण  वहां  पर  चीजें  कौर  जगहों

 के  पास  केसेज  आते  हैं  उन  का की  भ्र पे क्षा  महंगी  रहती  हैं  ।  खास  कर  इस

 भी  में  श्राप  के  यहां  नहीं  भेजता  ।
 में  जब  श्राप  कोहिमा  ब्रिज  बनाना

 are  के  अफ़सरान  तीन  are  डिवीज़न
 चाहते  हैं  तो  यह  ट्रान्सपोर्ट  की  समस्या  भ्र ौर

 चार  के  लोगों  को  बहुत  दिक़  करते  हैं  ak
 डिफ़ीकल्टी  कभी  भी  वैसी  बनी  रहेगी  ॥

 सहानुभूतिपूर्वक  उन  के  साथ  बर्ताव  नहीं
 झाप  ने  रोडवेज  गंगा  के  ऊपर  बीच  में  बनाने

 करते  हें  at  उन  के  केसेज  को  ठीक  से  नहीं को  कहा  था  वह  भी  मैटीरियालाइज़  नहीं

 किया  आर  नान  एना  नह  AT  q 4Tt
 देखते  हैं  ।  जिस  के  कारण  वे  बेचारे  way

 हो  यह  नहों  कहा  जा  सकता  |  फ़रियाद  ले  कर  हम  लोगों  तक  पहुंचते  हैं  ।

 हम  लोगों  का  उन  के  साथ  डायरेक्ट  टच

 होता  है  भ्र  हमारी  उन  से  कौर  उन  के श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  कहां  बनाने
 घर  वालों  से  बातें  होती  हैं  प्रौढ़  हम  उन  की के  लिये  कहा  था  ?

 तकलीफ़ों  कौर  हार्डशिप्स  को  महसूस  करते

 श्राप  मिनिस्टर  भ्रौर  कार्य  व्यस्तता के पंडित  हो  एन०  तिवारी  :  गाजीपुर

 में  बीच  गंगा  के  ऊपर  रोडवेज  बनाने  को  कारण  उन  से  का  कम  मिलना  हो  पाता

 कहा  हम  लोगों  ने  तो  श्राप  से  कहा  था  है
 at

 उन
 की

 पहुंच  श्राप  तक  आसानी  से

 कि  sere  यह  दीर्घा  में  बन  जाता  तो  ज्यादा  नहीं  हो  पाती  है  लेकिन  हम  लोग  तो  अपने

 अच्छा  खैर  बिहार  प्रान्त  में  न  इलाकों  में  गालियां  सुनते  हैं  कि  हमारे  ऊपर

 उत्तर  प्रदेश  में  ही  बने  तो  ताकि  इस  पार
 यह  जुल्म

 हो
 रहा  है  कौर  वह  जुल्म  हो  रहा
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 डी०  एन०

 i
 है  ।  में  बाप  को  बतलाऊं  कि  सन्  १९५३  भी  मिली  ।  लेकिन  जिस  ने  qq  इज  झान

 की  बात  मेरा  एक  लड़का  जो  छपरा  में  दि  लाइनਂ  जवाब  दिया  था  उसे  सजा  नहीं

 वकील  है  वह  छपरा  से  करा  रहा  था  |  लखनऊ  हुई  |  तो  कुसूर  तो  बड़े  लोग  करते  हैं  भर

 में  उस  से  ज्यादा  पैसा  ले  लिया  गया  ।  में  सजा  पाते  हैं  छोटे  लोग  ।  ऐसी  बातें  sat

 ने  उस  की  रिपोर्ट  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  करती  जिस  का  एक  उदाहरण  में  ने

 से  की  ।  दो  वर्ष  हो  कभी  तक  को  दिया  |

 वहू  मामला  तय  नहीं  gar  |  एक  मतबा
 दूसरी  जो  बात  में  श्राप  के  सामने

 हुई  उस  में  कह  दिया  गया  चाहता  हुं  वह  घाट  टु  घाट  बुकिंग  के  बारे
 कि  कोई  ज्यादती नहीं  किराया  ठीक  में  हमारे  जिले  में  पहलेजा  घाट  से  डिघ्घा

 चाज  किया गया  लेकिन  जब  में  ने  उन  को  घाट  कौर  महेन्द्र  घाट  तक  जाने  के  लिये

 pat  Us  डिस्टेंस  टेबल  दिखलाया  तो  रोज़  सैकड़ों  की  तादाद  में  लोग  जाते  हैं  ।

 उन्होंने  माना  कि  गलत  चार्ज  हुआ  था  ॥
 लेकिन  उन  को  टिकट  नहीं  मिलता  है

 ?

 बात  यह  है  कि  जो  इन्क्वायरी  करने  वाले  हर  टिकट  पर  उन  को  ४  प्रा७  पसे  ates

 आफिसर  थे  उन्हों  ने  इन्क्वायरी  की  ।  जो  लगते  हैं  ।  टी०  टी०  ई०  लोग  उन  का  टिकट

 areal  दोषी  था  उस  ने  जेसा  कहा  बेसी
 पहलेजा  घाट  से  नहीं  बल्कि  सोनपुर

 ही  रिपोर्ट  उस  अफसर  ने  दे  दी  ।  जो  भी  बनाते  हें  हर  टिकट  पर  २  झा  ०

 अ्रफसर  होते  हैं  उन  सब  का  बिग  के  चार्ज  देने  पड़ते  हूं  ।  इस  तरह

 यहीं  है

 मु  इस

 माने  में  बताया

 से  बड़े  आदमी  तो  ४  प्रा०  aaa  दे
 ह ree  ons  ५

 गया  कि  सुटेबल  ऐक्शन  हेज़  बीन  टेकेन  देते  दूसरे  जो  लोग  होते  हैं  वह  यह  कोशिश

 में  ने  qu
 कि

 कया  सुदेश  ऐक्शन  लिया  करते  हें  कि  कम  पसे  दे  कर  टिकट  कलेक्टरों

 लेकिन  सात  श्राठ  महीने  हो  गये  से  मिल  कर  चले  जायें  ।  जो  ईमानदार  area

 उस  का  कोई  जवाब  नहीं  |  ऐसी  बातें  हैं  उन  को  सजा  होती  है  हर  टिकट  पर
 ४

 होती  हैं  ।  wat  कुछ  दिन  हुए  में  पटना  स्टेशन  श्री  देनें  की  जो  बेईमान  आदमी  हैं

 पर  पूछने  के  लिये  गया  कि  ट्रेन  ७  में  कितनी  वह  कम  पैसे  दे  कर  चले  जाते  हैं  प्रौर  इस  तरह

 देर  है  ।  पहले  लिखा  gat  था  कि  ७०  मिनट  से  रोज  रोज  रेलवे  को  घाटा  होता  है  ।  लोगों

 झाने में देर है में  देर  उस  के  बाद  लिखा  गया  कि
 को  रोज  घाट  टु  घाट  जाना  होता  है  ।  लेकिन

 १२०  मिनट  हैं  ।  में  ने  जा  कर  इन्क्वायरी  इस  की  बुकिंग  नहीं  होती  है  ।  वहां  से  कई

 क्लिक  से  पुछा  कि  अभी  गाड़ी  भराने  में  कौर  रिप्रेजन्टेशन्स ara  लेकिन  अभी  कुछ

 कितना  टाइम  लगेगा  और  गाड़ी  कहां  पर  है
 ?

 नहीं  किया  गया  |

 उस  ने  असिस्टंट  स्टेशन  मास्टर  से  फोन  पर
 में  दो  एक  बातें  स्टाफ  के  बारे

 पूछा  तो  में  सुन  रहा  वहां से  जवाब
 कहना  चाहता  हुं  ।  में  ने  सुना  कि  रेलवे  as

 प्राया कि  टन  इज  ara  दि  लाइन
 की  तरफ  से  या  किसी  अफसर  की  तरफ  से

 ते  पुछा  इज़  आन  दि  लाइनਂ  के  क्या  एक  सर्कुलर  गया  कि  क्लास  ३  प्रौढ़
 ४

 के

 त  ?
 तो  फिर  यहीं  जवाब  कराता  है  ।  में  लिये  जो  ara  weeds  था  उस  का

 ने  कम्प्लेन्ट  बुक  में  लिख  दिया  ।  में  ने  पेमेन्ट  अब  तक  जो  रेलवे  की  तरफ़  से  होता

 कि  उस  की  इन्क्वायरी गी  हुई  थी  और इन्क्वायरी
 था  वह  वहां  के  जो  हे

 गर

 ia
 क्लर्क  को  सजा  हो  गई  ।  मझे  इस  की  चिटठी  हैं  उन  को  देना  जैसे
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 अनुदानों  की

 के
 पास  गई  कि  ऐक् दान  हैज  बीन पाखाना  साफ  करने  या  नाली  साफ  करने

 का  खर्च  ।  यह  सेकुलर  गया  लेकिन  उसी
 टेकेनਂ  |  लेकिन  उस  का  ठीक  जवाब  wit

 सर्कुलर  में  जो  क्लास  १  ae  २
 झाफ़िससे  तक  नहीं  भराया  है  ।  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब

 जानते  हमारी  करेस्पॉन्डेंस जारी  में हैं  उन  के  लिये  वह  सुविधा  जारी  है
 ।
 मेरे

 समझ  में  नहीं  ara  कि  क्लास  ३  और
 ४

 ने  भ्र पने  लड़के  के  सम्बन्ध  में  जो  पूछा  था

 क्यों  उस  में  से  हटा  दिये  गये  शर  बाकी
 fa  ह  सु टेबुल  ऐक्शन  हैज  बीन  टेकेन

 ,

 उस  का  कोई  जवाब  नहीं  है  ।
 के  लिये  वह  जारी  क्यों  रक्खी  गई  ।  अगर

 कोई  बचत  की  ही  बात  करनी  थी  तों  चाहिये  ने  हम  लोगों  से  कहा  था  कि  हम  लोग  ary

 तो  यह  था  कि  जो  क्लास  १  शर  २  के  को  बहुत  कम  चिट्ठी  लिखा  कम  लोगों

 आफ़िस से  जो  बड़े  आदमी  हैं  उन  को  के  केसेज  लिया  करें  ।  तो  हम  तो  श्राप  को

 उस  में  से  हटाना  चाहिये  जो  गरीब  लिखना  ही  नहीं  लेकिन  प्यार  अफसर

 हैं  उन  को  उस  में  से  कयों  हटाया  गया  ग्रोवर  लोग  देखा  करें  कि  जो  रिप्रेज़न्टेबान्स उन  के

 उन  को  क्यों  मजबूर  किया  जाता  है  कि  वह  यहां  जाते  हैं  उन  पर  ठीक  से  कारवाई  की

 इस  के  लिये  पैसा  खुद  दें
 ?

 इस  बात  की  जाती  है  या  तो  हम  लोगों  को  क्या

 पड़ी  है  कि  हम  लोग  am  के  पास  लिखा आप  को  जांच  करानी  चाहिये  |

 ग्रीवेन्स  मिनिस्ट्रियल स्टाफ
 क्यों  लिखें  ?  हम  लोग  तो  कभी  नहीं

 चाहते  हैं  कि  ऐसा  करें  ।

 के  लोगों  के  श्रपग्रेडिंग  के  विषय  में  ।  रेलवे

 पे  कमिशन  ने  २४  परसेन्ट  श्रप्रेंडिग  का
 श्री  ato  शास्त्री  :  एक  बात  में

 साफ  कर  देना  चाहता  हूं  ।  यह  खयाल  श्राप प्रिंसिपल  फिक्स  किया  लेकिन  अभी  भी

 वह  प्रिंसिपल  देखा  नहीं  जाता  है  कि  काम
 का  ठीक  नहीं  है  कि  हम  श्राप  से  कहते  हैं

 में  प्राया  या  नहीं  ।  जो  मनमाना  ग्रेड  पहले
 कि  श्राप  शिकायतें  लिख  कर  न  जिस

 का  झ्रापने  sat  जिक्र  किया  ।  ऐसी  बात
 से  चला  जाता है  वही  कायम है  ।  में  ने

 मिनिस्टर  साहब  को  पत्र  लिखा  था  ।  रेलवे
 नहीं  श्राप  दस  बार  बीस  बार  भेजें  ।

 बोर्ड  से  जवाब  ar  कि  गलती
 लेकिन  शायद  जो  डिप्टी  मिनिस्टर  ने  कहा

 था  वह  यह  था  कि  स्टाफ  के  मामलों  में ZERR  के  बाद  wal  तक  इस  तरफ  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  लेकिन  wa  इस  को  तय
 कभी  ऐसा  होता हैं  कि  एक  ही  रिप्रेजन्टेशन

 कर  दिया  जायगा  ।  इस  को  भी  करीब  ६,
 मिनिस्टर  के  प्राइम  मिनिस्टर  के

 रेलवे  बोर्ड  के  प्रेसीडेंट  के  पास  गौर ७  महीने  हो  गये  हैं  लेकिन  wa  तक  मेरे

 पास  वहां  से  चिट्ठियां  art  हैं  कि  ae  ठीकਂ
 पालियामेंट के  सदस्यों  के  पास  जाता  है

 और  नतीजा  यह  होता  है  कि  इस  कदर  वह
 नहीं  हुआ  है

 ।
 हम  लोग  जो  चिट्ठियां  कप

 को  लिखते  हैं  तो  बहुत  परेशान  होने  के
 चीज़  दुहराई  जाती  है  कि  जिस  की  कोई

 लगा  लेने  के  बहुत  सोच  समझ
 सीमा  नहीं  है  ।

 कर  उस  की  जांच  कर  लेने  के  बाद  ।  लेकिन  दूसरी  बात  में  एक  सेकेन्ड  में  यह  रख

 ary  की  तरफ  से  जवाब  तो  बहुत  प्राम्ट  देना  चाहता  हूं  कि  आप  के  पास  एक  ही

 ara  है  कि  चिट्ठी  लेकिन  उस  पर  पक्ष  होता  केस  का  दूसरा  पक्ष  नहीं

 कार्रवाई  देर  में  होती  कहा  नहीं  जा  होता  ।  हम  बात  को  गलत  समझें  या

 सकता  wat
 मेरे  पास  से  भ्रामरी  चिट्ठी  लेकिन  हमारे  सामने  दूसरा  पक्ष  भी  ara है  ।

 तीन  महीने  पहले  डिप्टी  जनरल  मैनेजर  इस  तरह  हम  केस  के  सहीं  फैसले  पर  पहुंचने
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 श्र  एल०  ब  ०

 के
 लिये  कोशिश  करते

 हैं  कि  ठीक
 फैसले  wit  भी  मौजूद  कौर  पुरानी

 पर
 पहुंचें

 ।
 कोई

 भी
 शिकायत  सही या

 जिन  की  नाप  जोख
 भी

 हो  चुकी  सिर्फ

 जब  वह  श्राप  के  सामने  पहुंचती  है
 तो  फाइनेंशियल स्ट्रिजेन्सी  के  कारण  रोक  दी

 झप
 के  सामने  स्वयं

 जो
 शिकायत  करने

 वाला
 गई  थीं

 ।  अब
 नई-नई  स्कीमें  ली

 रही

 हैं
 ax

 पुरानी  स्कीमों
 को

 कोई  दत  ही

 अपनी  बात  aa  लिख  लेकिन  यह  नहीं  ।  वे  रही  की  टोकरी  में  ही  पड़ी  हैं  ।

 करना  कि  हर  स्टाफ  मैटर  पर  हम  श्राप  की
 fat

 करना  चाहता  हूं  कि  यह
 जो

 पुरानी
 तबियत  के  मुताबिक  जवाब  बड़ी  मुश्किल  स्कीमें  हैं  ये  नई  स्कीमों  से  ज्यादा  ज़रूरी

 बात है  ।  हमारे  जिले  में  ate  qo  पी०  में  भी

 शर  छितौनी  घाट  at  मिलाने  के

 पंडितों  डी०  एन०  तिवारी  :  हम  लोग
 लिये  एक  पुल  वह  पुल  बह  गया

 और

 तो
 तबियत

 का
 stare  नहीं  चाहते

 |
 इस  अब  set  पर  कोई  पुल  नहीं  है

 ।
 उस  के  लिये

 में  कोई  मुबालग़ा  नहीं  है  कि  सैकड़ों  केसेज
 wa  कर  के  रेलवे  डिपार्टमेंट  ने  सिदवलिया

 की
 छोड़े  कर  बहुत  प्रेस  किये  जाने  के  बाद

 eat  art  को  लिखते  हैं
 |

 oat  विश्वास  हों

 जाता  है
 कि

 बात  ठीक  उस  के  बाद  में  नहीं  लाया  गया  है  क्योंकि  रेलवे  वाले  कहते

 पर  वह  भी  कयों
 ?

 कहीं  कहीं  पर
 हैं  कि  रुपया  नहीं  है

 ।
 में  at  करना  चाहता

 we  के  मेम्बर  लेबर  यूनिवर्स  कौर  लोकल  हूं  कि  wa  उस  स्कीम  को  भी  देख  लीजिये

 रेलवे  यूनियन  के  प्रेजिडेन्ट  उन  को  इस  श्र  उस  को  जल्दी  से  जल्दी  में  लाइये  ।

 ण
 से  श्राप  को  लिखना  पड़ता  है

 ।
 ऐसे  इस

 तीन
 चार  सौ  मील  का  चक्कर

 कई  कैसे  मैं  ने  रेलवे  बोर्ड  के  सामने  शर  लगा  कर  मोतिहारी  जाना  है

 जोनल  जनरल  मैनेजर  के  सामने  रिप्रेजेंट
 उस

 के  पुरा  हो  जाने  से  २०  या  २५

 किये  उस  का  जवाब  भी  में  समझता  का  ही  चक्कर  पड़ेगा  |  जबकि

 हूं  कि  चिट्ठी  पहुंचने  के  बाद  ar  जाता

 लेकिन  उस  पर  कार्रवाई  दो  तीन  वर्ष  हैं  मेरी  प्रार्थना  है  कि  श्राप  उस  स्कीम  को

 तक  कायद  नहीं  होती  ।  कया  दिक्कत  यह  भी  निकाल  कर  देखिये  कौर  जो  राज  तक

 मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  है  !  पैसे  न  होने  के  a  yu  नहीं  हो  सकी

 मैं  तो  इधर  उधर  की  बातों  में  फंस
 उस  को  पूरा  करने  की  कोशिश  कीजिये

 ।

 भया  ।  मुझे  तो  कुछ  क  यहां  की  बातें  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  इस  रेलवे  के

 बजट  पर  बोलते  हुए  एक  बात
 की

 तो  बड़ी में  हैं  ।  बिहार  गवर्नमेंट  ने  भी  एक  स्कीम

 भेजी  लेकिन  पुराने  जमाने  की  बात  खुशी  है  कि  कम  से  कम  जहां  कहीं  भी  मैं

 जिस  को  हमारे  पालियामेंट्री सेक्रेटरी  साहब

 ने  यह  कह  कर  टाल  दियां  कि  उस  समय  mat  पर  सिवाय  तरक्की  के  कुछ  नहीं

 ते  राज  तक  नदी  में  बहुत  पानी  बह
 देखा  ।  हिसार  का  स्टेशन  गुलज़ार

 मे  ने  समझा  कि  शायद  वह  स्कीम्स  भी  उस
 बना  हुमा  है  जोकि  पहले

 बिल्कुल
 वीरान

 में  बह  गई  ।  लेकिन  aa  मालूम  go  कि  वे  पड़ा  था
 ।

 वहां  पर
 जब

 एक  फव्वारा  भी
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 लगा  दिया  गया  है  जो  शायद  बहुत  से  स्टेशनों  में
 aa

 करना  चाहता  हूं
 कि

 इस  में  बैकवर्ड
 एरियाज  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दिया को  नसीब  नहीं  gar  होगा  ।  वहां  पर  ऐसा

 उमदा  प्लेटफार्म  बना  है  जैसा कि  में  समझता  जाना  चाहिये  ।  इस  से  उन  लोगों  में  उत्साह

 पैदा  होगा  शर  वे  भी  महसुस  करेंग  कि
 हूं  कि  सारे  सुबे  भर  में  कहीं  नहीं  है

 ।  इस

 के  लिये  में  रेलवे  मिनिस्टर  aver  को  बधाई  हमारी  भलाई  की  तरफ  भी
 कोई

 ध्यान

 दिया  जा  रहा  है  ।  में  बड़े  से  अरज  करना देता हूं  ।  लेकिन इस  के  साथ  ही
 साथ  में

 डिप्टी  मिनिस्टर  और  चाहता  हूं  कि  इस  सिलसिले  में  यह
 न

 देखिये

 कि  स्टेट+  गवर्नमेंट  किसी  इलाके  में  रेलवे मेंटरी  सेक्रेटरी  साहब  की  एक  बात  को

 भूल  नहीं  इस  में  उन  का  कोई  कसूर  लाइन  खोलने  की  सिफारिश  करे  तो  श्राप

 उस  पर  एक्शन लें  ।  यह  शायद  रेलवे  मिनिस्टर नहीं  है  ।  सच  बात  तो  यह  है  कि  यह  तीनों

 ही  बड़े  खतरनाक  प्रादमी  हैं  ।  ये  जबान  के  पास  एक  बहुत  ही  wear  तरीका  इस

 बात  से  बचने  का  है  कि  क्योंकि  स्टेट के  इतने  मीठे  हैं  कौर  इतनी  सादगी  से  बोलते

 हैं  कि  श्राप  उन  की  तरफ  खिंचे  चले  जाते  मेंट  ने  इस  के  बारे  में  कोई  सिफारिश  नहीं

 की  इसलिये  हम  भी  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।
 इन्हों  ने  चार  करोड़  रुपये  हम  से  छीन

 भी  लिये  शार  उन  को  हम  ने  यह  रुपया
 में  समझता  हूं  ऐसी  बात  कह  कर  अप  इंसाफ़

 नहीं  करते  कौर  न  ही  यह  कोई  कायदे  की
 खुशी  at  दे  भी  दिया  कौर  हम  चाहते  हैं

 कि  अगर  हमारे  पास  श्र  रुपया  हो  तो  बात  ।
 पंजाब  में

 जो
 सवब  से  पिछड़ा  ड

 इलाका  है  उस  को  में  रिप्रेजेंट  करता  हूं  । वो  भी  हम  उन  को  दे  दें  ताकि  देश  के  इन्दर

 ज्यादा  उन्नति  हो  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  हम  संस्कृत  में  एक  लोक  है
 :

 क शगिव्यपष ्  नाटकं

 तथापि  शकुतला  इत्यादि  ।  walt  काव्यों
 me  देखते  हैं  कि  जितनी  भी  जिम्मेदारी

 इन  पर
 at

 है
 ये

 स्टेट  गवर्नमेंट  पर  में  नाटक  अच्छा  होता नाटकों  में  भी

 कुल  शकुन्तला  में  भी  चौथा  अ्रध्याय  और फकना  चाहते  हैं  |  जनाबे  वाला  हम  ने

 ट्यूशन  बनाया  इस  गजे  से  कि  हर  एक  आदमी  चौथे  भ्रध्याय  में  भी  चार  लोक  ।  तो  क्या  में

 को  जस्टिस  मिले  लेकिन  उस  में  हम  यह  कह  सकता हूं  सारे  भाग  के  राज्यों में

 दफा  लिखनी  भूल  गये  कि  बैकवर्ड  एरियाज  पंजाब  सब  से  ज्यादा  पिछड़ा  gat

 की  wit  दूसरे  एरियाज को  बराबर  की  इंडस्ट्रीज़  के  लिहाज़  रेलवे  के  लिहाज

 सहूलियतें
 दी

 जायेंगी
 ।

 में  समझता  हूं  कि  सड़कों के  लिहाज़ से  ak  हर  दूसरे

 हर  एक  गवर्नमेंट श्राफ  इंडिया  के  मिनिस्टर
 fag  Nt)  उस  पंजाब  में  हुंच्न।ा पा  प्रान्त

 का  यह  wa  है  कि  aa  बैकवर्ड  रियाज़  पिछड़ा  हुमा  है  और  हरयाना  प्रान्त  में

 को  ऊंचा  उठानें  की  हर  मुमकिन  कोशिश
 गांवा  जिला

 ae  गुड़गावां  जिले  में  भी  मेरी
 करे

 ।
 हम  ने  पहला  पांच  साला  प्लान

 कस्टिट्यूरँंसी  |

 बनाया  तो  उस  में  हम  ने  कई  चीज़ों  को

 ध्यान  में  रखा
 |

 उस  अह्म  ने  फूड  प्राबलेम
 उपाध्याय  महोदय  कालीदास की

 इस  से  तुलना को  ated  करना  था  कौर  यह  देखते  हुए

 हम  नें  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  उन  क्षेत्रों  में  पंडित  ठाकर  दास  भैरव  गुड़गांव

 दुरू  कीं  जहां  कि  जमीनें  अच्छी  थीं  ।  इस  प्रकार
 के  स्टेशन  से  ले

 कर
 कौर  अ्रलदर  तका  बिल्कुल

 हम  फूड  प्रॉबलम  सौरव  करने  में  कामयाब  चटयल  मैदान  का  मैदान  है  ।  वहां  पर  न

 भी
 हो  गये

 ।  अब  हम  दूसरा  पांच  साला  तो  रेलवे  है  a  न  ही  कोई  सड़कें  |  नगर

 प्लान  तेयार  कर  रहे  हें  ।  इस  के  बारे  में
 छोटी  सी  एक  सड़क  कहीं  नज़र

 '
 add  भी
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 ठाकुर  दास

 प्यार  यह  इलाका  जो  भी  ड्राप  ने  क्राइटेरियन
 है  वह  भी  इतनी  बड़ी  है  कि  मोटर  का  एक

 पहिया  इस  सड़क  पर  रहता  है  शौर  दूसरा  रखे  हैं  उन
 सब

 से  उतरे
 तो

 श्राप  वहां

 सड़क  के  दूसरी  तरफ  ।  में  रेलवे  मिनिस्टर
 पर  रेलवे  लाइन  खोलिये  |  में  श्राप  से  रोहतक

 व  इस  महकमे  के  अधिकारियों की  गोहाना  रेलवें  के  बारे  में  भी  कुछ  करना

 खिदमत  में  aa  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  चाहता  हूं  ।  जो  वहां  पर  रेलवे  लाइन  थी  वह

 लड़ाई
 के
 ज़माने

 में
 डिसमेंटल

 कर  दी  गई
 थी  ।

 इलाके  की  तरफ  भी  ध्यान  दें
 ।

 उन  के  जिम्मे

 सरकारी  रेलें  ही  नहीं  हैं  बल्कि  उन  के  जिम्मे  अब  जो  लाइनें  इस  तरह  से  feared

 भी  की  गई  थीं  उन  को  फिर  से  चालू  करने  के

 बारे  में  सोच  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हमें  कोई
 कौर  उन  का  यह  फ़र्ज  है  कि  जिस  इलाके  में

 रेल  का  नामोनिशान भी  नहीं  है  वहां  भी  एतराज़  नहीं  है  पंजाब  सरकार  चंडीगढ़

 के  लिये  कोई  रेलवे  लाइन  बिछाना  चाहती कुछ  इंतजाम  किया  जाय  ।  पिछले  सात

 सालों  में  यहां  के  लोग  यह  मांग  करते  वह  ऐसा  शौक  से  कर  सकती  है  ।
 लेकिन

 रहे  हैं  कि  यहां  पर  भी  कुछ  होना  चाहिये
 जो  लाइनें  लड़ाई  के  दिनों  में  डिसमैंटल  कर

 दी  गई  थीं  उन  को  पहले  बहाल  करना  चाहिय े। लेकिन  हमारी  सरकार  ने  इस  की
 तरफ

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  हमें  हमेशा  यही  हमें  बताया  गया  है  कि  श्राप  इस  पर  सोच

 कहा  गया  है  कि  पंजाब  सरकार  ने
 इस

 के
 विचार  कर  रहे  हैं  ौर  इन  सब  केसेज

 को  रिव्यू  कर  रहे  हैं  ।  भ्र भी  में  पूछता बारे  में  कोई  सिफारिश  ही  नहीं
 की

 ।  मैं

 अभाव  से  ot  करना  चाहता  हूं  कि  इस  हूं  क्यों  इस  इलाके  की  तरफ  ध्यान  नहीं

 किस्मत  इलाके  की  तरफ
 भी

 निगाह
 उठा  दिया  गया  है

 ।
 इस  पिछड़े  हुए  इलाके  ने  क्या

 कर  देखिये  ग्रोवर  इस  के  साथ
 भी

 कोई  इंसाफ  कसूर  किया  है  ।  क्या  में  की  तवज्जह

 कीजिये
 ।

 मेरी  गुज़ारिश  है  कि  एक  रेलवे
 इस  जीवन  में  भिवानी  से  रोहतक  तक  जो

 लाइन  खोलिये  जो  श्रलवर  से  होडल
 २८  मील  की  एक  लाइन  PeRS  में  मंजूर

 ग्रोवर  से  पलवल  को  या  से  गुड़गांवां  हुई  थी  उस
 की

 तरफ  दिला  सकता  हूं  ।

 को  मिला  दे  ।  इस  इलाके  में  श्राप  छोटी
 उस  के  लिये  तीन  लाख  रुपया  रखा  गया

 था  |  उस  के  बनने  का  था  लेकिन
 मीटर  लाइन  ही  अगर  दे  सकते  हैं  तो  वह

 ही
 दे  दीजिये

 ।
 किसी  इलाके  की  तरकी

 वह  WI  तक  कोल्ड  स्टोरेज  में  पड़ी  हुई  है  ।

 के  लिये  सड़कें  शर  रेलें  जरूरी  चीजें  हैं  इस  के  लिये  श्राप  स्टेट  गवर्नमेंट  की

 सिफारिश  चाहेंगे  तो  श्राप  मुझ  से  ऐसी लेकिन  बदकिस्मती  से  यहां  पर  इन  दोनों

 में  से  कोई
 भी

 नहीं  है
 ।

 जहां  यह  चीजें  नहीं
 उम्मीद  करेंगे  कि  में  चील  का  पेशाब  या

 बैल
 का  दूध  ला

 दूं
 ।  स्टेट

 गवर्नमेंट
 ने  न होतीं  वह  इलाका  पिछड़ा  gar  रहता

 है  |

 ae  श्राप  इस  इलाके  के  साथ  कोई  इन्साफ
 कभी  हमारे  इलाके  पर  तवज्जह  की  है

 प्रौढ़

 1  चाहते  हैं  तो  श्राप  पंजाब  गवर्नमेंट
 न

 करेगी
 ।

 हमारी  यह  जो  हालत  है  यह

 की  सिफारिश
 को  न  देखिये  ।  श्राप  खुद  हमारे  लिये  डबल  पॉइजन  है  ।  शभ्रव्वल  तो

 ही  इन्साफ  कीजिये
 ।
 मैं  श्राप  से  बतौर  एपेलेट

 हमारी  स्टेट  गवर्नमेंट हमारे  लिये कुछ  नहीं

 करती
 रोक  फिर  आप  यह

 ध  लगाते हैं कोर्ट  के  कपिल  करता  हूं  कि  श्राप  स्टेट

 मेंट  की  सिफारिश
 की

 परवाह
 न

 कर  के
 कि  ome  स्टेट  गवर्नमेंट  सिफारिश  करेगी

 तो  am  से  में  कहता  हूं  कि  हमारा  कौर
 हमारे  इस  इलाके

 की
 तरफ  देखिये

 कौर
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 amy  का  जो  ताल्लुक़  है  उस  के
 बीच  में  श्राप  इसलिये  किराया  कम  था  ।  लेकिन  राज  में

 टेट
 गवर्नमेंट  को  मत  om  दीजिये  |  ae  नहीं  कहता  कि  am  किराया  बहुत

 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  मेरी  जो  राय  कम  कीजिये  |  लेकिन  कम  से  कम  हम  को

 श्राप
 की  गवर्नमेंट के  बारे  में  है  वह

 तो
 इस

 शरह  ट्रेन  तो  दीजिये
 ।
 में  wea  से  ज  करना

 चाहता  हूं  कि  ama  हिन्दुस्तान  के  तमाम से  बेहतर है  ।

 इलाकों
 को

 तीन  तीन  रेलें  दी  हुई  हैं
 ।

 लेकिन
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  को

 ag  हिसार  का  बैकवर्ड  इलाका  ऐसा  है  कि

 रियलिटीज़  से  इगनोरेंस  मुबारक  हो  कि
 रेलवे  भी  उस

 की
 तरफ  तवज्जह  नहीं  देती

 ।

 इधर  श्राप  देखते ही  नहीं हैं  ।
 हमारे  इलाके  में  कहीं  तो  श्राप  ने  डेढ़  रेल

 में  एक  बात  की  तरफ  कौर  श्राप  की  ही  दी  है  पौर  कहीं  दो  ।  सिरसा  तक  ही

 तवज्जह  दिलाना  चाहता  सन्  PERG-BE
 ~  गाड़ी  जाती  है  भटिंडा

 तक
 नहीं  जाती  ।

 मं  एक  छोटी  रेलवे  ट्रेन  हरियाना
 जाखल  से  हिसार  तक  अब  तक  ने  दो

 एक्सप्रेस  हिसार  से  दिल्ली  डाइरेक्ट  रेल
 ट्रेनें

 दी  इधर  तो
 गवर्नमेंट

 ने
 भाखरा

 थी  ।
 हिसार  का  दिल्ली  से  सौ  मील  का  डेम  बनाया  है  सब  जगह  नई  नई  मंडियां

 फासला  है
 ।

 इस  फासले  को  यह  गाड़ी  साढ़े
 बनाने  की  तजवीज़  की  है  ।  लेकिन  हिसार

 चार  घंटे  में  पूरा  करती  थी
 ।

 वहां  से  साढ़े  के  लिये  रेलवे  के  पास  कोई  इम्मीडियेट

 छः  बजे  चलती  थी  यहां  साढ़े  दस  बजे
 तजवीज़  तो  नहीं  है  लेकिन  छोटी  मोटी

 जाती  थी  यहां  से  साढ़े  चार  बजे
 च

 रेलवे  खोलने  की  तस्वीरें  हैं  ताकि  भाखरा
 थी  कौर  बजे  वहां  पहुंच

 जाती  थी  ।
 उस  डैम

 की
 पैदावार  कौर  जगह  लाई  जा  सके

 ।

 किराया  दिल्ली  से  रोहतक  का  लेकिन  art  हम  को  श्राप  तीन  की  बजाय

 रुपया
 ६

 जाना  था  नगर
 कोई

 जाने

 दो  ही  ट्रेनें  दे  रहे  हैं
 ।

 जाने  का  वापसी  टिकट  लेता  था  तो  एक

 रुपया  १०  जाना  लगता
 था  |

 तो  श्राप  उस
 जहां  तक  ट्रेस  का  सवाल  है  एक

 ट्रेन  भी  ऐसी  नहीं  है  जो  दिल्ली  से  हिसार का  mia  के  दिन  से  मुकाबला  कीजिये  ।

 ga  हालत  यह  है  कि  इस  सौ  मील  को  श्राप  को  जाती  ब्राड  गेज  या  मीटर  गेज
 |

 की  गाड़ी
 या  १०

 घंटे  में  ते  करती
 wae

 कप
 ज्यादा  सहूलियत  नहीं  दे  सकते

 हैं  तो
 कम

 से  कम  ऐसा
 तो

 कीजिये
 कि

 गाड़ियों पहले  यह  फासला  are  चार  घंटे  में  ते  होता

 था  ।  उस  के  बारे  में  जब  श्री  आसफ  अली  में  एक  एक  कैरिज  लगा  दें  ताकि  मुसाफिरों

 को  सहूलियत हो
 रेलवे  मिनिस्टर  थे  उन  से  भी  सवाल  किया

 ा  था  श्र  बाद  में  भी  सवाल  किये  गये  ।  इस  के  भुलावा  मुझे  एक  दो  बातें  कौर

 बाप
 की

 खिदमत  में  at  करनी  हैं  ।  एक हमें  ie  fears  गई  ।  में  यह  बतलाना

 तो  में  रेलवे  क्रासिग्स  के  बारे  में  रजें  करूंगा  ।

 उम्मीद  रखता  है  कि  श्री  पहले  से
 हमारा  मुझे  अभी  गुड़गांव  से  अपनी  कांस्टीट्यऐंसी

 सुनवाई  ज्यादा  होगी
 ।
 में  चाहता  हुं  कि  ara  में  जाने  का  मौका  हम्ना  था

 ।  एक  पटौदी

 एक  सीधी  गाड़ी  हिसार  से  दिल्ली  तक  या
 रोड  स्टेशन  है

 ।
 वहां  पर

 कब  एक
 मंडी

 सिरसा
 से  दिल्ली  तक  मंजूर  फरमा  दें

 ।
 में

 किराये  के  कुछ  नहीं
 कह  थ

 क्योंकि  यह  इकानामिक  मामला  है  ।  उस
 जाता

 है
 कौर  सवेरे  खुल  जाता  है

 ।
 वहां

 पर  एक  रेलवे  सर्वेक्षण  का  क्वाटर  भी  है  झर
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 नन् [पं.डत  ठाकुर  दास

 उस  की  १२
 घंटे

 की
 ड्यूटी  है

 ।  इस
 का

 नतीजा
 ने  पिछली  बार  भी  कट  था  श्र  wa  भी

 यह  होता है  कि  वह  लेवल  क्रॉसिंग  रात  qe  बताते  कि  उन  के  साथ  इंसाफ  नहीं

 हो  रहा है  ।  उन  की  रेट्स  ग्राफ पे  कम  हैं  । भर  बन्द  पड़ा  रहता  हैं  ।  न  TWIN WTeHT  at

 न  मवेशी  इधर  से  उधर  जा  सकत  हें  ।  वहां  वह  श्राप
 की

 कोर्ट स चक  में  अर  बाहर  भी  बहुत

 पर  रेलवे  ने  बजाय  सहूलियत  देने  के  बड़ा  काम  करते  हं  ।  उन  के  रेट्स  प्राय  पे

 पोर्ट  ब्लाक  कर  है  |  मेरा  तजर्बा  यह
 मुनासिब  होने  चाहियें  ।

 कि  इस  इलाके  में  ग्राम  तौर  पर  एक  एक
 एक  छोटी  सी  बात  भ्र ौर  कह  कर  खत्म

 क्रासिंग  पर  एक  एक  कौर  घंटे

 तो  प्राम  तौर  पर  टिक  को  खड़ा  रहना
 करना  चाहता  हूं

 ।
 पिछले  दिनों  राजस्थान

 के  गंगानगर  मुझे  जाने  का  इत्तिफाक  ठीक  ।

 पड़ता  है  ।  हिसार  में  सारा  शहर  एक  पार
 मुझे  वहां  यह  देख  कर  बड़ी  हैरानी  हुई  कि

 है  wit  सिविल  लाइन्स  कौर  कोर्स  कौर

 हमारे  रहने  की  जगह  एक  पार  है  ।  वाघा
 वहां  पर  रेलवे  वालों  का  काम  निहायत

 गेर  तसल्ली बख् दा था  में  गंगानगर  से
 बाधा  घंटा  हम  क्रासिंग  पर  खड़े  रहते  हैं  ।

 लेकिन  यह  तकलीफ  उस  के  मुकाबले  कुछ
 भटिंडा  रहा  था  |  मेरा  कई  मर्तबा  का

 >  जोकि  ged  पर  लोगों  को  तजर्बा  है  कि  यह  गाड़ी  हमेशा  लेट  हो  जाती
 नहीं  &

 है  ।  श्राप  यकीन  मानिये  कि  कभी  यह  गाड़ी
 होती  है  जहां  सारी  रात  रेलवे  क्रासिंग  बन्द

 वक्त  पर  भाटड़ा  ba  1.0  पहुचा  ।  म॑  a
 रहता  है  ।  न  कोई  इधर  सकता  है

 जानता था  इसलिये  में  हर  मौके जब
 न  उधर  जा  सकता  है  ।  में  भ्र दब  से  दर्ज

 करना  चाहता  हूं  कि  झ्र गर  ग्रुप  वहां  पर
 में  वहां  गंगानगर  से  जीप  ली  दौर

 तीस  मील  चल  के  हिम्मत  कोट  स्टेशन
 लोगों  को  सहूलियत  देना  चाहते  हूं  तो  या

 में
 a

 तो  ब्रिज  बनवाइये  शर  प्यार  इस  में  ज्यादा
 पर  पहुंचा  वहां  से  गाड़ी  पकड़ी  |

 जानता  था  कि  गंगानगर  से  गाड़ी
 खर्चा  हो  तो  कम  से  कम  वहां  पर  दो  आदमियों

 पर  नहीं  पहुंचेगी  ।  एक  बार  में  ने  इस  गाड़ी
 की  इ्यटी क  रखियें  ताकि  रात  को  एक  आदमी

 काम  करे  ।  में  ने  पटौदी  रोड  का  जिक्र
 से  खाने  की  गलती  की  ।  वह  एक  फ्लैग  स्टेशन

 पर  एक  घंटे  रुकी  रही  नतीजा  ae
 लिये  किया  है  कि  मं  ने  यह  चीज़  खद  जा  कर

 देखी  है  |  वहां  के  लोगों को  इस  से  बड़ी
 gar  कि  वह  भटिण्डा  २०  मिनट  देर  से

 पहुंची  wh  मंझे  रात  भर  ufzer  में  गठना
 शिकायत  है  कौर  वह  चाहत  हैं  कि  में  यह

 शिकायत  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  तक  पहुंचा
 पड़ा  ae  भ्रगले

 दिन
 में  दिल्ली  पहुंचा  ।

 यह  रेलवे  तवज्जह  से  काम  नहीं  करती  है  ।

 दू  ।  श्र  कई  ऐसी  जगहें  हूं  जिन  के  बारे  में
 पिछले  दिनों  water  के  जमाने  में  यहां  पर

 में  जिक्र  करता  लेकिन  में  उन  का  जिक्र  कर
 रेलवे के  नौकरों  ने  शीरानी  लापरवाही  से

 के  ड्राप  का  वक्त  जाया  नहीं  करना  चाहता  |
 दो  गाड़ी  फीडर  की  जला  दी  थीं  ।  में  ने  खद

 देखा  है  कि  वहां  पर  इस  बात  की  कोई  परवाह

 पिछले  मौके  पर  कुछ  मेरी  बिरादरी  नहीं  करता  है
 कि

 गाड़ियां
 वक्त

 से  पहुंचती

 के  लोग  यहां  भराये  थे  ate  ग्रुप  साहिबान  हूं  या  नहीं
 ।

 चुनांचे  गंगानगर  से  लोग  बहुत

 की  खिदमत में  ५  कुछ  ग्रीवेंसेज ह  ज्यादा  बचें  कर  के  लम्बे  रास्ते  से  दिल्ली

 किये  थे  ।  मेरी  मुराद  उन  वुकला  साहिबान  ara  की  कोशिश  करते  हैँ  ।  वहां  की  गाड़ियां

 से  है  जो  ary  की  सर्विस  करते  हें
 ।  कभी  भी  वक्त  पर  नहीं  पहुंचती  हूं

 ।
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 में  उम्मीद करता  हुं  कि  मैं
 ने  वक्त  के  थी  डाभी

 पे
 माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना

 मामले  में  ms TN  नहीं  किया  है
 ।

 इतना
 करूंगा  कि  वह  या  तो  इन  लाइनों  को  बिल्कुल

 नहू  कर  म॑  a  करता  ह  i  SCG  नप  थ  4)  बरा  TE  OI  फार  रेखा

 करे ं|
 श्री  डाभी  :  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 इस  बात  की  झोर  अ्राकषित  करना  चाहता
 डा०  रामा  राय  ने  रेलों में  के  शौचालयों

 हूं  कि  रेलवे  आयव्ययक  के  व्याख्यात्मक  के  बारे  में  कहा  ।  में  चाहता  हूं  कि  रंगरेजी

 hia  के  शौचालयों  को  तोड़  दिया  जाय ज्ञापन के  परिशिष्ट  ११  की  भ्रान्ति  Tay

 उदयपुर-हिम्मत लाइन  के  पूर्व
 क्योंकि  भारतीय  उन  का  उपयोग  नहीं  करते  ।

 आरंभिक  इंजीनिर्यारग और  यातायात  सवाल  और  भारतीय  hat  के  शौचालय  बनाये

 जायेँ  । का  पुनरीक्षण  किया  के  बारे  में

 नीय  मंत्री  ने  कुछ  नहीं  कहा  ।  इस  लाइन  में  भोजन  की  व्यवस्था
 के

 बारे

 का  सर्वेक्षण  Fewg  में  किया  गया  था  में  कहता  हूं  कि  पश्चिमी  रेलवे
 में

 प्रतिवेदन  में  यह  बताया  गया  था  कि  यह  हारी  ate  मांसाहारी  भोजन  की  व्यवस्था

 लाइन  लाभदायक  नहीं  होगी  ।  wat  हाल  ठीक  नहीं  है  ।  एक  ही  डिब्बे  में  एक  मेज़

 में  कपाड़वंज  के  नागरिकों  नें  माननीय  मंत्री  पर  एक  ही  व्यक्ति  द्वारा  दोनों  प्रकार  का

 के  पास  एक  ज्ञापन  भेजा  है  कि  मोडासा  कौर  भोजन  दया  जाता  है  ।  शाकाहारी  *य/क्त

 कपाड़वंज  के  बीच  लाइन  चलाई  जाय  ओपन  सामने  हड्डी  चलते  व्यक्ति  को  as

 सरकारी  लाइन  को  छोटी  लाइन  में  बदल  देख  कर  कैसे  भोजन  कर  सकता  है  ।  मत

 दिया  जाय  |  इस  लाइन  के  सम्बन्ध  में  १९  @R-  या  तो  शाकाहारी  भोजन  की  व्यवस्था  बन्द

 १३  में  एक  सर्वेक्षण  गया  था  ak  कर  दी  जाय  या  दोनों  कार  के  भोजनों

 पह  हिसाब  लगाया  गया  था  कि  इस  लाइन  की  व्यवस्था  अलग  अलग  की  जाय  |

 में  लगाई  जाने  वाली  पंजी  पर  १२  प्रतिष्ठित
 माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  झ्रायव्ययक

 का  श्राद्ध  लाभ  होगा  |  में  माननीय  मंत्री  भाषण  में  बताया  है  कि  area  रेलों  मं

 से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  लाइन  का  विशेषकर  पश्चिमी  रेलवे  बड़ी  भीड़

 सर्वेक्षण  करवायें  शर  इसे  छोटी  लाइन  में
 होती

 बदल  दिया  जाय  ।  इस  लाइन  पर  गाडी

 माननीय  मंत्री  ने  गाड़ियों  के  देर  से
 बहुत  धीरे-धीरे  चलती  हें  पटरी  बदलाना

 श्रावक है  ।
 चलने  कौर  समय  पर  न  पहुंचने  के  बारे  में

 सकरी  लाइनें  रेलवे  बोले  की  सब  से  कुछ  भी  नहीं  कहा
 पर

 में  अहमदाबाद  से

 प्रवहेलनापूर्ण  लाइनें  हें  ।  माननीय  रेलवे  दिल्ली  को  जब  भी  जाता

 &  गाड़ी  हमेशा ही सकी मंत्री  थे  अपनें  Sraeeaes  Gra:  थे  aaa  ay  Nt  क़सीदा  दै  झर

 कि  कुछ  इंजन  बड़ी  लाइन  के  कुछ  प्रतीक्षा  में  We Q atn weNaraye  में  रात  भर  पढ़े डे रहना

 छोटी  लाइन  के  लिये  मंगाये  जायेंगे  पर  Yt

 सकरी  लाइन  के  लिये  कोई  इंजन  खरीदने  afar  बात  मझे  यह  कहनी है
 कि

 गे  बात  उन्हों  ने  नहीं  बताई  ।
 तीर्थयात्रियों  की  गाड़ी  में  टिकट  =  दाम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 जापान

 से
 सकरी  कम  कर  दिये

 जाते  हैं
 ।  अतः  कुछ  अभिकरण

 लाइन  के  ५  इंजन  मंगाये  गये  हैं  ।  जनता  के  यात्रियों  कौर  तीथे  यात्राओं

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  जी  हां  ।  का  प्रबन्ध  करते  ।  पर  मझे  पता  लगो
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 [at

 है  कि  यह  भ्र भि करण  जनता  को  काफी  सुविधा  फिर
 यह  gar

 कि
 wa  मीटर  गेज  हो  रहा

 देने  का  वायदा  करते  हैं  पर  उन  वायदों  बाद  में  यह  ड  कि  ब्राड  गेज  हो  रहा  है  ।

 को  पूरा  नहीं  करते  ।  प्रत  यदि  रेलवे  स्वयं
 में  तो  कहता  हूं  कि  चाहे  बाप  मीटर  गेज

 न  तीर्थयात्रियों  की  apart  का  प्रबन्ध  चलाइये  चाहे  ब्राड  गेज  लेकिन

 करे  तो  यात्रियों  को  इतनी  श्रयुविधायें  न  कुछ  चला  '  तो  जो  भी  श्राप  चलाना

 हों  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  चाहते  हैं  वहू  चलाइये  ।  लोग  सोचते  हैं
 कि

 कि  वह  इस  शिकायत  की  ax  भी  ध्यान  रेलवे  बत  जायेगी  तो  हमारे  यहां  डाकखाना

 दें  ।  हो  दूसरे  सोचते  हैं  कि  जो  tad

 बन  जायेगी  तो  तार  घर  बन  जायेगा  ।  लेकिन
 श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  माननीय

 उपाध्यक्ष  मं  का  ज्यादा  समय
 धर  यह  हो  रहा  है  कि  कभी  श्राप  कहते

 हूं  कि  हम  मीटर  गेज  बनायेंगे  श्र  कभी

 नहीं  लेना  चाहता  ।  सिर्फ  पांच  मिनट  में  जो
 कहते  हैं  कि  ब्राड  गेज  उधर

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  वह  कह  दूंगा  |
 निकेशन्स  मिनिस्ट्री  यह  कहती  है  कि  जब

 रेलवे  हो  जायेगी  तब  हम  डाकखाना  कौर
 सब  से  पहली  बात  जिस  की  दौर  में  रेलवे

 मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान  अ्राक्षित  करना  तारघर  बनायेंगे  |  पता  नहीं  क्यों  ग्रुप  इस

 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  बजट  के  एक्स्प्लेनेटरी
 पसोपेश  में  पड़े  हुए  हे  कि  कौन  सा  गेज  बने  ।

 मेमोरेंडम  के  झ्राख़िरी  पेज  पर  बहुत  सी
 चूंकि  लोग  इस  मामले  में  बहुत  चिल्ला

 रहे

 लाइनों  के  बारे  में  लिखा  वेस्टर्न  रेलवे
 @  लिये  इस  लाइन  का  बन  जाना  ही

 होगा  । की  गोधरा  चित्तौडगढ़  कोटा

 उदयपुर  हिम्मतनगर  भी  उन  में  इस  के  बाद  में  श्राप  को  दूसरी  बात

 हैं
 ।

 में  खास  तौर  पर  चित्तौड़गढ़  कोटा  रेलवे  यह  बतलाना  चाहता  कि  अभी  मि०  डाभी

 के  बारे  में  कहना  चाहता  हं  ।  इन  शब्दों  को  ने  जो
 *

 ग  गेज  fr  बारे  में  कहा  उस  के

 देखने  से  पता  चलता  है  कि  ये  दाऊद  बराबर  सिले  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नैनो  गेज

 सात  साल  से  इसी  तरह  से  चले a  रहे  बहुत  थोड़ी  थोड़ी  दूर  तक  रन  करती  है  ।

 @  |  सन्  ev,  १९४८,  १९४९,  ReYo,  उस
 के

 जरिये  जो  छोटे  व्यापारी  होते  हैं

 FEY,  FER,  Fe¥R,  १९४४  सब  में  वहू  अपना  माल  पास  के  शहर  में  भेजते

 कहा  गया  है  कि  इन  लाइनों  का  सर्वे  हो  हैं  ।  वह  लोग  छोटी  तादाद  में  ही  माल  भेजते

 चका  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  है  कि  हैं  जिस  को  कि  आप  द स्माल्स ै  कहते  हैं  ।

 यह  कैसा  सर्वे  है  कि  वह  हो  जाता  है  ग्रोवर  स्मारक  की  बुकिंग  नैनो  गेज  में  बहुत  ही

 फिर  वापस  ar  जाता  है  |  होती है  ।  त्र  श्राप  की  की  दर

 बढ़ा  देने  के  कारण  नतीजा  यह  gar  है  कि

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  सन्  १९५२
 जो  छोटे  व्यापारी  पहले  cara  भेजते  थे

 mit  ae o2  में  इस  का  जिक्र  नहीं  था  ।
 शर  अरपना  काम  कर  सकते  थे  वह  अब  नहीं

 a
 भेज  सकेंगे  |  एक  तो  पहले  ही  श्राप  ने  एक qo  एम०  त्रिवेदी  :  में  श्राप  से

 चित्तौड़गढ़  कोटा  लाइन  की  बात  कहता  रूल  बना  दिया  है  कि  हम  बीस  मन  से  ज्यादा

 zara  नहीं  लेंगे  ।  इस  तरह  से  जो  छोटे सका  सर्वे  १६४६  में
 खत्म  हुसना  फिर

 2 Ev  में  इस  का  ट्रेफिक  aa  खत्म  हुश्न  |  व्यापारी  हैं  उन  का  श्राप  गला  घोंट  दिया
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 ह  यह  साप  की  वजह
 से  अरपना  व्यापार

 है  इस  को  तब्दील  करना  पड़ेगा  ।
 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  जहां  पर  क्लिंटन  बड़ी

 ~  bes
 लाइन  होती  है  वहां  से  भेजते  पर  उन  की  इस  के  बाद  जो  श्राप  ने  वेन्डर्सਂ  बनाये

 कारण  ग्राफ  afer  बहुत  हो  जाती  है  |
 हैं  में  उन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 ।

 में  जहां  भी  जाता  हूं  वहीं  इस  बात  की  शिकायत  बड़ौदा  प्रौढ़  अजमेर  दानों  पर  जा

 की  जाती  है  ara  ने  cared  की  बुकिंग  की
 कर  देखिये  |  वहां  के  भ्राइलेंड  प्लेटफार्मो  पर

 लिमिट  २०  मन  कर  ी  है  ।  झ  दूसरी  इन  वेंडर्स  की  वजह  से  इतनी  भीड़  हो  जाती

 बात  जरगर  कोई  अपना  माल  लूनावाड़ा  है  कि  लोगों  को  बड़ी  परेशानी  हो  जाती

 से  करायें  तो  उस  को  अहमदाबाद  के
 है  ।  स्त्री  पुरुषों  के  चलने  के  लिये

 भी
 जगह

 लिये  कोई  किंग  नहीं  मिलता  न  वाया
 नहीं  बचती  है  ।  कल  ही  रात  एक  बच्चा

 साबरमती  या  बड़ौदा  के  लिये
 अपने  घर  वालों  से  बिछड़  वह  वापस

 ही  कोई  afer  मिलता  है  i  नतीजा  यह  के  बीच  में  आरा  गया  ।  उस  की  मां  चिल्ला

 होता  है  कि  मेरे  गांव  लूनावाड़ा  से  जो  माल  रही  उस  का  बाप  चिल्ला  रहा  सभी

 बुक  किया  जा  सकता  है  कौर  जिस  के  लिये  चिल्ला  रहे  हैं  और  वह  बच्चा  वेन्डर  के

 डिब्बे  इंडेक्स  किये  होते  हैं  पड़ा  रहता  है  ठेले  के  नीचे  खड़ा  था
 |

 इतने  सारे  क ई... वन्ड्स

 att  बिल्टियां  बनती  ही  नहीं  हैं
 ।

 इस  की
 जो  हो  गये  हैं  वह  कैसे  हो  गये  यह  भी

 मे

 wie  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  इन  बाप  को  बतलाना  चाहता  हूं
 ।

 में  नाम  तो

 छोटे  आदमियों को  नुक्सान  न  हो  नहीं  लेना  चाहता  हूं  लेकिन  यह  बतलाता

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  छोटे  हुं  कि  एक  झ्रादमी  नहीं  मालूम  कहां  से

 fer  पर  वेस्ट नें  रेलवे  के  से
 पारी  हैं  वह  जो  बिल्टियां भेजते  हैं  उन  के

 ले  कर  खंडवा  तक  के  तमाम  स्टेशनों  का
 पहुंचने  में  बहुत  देर  होती  है  ।  जब  बैंक  के

 जरिये  बिल्टी  पहुंचती  है  तो  कोई  उस  को
 मालिक  बना  न  है  ।  जरा  सा  नाम  में

 तब्दीली  कर  दी  कौर  उस  नाम  से  लाइसेंस
 छुड़ाने  वाला  नहीं  होता  है  ।  गांव  में  बैंक

 तो  होते  नहीं  कि  जिन  के  जरिये  वह  माल  ले  लिया  श्र  सारी  जगहों  का  वह  एक

 गांव  तक  चला  जाये  ।  डाकखाने  वाले  जब  ही  मालिक  बन  कर  बैठ  गया  ।  वह  न  तो

 बिल्टी
 ले  जाते  हैं  तो  काफी  देर  हो  चुकती

 खुद  ही  अच्छा  सामान  देता  है
 न

 दूसरे

 है  ।  स्टेशन  में  माल  पहले  पहुंच  जाता  है  अ्रादमी  को  ही  वहां  टिकने  देता  है  ।  वह

 लोगों
 को

 खराब  से  खराब  माल  देता  है
 झर  बिल्टी  बैंक  में  देर  से  पहुंचती  है  ।  माल

 पहुंचने  के  बाद  समय  से  माल
 न

 छड़ाया
 और  अरपना  फायदा  करता  है  |  इस  तरह

 जाय  तो  डिमरेज  पड़ने  लगता  है  ।  नतीजा  से  इन  वेंडरों  की  इतनी  बड़ी  तादाद  बढ़ा

 कर  पैसेंजर  को  फेसिलिटी  देने  का  कोई यह  होता  है  कि  २०  रुपये  के  माल  पर  २२

 रु०  डिमरेज  पड़  जाता  है  ।  इसलिये  जो  श्राप  मकसद  हल  नहीं  होता  है
 ।

 अब  के  की  ऐमेनेटीज का  डिमरेज  का  रूल  है  कि  माल  पहुंचने  के

 २४  घंटे  बाद  से  डिमरेज  पड़ने  लगेंगी  के  बारे  में  बतलाता  हूं  ।  कल  परसों  में  दामोदर

 बीआर  से  इन  छोटे  व्यापारियों  के  कारपोरेशन से  लौट  था

 गलों  को  काटने  के  बराबर  है
 ।

 जौ  छौटे  दो  तीन  पालियामेंट के  मेम्बर  ah  भी

 व्यापारी  अपने  पुरुषार्थे  से  अ्रपनी  जीविका  साथ  थे
 ।
 में  ने

 उन
 को  दिखलाया  कि  क्या

 कमाना  चाहते  हैं  उन  को  भी  व्यापार  करने
 एमेनेटीज़  हम  को  मिलती  हैं

 ।
 जब  मथुरा
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 स्टेशन  पर
 हम  पहुंचे  तो  देखा  कि  वहां  पानी  उन  के  श्रीराम  का  कप  को  पहले  खयाल  करना

 पीने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  नय  तो  चाहिये  isc  के  बाद  AM  बड़ा  नड़

 लगा  दिये  गये  पर  वह  बेकार  होते  हैं  ।  की
 तरफ

 ध्यान  दीजिये ।  जब
 दोनों  तरह  के

 जब  पैसेंजर  पुछते  हैं  कि  नल  कहां  है  तो  meal  एक  ही  किराया  देते  हें  तो  उन  सब

 लोग  बताते  हैं  कि  वह  प्लेटफार्म  के  सिरे  पर  के  लिये  प्रो  को  की  पालिसी  क्यों

 हैं  |  वहां  पहुंचने  पर  नल  तो  मिलता  लेकिन  नहीं  बरती  जाती  है  ?  श्राप  को  समझना

 उन  में  से  पानी  नहीं  निकलता  है  ।  इस  तरह  चाहिये  कि  दोनों  ही  aa  हैं  ak  दोनों

 से  रोज  हालत  खराब  ही  होती  जा  रही  है  ।
 को  एक  ही  जैसी  फेसिलिटी मिलनी  चाहियें  ।

 sit  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  हिसार  श्री  झुन सन वाला  :  उपाध्यक्ष

 की  बात  श्राप  के  सामने  बताई  प्रौढ़  उस  की  यह  रेलवे  का  विषय  ऐसा  है  कि  इस  पर

 तारीफ
 भी

 कर  दी
 ।
 में  भी  कहता  हूं  स्टेशन  बोलने  की  इच्छा  न  होने  पर  समय

 ठीक  बना  है  लेकिन  जरा  लाइन  के  बारे  छेने  की  इच्छा  न  होने  पर  रोजाना

 में  भी  सुनिये  ।  रात  को  ८
 बजे  दिल्ली  से  इन  सब  बातों  पर  कुछ

 न
 कुछ  सुने  जाने

 गाड़ी  चलती  है  ।  उस  में  एक  फोर  व्हीलर  पर  कुछ  कहने  की  आवश्यकता जरूर

 हो  जाती  खास  कर  शीरानी  कान्स्टिटुएन्सी सेकेन्ड  FATT  का  डब्बा  जाता  है  ।

 वह  सिरसा  तक  जाता  है  ।  उस  के  के  बारे  में  ।  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर

 न  खड़े  हो  सकते  न  बैठने  का  ठिकाना  हमारे  नन्द  लाल  वर्मा  जी  के  संस्कृत  लोक

 न  पाखाने  में  दरवाज़े  का  ठिकाना  सुन  कर  कौर  हमारे  ठाकुर  दास  जी  भार्गव

 न  खिड़कियों  की  हालत  ठीक  है  ।  न  गद्दी
 की  कच्छ  नाटकीय  बातों  को  सुन

 है  न  दरवाजे  की  चिटखनी  का  ठिकाना  है  ।  में  समझता  हूं  उन  की  प्रो  झ्राकर्षित  हो

 में  ara  से  कहता  हं  कि  मुझे  ot  चन्द  राज
 गये  होंगे  ।  विशेष  कर  नन्द  लाल  जी  शर्मा

 हुए  इस  गाड़ी  से  जाना  पड़ा  था  ।  मैं  ने  देखा
 की  तरफ  आकर्षित  हो  कर  ही  उन्हों  ने

 कि  उस  के  भ्रमर  झ्रादमी  रात  में  सो  भी  बतला  दिया  कि  फतेहपुर  चुरू  लाइन  वहां

 नहीं  सकता  क्योंकि  बहुत  ही  काफी  झटकेਂ  खुलेगी  a  वहां  के  लियें  उन्हों  ने  इतना

 लगते  हैं  ।  इस  का  मतलब  यह  है  कि  जो  रुपया  रख  दिया  है  ।  तो  में  ड्राप  को  यह

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  ठाकुर  दास  जी  ने
 इम्पार्टन्ट  ट्र्न्स ी  के  स्टेशनों पर  नहीं

 रहते  उन  रेलवे  लाइन्स  की  हालत  बहुत
 हिसार  शादी  के  सम्बन्ध में  कुछ  बातें कहीं  ।

 में  नहीं  कहता  कि  श्राप  वहां  पर  लाइन न
 खराब  है  ।  उन  ट्रेनों  की  बात  छोड़  दीजिये

 जोकि  इम्पार्टेन्ट  हैं  ।  जो  लोग  फ्रंटियर  मेल
 श्राप  जरूर  दीजिये  |  फ  बारे

 था  किसी  दूसरी  इम्पार्टन्ट  ट्रेन  को  लाइन  पर
 लें  दें  ा ९  1२1  लाच्स््जप्क् तर्ए२ ५ | |  4  ५.  CAPT  ASEM

 नहीं  रहते  क्या  ag  सिटिज़ेन्स  arp  इंडिया

 नहीं  हैं  ।  जो  लोग  गांवों  में  रहते  हैं  उन  को
 बड़े  मिल्यनएर रहते  हैं  .  .  .

 श्री  sonata  :  उन  में  याप  भी  एक श्रीराम  नहीं  चाहियें
 ?

 जो  लोग  शहरों  के

 रहने  वाले  हें  उन  को  ही  सारी  फेसिलिटी
 हैं  ।

 चाहियें  ?  दिल्ली  वालों  के  नजदीक  के  गांवों  श्री  झुनझुनवाला  में  तो  एक  छोटा

 के  जो  लोग  हें  उन  के  लिये  कोई  चीज  जरूरी  सा  आदमी  बिहार  का  रहने  वाला  हूं
 ।

 न्य a

 नहीं है  ।  जो  लोग  देहातों  में  रहने  वाले  हैं
 ba  आपका  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  उस
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 तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  पर  कोसी  पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने  कभी  बताया
 की

 बाढ़  जाती  है  att  वहां  के  रहने  वाले  कि  हिसार  में  जो  श्राप  ने  प्लेटफार्म  बनाया

 लोगों  को  तंग  किये  रखती  है  ।  जब  ऐसा  वह  बहुत  सुन्दर  ढंग  से  बनाया  गया  है  गोया

 होता  है  तो  सात  सात  we  we  दिन  तक  गुलज़ार  बना  दिया  है  ।  हमारे  रेलवे  मंत्री

 वहां  पर  कोई  भी  किसी  की  हालत  के  बारे  साहब  को  ware  कभी  मौका  मिले  शर

 में  कुछ  भी  नहीं  जान  सकता  !  वहां  पर  अगर  कभी  वे  मौका  पा  कर  भागलपुर  में

 यदि  भ्रामक  जाना  चाहे  तो  चार  दिन  में  जहां  पर  छोटी  लाइन  की  रेल  प्रति  है  स्टेशन

 पहुंच  सकता  है  ।  वहां  पर  व्यापार  भी  बहुत  को  देखें  तो  वहां  पर  वह  हिसार  से  कहीं

 बढ़  सकता  है  लेकिन  ट्रांसपोर्ट  का  सिलसिला  अधिक  पैसेंजर  पायेंगे |  हां  वे  बेचारे  as

 न  होंने  के  कारण  वहां  पर  व्यापार  तरक्की  क्लास  हैं  ।  वहां  पर  पेशाब  के  मारे

 vel  कर  सकता  |  वहां  पर  बिहारीगंज  बदबू  से  लोग  तंग  जाते  हैं  ।  मुसाफिर

 स्टेशन  है  कौर  बाघलपुर  केਂ  पास  वहां  एक  लोग  जो  ae  हैं  उन  को  खड़े  होने  के  लिये

 रेलवे  लाइन  गई  है  ।  भिगो  रेलवे  को  जगह  नहीं  बैठने  का  तो  कहना

 सारा  तकਂ  बढ़ा  देने  की  बातें  में  ने  यहां  पर  ही  क्या
 ।

 गन्दगी  के  मारे  वे  खड़े  खड़े  भी

 कई  बार  कहीं  हें  ।  प्रभी  तक  उन  पर  कोई  तंग  जाते  हैं  ।  उस  के  सम्बन्ध  में  कई

 कार्रवाई  नहीं  की  गई  है  ।  किशनगंज  के  बार  लिखा  भी  गया  है  ।  में  ने  सुना  है  वहां

 के  स्टेशन  मास्टर  ने  भी  इस  के  बारे  में  लिखा बारे  में  जो  हमें  जवाब  दिया  गया  था  उस  में

 कहा  गया  था  कि  हां  इस  के  बारे  में  विचार  पढ़ी  की  है  परन्तु  किसी  ने  भी  इस  तरफ

 अभी  तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  |  श्राप

 में  ले  ली  जाय  ।  में  are  को  यह  बतलाना  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  लाखों  रुपया  खर्च  कर

 चाहता  हूं  कि  प्रायोरिटी  कहां  देनी  चाहिये  रहे  हैं  परन्तु  इन  छोटी  छोटी  चीज़ों  पर  जिन

 इस  को  भी  श्राप  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |  पर  कुछ  हज़ार  ही  रुपया  होता  है  श्राप

 जहां  पर  बिल्कुल  रेलवे  की  सुविधा  नहीं  ध्यान  नहीं  देते  ।  बेचारे  मुसाफिरों a  लिये

 है  उन  इलाकों  का  भी  को  ध्यान  रखना  बैठने  का  कोई  इन्तजाम  नहीं  होता  कौर

 चाहिये  ।  उन  लोगों  की  तकलीफों  को  are  wat  के  दिनों  में  ate  बरसात  के  दिनों

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  जो  अरपना  माल  में  उन  को  बाहर  ही  बैठ  कर  समय  गुज़ारना

 मंडियों  में  ar  कर  नहीं  बेच  संकते  क्योंकि  पड़ता  है  ।  इस  वास्ते  मेरी  श्राप  से  प्रार्थना

 उन  के  पास  ट्रांसपोर्ट  का  कोई  ज़रिया  मौजूद  है  कि  यदि  ara  इन  बातों  की  तरफ  ध्यान

 नहीं  है  ।  अगर  ऐसे  इलाकों  में  रेलवे  दें  तो  लोगों  की  तकलीफें  बहुत  हद  तक  दूर

 लाइन  देते  हैं  तो  उन  इलाकों  का  व्यापार  हो  सकती  हैं  ।  इन  सब  बातों  की  तरफ  ट्रैफिक

 बहुत  हद  तक  बढ़  सकता  है
 ।

 उन  जगहों  मैनेजर  इरादी  को  ध्यान  देना  चाहिये  कौर

 यदि  झ्रावद्यक  हो  तो  यह  सब  बातें  श्राप  के को  मद्देनज़र  रखते  हुए  उन  को  प्रायोरिटी

 दी  जानी  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  सामने रखनी  चाहियें  ।

 श्राप  हिसार  में  जहां  लोगों  को  बहुत  तकलीफ

 होती  है  रेलवे  लाइन  a  जरूर
 अब  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता

 दीजिये ।  परन्तु  जिन  जिन  इलाकों के  बारे  हूं  कौर  वह  है  करप्शन  के  बारे  में  ।  करप्शन

 में  में  ने  ग्रुप  को  बतलाया है  वहां  पर  भी  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  कही  भी  जाती  हैं

 श्राप  का  फर्जे है  कि  arg  देखें  और  नई  लाइनें
 अर  सुनी  भी  जाती  हैं

 ।
 में  हूं  कि

 खोलने  की  करें  ।  रेलवे  में  बहुत  उन्नति  हुई  है  ।  पब्लिक  से
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 भी  शिकायतें  जाती  हैं  झर  संसद्  में
 भी  यह  रुपया  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  वह  केस

 शिकायतें  की  जाती  हैं  कि  करप्शन  बहुत  पहले  तो  मैं  निचलीਂ  कोर्ट  में  गया  कौर  फिर

 ज्यादा  है  ।  इस  केਂ  बारे  में  में  एक  बात  कहना  हाई  कोर्ट  में  गया  ।  पता  नहीं  उस  का  क्या

 चाहता  हो  वह  फाल्स  प्रैक्टिस  के  बारे  झा  है  |  इस  में  यदि  कोई  सब  जडिस  बात

 में  एक  दफा  नाप  जो  फैसला  कर  देते  हैं  हो  तो  में  वापस  हुं  ।  परन्तु  मैं  समझता

 श्राप  उस  को  बदलना  इस  वास्ते  नहीं  चाहते  हूं  कि  जो  बात  रेलवे  ने  कही  है  वह  मुनासिब

 क्योंकि  के  रास्ते  में  फाल्स  प्रैक्टिस  नहीं थी  ।  क्योंकि  हो  सकता  है  कि  उस

 जाता  है  |  हमारी  एक  डेमोक्रेटिक गवर्नमेंट  अ्रफसर  नें  जिस  ने  यह  रुपया  वापस  करना

 है  कौर  इस  को  पब्लिक  को  कौनफिडेंस  में  था  इस  कम  को  कहा  हो  कि  या  तो  हमें  इतना

 लेना  चाहिये  ।  जब  कोई  अफसर  कोई  गलत  रुपया  दो  नहीं  तो  ड्राप  को  यह  रुपया  वापस

 कर  देता  है  तो  श्राप  को  वह  जरूर  बदल  नहीं  सिल  सकता  ।  तो  ऐसी  सब  बातों  में

 देनी  चाहिये  ।  यदि  कोई  आदमी  रेलवे  से  सरकार  को  फाल्स  प्रैक्टिस  नहीं  रखना

 भ्रनुचित  लाभ  उठाये
 तो

 में  उस  को  बहुत  चाहिये  ।  जो  बात  हो  वह  साफ  साफ  लोगों

 बुरा  समझता  हूं
 ।

 परन्तु  में  श्राप  से  यह  बताऊं  को  बतला  देनी  चाहिये  |  जेसा  में  ने  श्राप  से

 कि  यदि  रेलवे  wafer  फायदा  किसी  से  कहा  कि  छोटी  छोटी  बातों  पर  ध्यान  देने

 किसी  आ्रादमी  से  उठाये  उस  के  से  थे  क्लास  के  यात्री  बहुत  खुश  हो  जाते

 खिलाफ  भी  कोई  कार्रवाई  की  जानी  हूं  ।  जहां  श्राप  बड़े  बड़े  के  लिये  gre

 में  ने  एक  बार  गत  वर्ष  भी  बताया  श्र  mete  प्रौर  ses  क्लास  वालों  के  लिये

 शायद  रेल  मंत्री  साहब  जब  भागलपुर  गय  सुविधायें  करते  हैं  वहां  को  छोटे  ae

 थे  तो  उन  के  सामने  भी  एक  फर्म  ने  रिप्रेजेंट  मियाँ  के  लिये  arc  छोटे  स्टेशनों  के  लिये  भी

 किया  था  |  में  उस  फर्म  की  प्रो  से  कुछ  देखना  चाहिये  ।

 नहीं  कहना  चाहता  ।
 मैं

 नहीं  जानता  कि

 वह  जो  कुछ
 भी

 कहती  है  सत्य  कहती  है
 में  में  एक  बात  केटरिंग  केਂ  बारे

 या  झूट  ।
 मैं  यह  भी  नहीं  कहता

 कि
 श्राप

 में  कहना  चाहता  हूं  ।  उस  को  शायद  दाह

 नवाज़  खां  साहब  ने  के  सामने  रखा
 उस  की  खातिर  कुछ  कीजिये

 ।
 रेलवे  ने  इस

 फर्म  से  करोड़ों  रुपये  का  काम  करवाया
 |  है  ।  मुझे  भी  एक  बार  का  ऐसा  अनुभव  है  ।

 राखी  में  शायद  उस  का  किसी  अफ़सर  से
 में  एक  बार  सेकंड  क्लास  में  जा  रहा  था  ॥

 खानें  का  काडर  दे  कर  में  थड  क्लास  में
 झगड़ा  हो  गया

 |
 उस  का  क्लेम  चालीस

 पच्चास  हज़ार  रुपये  का  रेलवे  की  तरफ  भ्रमों  एक  मित्र  के  पास  चला  गया  ।  जो

 खाना  rat  था  वह  ऐसा  था  कि  में  उसे  नहीं
 रह  गया

 |
 जब  इस  फर्मे  ने  यह  रुपया  वापस

 मांगा  तो  रेलवे  ने  कहा
 कि

 क्योंकि  इस  कांट्रेक्ट
 ख़ा  सका  |  जब  कैटरिंग  मेनेजर  को  यह  मालम

 पर  जो  दस्तखत  किये  गये  हैं  ag  कम्पीटेंट  हुआ  कि  में  एम०  पी०  हूं  तो  दूसरे  स्टेशन  पर

 ऐसा  थाल  कराया  कि  जैसा  खाना  में  घर  पर
 प्रोफेसर  के  नहीं  हैं  इसलिये  श्राप  के  क्लेम

 का  रुपया  प्राय  को  नहीं  दिया  जा  सकता
 |  नहीं  खाता  हूं  ।  में  ने  वह  खाना  खाया

 कई  करोड़  रुपये
 का

 व्यापार  इसी  अफसर  ate  फिर  कहा  कि  इस  का  बिल  art  ।

 वह  बिल  भी  नहीं  चला  गया के  दस्तखत  से  परन्तु  जब  उस  को  क्लेम

 देने  का  सवाल  पैदा  ga  तो  कह  दिया  गया  कि
 में  ने  उस  को  रुपया  भेज  दिया  शौर  कम्पलीट

 बुक  में  शिकायत  भी  लिख  दी  कि  ऐसा  ऐसा
 कम्पीटेंट  श्नाफिसर  के  दस्तखत  नहीं  इसलिये
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 gat  ।  पर  ऐसी  शिकायतों  पर  ध्यान  दिशा

 जाता  है  या  नहीं  यह  पता  नहीं  ।  जाय तो  यह  गत्यावरोध दुर  हो  गयीं
 ।  पूना

 से  बंगलौर  तक  जाने  वाली  रेलवे  लाइन

 एक  वार  में  बिहारी  गंज  स्टेशन  पर

 था  |  एक  रेलवे  इंसपेक्टर  व्यापारियों से
 महत्वपूर्ण  इस  पर  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 कुछ  झगड़ा  कर  रहा  था  ।  व्यापारी  मेरे

 पास  श्राये  शौर  ae  बतलाया  कि  वह  हम  यद्यपि  रेलवे  प्रशासन  में  सभी  दिशा

 को  गालियां  देता  है  ।  में  ने  उन  से  कहा  फि
 में  पर्याप्त  उन्नति  हुई  है  पर  अब  भी  बहुत

 तुम्हारा  जो  झगड़ा  है  उस  के  बारे  में  तो  से  स्टेशनों  पर

 में  कुछ  नहीं  कहता  |  उस  को  रेलवे  अफ़सर

 तै  करेंगे  जो  तुम  को  गाली  दी  है  है  ।  हुबली  जसे  बड़े  व्यापारिक  केन्द्र

 इस  के  वारे  में  में  लिखूंगा  ।  में  ने  गोरखपुर  जहां  पर  एक  वर्कशाप  भी  कोई  प्रतीक्षालय

 को  लिखा  |  लेकिन  art  डेढ़  दो  बरस  हो  नहीं  है  ।  गडग  एक  जंकशन  स्टेशन  है  यहां

 गये  मेटर  इज़  रिसीविंग  ५  |
 ba

 पर  केवल  एक  ही  प्लेटफार्म  है  जिस  से  नातों

 में  जो  मामला  था  उस  के  बारे  में  कुछ  नहीं  को  बहुत  तकलीफ  होती  है
 ।

 सड़क  के
 फाटक

 कहना  चाहता  ।  लेकिन  यह  जो  गाली  देना  के  कारण  कभी  कभी  सवारियों  को  घंटों

 है  यह  ठीक  नहीं  है  ।  are  तो  कहते  हैं  कि  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  में  चाहता  हूं

 रेलवे  के  लोगों  से  बरच्छा  व्यवहार  कि  वहां  एक  लाइन  ऊपर  एक  पुल  बनाया

 कर  रहे  हैं  ।  वह  केवल  एम०  पीज़०  जाये  ताकि  लोग  उस  पर  से  झा-जा  सकें  ।

 से  प्रिया  बोलें  शर  श्राम  जनता  से  अच्छा

 व्यवहार
 न

 करें  तो  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  अरब  में  रेलवे  प्रशासन  की  बात  पर

 कि  वह  लोगों  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  करते  आता  हूं  ।  wa  रेलवे  पदाधिकारी  यात्रियों

 हैं  ।  उन  को  तो  श्राम  जनता  से  भ्रच्छा  व्यवहार  के  साथ  नम्रता  से  पेश  sa  हैं  ।  पर  भी

 करना  चाहिये  ।
 कुछ  ऐसे  पदाधिकारी  हैं  जिन  के  दिमाग  नहीं

 बदले  हैं  ।  उन्हें  अपनें  को  विनम्र  बनाना
 इतना  ही  कह  कर  में  बैठता  हूं  ।

 चाहिये  शर  जनता  की  शिकायतों  को  ध्यान

 श्री  नैंसी  :  में  रेलवे  मंत्री को  इस  से  सुन  कर  पुरी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 बात  का  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  काफी  इसी  प्रकार  तरावड़ी  झधिवेदशन  से  लौटते

 काम  किया  है  ।  रेलवे  की  त्रुटियां  तब  तक  दूर  समय  मद्रास  स्टेशन  में  द्वितीय  श्रेणी  के

 नहीं  की  जा  सकतीं  जब  तक  कि  उन्हें
 च्

 स्नानागार  में  स्नान  करने  गया  ।  वह

 नीय  मंत्री  के  सामने  पेश  न  किया  जाय  ।
 बड़ा  गन्दा  था  उस  में  फिसलन  भी  थी  श्र

 में  करनाटक  क्षेत्र  के  रेलवे  प्रशासन  संबंध  में  गिरते  गिरते  बचा  ।  बम्बई  के  विक्टोरिया

 में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं
 ।

 स्टेशन  पर  नहाने  के  टब  at  नल  पिछले

 सब  से  बड़ी  शिकायत  यह  है  कि  ६२६  ८  १०  महीनों  से  टूटा  gat  है  उस  की

 मरम्मत  नहीं  की  जाती  है  ।  इन  छोटी  छोटी मील  लम्बी  पूनाਂ  हुबली  छोटी  रेलवे  लाइन

 को  wat  तक  बड़ी  लाइन  में  नहीं  बदला  शिकायतों  के  लिये  ara  को  कई

 गया  ।  यह  काम  तक  जरूर  पूरा  हो  कारियों  के  पास  जाना  पड़ता  है  ।  वे  अक्सर

 जाना  चाहिये  था
 ।

 बम्बई  से  हुबली  सामान  टाल  देते  हैं
 ।

 इसी  प्रकार  की  बहुत सी

 ले  जाने  में  कई  गत्यावरोध  पढ़ते  हैं  यदि  शिकायतें हैं  ।
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 हुबली  करवार--ब्यारी से  सिरसी  अन्त  में  में  रेलवे  मंत्री  को  उन  के  काम

 दौर  टिप्पणी  से  ६  तक  रेल  aes  के  शि  धन्य  ed  aor  ह  प्रो  गा  च  णा

 पित  करने  के  प्रस्तावों  को  रेलवे  बोझ  शर
 हूं

 कि
 जिन  बातों  की  ate  उन  का  ध्यान

 योजना  झ्रायोग  के  पास  भेजा  जा  चुका  है  ।
 ऑ्राकषित  किया  गया  वहू  उन  का  स्वागत

 उन  में  से  कुछ  को  तो  लिया  जा  सकता  है  ।
 करेंगे  कौर  उन  पर  उचित  रूप  से  विचार

 पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  at  विशेष  ध्यान  करेंग े।

 रखा  जाना  चाहिये  ।  पुना  बंगलौर

 के  बीच  तेज  जाने  वाली  कोई  गाड़ी  नहीं  सरदार  हुक्म  सिंह  :

 है  ।  वहां  पर  एक  एक्सप्रेस  कौर  एक  डाक
 इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि

 गौड़ी  चलती  तो  है  पर  उन  की  चाल  ३०

 घंटे में  ५६  मील  है  ।  में  निवेदन  करता

 हमारी  रेलों  में  सुघार  gat  है--जहां  तक

 यात्रियों  को  सुविधायें  देने  का  सम्बन्ध  है

 हूं  कि  इन  में  से  किसी  भी  गाड़ी  की  रफ्तार
 यह  मानना  पड़ता  है  कि  कुछ-न-कुछ सुघार

 बढ़ा दी  जाये
 अवश्य  eat  है  ।  किन्तु  अभी  तक  सुधार

 उस  मात्रा  तक  नहीं  gar  कि  टिकट  खरीद

 के  यात्रा  करनें  वाले  प्रत्येक  यात्री  को  गाड़ी

 में  चाहता  हूं  कि  हुबली  में  एक  फ्लैग
 में  एक  सीट  मिल  सके  ।  इंस  बात  की  आर

 स्टेशन  खोला  जाना  चाहिये  ।  एक  कौर  फ्लैग  ध्यान  दिया  जाना  शअ्रावश्यक  है  प्रौढ़  जहां

 गाड़ियों  में  भीड़  रहती  है  वहां  प्रतीक  गाड़ियां
 स्टेशन  बंगलौर  पुना  के  बीच  चित्तूर

 कौर  हिरेहली  के  बीच  दोबेसपेट  में  खोला
 चलाई  जानी  चाहिये ं।

 जाना  चाहिये  |  बनसन्द्रा  में  एक  उच्च  श्रेणी

 का  प्रतीक्षालय बनना  चाहिये  ।  एक  साधारण  यात्री  चाहता  है  कि  उसे

 गाड़ी  में  स्थान  asa  मिलना

 पीने  का  wear  पानी  भी  मिलना  चाहिये

 में  समाचार  पत्रों  की  बिक्री  के  लिये  शर  प्रत्येक  स्टेशन  पर  ञ ७५  इरादी  का

 रियायतें  या  सुविधायें  देने  के  लिये  निवेदन  स्थान  भी  मिलना  चाहिये  ।  हमारे

 करना  चाहता  ।  उन  की  बिक्री  पर  कुछ  सचिव ने  कई  बहुत  चि पूर्ण बातें  भी  बताई
 a.

 अनुज्ञप्ति  कर  भी  यदि  श्राप  चाहें  लगा  दें  हे--उन्हों  ने  स्वयं  बताया  है  कि

 परन्तु  कुछ  स्थानों  पर  पुस्तक  विक्रेता  शरारत  जो  स्टेशनों  पर  मिलता  है--वह  खराब

 करते  हें  ।  हुबली  का  ही  उदाहरण  है  कि  होता  है  att  रेलवे  कमंचारी  aa  रेलवे

 वहां  पुस्तक  विक्रेता  को  समाचार  पत्र  स  कर्मचारियों को  बिना  टिकट  ले  भी  जाते

 अधार  पर  दिये  जाते  हें  कि  बिना  बिके  हें  ।  उन्हों  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  घटना  का

 पत्र  वापस  ले  लिये  जायेंगे  ।  वह  बेचने  में  भी  उल्लेख  किया  है  जहां  एक  गाड  ने  उन्हें

 दारा रत  करता  है  प्रौर  जिन  पत्रों  को  बेचना  मुफ्त  में  यात्रा  कराई
 प्रो

 बाद  में  उस  गार्ड

 नहीं  चाहता  उन  के  सम्बन्ध  में  ग्राहकों  को  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  ।  यह  तो

 मना  कर  देता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  ठीक  है  कि  हमें  भ्रष्टाचार  का  उन्मूलन

 कि  वहां  समाचार  पत्रों  की  बिक्री  पर  किसी  करना  है  किन्तु  मुझे  सन्देह  है  कि  हम  wit

 कार  का  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  ।  उस  स्थिति  पर  नहीं  पहुचे  हें
 ।
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 मुझे  यह  भी  पता  लगा  है  कि  जब  गर्मी  पीने  के  पानी  का  प्रबन्ध  भी

 में  किसी  पानी  पिलाने  वाले  को  रखा  जाता
 नहीं  है

 ।
 सरहिद  में  जहां  गुरु  गोविंद

 है  तो  उस  से  एक  मास  का  वेतन  बहले  से  सिह  जी  के  दो  पुत्र  शहीद  हुए  थे  एक  भारी

 ही  लिया  जाता  है  ।  यदि  कोई  अधिकारी
 मेला  लगता  है  और  वहां  3/¥  लाख  लोग

 इस  भ्रष्टाचार को  समाप्त  करे  तो  उस  ard  हैं--गत  बार  मुझ  से  वहां  लोगों  ने

 से  बहुत  से  ग़रीब  लोगों  को  लाभ  पहुंच  शिकायत  की  वहां  पानी  का  प्रबन्ध  नहीं

 सकता  है  है--मुझे  स्टेशन  मास्टर  ने  बताया  कि

 वहां  at  एकमात्र  नलकी  पिछले  ay  से

 खराब  t—ag  अवस्था  है  बहुत  से  स्टेशनों

 उपाध्यक्ष  महोदय
 माननीय  सदस्य  की--इसलिये  पानी  की  ठीक  व्यवस्था  का

 का  रचनात्मक  सुझाव  क्या  है  ?  होना  अ्रत्याव्यक  है  ।

 एक  परौ  बात  की  दौर  में  माननीय
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 मेरा  सुझाव  यह  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  ह--सारी

 है  कि  aa  तो  उन्हें  केवल  ६  मास  के  लिये  रेलवे  में  रेलवे  कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने

 रखा  जाता  है  किन्तु  उन्हें  सारा  वर्ष  ही  नौकर  की  एक  ही  प्रणाली  का  अनुसरण  नहीं  किया
 रखा  जाये--श्रोत  जिस  समय  उन  की

 जाता--इस  से  कर्मचारियों  में  असन्तोष
 इसका  न  हो--उन्हें  वैसे  ही  प्रतीक  वेतन

 पर  नौकर  रखा  जाना  चाहिये  ताकि  फिर
 की  भावना  है--मुझे  इस  सम्बन्ध

 में  उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  डिवीजन  के
 से  वे  काम  सम्हाल  लें  |  जब  उन  की

 आवश्यकता न  हो  तो  उन्हें  १  रुपया  मासिक
 गार्डों  ने  शिकायत  की  है  fe  एक  गाड़ें

 कहीं
 शर

 से  श्राया  था  ag  चूंकि  उस  डिवीजन
 वेतन  देना  चाहिये  ।  इस  तरीके  से  कोई

 में  स्थायी  इसलिये  va  सब  met  से

 स्टेशन  मास्टर  कोई  घूस  ग्राही  नहीं  ले

 सकेगा ।
 वरिष्ट  मान  लिया  गया  यद्यपि  वहू  उन  से

 बहुत  बाद  में  नौकर  हुमा  था  ।  इन  सभी

 अनियमितताओं का  उपचार  किया  जाना

 उन  की  पहली  marae है

 नौकरी का  क्या  होगा  ?

 इस  के  बाद  रेलवे  द्वारा  यात्रा  करने

 वाले  लोग
 a  भी

 सुविधायें  चाहते

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 यदि  सब  लोग  किन्तु  रेलवे  मंत्रालय  बड़ी  मन्द  गति  से  कार्य

 ot  तो  कुछ  war  ही  करायेंगे  की  कौर  ्  हो  रहा  है  ।  इन  छोटी
 ——safaa  भ्रष्टाचार  कुछ  मात्रा

 तक
 सीमित

 छोटी  बातों  पर  शभ्रवश्य  ध्यान  दिया  जाना

 हो  जायेगा  ।  यदि  एक  रुपया  मासिक  वेतन  चाहिये

 की  वात  ठीक  न  हो  तो  कोई  कौर  प्रबन्ध

 भी  किया  जा  सकता  है--जिस  से  उन  c¢ ay -

 चोरियों  में  स्थायित्व  की  भावना  बनी  रह  उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ  सनौर  भी

 कठौती  प्रस्ताव  अय  हें  ।  उन्हें  भी  21:  पेश
 सकती है  ।  मुझे  यह

 पूरा  पूरा  विस्वास  है  कि
 =>  किया जा  सकता  >  | रेलवे  A  भ्रष्टाचार  बहुत  ्  ए
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 निम्नलिखित  कटौती  स्राव  प्रस्तुत  किये  गय े:
 —

 कठौती माग  सख्या  प्रस्तावक  कठौती  अधार  नटेली
 राशि

 च्श्ध सरुप

 3  श्री Jo  एम०  faq गी
 Foo चित्तौड़गढ़-कोटा  सर्वेक्षण

 ty  ०  एम०  त्रिवेदी  अजमेर  लोको  alt  में  इंजन  बनाने  की  १००

 व्यवस्था न  होना
 ही  ज  दक  ए  कि

 रुपये

 ्-एक  त्री  qo  एम०  frat  विविध  रेलवे  महा खं  ब्  में  चिकित्सा  व्यय  १००

 में  मितव्ययता

 20  श्री  ०  एस  त्रिवेदी  पक्षपात  राज्य  रेलवे  का  न  खरीदना  १००

 १६१  श्री  सारंग घर  दास  चित्तरंजन  के  इंजन  के  कारखाने  में  200

 की  धीमी  गति  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ये  सब  कटौती  के  लियें  दिये  जाते  weet  wear  चीजें

 प्रस्ताव सभा क समक्ष सभा  के  प्रति  ga  उन  पर  खानें  को  दी  जाती  हें  और  दूसरी  से  कहा

 चर्चा की  जा  सर्कती  है  ।  जाता है  AT  खामोश रहो  अभी  तुम्हारा

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  सभापति  वक्त  नहीं  कराया  |  इस  किस्म  का  व्यवहार

 बहुत  से  सदस्यों  ने  रेलवे  के  महकमे  के  बारे  at  करें  यह  ठीक  नहीं  है  ।  जिस  बुन्देलखंड

 में  अपन  बिचार  किये हैं  ।  जहां  तक  के  इलाके  से  में  हूं  वहां  पर  झांसी  की

 मेंरा  सम्बन्ध  है  में  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे
 रानी  पैदा  हुई  ।  परहेज़ों  के  ज़माने  में  सन

 मंत्री  उपमंत्री  को  और  पार्लियामेंटरी  १८४७  में  यहां  के  लोग  भ्रंग्रेजों  के  खिलाफ

 सेक्रेटरी  स  बात  के  लिये  बधाई  देता  उठ  खड़े  हुए  उन्होंने  अंग्रेज़ों के खिलाफ के  खिलाफ

 ह  कि
 उन्होंने  रेलवे

 में
 काफी  सुधार  किये

 ऊं
 विद्रोह  किया  ।  इस  के  बाद  विद्रोही  राजों

 ।  इस
 के  साथ

 ही
 साथ  जो  बातें  बहुत

 महाराजों  के  राज्यों  को  उत्तर  प्रदेश

 श्रावक हैं  वे वे  भी  मं  उन  के  कानों  तक  मिला  लिया  जो  लोग  म्रंग्रेज़ों  के  पक्ष

 पहुंचाना  चाहता  हूँ
 ।

 कभी  तक
 जो  भी

 काम  में  थे  उन  के  राज्य  कायम  रहे  अब

 हो  रहा  है  वह  यह  हो  रहा  है
 कि

 जहां  पर  वे  विन्ध्य  प्रदेश  में  मिलों  लिये  गये  हें  ।  इस

 get  रेलवे  लाइनें  हैं  शौर  wes  रेलवे  तरह  से  बुन्देलखंड  के  दो  टुकड़े  हो  गये

 स्टेशन  उन  को  प्रौढ़  भी  अच्छा  बनाया  अंग्रेजों  ने  इस  इलाके  की  तरफ  इस  वास्ते

 जा  रहा  है  और  वहीं  पर  शर  अधिक  गौर  नहीं  किया  क्योंकि  यहां  थे  लोग  उन

 के  खिलाफ  थे  ।  लेकिन  wa  जब  आज़ादी सुविधा  जा  रही  हू  ।  लेकिन  जहां  पर  रेलें

 नहीं  हैं  गौर  जहां  पर  इन  के  न  होने  के  कारण  मिली  तो  भी  हमारी  संरकार  इस  इलाके

 कई  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़  रहा  की  तरफ  कोई  गौर  नहीं  कर  रही  है  ।

 है  उन  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  यह  कहा  जाये  कि  इस  इलाके  में  पैदावार

 रहा  है  ।  में  तो  कहूंगा  कि  श्राप  का  जो  व्यवहार  कम  होती  यह  बात  भी  नहीं  है  ।  मेरे

 है  वह  इस  तरह  का  है  जेसा  कि  एक  मां  एक  इलाके  से  ६०,०००  टन  पल्ला  हर  साल

 क  लडकी  कौर  सौतेली  लड़की  के  सरकार  को  दिया  जाता  है  ।  राज  जब  यहां

 साथ  करती  है  ।  जो  उस  की  अपनी  लड़की  पर  बघार  का  भाव  एक  रुपये  का  १७  सेर

 है  उस  को  तो  हि»  ७५  कपड़े  पहनने  है  ।  गेहूं  का  भाव  १०  रुपये  ११  रुपये
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 मन  है  ifs  wife  ।  यातायात  के  साधन  न  ध्यान  नहीं  दिया  गया
 |  जब  में  अपनी

 होने  के  कारण  वहां  से  जो  गल्ला  तथा  अन्य  चुएंसी  जाता  हूं  तो  दिल्ली  से  फांसी  तक

 उपज  बाहर  जाती  है  उस  पर  ज्यादा  खच  तो  are  घंटों  में  ही  पहुंच  जाता  लेकिन

 aia  है  इसलिये  उस  के  भाव  wea  स्थान  आगे  जाने  के  लियें  मझे  डेढ़  दो  दिन  लग

 पर  तेज़  होते  हुए  स्थानीय  भाव  बड़े  जाते हैं
 ।

 यह  एक  पिछड़ा  gat  इलाका  है

 सस्ते  रहते  हें  ।  यह  एक  पिछड़ा  य्  इलाका  यहां  की  झ्रावाज़ प्राय  के  कानों तक  नहीं

 |  कज  के  ज़माने  में  एक  बार  यहां  सुमेर  पहुंचती  है  alt  न  ही  ग्रुप  उन  की  तरफ

 पुर  से  हरपाल पुर  तक  लाइन  का  सव  कोई  ध्यान  देते  हैं  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  में

 लेकिन  वह  काम  पुरा  नहीं  न
 |  अब  आप  से  प्रार्थना  करता  जहां  AMT  इतना

 जब  हम  देख  रहे  हूं  कि  दिल्ली के  रेलवे  अधिक  रुपया  ale  कामों  के  लिये  खच  कर

 स्टेशन  पर  ४०  लाख  रुपया  वच  किया  रहे  वहां  बाप  को
 इन

 पिछड़े  हुए  इलाकों

 रहा  सागर  के  स्टेशन  पर  कई  लाख  रुपया  की  तरफ  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  arr

 चर्चे  किया  जा  रहा  इलाहाबाद  के  स्टेशन  ने  चित्तरंजन  में  कारखाना  खोला  है  म॑  उस

 पर  ३७  लाख  रुपया  खर्चे  किया  जा  रहा  है  का  स्वागत  करता  ,  आप  ने  पैराम्ब्र में

 शर  इसी  तरह  से  देश  भर  में  बड़े  बड़े  स्टेशनों  और  बंगलौर में  रेल  के  डिब्बे  बनाने

 को  बड़ा  बनाया  जा  रहा  तो  में  कारखाने  खोले  हैं  यह  भी  बहुत  प्रगति  बात

 पुछना  .  चाहता  हूं  कि  उन  जगहों  पर  जहां  है  ।  लेकिन  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  आप

 कोई  भी  रेलवे  लाइन  नहीं  यातायात  को  वहां  पर  रुपया  नहीं  लगाना  चाहिए

 की  सुविधायें  नहीं  हें  वहां  कयों  ध्यान  नहीं  जहां  पर  fe  saa  कभी  नहीं

 दिया जा  रहा  ।  एक  तरफ  तो  इस  बेदर्दी  है  ।  बाप  कई  रेलवे  स्टेशनों  को  बना

 रहे  हें  इन  पर  लाखों  र  करोड़ों  रुपया से  रुपया  खर्चे  fear  जा  रहा  है  कि  उन

 जगहों  को  ate  भी  अच्छा  बना  दियां  जाय  कर  रहे  हूं  ।  इस  की  कोई  जरूरत

 जो  पहले  ही  west  हैं  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  वक्त  नहीं  है  ।  यह  काम  रोके  जा  सकते

 जहां  पर  माल  पड़ा  पड़ा  सड़  जाता  है  उस  हैं  और  यह  रुपया  उन  जगहों  पर  लगा

 की  तरफ  कोई  भी  ध्यान  नहीं  प्रिया  जा  सकते  हें  जोकि  पिछड़े  हुए  इलाके  हें

 जहां  लाइनों  वगेरह  की  बहुत  भारी  जरूरत रहा  है  ।  कुलपहाड़  रेलवे  स्टेशन  पर  जहां

 Y-Ro  हज़ार  मन  हर  पड़ा  है  ।  श्राप  को  देवा  में  पिछड़े  इलाकों

 रहता  है  कोई  माल-गोदाम  का  ध्यान  रखना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 खाना  नहीं  है  ।
 महोबा  रेलवे  स्टेशन  पर  वहां  at  चीजों  की  बहुत  जरूरत  है  ।

 कोई  मुसाफिरखाना  तथा  wa  सुविधायें  झप  अंग्रेजों  की  बनाई  हुई  स्कीमों  के  बाहर

 नहीं  हैं
 ।

 स्टेशन  पर  कोई  एक  कदम  भी  नहीं  चलना  चाहते  ।  श्राप

 घाना  तथा  उचित  मालगोदाम  शादी  नहीं  कई  रेलवे  लाइनें  सिफारिशों पर  बिछा

 हैं
 ।

 सुमेरपुर  में  गोपन  शेड्स  हैं  ।  लेकिन  रहे  हें  ।  वे  कौन  सी  सिफारिशें  हैं  यह  मैं

 दोड़
 तक

 मामूली  सड़क  नहीं  कौर
 न

 नहीं  लेकिन  यह  जरूर  है  कि  faa

 छाया  में  बैठने  का  समुचित  स्थान  है  ।  झांसी  रिश  ज़रूर  चलती  है  ।  मेरा  श्राप  से  निवेदन

 में  एक  स्टेशन  है  सनौर  मानिकपुर  में  दूसरा  |
 है  कि  हमारे  पिछड़े  हुए  इलाके  की

 इस  के  बीच  एकाध  को  छोड़  कर  कोई  भी  का  ध्यान  जरूर  जाना  चाहिये  ॥

 नहीं  है  ।  इस  इलाके  की  तरफ  कोई  में
 तो  यह  कहता  हूं  कि  प्लैनिंग  कमीशन  की  ओर
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 एम०  एल०  द्विवेदी ]

 से  बड़े  बड़े  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  कौर  एक्सटेंशन  fam  एटा  तक  तो  लाइन  दी  है  ह» :

 ब्लाक  कायम  किये  जा  रहे  जिन  में  लोग  छोड़  दी  है  ।  यह  काम  कोई  बड़े  खर्च  का

 श्रमदान  से  भी  काम  करते  हें  ।  वे  यह  काम  नहीं  है  ।  मगर  ड्राप  देखें  तो  इसके  मुक़ाबले

 किसी  के  दबाव  में  ar  कर  नहीं  करते  परन्तु  में  दूसरी  जगहों  पर  बहुत  ज्यादा  रुपया

 स्वेच्छा  से  ही  करते  हैं  ।  य०  पी०  में  लोग  खर्च  कर  रहे  हैं  ।  यहां  पर  एटा तक  जो

 इन  कामों  को  करने  में  सब  से  at
 ~

 लाइन  जाती  है  उसे  कास गंज  ले  जायें

 मेरे  क्षेत्र  (  हमीरपुर )
 में  पंचायत

 ताकि  जो  काम  हो  पूरा  हो  ।

 घर  सड़क  निर्माण  तथा  अन्य  विकास  श्री  अलगे दान  कस गंज  का  रेलवे

 सम्बन्धी  कार्य  इतने  ofr  हुए  हें  कि  वह  स्टेशन  तो  पहले  ही  है  ।

 जिला  प्रदेश  भर  में  प्रथम  है  ।  वहां  पर

 ने  दर्जनों  सड़कों  का  काम  श्रमदान  से  एक

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  लेकिन  उस

 का  एटा  से  कोई  कनेक्शन  नहीं  हैं  ।  यह
 साल  में  कर  डाला  है  ।  इन  श्रमदान  करने

 eared देना  चाहियें
 वाले  क्षेत्रों  को  art  कया  प्रोत्साहन  देते  हैं

 ?

 अतएव  श्राप  इस  तरह  से  करें  कि
 अब  में  का  ध्यान  रेलवे  में  जो

 जो  श्रमदान  करेगा  उसी  को  नई  लाइन  दी  भ्रष्टाचार  है  उस  की  तरफ

 जायगी  तो  श्राप  देखिये  कि  ड्राप  at  कितना  दिलाना  चाहता  हुं  ।  रेलवे  में  इतना  जबदंस्त

 काम  हो  जाता  है  ।  के  इंजीनियर  कप्तान  है  कि  एक  एक  गुड्स  sah  के  पास

 रेलवे  कमेंट्री  जायें  उन  की  देखरेख  एक  एक  लाख  से  भी  afar  मूल्य  की

 करें  |  श्रमदान  से  ah  हो  कौर  रेलवे  इमारतें  हैं  ।  इसी  तरह  से  प्रत्य  कर्मचारियों

 लाइन  डाली  जाय  ate  जो  टेक्निकल  काम  के  पास  शर यह  करप्शन  बढ़ता  ही

 वे  लोग  नहीं  कर  सकते  हैं  उन  को  श्राप  के  जाता  है  ।  इस  में  श्राप  बहुत  कुछ  सुधार

 भ्रामक  कर  लें
 ।

 ऐसा  करने  से  श्राप  का  बहुत
 कर  सकते  हैं  ।  जो  श्राप  ने  एक  भ्रष्टाचार

 सा  रुपया  बच  सकता  है  जिससे  कई  ate  नये  कमेटी  बनाई  है  यह  रेलवे  में  करप्शन  रोकने

 का  तरीका  नहीं  है  ।  इस  का  तरीका  यह काम  हो  सकते  हें  |  यह  कह  दें

 कि  श्रमदान  करेंगे  उन्हीं  को  हम  नई  है  कि  am  एक  गुप्तचर  विभाग  बनायें

 जैसा  कि  सरकारों  में  होता  है  ।  इस
 लाइनें  देंगे  तो  सब  काम  बहुत  उन्नति  पा

 सकता  है  ।  में  आप  से  ve  पर्  weal

 हूं  कि  बड़े  बड़े  स्टेशनों  काम  श्राप  रोक  fe  किस  गुड्स  कलक
 wy

 चारी  के  पास  कितना  धन  कौर  सम्पत्ति

 को  तैयार  हों  वहां  ary  काम  कीजिये  ।  है  ।  कितनी  उस  ने  इमारतें  बनाई  हैं  ।

 ऐसा  करने  से  श्राप  का  काम  थोड़े  से  रुपयों
 उन  की  जिन्दगी  भर  की  तनख्वाह  भी  जोड़ी

 जाय  तो  वह  इतनी  बड़ी  इमारतें  नहीं  बना में  हो  जायगा  |  यहां  पर  ड्राप  से  भ्रमर  कुछ

 मेम्बर  कहते  सुनते  हें  तो  श्राप  खोल  सकते  हैं  ।  ग्रुप  ने  हीरानगर  के  केस  के  बारे

 देते  मेंने  सुना  है  कि  श्राप  ने  एटा  तक  में  सुना  होगा  मगर  उस  के  बारे  में  सरकार

 एक  लाइन  खोलने  का  वायदा  किया  है  ।  नें  क्या  किया  यह  मालूम  नहीं  है  ।  नाजायज़

 लेकिन  कास गंज  को  छोड़  दिया  है  ।  मुझे  धन  से  इमारतें  बनवाने  वाले  भ्रमणकारी  को

 मालूम  है
 कि

 कासं गंज  के  लोग  श्रमदान  रिटायर  कर  के  छोड़  दिया  ।  श्राप  what

 करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  लेकिन श्राप  ने  की  मदद  भी  करना  चाहते  हैं  ।  में  कहता
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 हूं
 कि

 जो  अच्छे  अफ़सर  हैं  उन  की  मदद  बिना  टिकट  गई  |  टिकट  चेकर  ऑर  गाड्

 उन  को  इनाम  उनकी
 पूरी  पूरी  बरातों का  रुपया  लेकर ले  जाते

 पदोन्नति  कीजिये  ।  उन  की  सेवाओं  की  हम  इस  के  बारे  में  तो  अखबारों  तक  में  छपा

 कद्र  करते  हैं  ।  लेकिन  जिनको  श्राप  करप्शन  था  ।  कुछ  शिकायतें  लेकिन  मामला

 करते  पकड़  लेते  हें  उन  को  पूरी  सजा  नहीं  रफादफा  हो  गया  ।  ७  नहीं  चला  ।  तो

 देते  यह  उचित  नहीं  है  ।  करप्शन रोकने  क़ा  तरीका  यह  है  कि  ae

 एक  बार  में  दिल्ली  से  बम्बई  जा  रहा  जल्द  कार्यवाही  करें  शर  सही  मामला

 हो  तो  कडी  सजा  दें  ।  इस  तरह  के  लोगों था  ।  उस  गाड़ी  awa  hac  गेगर थे  ।

 उन्होंने  तमाम  स्टेशन  मास्टरों से  समझौता  को  श्राप  प्रोत्साहन  न  दें  तो  श्राप  का  बहुत

 किया  gat  था  कि  जो  मुसाफिर  ard  उन  कुछ  काम  बन  सकता  है  ।

 को  टिकट  मत  देना  ।  में  ने  देखा  कि  एक  एक  at  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि

 स्टेशन  पर  करीब  ५०  मुसाफिर  थे
 |

 उन्हों  जो  श्राप  ने  किराये  बढ़ाये  हें  इस  से  आपने

 ने  टिकट  चेकर  से  कहा  कि  हम  को  स्टेशन  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिरों  पर  दबाव  डालाਂ

 है  ।  ज्यादातर  मुसाफिर  सौ-डेढ़  सौ  मील मास्टर  ने  टिकट  नहीं  दिया  है
 ।

 उस  ने  कहा

 कि  तुम  गाड़ी  में  बैठ  जा  «हम  टिकट  के  year  ही  चलते  हें  ।  किसान  लोग

 बना  देंगे  ।  उसने  उनसे  पूरे  पूरे  पैसे  ले  लिये  तर  छोटे  छोटे  सफर  करते  हें
 ।

 हमारे  वित्त

 मंत्री  ने  उन  पर  टेक्स  लगाया  है  और लेकिन  जिस  ७
 पर

 उन  को  जाना
 था

 उससे एक  स्टेशन  पहले  का  टिकट  ला  कर  ने  भी  उन्हीं  पर  टैक्स  लगाया  है  ।  एक  तरफ

 दे  दिया ।  मेंने  एक  टिकट  देखा  वह  उन  पर  टैक्स  लगा  रहे  हें  शर  सारी

 एक  स्टेशन  पहले  का  ही  था  ।  मैंने  gar  तरफ  जो  पैदावार  वह  करते  हैं  वह  सस्ती

 कि  तुम  ने  कितने  रुपये  तो  उन्होंने  होती  चली  जा  रही  है  ।  जो  चीज़  वह  पेदा

 बतलाया  कि  हम  ने  पुरे  रुपये  दिये  हें  ।  में  करते  हैं  उस  की  तो  कीमत  कम  होती  जा

 ने  टिकट  चेकर  को  बुलाया  alt  कहा  तो  रही  है  श्र  श्राप  दूसरी  चीज़ें  महंगी  कर

 वह  माफी  मांगने लगा  ।  हूं  ।  किसानों  के  पास  तो  पैसा  कम  है  उन  पर

 भी  अलगे शन  माननीय  सदस्य  इस  ary  ने  किराया  बढ़ाया  है  भ्र ौर  जो  दूर

 का  ब्यौरा  मेरे  पास  भेज  दें  ।  जाने  वाले  हें  ate  जिनके  पास  ज्यादा  पैसा

 ont  we  vrs
 न

 प्लि ये ती
 *  ar  aa  *

 है  उन  को  श्राप  ने  राहत  पहुंचाई  है  ।

 ना  के  कम  कर  के  उनको

 किस्से  हर  जगह  चल  रहे  हैं
 ।

 दिल्ली  से  मौका  देना  चाहिये  था  कि  वे  छोटा  सफर

 बम्बई  तक  जनता  एक्सप्रेस  चलती  थी  ।  उस  सस्ते  में  कर  सकें  ।  उनका  किराया  मत

 के  बारे  में  कहा  जाता  था  कि  उस  में  मुसाफिर  बढ़ाइये  |

 नहीं  होते  थे  ।  मेंने  देखा  है  कि  उस  में  पुरे
 में  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।

 मुसाफिर  जाते  थे  लेकिन  इन्तजाम  ऐसा  था  भर  बहुत  सी  बातें  हें  वह  में  खत  में  लिख
 कि  कोई  मुसाफिर  टिकट  ले  कर  ही  नहीं  कर  भेजूंगा  |  में  एक  बार  फिर  रेलवे  मिनिस्टर

 चलता  था  ।  लेकिन  मुसाफिर  चलते  थे  साहिबान  को  रेलवे-मंत्रालय को  बधाई

 उनसे  रुपया  लिया  जाता  था  ।  बाद  को
 देता  हूं  करता  हूं  कि  वे  हमारी

 यह  जनता  गाड़ी  बन्द  कर  दी  गई  ।  में
 परप

 छोटी  छोटी  कठिनाइयों पर  गौर  करेंगे

 को  एक  प्रौढ़  उदाहरण  देता  हूं
 ।

 बनारस  शर  पिछड़े  इलाके  की  उन्नति  करने  की  पुरी

 से  लखनऊ  एक  बरात
 ४००  झ्रादमियों की  पुरी  कोशिश  करेंगे

 ।
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 श्री  मूलचंद  दूबे  फ  ससे  बड़ी  हानि  होती  |  वाई  नगरों

 माननीय  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  तथा  ग्रामों  को  हानि  पहुंचती
 है  ।  बहुत

 देता  हूं  कि  उन्होंने  रेलवे  में  पर्याप्त  सुधार  से  लोगों  को  बेघर  हो  जाना  पड़ता  है  ।

 किये  हे--रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देने  से  मेरा  लिये  .  यदि  फैजाबाद  तथा  दवाहजहांनपुर

 छोटे  से  बड़े  तक  के  सभी  रेलवे  के  मध्य  रेल  का  सकें  हो  जाय  तो  बहुत

 चारियों  से  है  ।  से  लोगों  के  माल  तथा  उन  की  फसलों  को

 > भी  बचाया  जा  सकता  र  |

 में  समझता  हूं  कि  जो  मांगें  नई  लाइनों
 इसका  एक  दूसरा  पहलू  यह  भी  है  कि

 के  निर्माण  के  लिये  की  जा  रही  हें  वे  बहुत  जब  इन  '  पुलों  का  निर्माण-कार्य  हाथ  में

 अधिक  ौर  उनको  किसी  योजना  इरादी  लिया  जायगा  तो  प्राकृतिक  रूप  में  गनों

 के  अधीन  नहीं  लिया  at  रहा  है--इस
 नदियों  का  प्रवाह  दूर  दूर  तक  क  करना

 लिये  में  समझता  हूं  कि  इतनी  योजनाश्रों  पड़ेगा  जिस  से  लाभ  यह  होंगा  कि  wa  जिस

 के  साथ  केसे  चला  जायगा  |  ठीक  तरीका  क्षेत्र  म  बाढ़  ्र  जाती  भविष्य  में  उस

 यह  था  कि  एक  योजनाबद्ध  काय  किया  क्षेत्र  में  बाढ़  नहीं  कराया  करेगी  ।

 जाता  ।  में  यह  सुझाव  देना  चाहता
 ह  कि

 पुर  तथा  फ़  नाबाद  में  अधिक  व्यापार  हो

 नई  लाइनों  के  निर्माण  के  लियें  एक  योजना  सकेगा  |  उन  दोनों  के  मध्य  पड़ने  वाले  दो

 बनाई  जाये  भर  दूसरा  सुझाव  यह  है
 कि  नगरों  का  भी  विकास  होगा  ।

 फर्रुखाबाद  से  शाहजहांपुर तक  नई

 लाइन  बनाई  जाये  ।  ये  दोनों  जिले  वापस  दूसरी  असुविधा  यह  है  कि  १५  नवम्बर

 से  e Xe  जन  तक  तो  इन  .  नदियों  पर  नावों
 में  साथ  लगते  हैं  प्रौढ़  माग  में  दो  नदियां

 पड़ती  @—sa  के  लिये
 दो

 पुल  बनाये  जाने
 के  पुल  बनें  रहते  हैं  कौर  यातायात

 की

 सुविधा  भी  रहती  बरसात  के
 कीं  श्रावद्यकता  होगी--यह  कोई  बड़ी  बात

 नहीं  है--देश  में  बड़े  बड़े  पुल  बन  रहें  हं
 मौसम  में  बड़ी  सुविधा  होती है  ATT  केवल

 avd  चलती  हैं
 जॉ  एक  safer

 को  ६-७
 तो  कोई  कारण  नहीं  कि  पुल से  बन

 सकें  ।  माननीय  मंत्री  से  है  कि  हस  में  पार  उतारती  हैं  ।  यदि  रेल  मार्ग  से

 बात  परे  विचार  fear  जाये  ai  राज्य
 जाना  पढ़े  तो  बड़ी  भ्र सुविधा  होती  है  कौर

 सरकार  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  न  की
 >

 लम्बे  मार्ग  पर  से  होकर  वहां  पहुंचना  पड़ता

 जाय े।
 ्  |  इसलिये  इन  परिस्थितियों  के  अधीन

 यह  बहुत  श्रावश्यक  है  शाहजहानपुर

 तथा  फरुखाबाद  के  मध्य  रेल  की  लाइन

 मझे  पता  लगा  है  कि  इन  दो  पुलों  .  के
 निकाली  जायें  ।

 निर्माण  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 रानी  किसी  योजना  में  उल्लेख  किया  है  |  एक  अन्य  दृष्टिकोण  से  भी  यह  बात

 यदि  उन्हें  प्राथमिकता  दिये  जाते  का  विचार  बहुत  आवश्यक  है--शाहजहानपुर से  टनकपुर

 तक  रेल  जाती  है  कौर  टनकपुर  नेपाल  की न  तो  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  इन्हें

 मिलता  दी  जाये--इस  के  कारण  इस  प्रकार  सीमा  पर  है  ।  हमारे  कौर  नेपाल  के  सौहार्दपूर्ण

 सम्बन्धों  को  देखते  यह  आवश्यक  है  कि
 हैं  :  दोनों  नदियां  एक  दूसरे  से  थोड़े  भ्रातृ

 पर  बहती  हैं  और  बरसात  मं  बाढ़
 झ्र

 जाने  नेपाल  तक  जाने  वाले  मार्गों  को  अधिक  सुगम

 से  प्रति  वर्ष  खरीफ  की  फसल  नष्ट  हो  जाती  बनाया  जाये  ।  इस  लाइन  के  निकाले  जाने



 १२२१
 सरनू  दानों

 की  १०  मार्च
 १९५५  रेलवे  १२२२

 से  भारत  तथा  नेपाल  के  बीच  की  २००  मील  प्रारम्भ  हो  जायेंगे--किन्तु  कुल  १२१  तक

 की  दुरी  कम  हो  जायेगी  ।  हुए
 स

 का  अय  यह  है  कि  oat  तक

 इस  लाइन  के  निर्माण  के  ये  कारण  ५१  प्रतिशत  लक्ष्य  पुरा  gar  है  ।  रेलवे

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  ह  ।  ais  ने  ३५७  जनों  के  लिय  उन्हें  भ्रार्डर

 में  माननीय  मंत्री  को  घन्यवाद  देता  दिये  किन्तु  १२१  ही  उन्हें  दिये  गये  |

 कि  उन्हों  ने  फतहगढ़  रेलवे  स्टेशन  के  core  स  के  साथ  हमें  या  ३  करोड़  पे  के

 परे  छत  डलवाने  का  झाव्वासन  दिया  का  आयात  भी  करना  पड़ता  है  जिस

 किन्तु  वहां  एक  अच्छे  प्र  की  भी  से  हम  भ्र धिक तम  विदेशी  मु  गंवा  देते  हैं  ।

 आवश्यकता  है--मेरे  विचार  में  यह  बात  यदि  सी  कारखाने  में  दों  पालियों  में  काम

 किया  जाये  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  हम वैसे  ही  छट  गई  है--खैर  माननीय  मंत्री

 इस  बात  पर  भी  प्रा  पूरा  विचार
 अपनी  आवश्यकताओं  को  पुरा  न  कर  सकें

 ——afea  हम  का  निर्यात
 ऐसी  उन  से  ग्रा  की  जाती  है  ।

 gat  एशिया  के  mex  देशों  ह  भी  कर  सकते
 म॑  दूसरी  प्रार्थना  यह  भी  करना  चाहता

 हैं  ।

 हूं  कि  फ  नाबाद  में  दूसरी  झोर  भी  एक

 रेलवे  सवा  i  डाज  tiie
 प्लेटफार्म  होना  चाहिये  ।  at  एक  ही

 प्लेटफार्म  है  प्र  एक  ऊपरी  पुल  भी  विभाग  के  प्रथम  श्रेणी  के  पदाधिकारियों

 को  चित्तरंजन  में  भेज  दिया  जाता है  ।  ऐसा
 किन्तु  कई  बार  जब  गाड़ी  के  कराने  का  समय

 होता  है  तो  वहां  को  फाटक  ara  कर  दिया  नहीं  होना  चाहिये
 ।  चित्तरंजन में

 जाता  है  दौर  यात्रियों  कों
 बड़ी  सुविधा  हो

 वे  ही  कमेंचारी  लगाये  जाने  चाहियें  जोकि

 उस  काम  के  yee  जानकार  तथा  विशेषज्ञ जाती  है  ।  यदि  दोनों  कौर  प्लेटफीामं

 तो  उस  पुल  से  पुरा  पुरा  लाभ  उठाया  जा
 हों  ।

 मुझे  है  कि  कुछ  नवयुवक  इंग्लैड

 सकता  है  शौर  लोगों  को  सुविधा  हो  सकती  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  के  at  हैं  ब्रोकर  स्ब

 है  ।  किन्हीं  गैर-सरकारी  संस्थाओं  में  काम  कर

 रहे  हैं  ।  मुझे  यह  पता  लगा  है  कि  चित्तरंजन
 श्री  सारंग घर  दास  :  मांग  सख्या  १६

 वाली  नौकरियों  का  विज्ञापन  नहीं  दिया
 पर  कठौती  प्रस्ताव

 की  चर्चा  से

 जाता--इसका  कारण  मेरी  समझ  से  बाहर
 में  यह  कहना  चाहता

 कि
 यह  बड़ी  उत्तम

 है  ।  वहां  पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा

 बात  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  भारत  में  इंजन  बनाने
 ही  ऐसे  पदाधिकारी

 रखे  जाने  चाहियें  ।  में
 का  काम  शुरू  किया  चाहे  उस  के  सहायक

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह  किन्तु
 उद्योग  भले  ही  अभी  थोड़े  हों  ।  किन्तु  में

 चित्तरंजन  सें  मन्द  गति  से  किये  जा  रहे  काय
 इतनी  बात  अवश्य  है  कि  वहां  पर  यह

 तरीका

 की  आलोचना  करता  हूं  ।  पहले  पहल  वहां
 बड़ा  गन्दा  है  ।

 पर  केवल  ३  इंजन  बनाये  जातें  थे  अब  ६०-  मुझे  यह  भी  पता  है  कि  कुछ

 ७०  इंजन  जाते  हैं--हम  ने  उस  faaret  प्रशिक्षण  के  लिये  इंग्लैंड  भेजे  गये

 उद्योग  में  २३
 '

 करोड़  पया  लगाया  है
 4a  तब  से  चित्तरंजन  में  कार्य  अच्छी

 तरह  से  चल  रहा  क्योंकि  उचित  प्रशिक्षण
 किन्तु  फिर  भी  हमारा  लक्ष्य  पूरा  नहीं  gar

 है  ।  में  समझता  हं  कि  ब्रिटिश  इंजन-निर्माण  से  ये  सारी  बातें  सम्भव  हो  सकती  हैं  ।

 कम्पनी  ने  यह  कहा  था  कि  १६५४  तक  निर्माण  के  बारे  में  एक  और  बात  यह

 वहां  पर  लगभग  २३७  इंजन  यार  ने  है  कि  पहले  से  ही  फ्रेमਂ  वाले  इंजनों
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 सारंग घर

 का  निर्माण  आरम्भ  किया  गया  है  ।  यह
 का  एक  सुझाव  रखा  गया  था  कौर  इस

 लाइन  का  सर्वे  भी  करा  लिया  गया  था  ।
 काम  अधिक  कठिन  है  ।  यदि  पहले

 धर्म  वाले  इंजन  बनायें  जाते  तो  फिर  वहां  सुझाव  यह  था  कि  जगाधरी  को  पटियाला

 के  टेकनिकल  कार्येकर्ता  स्वयं  ही  फ्रेमਂ  से  मिला  दिया  जाये
 ।  इस  सुरत  यह

 के  इंजन  तैयार  करने  लगते  ।  में  आशा  करता  है  कि  दिल्ली  से  ware  हम  लोगों  को  पटियाला

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  उचित  जाना  होता  है  तो  हमें  यहां  से  शौर

 ध्यान
 दें  रे  राजपुरा  का  चक्कर  काट  कर  पटियाला

 जाना  पड़ता  है
 ।

 कुरुक्षेत्र  को  पटियाला

 अन्त  में  एक  शर  बात  कहना  चाहता  से  मिला  दिया  जाय  तो  यह  जो  चक्कर

 हूं  कि  इस  संस्थापन  के  बारे  में  कोई  काट  कर  जाना  पड़ता है  इससे  बचा  जा
 शादी  तैयार  नहीं  की  जाती  कि  उस  के  मार्ग

 सकता है  इसके  अलावा  दरम्यान  का

 में  क्या  कठिनाइयां  उस  का  लक्ष्य  कया  है
 वह  इलाका  जिसको  wa  नई  योजनाओं में

 और  उस  में  कितना  रुपया  लगा  है  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  नैशनल  एक्सटेंशन
 में  ने  जानकारी  इधर-उधर  से  एकत्र

 a

 aaa  ब्लॉक्स  के  जरिये  से  शाहाबाद  किया
 की  है  ।  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  भविष्य  में

 जा  रहा  है  वह  काफी  उपजाऊ  इलाका  है
 ऐसी  जानकारी  की  एक  पुस्तिका  waar  ही  भर  उस  तरफ  के  लोग  काफी  काम  कर

 प्रकाशित
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 रहे  हें  यह  लाइन  नुकसान  में  नहीं  जायगी  ।

 ऐसा  करने  से  श्राप  को  आमदनी  भी  होगी डा०  सत्यवादी

 सुचित
 :  सभापति में  बहुत

 art  इस  इलाके  का  फायदा  भी  होगा ।

 कुछ  न  कहू  कर  दो  तीन  बातें  ही  नोट  कराना  दूसरी  चीज़  जगाधरी  के  मुताल्लिक

 चाहता  इस  बहस  में  ।  नई  लाइनों  की  मेंने  कैदी  थी
 ।  इस  बार  में  फिर  दोहराता

 जो  बातचीत चल  रही  है  उसमें  मुझे  यह  हूं  ।  जगाधरी  से  आगे  नारायनगढ़  का  इलाका

 कहना  है  कि  पंजाब  को  इस  साल  के  बजट
 है

 ।
 यह  नाहन  से  मिलता  है

 ।
 इस  को  चंडीगढ़

 में  कुछ  नहीं  दिया  गया  ।  पठानकोट-माधोपुर  से  मिला  देने  की  स्कीम  को  ae  प्रोग्राम  में

 लाइन  का  काम  जो  पिछलें  साल  से  चल  ले  लें  तो  वह  इलाका  जो  aga  पिछड़ा  gar

 रहा  शा
 a  दस

 साल  उबारा  नाम

 पर  रक्खा  गया  है  ।  पिछले  साल  पार्लियामेंट
 है  कौर  जिन्होंने राज  तक  रेल  देखी भी

 ने  मंजूर  किया  था  गुहाना-पानीपत लाइन  नहीं  प्रौढ़  जहां
 पर

 रेल  की  बहुत  आवश्यकता

 के  लिये  वह  एक  पच्चीस  मील  लम्बी  लाइन  उसका  भला  हो  सकता  है  ।

 थी  ।  उस  को  am  ने  पहले  ही  न  जाने  क्यों

 शर  कसे  भुला  दिया  ae  चंडीगढ़ का  इसके  बाद  में  मुलाज़मत  के  सिलसिले

 एक  छोटा  सा  टुकड़ा ही  हम  को  बदले में
 में  जो  कि  हरिजनो ंके  एक  खास  तबके  से

 दे  दिया  |  बहरहाल  आइंदा  जो  प्रोग्राम  ताल्लुक  रखती  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 श्राप  बत  रहे  हैं  उस  के  लिये  में  भी  नोट  पिछले  शभ्रगस्त  में  एक  सर्विस  परमिशन  पंजाब

 करा  देगा  चाहता  हूं  ।  जिस  वक्त  श्री  के ०  में  गया  उन्हीं  दिनों  इत्तकाक  से  एक

 संथानम  रेलवे  मिनिस्ट्री  के  इंचों थे  उस  मीटिंग  में  में  भी  लुधियाना  गया
 ।

 वहां

 कुरुक्षेत्र से  पटियाला  तक  लाइन  बनाने  मुझे  यह  बात  बताई  गई  कि  सर्विस  कमीशन
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 ने  छोटी  मुलाज़मतों  की  भर्ती  के  लिये  करवाते हैं
 ।

 उन  को  यह  ठेके  सिर्फ  इसलिये
 जनों  के  एक  खास  बाल्मीकी  तबके  के  लड़कों  दिये  जाते  हें  कि  उन  के  पास  चार  पैसे  होते

 को  सफाई  के  काम  के  अलावा  अन्य  काम  हैं  और  भ्राफिसर  लोगों  को  खिला-पिला

 पर  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  बाल्मीकि  सकते  हें  ।  यह  काम  वे  art  उन्हीं  लोगों

 लोग  पंजाब  में  ग्राम  तौर  पर  झाडू  देनें  का  से  करवाते  हें  उन  को  एक्स पला यट

 काम  करते  हैं  ।  इस  तबके  के  जो  नौजवान  करते  हें  ।  ये  लोग  अपने  श्राप  कूड़े  की  एक

 भर्ती  के  लिये  इस  कमिशन  के  सामने  wea  टोकरी  भी  नहीं  उठाते  ।  मज़दूरों  को

 वे  शायद  किसी  बड़ी  नौकरी  के  काबिल  न  दारों  की  एक्सपलायटेशन  से  बचाने  के

 समझे  गये  हों  परन्तु  चपड़ासी  कौर  फाटक  लिये  पंजाब  सरकार  ने  एक  बहुत  प्रच्छी

 की  चौकीदारी  के  लिये  भी  उन  को  यह  स्कीम  जारी  की  है  ।  उन्हों  ने  मज़दूरों  की

 कह  कर  नहीं  रखा  गया  कि  उन  को  fas  कोआपरेटिव सोसाइटीज़  बना  कर  उन  को

 देने  का  ही  काम  दिया  जा  सकता  है
 |  सीघे  ठेके  देने  शुरू  कर  दिये  हें

 ।
 इस  का

 army  ही  बताइये  कि  इन  पोस्ट्स  के  लिये  नतीजा  यह  gat  है  कि  ठेकेदार  जो  मज़दूरों

 किन  क्वालिफिकेशन  की  ज़रूरत  होती  है  का  खून  चूस  कर  रुपया  कमाते  थे  ऐसा

 जो  कि  उनमें  नहीं  थी  ।  उनमें से  कई  लोग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  में  प्रार्थना  करता हुं  कि

 पढ़े-लिखे  भी  थे  उनको  भी  इन  नौकरियों  रेलवे  ats  भी  इसी  किस्म  की  कोई  स्कीम

 जारी  करे  जिस  से  सफाई  के  काम  के  लिये के  लिये  फिट  नहीं  समझा  गया  ।  इस  सिलसिले

 में  प्रोटेस्ट  भेजे  गये  पर  रि प्रेजेंटेशन  किया  इन  ठेकेदारों  को  ठेके  देने  बन्द  कर  के  ये

 गया  लेकिन  उन  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  ठेके  सीधे  मज़दूरों  को  ही  दे  दिये  जायें  ।

 दिया  गया  ।  जरगर  यही  चीज़  है  तो  में  समझता  जहां  पर  बड़ा  काम  हो  वहां  श्राप  मज़दूरों

 हूं  कि  यह  निहायत  ही  दामंनाक  है  ak  की  कोग्नाप्नेटिव सोसाइटी  के  जरिये  से

 उस  हकूमत  को  बिल्कुल  भी  शोभा  नहीं  देती  करवा  सकते  हैं  जहां  छोटा  काम  हो  वहां

 जो  कि  हरिजनों  को  ऊंचा  उठाने का  दावा  एक  दो  झ्रादमियों  को  ही  ठेका  दिया  जा

 करती  है  ।  लोगों  का  मद  यह  सकता  है  ।  इस  oe  के  मामले  में  भी  अगर

 है  कि  उन  लोगों  को  ar  मजबूर  करें  कि  कहीं  कभी  किसी  छोटे  मज़दूर  को  ठेका  मिल

 वे  झाड़  का  ही  काम  करें  तो  में  बिना  किसी  भी  जाता  है  तो  वहां  उसके  लिये जो  इंस्पेक्टर

 झिझक  के  कह  सकता  हूं
 कि  ऐसा  कभी  आफ  बक्से  लगे  हुए  हूँ  वे  उन  का  खून  चूसते

 नहीं  होगा  शायद  दिन  दूर  नहीं  जब  में  aa  के  नोटिस  में  एक  बात  लाता

 श्राप  को  अपने  हाथ  में  झाडू  उठा  कर  चलना  १६४८  में  करनाल  में  दो  गरीबों  को

 पड़े
 ।

 यह  जो  कुछ  भी  झा  बहुत  ही  was  ठेके  मिले
 ।

 जब  उन  का  काम  पूरा  हो  चुका

 तो  उन्हों  ने  अपने  जमानत  के  पैसे  वापस eat  है  श्र  में  इस  के  खिलाफ  पूरे  जोर  के

 साथ  प्रोटेस्ट करता  हूं  ।  मांगे  ।  पिछले  साल  डिविज़नल  मेडिकल

 झाफिसर  के  यहां  से  उस  के  कागज़ात  इंस्पेक्टर

 अब  में  एक  दो  बातें  ठेके  देने  के  बारे  आफ  ध्  के  पास  उन  कागजात  की

 में  कहता  हूं  ।  स्टेशनों  पर  कूड़ा  करकट  तामील  के  लिये  लेकिन  aft  तक  उन  के  पैसे

 उठाने  के  लिये  ठेके  दिये  जाते  हैं  ।  ये  तके
 उन  को  वापस  नहीं  किये  गये  ।

 आम  तौर  पर  उन  लोगों  को  दिये  जाते  हैं

 जो  झाडू  का  काम  नहीं  सफाई  करने

 का  काम  खुद  नहीं  करते  we  दूसरों  से  का
 ताल्लुक

 न
 तो  मेरी  कांस्टिचुएंसी से
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 सत्यवादी |

 है  श्र  न  ही  हरिजनों  रे  ।  इस  का ताल्लुक

 ड्राप  के  स्टाफ  से  ही  है  ।  रेलवे  के  कई

 श्री  रामजी  वर्मा  दे

 पू
 सभापति  में  मंत्री  जी  का

 चारियों  के  केस  श्राप  के  दफ्तर  में  पड़े  हुए  ध्यान  झपने  Yo  पी०  के  पूर्वी  ज़िले  की  तरफ

 हूं  लेकिन  उन  पर  कोई  भी  ध्यान  नहीं  देता  |
 दिलाना  चाहता  हूं  जिस  के  सम्बन्ध  में  उन

 में  मंत्री  महोदय  को  सुझाव  देता  हूं  कि  मे  से  बार  बार  निवेदन  किया  गया  है  ।  माननीय

 किसी  रोज़  अचानक  दफ्तर  में  पहाड़गंज  मंत्री  जी  में  यह  एक  तारीफ  की  है  उन

 कौर  बड़ौदा  हाउस  में  जायें  वहां  सैंकड़ों

 उन्हें  ऐसे  कर्मचारी  मिलेंगे  जिन  के  केस

 के  पास  जो  कोई  भी  कोई  बात  कहने  जाता

 है  या  कोई  शिकायत  दुर  करवाने  जाता  है

 बाप  के  दफ्तर  में  पैंडिंग  पड़े  हुए  हैं  ।  एक
 तो  वे  उस  को  प्रपनी  बातों  से  सन्तुष्ट  कर

 एस्टैब्लिशमेंट क्लाक  उन  लोगों  का  खन
 देते  हूं  ।  इस  का  शिकार  शायद  हम  लोग  भी

 चूस  रहा  है  ।  में  ने  देखा  है  कि  उन  को  वह  हूं  ।  कई  वर्षों  स  देवरिया  से  एक  लाइन

 दो  दो  साल  से  परेशान  कर  रहा  है  बनाने  के  लिये  जोकि  कसिया  mix  पडरौना

 उन  के  केस  को  हवा  तक  नहीं  लगने  देता  |
 होते  हुए  खड्डा  तक  ले  जाई  निवेदन

 उन  की  बात  सुनने  वाला  कोई  नहीं  है  ।
 किया  गया  है  ।  यह  भी  बताया  गया  था

 वे  गरीब  बेजबान  कुछ  कह  नहीं  सकते  |  कि  उस  लाइन  को  नौतपा  तक  बढ़ा  दें  तो

 अगर  मेम्बर  उन  के  बारे  में  सवाल

 करता  है  तो  उन  के  खिलाफ  ज़ाबता  की

 उस  का  व्यापारिक  दुष्टि  से  भी  नेपाल  के

 बौडर  पर  होने  से  भी  उस  का  महत्व

 कार्रवाई  की  जाती  है  ।  वहां  जो  सरकारी
 हो  सकता  है  ।  यह  लाइन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय दृष्टि

 है  जो  उन्हें  परेशान  कर  रहा  है  ।

 एक  कर्मचारी  का  मामला  मझे  मालम  है  |
 से  भीं  महत्व  की  है  ।  कुशीनगर  जो  बुद्ध

 जी  का  निर्वाण-स्थान है  वहां  हर  साल  बर्मा

 उस  से  २००  रुपये  मांगे  वह  न  दे  सका
 शर  न  मालम  कहां  कहां

 शर  अब  एक  वर्ष  से  उस  को  परेशान  किया
 के  लोग  ज़ाहिर  से  हजारों  की  संख्या  में  जाते

 जा  रहा  है  ।  इस  तरह  के  कई  केसेज  हें  और
 उन  को  भी  कितना  कष्ट  होता  है  ।

 इन  की  एक  लम्बी  चौड़ी  लिस्ट  में  मंत्री  रेलवे  मंत्री  जी  ने  कभी  इस  से  इन्कार  नहीं

 महोदय  सामने  पेश  कर  सकता  हूं
 ।

 इन

 लोगों  को  कई  सालों  से  परेशान  किया  जा

 किया  लेकिन  al  तक  उसे  पुरा  भी  नहीं

 किया  ।  आखिर  क्या  बात  है  कि  जो  अरब  तक

 रहा  है  ।  में  रेलवे  बोर्ड  से  प्रार्थना  करता  हूं  उस  लाइन  की  तरफ  सरकार  का  ध्यान  नहीं

 कि  वे  इस  तरफ  खास  ध्यान  दें  ौर  इन
 गया  |  मालूम  हुमा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की

 बेचारों की  परेशानी  को  दुर  करें
 ।

 इन  सरकार  ने  भी  उस  लाइन  के  लिये  सिफारिश

 बेचारे  कर्मचारियों के  बच्चे  we  मरते
 की  है  ।  तो  उस  का  निर्माण  काय  प्रारम्भ

 लेकिन  कोई  पूछने  वाला  नहीं  है
 ।

 हो  जाना  चाहिये  ।

 wa  में  में  यह  फर्ज  समझता  माननीय  मंत्री  जी  पिछली  बार  जब

 हुं  कि  रेलवे  में  जो  भी  तरक्की  दिखाई  देती  गोरखपुर  गये  थे  तो  उन  से  कुछ  श्र  भी

 निवेदन  किया  गया  था  ।  गोरखपुर  से है  और  जिस  को  जनता  महसूस  करती  है

 उस  के  लिये  में  रेलवे  मंत्री  को  दौर  उन  के  होकर  जो  लाइन  जाती  है  उस
 पर

 स्टेशन

 तमाम  स्टाफ  को  बधाई  देता  हूं
 ।  बड़ी  बड़ी  दूर  पर  हें

 ।
 उधर

 कई
 स्टेशन
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 बनाने  की  शझ्रावश्यकता हैਂ  एक  जगह  के  हो  गया  है  wit  दिनों  दिन  as  रहा  है  |

 लेकिन  उस  के  स्टेशन  का  क्षेत्र  सीमित  है
 ।

 लोगों  ने  बड़ी  oar  रामकोला

 प्रौढ़  पड़रौना  के  बीच  एक  स्टेशन  बना  दिया  उसे  बढ़ाइये  प्रौढ़  वहां  पर  सड़क  पर  जो

 जाय  ।  उस  समय  पांडे  जी  जनरल  मैनेजर  गुज़रने  का  रास्ता  है  उस  का  फाटक
 अक्सर

 थे  ।  अरब  वह  रेलवे  बोर्ड  के  चेयरमैन हैं  बन्द  रहता  है  उस  के  लिये  भी  प्रबन्ध  कीजिये  |

 बड़े  बड़े  काम  बड़ी  बड़ी  समस्यायें
 इसी  तरह  से  जो  भटनी  जंक्शन  है  वहां

 उन  में  छोटी  छोटी  बातें  भुला  दी  जाती हैं  ।
 बाहर  का  बुकिंग  अाफिस  तथा  कोई

 पांडे  जी  ने  खुद  उस  समय  भ्राइवासन  दिया था
 गृह  नहीं  है  ।  वह  होना  चाहिये  ।  स्टेशन

 fe  वहां  एक  rin  स्टेशन
 श्रासानी

 से  बन  के  तरफ  लाइन  है  कौर  कोई  ब्रिज

 सकता  है
 ।

 लेकिन  बहुत  दिन  हो  गये
 ।

 भूल  गये  नहीं  है  ।  इन  छोटी  छोटी  बातों  की  तरफ

 होंगे  ।  यहं  छोटी  छोटी  बातें  हैं  ।  लेकिन  ह
 में  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  और

 जहां  बड़ी  बड़ी  बातें  हैं  वहां  पर  अगर हम
 arent  करता  हूं

 कि
 इसे  श्राप  आगामी

 ag

 छोटी  छोटी  बातों  को  भूलते  जायेंगे  तो
 में  ज़रूर  पुरा  करने  की  कोशिश  करेंगे  ।

 हुम  बहुत  कुछ  खो  बैठेंगे  |  प्राय  ने  जो  यह

 समय  मुझे  दिया  है  इस  में  तो  में  छोटी  छोटी  इस  के  अलावा  गोरखपुर  में  एक  बांस

 बातों  की  तरफ  ही  ध्यान  दिलाऊंगा  |  गांव  तहसील  है  ।  वहां  भी  रेल
 की  बड़ी

 पुर  से  जो  लाइन  खड्डा  छि तौनी  घाट  को  mara  है  ।  सहज नवा  से  बड़हलगंज

 जाती  है  ate  जिस  पर  गत  वर्ष  बाढ़  का  तक  लाइन  होनी  चाहि  ।  उस  के  लिये

 बड़ा  प्रभाव  था  र  जो  लाइन  वहां  वालों  ने  बहुत  निवेदन  किया  है  लेकिन

 से  बच  गई  उस  क्षेत्र  में  बाढ़  रोकने  के  उस  की  तरफ  सभी  सरकार  का  ध्यान  नहीं

 यह  सिफ  इसलिये  नहीं  कह  रहा  हूं
 कि

 लिये  बहुत  कुछ  कार्य  हो  रहा  है
 |  प्रभी

 बिहार

 के  एक  माननीय  सदस्य  ने  अप  का  ध्यान  वहाँ  लाइन  नहीं  है  वरन्  व्यापारिक  fee

 दिलाया  कि  छितौनी  अर  बगहा  के  बीच  से  भी  यह  बहुत  लाभ  पहुंचाने  वाली  जगहें

 जो  एक  पुल  था  कौर  कई  वर्ष  पहले  हैं  ।  देवरिया  ऐसा  ज़िला  है  जहां  तेरह  तेरह

 गया  था  |  उसे  बना  दिया  जाय  जिस  से  चीनी  की  मिलें  हूं  ।  इस  से  भ्रन्दाज़ा

 लगा  सकते  हें  कि  वहां  लाइन  बढ़ाने  से  श्राप बिहार  कौर  यू०  To  के  qa  का  सम्बन्ध

 फिर  स्थापित हो  जाय  ।  sal  वहां  बाढ़
 को  हानि  नहीं  होगी  ।  इतना  निवेदन  मुझे

 के  सम्बन्ध  में  कार्य  हो  सहा  है  ।  तो  में  श्राप  वहां  के  बारे  में  करना  था  ।

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उसी  सिल

 सिले  में  जरगर  उस  लाइन  को  बगहा  से
 इस  के  भ्र ति रिक्त  में  श्राप  से  एक  निवेदन

 कौर  कर  देना  चाहता  हूं
 कि

 हर  स्टेशन
 छितौनी  तक  पुल  बना  कर  मिला  सकें  तो

 बड़ी  कृपा  होगी  ।  पर  जो  वेंडर  का  व्यापार  है  इस  को  ज़रूर

 श्राप  कोआपरेटिव लाइन  पर  स्थापित  कर

 इस  के  ग्र ला वां  देवरिया  wa  जिले  का
 ~

 |  ठेकेदार  लोग  तरह  तरह  से  इन  को

 हैडक्वार्टर  हो  गया  है  लेकिन  स्टेशन  वहां  परेशान  कर  के  उन  से  नफा  कमाते  हैं  ।

 का  बहुत  छोटा  है  ।  वह  तब  का  बना  वे  उन  से  ग्रनभ्राथोराइज्ड वे  में  कमाते

 है  जबकि  देवरिया  एक  छोटा  सा  कसबा  उस  का  wed  नीचे  वाले  वेंडरों  से  }-

 था  कौर  उस  को  एक  तहसील  का  भी  महत्व  गे शभ्रौर  चार-चार  पया  ज़  बाधा  हुआ

 प्राप्त  नहीं  था  ।  कर्ब  वह  बहुत  बड़ा  कसबा  है  ।  उन  को  इतना  देना  पड़ता  है  जितनी
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 श्री  रामजी

 कि  उन  को  दिन  भर  में  कमाई  भी  नहीं  हां  पर  ara  चीज़  लाते  हैं  ।  स्टेशन

 होती  |  वे  अस्वास्थ्यकर  भोजन  दे  कर  इस  बन  जा
 गे

 तो  स  से  उन  को  बहुत  सुविधा

 को  पुरा करते  हें  ।  यदि  श्राप  इस  तरफ  ध्यान  मिल  जायगी  ।  at  यह  जो  रांची  से

 देंगे  तो  aa  सर्वसाधारण का  बड़ा  भला  तगा  गाड़ी  जाती  है  उस  में  गों  को  बहुत

 करेंग े।  तकलीफ  होती  है  ।  लोग  बाज़ार  नहीं  कर

 पाते  |  साथ  साथ  में  art  से  यह  भी  कहूंगा
 में  इतना  ही  कहूंगा  ।  कौर  aha

 समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  में  माननीय

 fe  देहात  के  लोग  शहर  से  अपना  सम्बन्ध

 रखना  चाहते  हें  पौर  वह  सम्बन्ध  उसी
 पति  जी  को  शौर  मंत्री  जी  को  धन्यवाद

 रह  सकता  है
 जब

 रेलवे  से  भ सहुलियते  मिलें
 |

 देता  हूं  ate  आशा  करता  g  कि  जिन  बातों
 aq  बीच  के  जो  देहात  के  लोग  हैं  अपनी

 की  तरफ  में  ने  ध्यान  दिलाया  है  उन  के
 चीजों  को  शहर  में  ले  जाना  चाहते  लेकिन

 लिये  अगले  साल  वह  कुछ  कर  सकेंगे  |
 रेलवे से  सुविधा  न  देने  की  वजह  से  वह

 श्री  इब्राहीम  :  अपने  काम  को  से  नहीं  कर  पाते  |  उन

 सभापति  में  श्राप  को  धन्यवाद  देता
 '

 को  अपनी  चीजों  को  गांव  तक  ही  महदूद

 रखना  पड़ता  है  ।  रेलवे  उन  की  तरफ कि  art ने  मुझे  बोलने का  समय  दिया

 कुछ  ध्यान  दे  कौर उन  को  कुछ  सहूलियतें

 रांची  से  जो  रेलवे  लाइन  लुहरतगा  दे  गांवों  में  जो  चीज़  दा  होती  है  मसलन

 तक  गई  है  उस  के  बारे  में  में  कुछ  कहना

 चाहता  ।  यह  लाइन  9822 a ae <a से  चल  रही
 हैंडलूम  का  कपड़ा  या  शौर  भी  चीज़ें  जो

 रूरल  रिया  में  पैदा  हाती  हैं  उन  की  बड़ी

 है  कौर  तक  वही  पुरानी  छोटी  ला  न
 तरक्की हो  सकती  है  ।

 है
 ।

 वह  तक  बड़ी  नहीं  की  गई  है  ।  मुझे

 अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  रांची  ast  ऐ  हुकूमत  ध्यान  इस  तरफ़

 से  गया  तक  के  वास्ते  एक  सर्वे  किया  गया  है  कि  गांवों  को  ate  शहर  को  मिला  देता

 था  लेकिन  वार  की  वजह  से  वह  तमाम  चीज़  चाहिये  कौर  यह  कैसे  संभव  सकता है  ?

 खत्म  कर  गई
 |

 लेकिन  मुझे  स  के  लिये  रेलवे  रेलवे  से  सुविधायें

 सबात  का  है  कि  वार  खत्म  हो  जा  के  न्सपोर्टे  की  सुविधायें  हों  ait  जहां  रास्ते

 बाद  भी  उस  पर  ख्याल  नहीं  किया  गया  ।  नहीं हैं  वहां  रास्ते  बनाये  जायें  लेकिन

 में  चाहता
 '

 कि  जिस  का  सर्वे  हो  चुका  है  ana  यह  है  fe  जिस  तरफ़  से  हो  कर

 उस  की  तरफ  ध्यान  दिया  जाय  ।  साथ  ही  रेलवे  लाइन  गई  वहां  पर  रेलवे  के  महकमे

 से  कोई  सुविधा  नहीं  मिलती  है
 ax

 नगर में  यह  चाहता हूं  कि  रांची  से  जो  गाड़ी

 लुहरतगा  तक  जाती  है  वह  बीच  के  बड़े  इस  की  तरफ़  ध्यान  दिया  जाय  तो  देहात

 बड़े  गांवों में  भी  का  करे  ।  ait  वह  बड़े  के  लोगों  को  बड़ा  फ़ायदा  हो  ate  ऐसा

 बड़े  गांवों  के  पास  नहीं  कती  है  जिस  का  होने  पर  उन  के  धंधों  में  at  कारबार  q

 नतीजा  ag  होता  है  लोगों  को  at  तें  बड़ी  सहूलियत  हो  सकती  है  श्र  वह  देहात

 से  दस  पांच  मील  चल  कर  स्टेशन  तक  जाना  में  भी  रह  कर  के  दहर  से  फ़ायदा
 उठा

 सकते

 होता  है  ।  अगर  वहां  स्टेशन  बनाये  जा  हैं  श्र
 जो

 शहर  में
 इतनी

 भीड़  है  वह
 भी

 गे  गांव  वालों  को  बहुत  फायदा
 सकता  कम  हो  जायगी  क्योंकि  जब  उन  को  सहूलियत

 सिलेगी  तो  वह  तीस  मील  भ्र  चालीस
 है  लिये  कि  wig  वाले  दाहर  ara  हैं  श्र
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 मील
 से

 श्र
 कर  के  शहर  में  काम  कर  सकते  हो  रहा  है  ।  किन्तु  ae  तो  बहुत  छोटा  काम

 @  शौर  अपनी  चीज़ों  की  बिक्री  कर  सकते
 है

 |
 यह

 रेलवे  सारे  सुन्दर  बन
 के

 क्षेत्र
 में

 हैं  ।  डेरीफ़ामं  या  देहात  में  ate  जो  छोटे  फी  हुई  है  शर  यह  क्षेत्र  सब  से  पिछड़ा

 छोटे  कारख़ाने  होते  हैं  उन  की  चीज़ों  को
 हुआ  है

 ।
 सरकार  ने  इस  क्षेत्र  के  विकास

 दाहर  में  नहीं  ला  सकते  क्योंकि  ao  उन  के  लिये  कई  बार  झ्राइ्वासन  भी  दिये  हैं  ।

 को  ट्रान्सपोर्ट  में  बहुत  खच  करना  पड़ता
 सुन्दरबन  के  क्षेत्र  का  सारा  परिवहन

 है  कौर  अगर  सहूलियत  हो  तो  देहात  से

 लोग  दूध  ला  सकते  कपड़ा  ला
 इसी  लाइन  पर  निसार  करता  इस  का

 ठीक  प्रकार  से  कोई  प्रबन्ध  भी  नहीं  किया
 यानी  देहात  में  जो  कुछ  पैदा  किया  जाता

 जा  रहा  है--इस  के  किराये  भी  अत्यघिक

 हैं  वह  सब  दाहर  में  बेचने  के  लिये  ला  सकते

 हैं  a  अ्रपनी  जीविका  चला  सकते
 हैं  ।  में  नहीं  समझती  कि  जब  हम  देहातों

 के  विकास  के  लिये  इतने  तत्पर  हैं  तो  फिर
 लेकिन  रेलवे  भ्रथारिटीज़  इन  छोटी  छोटी

 रकार  क्यों  इस  सम्बन्ध  में  इतना  हठ  कर
 बातों

 की
 तरफ़  ध्यान  नहीं  देते  हैं

 ।
 मुमकिन

 रही  है
 ।

 में  जानती  हूं  कि  संकरी  लाइन
 की

 है  कि  वह  ऐसा  समझते  हों  कि  यह  बहुत

 रेलवे
 का

 संधारण  बहुत  कठिन  है
 ।  किन्तु

 छोटी  बात  इस  की  तरफ़  ध्यान  हम  क्या

 दे  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  में  यह  कहता  हूं
 कि

 अगर

 इन
 के  सम्बन्ध  में

 एक
 बात  याद  रखनी

 चाहिये कि
 यें  लाइनें  पिछड़ें  क्षेत्रों  तथा

 भारत  के  देहातों
 को

 तरक्क़ी  दिलानी  है
 तो

 गांवों
 को

 बड़े  नगरों  से  मिलाती  इसी सब  से  बड़ा  काम  रेलवे  से  सम्पन्न  हो  सकता

 इसलिये  कि  रेलवे  से  जो  चीज  लाई  जाती
 से  बारासाट-बसिरहाट  रेलवे

 mt  है
 ।

 उस  में  कम  ad  पड़ता  है  कौर  देहात

 से
 जो  चीज़

 लाई  जाती  है  वह  दूसरे
 में  ने  रेलवे  मंत्री  के  पास  श्रम्यावेदन

 भेजा  जिस  पर  उन्हों  ने  कहा  कि  ag
 ढंग  से  शहरों  में  लाई  जावें

 तो
 ट्रान्सपोर्ट

 चार्जेज  उस  को  ज्यादा  देने  पड़ते  हैं
 शर  बारासाट  तथा  हसनाबाद  के  बीच  सर्वेक्षण

 इस  कारण  वह
 art

 चीज़ें  शाहर  में  बिक्री
 करा  रहे  हें  ।  किन्तु  जब  तक

 के  लिये  नहीं  ला  सकते  हैं  ।  इसलिये  में  रेलवे
 बसिरहाट  तथा  हसना बाद  के  बीच  का  कुछ

 के  नही  महता  ea  करूगा  हि  दे
 सर्वेक्षण  नहीं  हो  जाता

 तब
 तक

 इस
 का  कोष

 इस  की  तरफ  ध्यान  हीक नि शर  जहां  तक  संभव  लाभ  नहीं  होगा  ।  इसलिये  ब  um

 हो  सके  इन  ग़रीबों  को  सुविधायें  दें  ।
 बसिरहाट  रेलवे  के  कलकत्ता  तथा

 घाट  खंड  दोनों  दी  महत्वपूर्ण  हें  ।
 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती

 में  केवल  यहीं  कहना  चाहती  हूं  सरकार  यहां  पर  रेल  के  स्थान  पर

 कि  छोटी  पटरी  की  रेलवे  भी  सरकार  को  मोटर  परिवहन  प्रारम्भ  करने  की  योजना

 अपने  क़ब्जे  में  लेनी  चाहिये  ।  हम  कर  रही है
 ।  दाम  बाजार

 तथा
 चिट

 को
 कई  वार  बारासाट  तथा  बसिरहाट  के  के  बीच  कोई  परिवहन  साधन  नहीं  हें  जबकि

 मध्य  की  रेलवे  हथियाने  के  लिये  seta
 वहां  की  जनसंख्या  बहुत  तेजी  से  बढ़  रही

 कर  चुके हैं  ।  यह
 मार्टिन  रेलवे है  ।  यह  है

 त्र
 वहां  विस्थापितों की  बस्तियां  बढ़ती

 कलकत्ता  नगर  को  २४  परगनों  से  मिलाती  जा  रही  हैं  ।  ये  लोग  सर्प  रोज़गार  के  नीतिज्ञ

 है  ।  माननीय  मंत्री
 ने
 कहा

 है  कि  बसिरहाट
 नित्य  प्रति  कलकत्ता  जाते

 इस
 के  अलावा

 तथा  हसनाबाद  के  मध्य  के  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  यह  क्षेत्र  मछली  तथा  जूट  को
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 रेणु  चक्रवर्ती

 उत्पन्न  करने  वाला  भी  है  जहा ंसे  उक्त  ्र  पे  उन  से  निवेदन  किया  गया  था  कि

 सामग्री  नित्य
 प्रति  कलकत्ता  भेजी  जाती  है  कुरनूल  का  रेलवे  स्टेशन  उस  नगर  के

 किन्तु  तंग  मार्ग  के  कारण  मोटरों  का  युक्त  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  यह  श्राइवासन  दिलाया

 जाना  यदा-कदा  रुक  जाता  है  भ्र  यात्रियों  था  कि  otter  ही  कुछ  सुधार  किये  जायेंगे  |

 तथा  माल  के  ले  जाने  में  बड़ी  कठिनाइयां  रेलवे  मंत्री  ने  हमें  जो  भारत  का  रेलवे  मान

 होती  हैं  ।  सरकार  केवल  इस  मार्ग  पर  कुछ  चित्र  दिया  है  उस  से  ज्ञात  होता  है  कि  जहां

 अधिक  बसें  चलाने  का  विचार  कर  रही  उत्तर  में  रेलों  का  जाल  फैला  gal है  वहां

 है  ।  लेकिन  इस  से  समस्या  हल  नहीं  होगी  दक्षिण  में  इन  की  नितान्त  उपेक्षा  की  गई

 बारासाट  तथा  बसिरहाट  की  रेलवे  के  प्रदान  है  ;  वहां  के  लोगों  की  सुविधाओं  a  भी

 पर  ध्यान  देना  श्रनिवायं  है  ।  उचित  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।  इसलिये

 में  माननीय  मंत्री  से  seat  करूंगा  कि
 कम-से-कम  यह  विश्वास  दिलाया  जाय

 कि  छोटी  लाइनें  प्रभी  कुछ  समय  तक  नियमित  कुरनूल  रेलवे  स्टेशन  में  यथासंभव  शीघ्रता

 से  सुधार किये  जायें  । रूप  से  तथा  सुरक्षा पू बंक  चलती  रहेंगी  ।

 मार्टिन  कम्पनी  को  १५  लाख  रुपया  व्यथ  श्री  दिगंबर  fag  एटा--पश्चिम

 ही  दिया  गया  है  ।  अब  वे  इस  रेलवे  को  बन्द
 व  जिला  मैनपुरी--पश्चिम  व  जिला

 करने
 का

 निश्चय  कर  रहे  हैं  ।  २४  परगनों
 :

 सभापति  श्राप  ने  मुझे  जो

 के  दो  safaarraty  को  मिलाने  वाली  इस  समय  दिया  उस  के  लिये  मैं  श्राप को

 वाद  देता  हूं  ।  पेश्तर  इस  के  कि  में  ot महत्वपूर्ण  रेलवे  का  जारी  रहना  श्रावस्ती

 विषय  पर  कुछ  में  एक  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  ।  जिस  प्रकार  से  हमारे  हाउस  में

 श्री  गार्डालिगन  ate  मे  ने  माग  सोशलिस्ट पैटर्न  सोसायटी  की  नीति

 १५  शर  १६  के  अधीन दो  कठौती  प्रस्ताव  का  निर्णय  किया  गया  उसी  तरह  से  एक

 प्रस्तुत  किये  हें  ।  पहिला  कटौंती  प्रस्ताव  सोशलिस्ट det  हाउस  का  भी  होना

 watt  तथा  थेम्मिगनूर  हो  कर  मैसुर  राज्य  चाहिये  ।  बहुत  से  सदस्य  समय  पाने  की

 के  सिरुगप्पा  से  आध्र  स्थित  कुरनूल  को  दृष्टि  से  पूंजीपति  हें  कौर  बहुत  से  समय

 मिलाने  वाली  नई  रेलवे  लाइन  के  सम्बन्ध  न  पाने  की  वजह  से  गरीब  हैं  ।  इस  व्यवस्था

 में  था  ।  यद्यपि  मुझे  रेलवे  मंत्री  का  यह  उत्तर  जब  हम  हाउस  केਂ  बाहर  चलाना  चाहते

 भी  प्राप्त  gar  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  हैं  तो  हाउस  के  भ्रमर  भी  चलाना  चाहिये  ।

 की  झ्र वधि  में  निर्मित  की  जाने  वाली  नई
 में  इस  रेलवे  के  बजट  पर  बहुत  कुछ

 रेलों  को  चुनते  समय  मेरे  प्रस्ताव  को  भी
 कहना  चाहता  लेकिन  जब  में  ने  बहुत

 सम्मिलित  कर  लिया  जायेगा
 ।

 किन्तु  मुझे

 यह  देख  कर  बड़ी  निराशा  हुई  कि  इस  लाइन
 से  सदस्यों  को  इस

 की
 शभ्रालोचना  करते  हुए

 सुना  तो  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ
 ।

 वे  जब  इस
 के  सर्वेक्षण  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  रखा

 प्रकार  की  आलोचना  करते  हें  तो  मुझे  श्राइचर्य
 गया है

 होता  है  ।  वह  यह  नहीं  समझते  कि  इन

 aa  में  बांग  संख्या  १६  के  कटौती  आलोचनाओं को  करके  हम  किस  तरह  से

 प्रस्ताव  पर  कराता  हं  ।  पिछले  ad  बजट  जनता  की  सेवा  करते  हैं  ।  नगर  कहीं  किसी

 न्र घि वेदन
 '
 के  grata  रेलवे  मंत्री  कुरनूल  आदमी  को  डब्बे  में  पानी  कम  मिलता
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 ग्रच्छी  तरह  से  बैठा लें  हम  बात तो  उस  को  यह  कहना  चाहिये  कि  मुझे  इस

 स्टेशन  पर  पानी
 कम

 मिला
 ।

 लेकिन  वह
 भी  देखते  हैं  कि  जिन  स्टेशनों  पर  बड़ा  असभ्य

 बरताव  होता  था  बेचारे  सफर  करने
 यह  न  कह  कर  इस  तरह  से  कहता  है  कि

 वाले  मुसाफिरों  को  धक्का-मुक्की  के  साध
 रेलवे  का  बजट  खराब  है  ।  रेलवे  मंत्री  का

 कार्य  खराब  रेलवे  का  कार्य  खराब
 अला  वर  दिया  जता  सरकारी

 चारी  उन  को  गालियां  तक  देते  लेकिन
 है  ।  में  ने  ग्लानि  wal  से  देखा  है  कि  एक

 wat  वहां  वह  बात  नहीं  है  ।  में  ने  सैकड़ों
 डब्बे  के  भ्रन्दर  एक  मेहतर  जब  सफाई  करने

 मील  का  सफर  किया  है  और  में  विश्वास

 ara  तो  वहां
 जो

 साहब  बैठे  हुए  थे  उन्हों  ने
 दिलाता  हुं  कि  में  ने  पहले  जैसी  भ्र सभ्यता

 उस  को
 जमीन

 की
 सफाई  करने  ही  नहीं

 दिया  |  लेकिन  जब  दूसरे  साहब  AT  कर
 कहीं  नहीं  देखी  |  हम  जब  लड़ाई  की  अवस्था

 में  में  उस  समय  से  राज  का  मुकाबला
 बैठे  तो  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  गाली  देनें  लगे

 नहीं  करना  चाहता  |  हम  देखते  हूं  कि  थड़े
 झर  कहने  लगे  कि  इस  डब्बे  में  कितना

 कूड़ा  भरा  gat  कितनी  गन्दगी  भरी
 क्लास  के  डब्बों  में  बिजली  के  पंखे  चल  रहे

 हम  देखते  हैं  कि  art  पर  ठंडा  पानी
 हुई  है

 ?
 इसी  तरह  से  जब  हम  देखते  हैं

 कि

 अगर  एक  रेलवे  कर्मचारी  ने  कोई  गलत
 पीने  को  मिलता  हम  देखते  हैं  कि  बहुत

 काम  कर  दिया  है  तो  बजाय  इस  के  कि  हम
 से  स्टेशनों  का  निर्माण  हो  रहा  है  कौर  बहुत

 सी  गाड़ियां  चलाई  जा  रही  तो  बजाय
 उस  गलती  को  दर  कराने  के  लिये  सम्बन्धित

 अधिकारी  से  जा  कर  हम  यहां  पर  उस
 इस  के  कि  हम  हमें  रेलवे

 मंत्रालय  को  धन्यवाद  देने  के  लिये  प्रोत्साहन
 की  झ्रालोचना  करते  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि

 मिलता है
 इस  का  कारण  यह  है  कि  हम  हाउस  में

 अ्रालोचना  करते  हैं  कि  रेलवे  मिनिस्ट्री  नें  में  बहुत  सी  बातें  कहना  चाहता

 विशेष  कर  अपने  उस  क्षेत्र  के  बारे  में  माननीय यह  गलत  काम  रेलवे  बोर्ड  ने  यह

 गलत  काम  रेलवे  कर्मचारी  करप्ट  मंत्री  महोदय  को  बता  देना  चाहता  था  जहां

 हो  गये  we  हो  गये  इसलिये  खड़े  पर  कि  नई  रेलवे  लाइन  निकाली  जा  रही

 हो  जाते  हैं  कि  हम  आलोचना  करने  के  इरादी  लेकिन  जब  मुझे  यह  बातें  सुनने  का  मौका

 से  हो  गये  हैं  ।  लेकिन  इस  के  साथ  ही  साथ  मिला  तो  मेरे  दिमाग  में  यह  बात  झाई  कि

 रेलवे का  यह  विभाग  इतना  बड़ा  है  कि हम  लोग  यह  नहीं  कहते
 कि

 यह  काम  अच्छा

 ga  है
 ।

 में  खुद  भ्र पने  ज़ाती  तजुर्बे  की  बिना  सब  माननीय  सदस्यों  का  उस  से  कुछ  न  कुछ

 पर  कह  सकता  हूं  कि  एक  समय  था  जब  सम्बन्ध  ष्  सभी  यह  चाहते  हें  कि  उन

 हम  स्टेशन  पर  जाते  थे  तो  लोगों  को  देखते  के  क्षेत्र  में  रेलवे  का  कुछ
 न

 कुछ  कार्य  हो
 ।

 थे  कि  वह  ५  हाथ  में  एक  या  दो  रुपये  कोई  स्टेशन  बनवाना  चाहता  कोई  रेलवे

 का  नोट  रखते  थे  श्र  चूंकि  वह  टिकट  लाइन  बनवाना  चाहता  कोई  AS  चाहता

 नहीं  खरीदते  थे  इसलिये  वह  एक  या  दो  है  कि  प्लेटफार्म  बना  दिया  जाय  |  बहरहाल

 रुपये  का  नोट  दरवाजे  पर  दे  कर  ०७  बढ़  सब  यह  चाहते  हैं  कि  रेलवे  में  बहुत  से  सुधार

 जाते  थे  |  लेकिन  art  यह  बात  किन्तु  कर  दिये  जायें  |  अ्रसन्तुष्ट  होने  पर  बजट  की

 इससे  भिन्न  हमें  यह  दिखाई  देता  है  कि  बहुत
 आलोचना करते  हैं

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 करते  वह  यह  कोशिश  करते  हैं  कि  हमें  को  एक PE  ला  दो  मिनट  में  खत्म  करना  होगा  ।
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 एक
 wt  मे स्वर  को  वत  देना  है  ।  स  ग

 हन् 5  सकते  श्रे  जो  राज  हो  रहा

 लिये  माननीय  सदस्य  जे  चाहते  उसी  है  ।  सम्त  में  में  रेले  संतरी को  दिक  बधाई

 पर  बोलें

 देता  हूँ
 श्री  दिगंबर  सिह  :  इसलिये  में  विशेष  पाए i  पार ०  एन  fag  aartta  जी

 धन्यवाद  देते  हुए  we  में  दो  बातें  कहना  में  आप  का  इस  के  लिये  बहुत  wart  हूं

 चाहत  हूं  ।  एटा  के  लिये  जो  लाइन  निकाली  कि  आप  ने  मझे  समय  दिया  i

 जा  रही  वहू  जले सर  होती  हुई  टूंडला
 गत  वर्ष  पूर्व  चिवड़ा  गांव  बाजार  के

 से  मिलाई  जा  रही  है  ।  उस  को  वहां

 से  न  मिला  कर  जले सर  रोड  स्टेशन  पर
 सम्बन्ध  में  में  ने  यहां  पर  कुछ  कहा  था  जिस

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  जांच  भी  हुई  थी  ।  उस

 मिला  दिया  जाय  तो  इससे  बहुत  सुविधा  हो
 जांच  से  यह  भी  लाभ  gat  फि  वहां  पर  जो

 सकती  है  |  कभी  भविष्य  में  वह  लाइन  art

 बढ़  कर  मथुरा  से  मिल  सकती  है  ।  बलदेव
 भ्रष्टाचार  था  वह  खत्म  हो  गया  |  लेकिन

 ऐसी  जगह  है  जहां  पर  कि  कृष्ण  के  भाई
 फिर  भी  म  आज  माननीय  मंत्री  जी  से  यह

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चितवड़ा
 बलदेव  की  जन्मभूमि  होने  के  कारण  लाखों

 की  तादाद  में  ware  को  खानदान
 गांव  बाजार  से  प्रासाद  सनौर  बंगाल  के

 लिये  लाखों  मन  मसूर  छांटी  जाती  है  रोक  इस
 के  समझ  कर  जाते  हैं  प्र  लाखों  की  तादाद

 में  वहां  श्र  लोग  भी  तीनों  यात्रा  को  जाते
 के  लिये  जब  वहां  के  व्यापारी  रेलवे  अथारिटीज

 हूं  ।  इसलिये  जलेसर  रोड  से  इस  लाइन
 को  ata  के  लिये  एप्रोच  करते  हूं  तो  जो  भी

 कार्रवाई उस  के  सम्बन्ध  में  जाती है
 को  ७४  बढ़ा  कर  बलदेव  होते  हुए  मथुरा

 से  मिला  दिया  जाय  तो  बड़ा  अच्छा  हो
 उस  में  बड़ा  विलम्ब  किया  जाता  है  ।  जिस

 जाय  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  किसी
 के  कारण  वहां  के  व्यापारियों को  समय

 से  गाड़ियां  नहीं  मिलतीं  ।  मसूर  वहां  के
 प्रकार  सम्भव  हो  तो  इस  पर  गम्भीरता

 पुर्वक  विचार  किया  जाय  |
 पास  खेती  करने  वालों  की  एक  मनी-क्राप

 है  ।  इस  को  बाहर  भेजने  के  fat  यदि  उन्हें
 अन्त  में  चूंकि  समय  समाप्त  हो  चुका

 है  इसलिये  यह  जरूर  बताना  विद्वेष
 गाड़ियां  मिलती  भी  हैं  तो  बहुत  देर  से  मिलती

 हैं  जिस  के  कारण  वहां  के  व्यापारियों को  त
 कर  श्रे  मंत्री  महोदय  से  कि  में  जिस  डब्बे

 घाटा  होता  ही  किसानों  को  बहुत  नुकसान

 में  प्रा  रहा  था  उस  में  कुछ  आदमी
 होता है  ।

 में  बहुत  कर  रहे  थे  कि  हमारी  सरकार

 ने  जो  सोशलिस्ट  पट  are  सोसायटी  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 की  नीति  निर्धारित  की  है  अगर  उस  दृष्टि  अभी  ait  वहां के  व्यापारियों  ने  रेलवे

 बोर्ड  को  wit  उस  विभाग  को  जहां  से  fe से  देखा  जाय  तो  हमारे  रेलवे  मंत्री  इस

 अरार  बहुत  बढ़  14  |  वास्तव  में  हम  भी  वेगास  दिये  जाते  इस  के  बारे  मं  लिखा

 जिस  पर  बहुत  देर  तक  तो  कोई  कार्रवाई
 यही  महसुस  करते  हैं

 ।
 बहुत  से  लोग  कहते

 दी के  किਂ  रेलवे  कर्मचारी  रेलवे  मंत्री  महोदय  के  नहीं  हुई  तौर  उन्हें  कोई  गाड़ियां  नहीं

 साथ  सहयोग नहीं  करते  हैं
 ।

 कह  सकता  गई  |  शब  मुझे  बताया  गया  है  कि  वहां  दो

 चार  दिनों  से  गाड़ियां  मिलनी  शुरू  हो  गई
 हूं  कि  अगर  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  उन  के

 मदारियों  का  सहयोग  न  मिले  तो
 वह  हैं  ।  यह  कितने  दिन  तक  मिलती  रहेंगी
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 maar  की

 है  उस  के  कौन  aa  से  मेस्बर क. ज  हू  कौर
 यह  में  नहीं  कह  सकता  ।

 बारें  स्याल  से  तो

 कुछ  दिनों  के  बाद  वहां  पर  गाड़ियां  मिलनी  कि  कोई  कमिटी  नियुक्त  भी  की  गई  है  या

 बन्द  हो  जायेंगी  जिस  का  नतीजा  यह  होगा  नहीं  ।  भष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  में  श्राप

 कि  जव  नई  फसल  का  गल्ला  बाजार  में
 को  कई  बातें  बता  सकता  हुं  ।

 arian  तो  वह  भी  गाड़ियां  न  मिलने  की  मुझे  याद  है  कि  एक  बार  मेँ  ने  यह

 वजह  से  सस्ते  दरों  पर  बिकना  शुरू  हो  कहा  था  कि  मुझे  पता  है  कि  फलां  स्टेशन  से

 फलां  स्टेशन  तक  जब  एक  गाड़ी  बड़े  बड़े जायेगा  जिस  से  किसानों  को  नुकसान  उठाना

 पड़ेगा  ।  तो  में  माननीय  मंत्री  जी  यह  कर्मचारियों  की  भरी  हुई  गई  तो  वह  गाड़ी

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चितवड़ा  गांव  लेट  हो  गई  कौर  उस  के  लेट  होने  का  खास

 के  व्यापारियों  को  समय  से  गाड़ियां  देनी  कारण  था  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  यह  मेरी

 जिस  से  वे  अपने  माल  को  मंडी  कही  हुई  बात  मंत्री  महोदय  को  याद  है  या

 से  बाहर  भेज  सकें  तौर  उन  को  नुकसान  न  नहीं  लेकिन  म  ने  यह  बात  उन  को  बताई

 थी  श्र  उन्हों  ने  वायदा  भी  किया  था  कि
 ही  ।  इस  के  बारे  में  में  ने  पहले  भी  कहा  था

 लेकिन  ar  ने  इस  पर  काफी  समय  तक  वे  इस  के  बारे  में  तहकीकात  करेंगे  लेकिन

 कोई  एकदम  नहीं  लिया  जिस  के  कारण  मुझे  पता  नहीं  इस  का  क्य  नतीजा  निकला

 उस  क्षेत्र  के  किसानों  को  बहुत  नुकसान  उठाना  है  ।  यदि  arr  इन  सब  शिकायतों  पर  ध्यान

 पड़ा  |  अब  मेरे  पास  समय  कम  है  अ्रौर  इस  दें  श्र  कार्रवाई  करें  तो  मुझे  यकीन  है  कि

 पर  में  रोक  ज्यादा  ९ नहीं  कहना  चाहता  कौर  भ्रष्टाचार  दूर  हो  सकता  है  ।  घंटी  बज  चुकी

 इतना  ही  कहूंगा  कि  रेलवे  बोर्ड  को  चितवड़ा  है  श्र  में  एक  बात  कह  कर  खत्म  किये  देता

 गांव  के  व्यापारियों  को  पर  वैगन  देने  और  वह  है  वेगास  की  रजिस्ट्रेशन  के  बारे

 चाहियें  ।  में  ।  «यापारी लोग  वेगास  को  अप्रघिक से से

 अधिक  संख्या  में  रजिस्टर  करवा  लेते  हैं

 अब  में  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कुछ  शब्द
 शर  जब  उन  को  वेगास  पर  नहीं

 कहना  चाहता हूं  ।  तभी  यहां  पर  सुझाव  दिया  मिलते  भ्र  बाजार  के  भाव  कम  हो  जाते

 गया  है  कि  एक  खुफिया  महकमा  खोला  @  तो  वे  रजिस्ट्रेशन  को  कैंसल  करवा  देते

 जाना  जो  भ्रष्टाचार  का  पता  लगाये  हैं  ।  इस  वास्ते  में  निवेदन  करता  हुं  कि

 श्र  frag  लेने  वालों  के  खिलाफ  कार्रवाई  वड़ा  गांव  के  लिये  ara  वैगन्ज़  का  कोटा

 करने  में
 मदद  करे  ।  इस  में  मुझे  कोई  एतराज़  मुक़र्रर  कर  दें  कि  प्रति  दिन  दो  या  तीन

 नहीं  है
 ।

 ग्रुप  इरा  के
 लिपे  एक  कमिटी

 वैगन  fat  ऐसा  करने  से  कोई

 नियुक्त  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  में  यह  जरूर  परेशानी  वहां  के  व्यापारियों  को  नहीं  उठानी

 कहूंगा  श्राप  इस  बात  को  कोई  पब्लिसिटी  पड़ेगी  और  कोई  परेशानी  की  जरूरत  नहीं

 नदें  कि  कोई  कमिटी  नियुक्त  की  गई  है  या  होगी  ।  साथ ही  साथ  रेलवे  विभाग . .

 सी  ०
 भाई

 डी०
 का  महकमा खोला  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।

 है  ।  इस  से  वे  कमंचारी  जो  रिश्वत  लेते  हैं  सें  प्र  समय  नहीं  दूंगा  ।  wae  भाननीय
 aaa  हो  जाते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  श्राप  से  यह  मंत्री  बोलें  ।
 निवेदन  है  कि  यदि  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्रवाई  करना  चाहते  हैं  तो  इस  बात  का  थ्री  अलगे दान  पी मान च्च्  में
 ॥  ी

 आप  को  खास  खयाल  रखना  होगा  कि  श्राप
 ठाकुर

 दास
 भागने  जेसे  वयोवृद्ध  महानुभावों

 ag  न  बतायें  कि  जो  कमिटी  नियुक्त  की  गई
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 अ्रलगेदन

 रेलवे  के  कार्यों  के  प्रति  की  गई  प्रद यां सा  ह  तथा  हम  उन  म  सुधार  करन  का

 के  लिये  कृतज्ञ  हूं  ।  यह  बड़े  प्रोत्साहन  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  रेलवे  के

 विषय  है  तथा  इस  से  न  केवल  मंत्री  जी  तथा  प्रधान  चिकित्सा  अ्रधिकारी  को  यह  देखने

 मझे  प्रत्यक्ष  रेलवे  बोझ  के  सदस्यों  से  लेकर  को  कहा  गया  है  कि  वह  यह  देखें  कि  चिकित्सा

 are  के  निम्नतम  कर्मचारियों तक  को  afer  सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिये  जो  वित्तीय

 परिश्रम  करने  तथा  इस  प्रशंसा  के  योग्य  संसाधन  तथा  दूसरी  वस्तुयें  दी  जा  रही  हें  तो

 बनने  की  प्रेरणा  प्राप्त  होगी  ।  समस्त  चर्चा  क्या  उन  का  समुचित  उपयोग  किया  जा  रहा

 मेंत्रीपुणं ढंग से हुई है ढंग  से  हुई  जिस  के  लिये  में  धन्य  है  ।  उन  से  उक्त  मामले  में  सुझाव  देने  को

 वाद  देता हूं  भी  कहा  गया  है  ।  उन  का  प्रतिवेदन

 धीन  है  ।  सभा  को  ज्ञात  होगा  कि  मंत्री  जी

 में  प्रारम्भ  में  ही  यह  कह  दू  कि
 ने  अपने  भाषण  में  है  कि  वे  इस  मामले

 नीय  सदस्यों  द्वारा  पूछे  गये  सभी  seat  पर  गौर  करने  के  लिये  बोर्ड  के  कार्यालय

 का  उत्तर  देना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  है  में  एक  विशेष  अधिकारी  नियत  करने  का

 क्योंकि  मेरे  पास  समय  कम  है  ;  किन्तु
 विचार  कर  रहे  हैं  तथा  वे  अ्रधिकाधिक

 इस  से  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  मेरे
 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करेंगे  ।

 क्वारा  लिये  गये  seq  ही  अधिक  महत्वपूर्ण

 हूँ  तथा  शेष  उतना  महत्व  नहीं  रखते  हैं  ।  डा०  रामाराव  ने  क्षय  के  रोगियों  के

 बारे  में  विशेष  रूप  से  कहा  है  ।  मुझे  यह

 डा०  रामाराव  रेलवे  कर्मचारियों  को  बतलाते  हुए  ay  होता  है  कि  यद्यपि  g&y  ३-

 डाक्टरी  सुविधायें  देने  के  बहुत  इच्छुक  न्
 ।  वह  Ye  में  रोगियों  की  संख्या  १९५२-५३  से

 क्षय  कें  रोगियों  के  सम्बन्ध  में  ‘ae  अधिक  थी  तथापि  इस  रोग  से  मरे  gal  की

 रुचि  छे  रहे  हैं  |  में  उन  को  स्थिति  समझाने  संख्या  कम  थी  |

 प्रयत्न  करूंगा  ।  इस  वर्ष  कर्मचारियों

 की  सुविधाओं  के  fad  20.0  १४  करोड़
 उन्हों  नें  कहा  है  कि  रेलवे  में  स्वच्छता

 रुपय  का  उपबन्ध  किया  गया  था  ।  जिस  इरादी  के  इंजीनियर  नहीं  हैं  ।  प्रत्येक  अ्रसैनिक

 में  से  डाक्टरी  सुविधाओं  के  में  कुछ  झांकने  इंजीनियर  आदि  की  इंजीनियरिंग

 दंगा  ।  नये  अस्पतालों  तथा  में  भी  रहता-प्राप्त  है  वे  सब  cae

 पुराने  भ्र स्प तालों  का  सुधार  करने  के  लिये  इंजीनियर  भी  हैं  ।  वे  निरीक्षण  कर  के  मामले

 Ro  लाख  रुपया  व्यय  करने  का  विचार  पर  विचार  करते  हैं  ।  इसलिये  उन्हें  यह

 ।  सफाई  सुधार  तथा  नल-संभरण  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  रेलवे  में  स्वच्छता

 इत्यादि  में  QR  साख  रुपय  व्यय  करन  सम्बन्धी  इंजीनियर  नहीं  =  ।

 को  चितचोर  है  |  डाक्टर  व्यय के  लिम

 १,५९,०  ०,०००  रुपये तथा  स्वास्थ्य  सेवायों  उन्हों  ने  उखाड़ी  गई  एक  रेलवे  लाइन

 के  लिये  २७,००.  ०००  रुपये  का  उपबन्ध  की  कौर  निर्देश  किया  ।  वह  पिछले  युद्ध  में

 है  ।  इस  से  मोट  तौर  पर  यह  शांत हो  जायेगा  उखाड़ी  गई  थी  ।  तब  वह  प्रसन्न  थे  किन्तु

 कि  डाक्टरी  Girard मे  सम्बन्ध  में
 हम

 क्या  अराज  दुखी  हैं  ।  उन्हों  ने  इस  के
 पुनरुद्धार

 कर  रहे  हैं  ।
 *  रेलवे  कम  feat  की  मांग  की  है  ।  सारे  प्रदान  पर  विचार  किया

 को  साधारण
 जनता  से  afr

 रेलवे  सुविधायें
 गया  है  तथा उस  की  लागत  ७१  लाख  रुपय
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 आंकी  गई  है  कौर  aa  ४'  ८  प्रतिशत  कम  कि  दिल्ली  राजधानी है  तथा  उस के  स्टेशन

 होगी  |  क्या  ऐसी  अवस्था  में  इस  लाइन
 को  राजधानी के  उपयुक्त  होना  चाहिये  तथा

 का  पुनरुद्धार करना  ठीक  होगा  ?  हम  नई  दिल्ली  के  स्टेशन  पर  गर्व  नहीं  कर

 सकते |

 उन्हों  ने  स्टेशनों  तथा  दूसरे  स्थानों

 इस  स्टेशन  के  पुननिर्माण का  मूल पर  उच्च्  संडासों  की  व्यवस्था के  सम्बन्ध

 में  कहा  है  मुझे  इस  मामले  में  उन  से

 प्राक्कलन  Yo  लाख  रुपये  था  वर्तमान

 मंत्री  जी  ने  इस  पर  विलम्ब  किया  कौर
 भूति  है  ।  कुछ  वास्तव  बहुत  बुरे

 व्यय  घटा  कर  इसे  २०  लाख  रुपये  का  रखा  ।
 हूं  ।  निःसन्देह  रेलवे  नये  प्रकार  के  ५४

 सेफ्टिक  टैंक  वाले  गंडासों  तथा  वर्तमान
 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को

 शिकायत नहीं  होनी  चाहिये  ।
 संडासों  के  सुधार  पर  विद्वेष  ध्यान  देगी  |

 यहां  पर  में  माननीय  सदस्यों  के  द्वारा

 राजा-की-मंडी  के  सम्बन्ध  में  यही

 बात  है  ।  यह  स्टेशन  हमारे  लिये  Bras
 यात्रियों  की  सुविधाओं  के  सम्बन्ध में  कहे  गये

 प्रश्नों  की  ओर  निर्देश  करूंगा  ।  कई
 बड़ी  होती

 है  ।  बीमार  राजा-की-मंडी  5.1
 नल  के  टपकते  रहने  की  पुरानी

 नितान्त  दयनीय  अवस्था  में  है  उस
 इसी  प्रकार  की  कई  शिकायतें  की

 पर  व्यय  करने  की  कोई  शिकयत  नहीं
 गई  हैं  ।  मेरे  विचार  से  इस  मामले  में  सुधार

 हो  सकती |
 ही  gar  है  तथा  शिकायतों  से  भी  ज्ञात  होता

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  खजराना  में है  कि  दशा  इतनी  बुरी  नहीं  है  जितनी  कि

 किसी  समय
 थी  ।

 यहां  में  बतला  हू  कि
 भी  यात्री at  हैं  ।

 ras  रेलवे  में  एक  विशेष  महाप्रबंधक
 श्री  अलगेशन  :  हम  छोटे  स्टेशनों  की

 नियुक्त  किया  गया  है  जोकि  इन  चीज़ों का
 उपेक्षा नहीं  कर  रहे  हैं  ।  सभा  को  में  यही

 पता  लगा  कर  उन्हें  वहीं  ठीक  करने  के  लिये
 बात  बताना  चाहता हूं

 ।
 निरन्तर  दौरे  पर  रहता  है  ।  उपयुक्त

 थाओं  के  सम्बन्ध  में  इस  व्यवस्था  से
 पर्याप्त  श्रीमती  अम्म  स्वामीनाथन  ने  मद्रास  में

 संतोष  ।  ऊपर  के
 पुल

 का  जिक्र  किया  है  ।  यह  पन

 सदैव  दुहराया  जात  है  ।  एक  लेवल

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  द्विवेदी  ने  यह  को  ऊपर  के  पुल  में  बदल  देने

 कहा  कि  हम  बड़े  स्टेशनों  पर
 ही  सारा  ध्यान  का  प्रस्ताव  किया  गया  मद्रास  सरकार

 केन्द्रित  कर  रहे  हें  छोटे  स्टेशनों  की  ने  मद्रास  निगम  को  अपने  हिस्से

 उपेक्षा  कर  रहे  हैं
 ।  रेलों  यात्रियों  की  देने  के  लिये  एक  ऋण  दिया  है  |  प्राक्कलन

 सुविधाओं  के  लिये  दी  गई  धन  राशि  का  के  स्वीकार  हो  जाने  पर  कायें  प्रारम्भ  कर

 एक  निश्चित  छोटे  स्टेशनों  में  कुछ  दिया  जायेगा  ।  PEUV-UY  के  निर्माण

 न्यूनतम  सुविधायें  देने  के  क्रम  में  इस  कों  उपबन्ध  है  ।

 पथ  रखने  को  कहा  गया  है  ।  उन्हों  ने
 नई

 इलाहाबाद  तथा  इन  ऊर  के  पुर  के  छ  यन्न  नें  रेलवे

 अन्य  स्थानों  की  लागत  का  जिक्र  किया  है  सर्व  अपने  हिस्से  क  व्यथ  देनें  को  तैर

 वह  एक  बड़े  तथ्य  को  अनदेखा  कर  गयें  हैं  है  ।  विलम्ब  स्थानीय  संस्था घरों
 :
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 कोष  की  कमी  के  कारण  हुमा  है  ।  हम  नें  निरामिष  झ्राह्हार  करने  वालों  की  भावनाओं

 राज्य  सरकारों  द्वारा  विभिन्न  स्थानीय  निकायों  को  ठेस  लगती  है  ।

 को  ऋण  के  रूप  में  देने  के  लिये  ५०  लाख  हम  दुसरे  प्रकार  की  डाइनिंग  कारें

 रुपये  का  उपबन्ध  किया  तथा  हमें  राज्य
 आदि  के  निर्मित  कर  रहे

 सरकारों  से  कुछ  आवेदन  भी  प्राप्त  हुए  हैं  उनमें हम  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  रहे

 ol  समस्त  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  हूं  कि  इन  भावनाओं  को  चोट  नहीं  लगेगी

 प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  तथा  जिन  राज्य  सरकारों
 तथा  यथासंभव  पृथकता  बर्ती  जायेगी  ।

 ने  भ्र पने  प्रस्ताव  भेजे  उन्हों  ने  भी  पूरी

 जानकारी  नहीं  भेजी  है  ।  म  करता  हूं
 हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना

 पड़ता  है  कि  इस  देश  के  बहुत  से  लोग

 कि
 इस

 मामले  में  लोगों
 की

 भावनाओं  का  हारी हैं  ।
 विचार  कर  राज्य  सरकारें  भ्र पने  प्रस्ताव

 ata  ही  भेजेंगी  तथा  वे  अपना  ऋण  ले  श्री  नम्बियार  ने  कुछ  बातें  कही  हैं

 उन्हों  ने  अतिरिक्त  राशि  को  रक्षित  निधि
 सकती  हैं  ।

 के  बजाय  विकास  निधि  में  रखने  को  कहा

 श्री  राधा  रमण  ने  विक्रेताओं  है  ।  ग्रभिसमय  समिति  का  सदस्य  होने  के

 की  सहकारी  सभा  के  सम्बन्ध  में  नाते  वे  इस  का  कारण  जानते  होंगे  ।  वहां

 कहा  है  ।  हम  ने  इस  मामले  पर  तब  गौर  हम  ने  यह  हिसाब  लगाया  था  कि  लाभांश

 किया  था  जब  हम  भोजन-व्यवस्था के  प्रशन  देने  के  सम्बन्ध  किरायों  at  पुनर्योजना

 पर  विचार  करने  को  एक  समिति  में  बैठे  इत्यादि  के  लिये  धन  बचाने  २१  करोड़

 थे  ।  उस  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  रुपये  का  घाटा  होगा  ।  इसी  कारण  यह

 सहकारी  सभायें  विक्रताश्नों  वालो ं)  राशि  सामान्य  रक्षित  निधि  में

 का  समुचित  adie  नहीं  कर  सकतीं  |
 रखी  गई  है

 ।
 ज्यों-ज्यों  हम  ७

 यदि  खोमचे  वालों  की  सेवायें  सन्तोषजनक
 यदि  परिस्थिति  में  सुधार  होता  जाय

 हों  तो  उन  के  कार्य  की  समुचित  देखभाल  शर  हम  यह  अनुभव  करें
 कि

 लाभांश  देने

 होगी
 ।

 इन  सहकारी  watt  का  जो  थोड़ा  में  हमें  कोई  भी  कठिनाई  नहीं
 तो

 बहुत  भ्रनुभव  हमें  है  वहू  उत्साहवर्धक नहीं  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  att

 कहा  जा  सकता  |  इसलिये  हम  ने  निश्चय  afata  यदि  विकास  निधि  में  उस
 की

 किया  कि  केवल  सहकारी  सभा  के  सिद्धान्त  आवश्यकता  उधर  स्थानान्तरित  किया

 की  भावना  का  विचार  कर  हम  इस  दिशा  में  जा  सकता है  ।

 art  नहीं  बढ़  सकते  |

 उन्हों  जैसाकि  अन्य  माननीय  सदस्यों

 अन्य  बातों  का  भी  जिक्र  किया  गया  ।  ने  भी  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  कहा

 श्री  डाभी--जो  गुजरात  क्षेत्र  के  हैंं--नें  है  ।  उन्हों  ने  कुछ  स्पष्ट  बातें  बताईं  श्र

 कहा  है  कि  निरामिष  सामिष  भोजन  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विशेष  बातें

 के  साथ  मिला  gar  रहता  जिस  से  लोगों  भी  कहीं  ।  यह  तो  एक  दुखदायी  प्रश्न  है
 |

 की  भावना  को  ठेस  लगती  है  ।  स्वाभाविक  हम  जब  यहां  इस  प्रकार  व्यापक  रोप

 है  कि  इस  से  गुजरात  तथा  दक्षिणी  करते  हैं  तो  उस  से  बहुत  से  ऐसे  रेलवे

 भारत
 के

 कुछ  सागों  में  रहने  वाले  विशुद्ध
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 दारी  अपने  कैदियों  का  पालन  करना  को  इस  बात  की  बिना  पर  वापिस  कियां

 जाना  चाहिये  कि  अ्रापसी  वार्ता  द्वारा  फेडरेशन
 चाहते  हैँ  ।  मूझे  इस  बात  a  दुःख  है  कि

 श्री  नम्बियार  ने  भी  इस  प्रकार  का  आरोप  तथा  tae  als  इस  पर  विचार  कर  सकते

 लगाया  |  उन्हों  ने  गोल्डन  रॉक  वर्कशाप
 a
 २  ।  इस  के  बाद  बातचीत  हुई  शौर  वापस

 में  समझौता  भी  gar  ।  wa  यदि  वे  निश्चित के  कुछ  पदाधिकारियों  का  हवाला  दिया  ।

 में  ने  इस  मामले  की  जांच  की  भ्र  मुझे  समय  यानी  ४८  घंटों  से  भ्रमित  तक  काम

 पता  चला  कि  इस  प्रकार  की  कोई  भी  करते  रहें  तो  उन्हें  उस  के  लिये  अ्रतिरिक्त

 शिकायत  नहीं  मिली  जहां  तक  धन  मिलता  है  ।  यदि  वे  ५४  घंटे  से  अ्रधिक

 बोर्ड  के  कार्यालय  का  प्रदान  कोई  भी  समय  तक  काम  करते  रहें  तो  उन्हें  वेतन

 का  ड्योढ़ा  मिलता  है  ।  इस  में  कुछ  परिवर्तन शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  में  माननीय  सदस्यों

 को  यह  परामर्श  दूगा
 कि

 वे  शान्ति  से  काम  किया  गये  कौर  हम  इस  बात  से  सहमत

 लें  और  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  जो  हुये  कि  प्रति  सप्ताह
 ४८

 घंटों  से  अ्रधिकਂ

 इस  सारे  पर  विचार कर  रही  के  काम  पर  प्रति  घंटा  मजूरी  की  समान

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करें  ।  हमें  wren  थी  दर  केਂ  बदले  सामान्य  दर  का  ड्योढ़ा  भत्ता

 कि  संसद-सत्र  के  अवसान  से  बहुत  समय  प्रति  अतिरिक्त  घंटे  के  लिये  दिया  जायगा  ।

 पहले  हमें  प्रतिवेदन  मिलेगा  ।  पहले  प्रकार  होता  था  कि  महीने  भर

 में  यह  समझता  हूं  कि  वे  भ्र पने  प्रतिवेदन  तक  इस  शझ्तिरिक्त  काम  की  अवधि  का

 को  अ्रन्तिम  रूप  नहीं  दे  सकेंगे  प्रौर  वह  औसत  फैलाया  जाता  था  ।  wa  यह  मान

 संसद्  के  सत्र  की  समाप्ति  के  कुछ  समय  बाद  लिया  गया  है  कि  सप्ताह  से  भ्रमित  की

 तैयार  होगा  !  निकट  भविष्य  में  होते  ही  इस  अतिरिक्त  कार्यावधि

 का  औसत  निकाला  न  कि  महीने सदस्यों  को  यह  रिपोर्ट  कौर  उस  के

 बाद  ही  हम  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  सकेंगे  |  से  अधिक  की  waft  होने  पर  ।  बहुत  पहले

 यानी  १  Reuy  को
 बार्डर  दिये

 श्री  नम्बियार  ने  चलती  गाड़ियों

 eal  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  का
 गये  थे  at  उन्हें  कार्यान्वित  भी  किया  गया

 है  ।  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  को

 हवाला  देते  हुए  कहा  था
 कि

 उन्हें  भी
 इस  व्यवस्था  से  सन्तोष  प्राप्त  होगा  ।

 खाना  झ्र धि नियम  के  अ्रन्तगंत  रखा  जाना

 चाहिये  ।  में  समझता  था  कि  वह  इस  के

 सारे  इतिहास  से  परिचित  हैं  ।  उन्हों ने  बी०  एन०  रेलवे  के  गैंग-मेन

 फेडरेशन  के  मंत्री  श्री  गुरु स्वामी  जो  में  लाइन  पर  काम  करने

 उन  दिनों  राज्य-सभा  के  भी  सदस्य  के  काम  के  घंटों  का  हवाला  दिया  था  ।  उन्हें

 में  समझता  हूं  कि  सितम्बर  १९५३ में  यह  कोई  भी  हानि  नहीं  हुई  है
 ।

 इस
 ४८

 घंटे

 gar  कारखाना  अधिनियम  के  संशोधनों  की  भ्र वधि  में  उन  के  टूल  बाक्स

 एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ताकि  चलती  के  तक  जाने  तथा  वहां  से  वापिस

 गाड़ियों  के  ast  में  काम  करने  वाले  कम  कराने  का  समय  सम्मिलित  नहीं  है  ।  इस

 चोरियों  को  कारखाना  अधिनियम  के  अन्तर्गत  समय  को  उसी  में  सम्मिलित  किया  गाथा  है

 रखा  जाय  ।  उन  दिनों  के  श्रम  मंत्री  श्री  शौर  कुल  ५२  घंटे  की  अवधि  Tat  गई  है  ।

 वी०  ato  गिरि  ने  इस  में  हस्तक्षेप  किया
 मुझे  इसा  बात

 का
 खेद  है  दिर  सब  कुछ  जल्दी

 में  करना  पड़  रहा  है  | था  ।  उन्हों  ने  यह  अपील  की  थी  कि  विधेयक



 BRA  अनुदानों  की  १०  ध... मा  १९५५  रेलवे  १२५२

 अलगे दन

 श्री  हेम  राज  ने  कुछ  रेलवे  फाटकों  का
 से  विचार  करते  हुए  हम  २३६  का  लक्ष्य  भी

 हवाला  दिया  है  ।  उन  में  यह  कठिनाई  पुरा  कर  चुके  हैं  ।  १७६  डब्ल्यू०  जी०  इंजनों नों

 है  |  इन  को  श्रीवास  निर्माण  कहा  जाता है  ।  का  यह  उत्पादन  २२०  सामान्य  इंजनों  की

 इन  निर्माण-कार्यों को  रेलवे  तुलना  के  भ्रनुकूल  बैठता  है  ।  इसलिये

 लाइन  के  निर्माण  के  १०  वर्ष  बाद  प्रारम्भ  रंजन  कारखानें  के  मन्द  उत्पादन  के  बारे

 किया  जाय  तो  इन  के  बनाने  का  दायित्व  में  घबराने  की  कोई  भ्रावस्यकता नहीं  है  ।

 उस  सड़क  प्राधिकार  पर  पड़ता  है  जिसे  दूसरी  में  सभा  के  उन  लोगों  की  सराहना

 इन  फाटकों की  ज़रूरत हो  i  जिला  बोर्डो  करता  हूं  जो  चित्तरंजन  कारखाने  में  उत्पादन

 को  इन  फाटकों  की  इरादी  के  सम्बन्ध  की  समस्या  को  सुलझाने  के  सम्बन्ध  में  प्रयत्न

 में  सु  चित  किया  गया  है  किन्तु  वे  इतनी  लागत
 कर  रहे  हैं  श्र  चिन्तित  हैं  |

 नहीं  लगा  सकते  |  तो  यह  इस  की  स्थिति  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  नवीनतम  संख्या

 श्री  सारंग घर  दास  ने  चित्तरंजन  की
 कितनी  है  ?

 are  निर्देश  किया  गर्त  में  उस  सम्बन्ध  श्री  अलगे दान  :  १९५४ में  ८६  see 0

 में  कुछ  एक  दाऊद  कहूंगा |  उन्हों  ने  यह  जी०  इंजन  तैयार  किये  गये  हैं  ।  उस  वर्ष  के

 लिये  ६६  इंजनों  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया शिकायत  की  है  कि  उत्पादन बहुत  ही  मन्द

 गति  से  ही  भर  हम  लक्ष्य  पूरा  नहीं
 गया  था  ।  हम  ने  लक्ष्य  से  शरीक  रोक  २०

 इंजन  तैयार किये  हैं  । कर  पा  सके  हैं  ।  में  यही  कहूंगा  कि  हमने

 बहुत  समय  पहले  लक्ष्य  प्राप्त  किया  है  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  तक  कुल  मिला

 यह  सही  बात  है  कि  कई  कारणों  से  PEK?
 कर  कितने  इंजन  तैयार  किये  गये  हैं

 ?

 शर  १९४२  में  अनुमान  के  अनुसार  उत्पादन

 हो  सका  ।  हम  विदेशों से  सामग्री  नहीं
 श्री  अलगे दान  १९५४  के  पन्त  तक

 हम  ने  १८९
 मंगा  सके  क्योंकि  हमें  इस्पात  कुछ  ब्ल्यू०  जी०  इंजन  तैयार

 gat  के  लिये  यात  पर  ही  निसार  करना
 किये हैं  ।  हम  ने  १०  इंजन  जनवरी तथा  १०

 पड़ता है  ।  चूंकि  हमें  समय  पाये  आवश्यक  फरवरी  में  तैयार  किये  हैं  ।

 वस्तुयें  नहीं  श्री  Zaye  कौर  १९५२  माननीय  सदस्यों  ने  अपने

 में  उत्पादन  ज़रा  कम  हुमा  |  तब  PEXR  क्षेत्रों  में  नई  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  के

 कौर  १९४४  में  हम  ने  केवल  उत्पादन  की  सम्बन्ध  में  भी  कहा  है  ।  एक  यह  बात  भी

 गति  को  ही  नहीं  बल्कि उत  वर्षों  कहीं  गई  थी  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमें  राज्य

 तक  के  लिये  निर्घारित  लक्ष्यों  से  भी  अधिक  सरकारों  द्वारा  salt  जाने  वाले  पथ  का

 कायें  किया  |  आरम्भ  में  PEYO-UY  तक  अनुसरण  नहीं  करना  चाहिये  किन्तु  यह

 दोनों  वर्षों  को  सम्मिलित  कर  के  २३७  तक  देखना  चाहिये  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  रेलवे

 का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  at THT  की  ठीक  सेवा  चाल  हो  जाय  ।  पंडित  ठाकुर

 इसे  पुनरीक्षित  कर  के  १७६  किया  गया  |  दास  2 iY  मूलचन्द  श्री  कंपनी

 १९५४  के  get  तक  डब्ल्यू०  जी०  के  eae  श्री  श्री  नेस बी  तथा  पंडित  डी०  एन ०

 इंजन  तैयार  fed  गये  |  डब्ल्यू०  जी०  के  ने  नई  लाइनों  के  निर्माण  की  इच्छा

 प्रकट  की  है  ।  यह  सच  है  कि  पहले  ऐतिहासिक एक  इंजन  का  परिमाण  एक  सामान्य  इंजन

 से  १.२५  गुणा  समझा  जाता है
 ।  इस  प्रकार  कारणों  से  कई  क्षेत्र  इस  प्रकार  छट



 न हे  अ्रनुदानों  की  १०  मार्चे  १९५५  रेलवे  BR

 रखता  हूं  ।  इन  मांगों  पर  चर्चा  हो  रही  है  : और  में  इस  बात  से  भी  सहमत  हूं  कि  उस

 गलती  को  ठीक  किया  जाये  ।  संख्या  4;  &  १०,

 उस  के  लिये  किसी  को  उत्तरदायी  १४,  १६,  १८  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  किसी  विद्वेष  कटौती  प्रस्ताव  को
 नहीं  ठहराया  जा  सकता  ।  में  सभा  को

 विभाजन  के  लिये  सभा  के  समक्ष  न  रखना
 बताऊंगा कि  हम  पूर्णतया  राज्य

 सरकारों

 की  रायों  को  ठुकरा  नहीं  सकते
 ।

 माननीय
 तो  में  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  एक

 साथ  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिये  रख
 सदस्य  इस  बात  की  सराहना  करेंगे  कि  हमें

 देता  नज  ।
 राज्य  सरकारों  की  बात  बहुत  हद  तक  माननी

 पड़ती  है  ।  संभव  यह  होगा  कि  एक  प्रकार  सभी  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  हुए  ॥
 का  सन्तुलन  रखा  जाये  ।  जब  हम  नई  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 योजनाओं  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  करने  के  लिये  चुनेंगे  तो  हमें  "३१  PEG  को  समाप्त

 यदि  aa  प्रतिशत  नहीं  तो  कम-से-कम  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  मांग

 नीय  सदस्यों  की  ५०  प्रतिशत  इच्छाओं  का
 संख्या  ४,  A)  ु  A q,  OF

 ध्यान  अ्रवश्य
 रखना  होगा

 |
 Xo,  १  2Y  8%

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  चित्तरंजन  असर  १८  के  निमित्त  क्रम  पत्र

 कारखानें  में  दूसरी  पाली  चलाने  का  कोई  में  उन  के  सामने  दी  हुई  राशियां

 ह यत्न
 किया

 गया  है  ?  दी  जायें  |

 श्री  अलगे हान  :  जहां  तक  कुछ  कारखानों

 का  सम्बन्ध  हम  अधिकतम  उत्पादन  करने  प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 के  लिये  एक  से  शरीक  पारी  चला  रहे  हैं  ।
 द्वारा  अनुदानों  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  में  निम्न  मांगों  मांगों  की  सुची  नीचे  दी  जाती

 के  सम्बन्ध  में  कठौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  संसदीय

 मांग  संख्या  शीर्षक  राशि

 rr  निल  हक  अ य  य  अ  me  अ नला लिलि  नन

 विविध  व्यय  2,80,50,000

 साधारण  न-  20,50,  2.0  oe

 साधारण  कार्य-वहन  व्यय--मरम्मत  ्र  ७४५,३९६,४  ८,०७०
 रक्षण  |

 साधारण  कार्य-वहन-व्यय--पंचालन  कम  चारी  Bz  v  & G0  O°

 साधारण  कार्य-वहन-व्पय--विविध  व्यथ  ३६,०२,६६९,००७

 क
 साधारण

 का्येहन-व्पय--श्रम
 कल्याण  X05, 38,000
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 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि

 रुपये

 20  सरकार  द्वारा  संचालित  गेर-सरकारी  लाइनों  REX,  900

 शर  दूसरों  को  भुगतान  |

 तक  चालू  लाइनों  पर  |  2,09, 84,000

 कल्याण  |

 श्श्  चालू  लाइनों  पर  काम  कल्याण
 पि  8,285,000

 के  अतिरिक्त  ।

 नई  लाइनों  का
 निर्माण--पूंजी

 तथा  अवक्षयण  %,  4,519,000

 रक्षित
 निधि  ।

 2%  चालू  लाइनों पर  नयें  काम  न  रै,६  ६,०००

 न  १२,३४४,  CV,000
 ——

 चालू  लाइनों  पर
 काम--विकास  निधि

 २०  के  निमित  क्रम  पत्र  में  उन उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  अब  उन  मांगों

 को  रखता  हुं  जिन  पर  चर्चा  नहीं  हुई  जो  के  सामने  दी  हुई  रादियां  दी

 इस  कारण  रह  गई  थीं  क्यों  कि उन  पर  जायें  1.0

 कटौती  प्रस्ताव  नहीं  रखे  गये थे  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  प्रा  |

 wet यह  है  कि  :

 *३१  १९४६  को  समाप्त  सभा  द्वारा  स्वीकृत  शभ्रनुदानों  की

 होने  वाले  वर्ष  के  लिये  मांग  संख्या  मांगों  की  सूची  नीचे  दी  जाती

 संसदीय  प्रकाशन ७,८,  ११,  १४,  १७,  १९  और

 मांग  संख्या  दीपक  राशि

 ~
 पये

 9  क  साधारण  कार्यो-वहन  व्यय--संचालन  )  39,  49,  ६७,०००

 साधारण  कार्य-वहन  व्यय--संचालन  कर्मचारी  ey,  EN,  20,000
 ar  ईंधन  के

 ११  कार्य-वहन  व्यय--अवक्षयण  रक्षित  निधि  में  2,90,00,000
 विनियोग  ।

 राजस्व  रक्षित  निधि  में  विनियोग  .  ७  १४,  $७,०००

 १७  चालू  लाइनों  पर  बदलाव  के  काम
 000

 ge  बन्दरगाह  पर  q  जी  व्यर्थ  50,193,000

 २०  सामान्य  राजस्व  को  देय  लभांश  eye,
 १६,०००

 ana,



 १२५३  १२५८ १०  जांच  १९५५  लेखानुदान  की  मांगें

 श्री  हार  देने  बाले  विधेयक  पर
 विनियोग  विधेयक

 विवार  किया  जाये  ह
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  Ts

 बी०  :  में  वित्तीय  वर्ष  2EUN-KE  प्रस्ताव  स्वीकृत  हा  ।

 में  रेलवे  के  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  भुगतान  तथा  खण्ड  १  से  ३,  विधेयक  का

 विनियोग  का  स्वीकार  देने  are  विधेयक  नाम  तथा  अ्रधिनियम  सुत्र  विधेयक  में  जोड़

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जायਂ  ।
 दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  PENN-NE
 श्री  एल०  ato  great  :

 में  प्रस्ताव

 करता  हूं
 :

 में  रेलवे  के  व्यय  के  लिये  भारत

 की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों
 ज्  विधेयक  को  पारित  किया

 i  भुगतान  तथा  विनियोग  का

 अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाये  ।”
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।  जाये  पती

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  में  विधेयक  को  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 पुरःस्थापित
 *करता  हुं  श्र  प्रस्ताव  *करता

 हु

 १९५५-५६  के  लिये  लेखानुदान
 वित्तीय  वर्ष  EXY-RE

 में  रेलवे  के  व्यय  के  लिये  भारत  की
 की  मांगें**

 संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 भुगतान  तथा  विनियोग  का  अ्रधिकार

 देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  ३१  १९४५६  को

 जाये  ी  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 मांग  संख्या  १  से  १३८  के  सम्बन्ध

 में  क्रम  पत्र के  तृतीय  स्तम्भ में  उन
 वित्तीय  वर्ष  PEYY-NS

 में  रेलवे  के  व्यय  के  लिये  भारत

 के  सामने  लेखानुदान  की  दी  हुई

 रानियां दी  जायें  ।
 की  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों

 के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तावित  |

 **
 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तावित  |



 9९९७५  लेखन १२५९  लेखानुदान  की  मांगें  %o
 ह  ि  चे  $  9  ६  ४  ७  iy  दान  की  मांगें  १२६०

 द्वारा  स्वीकृत  लेखानुदान  की  सूची  नीचे  जाती  हँ--सम्पादक  संसदीय

 श्रीकिशन

 मांग  संख्या  शीर्षक  राशि

 रुपये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  &,  3,000

 उद्योग  29, UZ,000

 वाणिज्यिक  सुचना  तथा  आंकड़े  SG,00

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  ५,  2E,000

 विभाग  तथा  व्यय  ।

 संचार  मंत्रालय  €  ७,००0

 डाक  तथा  तार  विभाग  ¥,019,  22,000

 व्यय  |

 अन्तरिक्ष  विज्ञान  20,¥5,000

 समुद्र  पार  संचार  सेवा
 .  ह  हे  2,000

 उड्डयन  QR,  J 000

 संचार  मंत्रालय  के  झ्र धीन  विविध  विभाग  तथा १०  2, YX, 000

 व्यय ।

 ११  २,५६,०००

 १२  रक्षा  सक्रिय  पैना  १२,  EE,  OR,  C00

 ~
 रक्षा  %,0%,08,000

 IN  रक्षा  सक्रिय--वायु  बल  २,  1,990,000

 १५  रक्षा  भ्र क्रिया कारी  व्यय  १,  ३६,१६,०००

 १६  Ci  YUS,000

 १७  पुरातत्व  CYUE,00

 8c  २३,१०,०००



 १२६१  लेखानुदान  की  मांगें  20.0  मार्च  १९५५  लेखानुदान  की  मांगें  १२६२

 मांग  सख्या  alan  राशि

 ह se  ee  ee  er  eg  क

 रुपय

 १€  शिक्षा  &, FE,WS, 000

 Ro  शिक्षा  मंत्रालय  के  अ्रधीन  विविध  विभाग  तथा  R22, 55,000

 व्यय  |

 २१  अदि मजा ति  क्षेत्र  ¥5,¥E,000

 २२  वैदेशिक-कार्य  प्र६,४  ५,०००

 RR  पांडिचेरी  राज्य  e  19,2  4,000

 २४  a2 fara-ard  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  व्यय  2Y,000

 र  वित्त  मंत्रालय  R4,%  ३,०००

 २६  सीमा-शुल्क  रे  2,52,000

 २७  संघ  उत्पादन  शुल्क  भ६,००,०००

 Vs  निगम  कर  तथा  सम्पदा  शुल्क  सहित  राय  पर  ३  ३े,०४६,०००
 कर  ।

 २€  अफीम  2, vo )  ३६,०००

 स्टाम्प ३०  20,€&,000

 ३१  प्रभाकरण-विषय  के  प्रशासन  तथा  राजकोष  के  €  २,०००

 प्रबन्ध  के  लिये  अन्य  विभागों  आदि

 को  भुगतान ।

 लेखा-परीक्षा  ६८  ,o&,o000

 चल-मुद्रा  R&,%5,000

 डेड  टकसाल  G,RY,0900

 रेश  तथा  राजनीतिक  पेंशन  R,R5,000

 ...  वाक्य  भत्ते  तथा  निवृत्ति-वेतन  ५८,४०,०००

 ३७  चक  faa  मंत्रालय  के  adie  विविध  विभाग  तथा  8, 19%,  ३२,०००

 व्यय |



 १२६३  लेखानुदान  की  मांगें  १०  अ  १९५५  लेखानुदान  मांगें  १२६४

 मांग  सख्या  शीर्षक

 रुपय

 पद  राज्यों  को  सहायक-भ्रनुदान ख़ुदा  भ.२०,५४१,०००

 RE
 संघ

 तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  ३०,०००

 |

 So  20,4  ¥,000

 ¥,R¥,000

 BR  वन  ७,€  ६,०००

 दे  क़षि  Z,2R, F¥,000

 mates  पशु-चिकित्सा  सेवायें  ६,  40,000

 ह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  शरीन  विविध  V¥,G2,000

 विभाग  तथा  अन्य  व्यय

 ह  Ri9,000

 vig  चिकित्सा  सेवायें  Ge  2,000

 Vc
 UY,  2G,000

 ¥R  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  व्यय  9,  R¥,000

 Yo  29, 4¥,000

 न  मंत्रिमण्डल  द  2,000

 दिल्ली  १  3, 8¥,000

 2,419,090

 9,000

 ५५  देशी  की  निजी  थैलियां  तथा  भत्ते  ६७,०००

 प्  2G, FE, 000

 ५७  % 8,2 %,000

 मनीपुर  19,195,000



 १२६५  १०  मच  १९५५ लेखानुदान  की  मांगें  लेखानुदान  की  मांगें  PRE

 aE  EE  ee  eS  —

 माग  संख्या  शिक्षक  राशि

 रुपये

 ५६  त्रिपुरा  ,  १२,२र२,०००

 से  सम्बन्ध ६०  2,532,000

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  भीन  विविध  विभाग  तथा  १४,३०,०००

 व्यय  ।

 द्र  सुचना  ध्रौर  प्रसारण  मंत्रालय  शी  CY¥,000

 द्  सारण  २६,११,०००

 १०  ३३,०००
 विभाग तथा  व्यय

 द्
 सिंचाई  भर  विद्युत  मंत्रालय

 %,900

 &&  सिंचाई  कार्य  संचालन  व्यय  Y,000

 से  ।

 cA)
 बहु प्रयोजनीय नदी  योजनायें  5,.9%,900

 घ  भ, ३९,००० सिंचाई  कौर  faa  मंत्रालय  के  अधीन  विविध
 विभाग तथा  व्यय

 ९  श्रम  मंत्रालय  रेणु  R000

 490  मुख्य खान  निरीक्षक  GR,000

 98  २१८,३६,०००
 व्यय  ।

 ७२
 e.g ?  42,000

 ७३  20,000

 19  ढ  विधि  मंत्रालय  2 8,X¥,000

 9५,  न्याय  व्यवस्था  28,000

 ७६  Go,000
 लय  |

 99.0  भारतीय  WoPAaTT  22,190,000

 697  LSD



 १२६७  लेखानुदान  की  मांगें  १०  ae  १९५५  लेखानुद:न  की  मांगें  १२६८

 मांग  सख्या  ea  राशि

 EES  ON  SY  SD  ah  np

 घ  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  १,०  १,०००

 9&  प्राणकीय  सर्वेक्षण  है  ०००

 ८०  भतत्वीय  सर्वेक्षण  १६,०००

 प्  द  6,000

 ८२  वैज्ञानिक  गवेषणा
 वे  2,000

 प्रे  संसाघन  प्रौढ़  वैज्ञानिक  गवेषणा  2,000

 लय  के  अधीन  विविघ  विभाग  तथा  व्यय  |

 थ
 च्  संसद-काय  विभाग  e e  §¥,000

 oy  e

 ष्  नमक  चक  8,0  3,000

 ow  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  संगठन  शे  €,  ३  2,000

 os  e  e  Ry,  319,000

 ce  उत्पादन  मंत्रालय  के  विविध  विभाग  तथा  G,%5,000
 व्यय  ।

 go  पुनर्वास  मंत्रालय  २,१४,०००

 8  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  ८६,४०,०००

 २  पुनर्वास  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  व्यय  2,000

 &3  परिवहन  मंत्रालय  3,932,000

 gy  पत्तन  तथा  पोत-मागं-प्रदरान  ¥,\92,000

 ey  तथा  प्रकाश पोत  %,  9,900

 &&  केन्द्रीय  सड़क  निधि  ३८,  319,000

 &y  संचार  राज-पथों
 ढेर  2,000

 és  परिवहन
 मंत्रालय  के  seta  विविध  व्यय

 7,8  7.0



 १२६९  लेखानुदान  की  मांगें  १०  मान  १९५५  लेखानुदान  की  मांगें  १२७०

 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि

 ७
 रुपय

 €€  झ्रावास  कौर  संभरण  मंत्रालय  ३,  89,000

 सम् भरण  २३, हे  s,000 १००

 १०१  अन्य  satan  निर्माण-का  २१,५४५,  819,000

 Pox  लेखन-सामग्री  तथा  मू  ण  प्रद  न  000

 प,€  १,००० 20%  आवास  कौर  सम्भरण  मंत्रालय  के  अधीन

 aray  विभाग  तथा  व्यय  |

 ev,  R,000 १०  संसद

 oy  संसद्  सचिवालय  के  अधीन  विविध  व्यय  J oo0o°0

 20%  उपराष्ट्रपति  का  सचिवालय  G,000

 209.0  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  %,29,2%,000

 205  २,१६,६०,००० भारतीय  डाक  तथा  तार  पर  पूंजी  व्यय

 से
 न

 ok  असैनिक  उड्ड्यन  पर  पूंजी  व्यय  ¥¥,YE,000

 ११०  संचार  मंत्रालय  का  we  पूंजी  व्यय  Y%,0%, 000

 १११  रक्षा  पूंजी  व्यय  R,0%,3  ३,०००

 RR  शिक्षा  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  2,965,000

 g3  वैदेशिक-किये  म॑  का  पूंजी  व्यय  रु०  ८,०००

 as  भारत  सुरक्षा  मुद्रणालय  पर  पूंजी  व्यय  RE,o00

 gy  द्  80,000 चल मुद्रा  पर  पूंजी  व्यय

 ११६  टकसालों  पर  पूंजी  व्यय॑  RE,o00

 ११७  निवृत्ति  वेतनों  का  राशि कृत  मूल्य  ६,  2E,000

 88a  ००० छटनी  किये  गये  कर्मचारियों  को  भूगतान

 ge  वित्त  म॑  वलय  का  अन्य  पूंजी  व्यय
 दि  49K, 000



 १२७१  लेखानुदान  कीਂ  मांगें  १०  मार्च  १९५५  लेखानुदान  की  मांगें  १२७२

 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि

 eo  ee  ES  SS  SS  ee  ES  SD

 पये

 १२०  केन  सरकार  द्वारा  ऋण  तथा  म्रम्निम  धन  ४,  82,0  8,0  99

 १२१  वनों  पर  पूंजी  व्यय
 दि

 ०००

 १२२  खाद्यान्नों  का  ऋप  १३,११,००,०००

 १२३  खाद्य  तथा  कृषि  की  अन्य  पूंजी  ६,१६,१४५,०००

 Rv  स्वास्थ्य  मत्रालय  का
 पूंजी

 व्यय  घ८३,४२,०००

 १२५  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजीਂ  व्यय
 रे  दे  १,०००

 १२६  प्रसारण  पर  पूजी  व्यय
 रै  ३  2,000

 १२७  बन  पिय  नदी  योजनायें  पर  पूंजी  व्ययਂ  ३४,  319,000

 १२८  सिंचाई  wie  विद्युत  मंत्रालय  का  wa  पूंजी  १२,०००

 व्यय ।

 १२६  2G,000 श्रम  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय

 १३०  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  RG, VY,c00

 लय  क  व्यय  |

 १३१  उत्पादन  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  १४,०००

 १३२  पुनर्वास
 मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  LG,\9¥,0  ००

 १३३  पत्तनों  पर  पूंजी  व्यय  RE,  द२,०००

 av  सड़कों  पर  पूंजी  व्यय  १,३५,५८  ३,०००

 १३५  परिवहन  मंत्रालय  का  wee  पूंजी  व्यय  82, UX,coo

 १३६  नई  दिल्ली पूंजी  व्यय  ७,  22,000

 १३७  98,  G9,000 भवनों पर  पूंजी  व्यय

 835.0  ग्रा वास  कौर  सम्भरण  मंत्रालय  का  अरन्य  V2, XY,000

 पूंजी  व्यय ।
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 विधेयक

 खंड  १  से  ३  नाम  तथा
 विनियोग  लेखानुदान  विधेयक

 अधिनियमन  सुत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :
 क  गये  ।

 में  प्रस्ताव  करता  अ
 g  कि  PEXN-XE  के

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  में  प्रस्ताव

 वित्तीय  वर्ष  के  कुछ  भाग
 की

 सेवा  के  लिये
 करता  हूं

 भारत  की  संचित  निधि  से  कुछ  राशियों  के

 निकालने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  विधेयक  को  पारित  किया

 जाय
 ~

 ॥
 2

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया

 PEAY-XE  के  वित्तीय  वर्ष  जाये  ।”

 के  कुछ  भाग  की  सेवा  के  लिये  प्रस्ताव  स्वीकृत

 भारत  की  संचित  निधि  से  कुछ  ee

 राशियों  के  निकालने का  उपबन्ध
 श्रमजीवी

 पत्रकार  (  औद्योगिक
 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  1.0  विवाद  )
 विधेयक

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  (  डा०
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ait  सी०  डी०  देशमुख  :  में  विधेयक  को
 औद्योगिक  विवाद

 पुरःस्थापित
 करता  हूं  भ्र ौर  प्रस्ताव  करता

 १९६४७  को  श्रमजीवी

 id  कारों  पर  लागू  करने  वाले  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप
 १९५५-५६  के  वित्तीय  वर्ष

 के  कुछ  भाग  की  सेवा  के  लिये
 विचार  किया  जाये  गी

 क्योंकि  इस  विधेयक  के  बिचार  तथा भारत  की  संचित  निधि  से  कुछ

 राशियों  के  निकालने  का  उपबन्ध  चर्चा  शादी  के  लिये  समय  थोड़ा  इसलिये

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  में  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  कारणों

 किया  जाये  1.0  का  संक्षेप  में  वर्णन  करूंगा  |

 इस  समय  कोई  ऐसी  वैधानिक  व्यवस्था
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  है

 नहीं  है  जिस  के  द्वारा  श्रमजीवी  पत्रकारों

 PEUY-US  के  वित्तीय  वर्ष  विवादों  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  इस

 के  कुछ  भाग  की  सेवा
 के

 लिये  प्रकार  के  बहुत  से  विवाद  खड़े  हुए  हें
 तौर

 श्रमजीवी  पत्रकारों  ने  हमें  सूचित  किया भारत  की  संचित  निधि  से  कुछ
 ~

 राशियों  के  निकालने  का  उपबन्ध  है  फि  उन  के  झपने  waar  नौकरों

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  नौकरी  से  सम्बद्ध  शर्तों  और  उन  की

 किया  जाये  1.0  पदच्युति  अथवा  ऐसे  ही  अन्य  सम्बद्ध  विषयों

 से  सम्बन्ध  रखने  वाली  शिकायतों  को  यहां

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  उपबन्ध  नहीं  हैं  ।

 ER
 *

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तावित
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 [sto

 यह  प्रश्न  प्रेस-प्रयोग  को  सौंपा  गया
 में  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 था  att  प्रेस  प्रायोजन  ने  बड़े  ध्यान  के  बाद  इस  विधेयक  पर  चर्चा  करने  के  लिये  केवल

 यह  सुझाव  fear  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  सब  से  एक  ही  घंटे  का  समय  निश्चित  हुमा  है  ।

 श्रमजीवी  पत्रकारों के  लिये  इस  विधेयक  के प्रारम्भिक  बात  यह  होनी  चाहिये  कि

 शिक  विवाद  अधिनियम  श्रम जीव  महत्व  को  कम  नहीं  किया  जा  सकता  |

 पर  भी  लागू  कर  दिया  जाये  जिस  से
 कि

 मुझे  आशा  है  कि  माननीय  सदस्य  wat
 उन्हें  भी  उसी  व्यवस्था  का  संरक्षण  प्राप्त

 विचार  प्रकट  करते  तथा  सुझाव  देते  समय
 हो  जाये  जोकि  wer  श्रमिकों  को  उस

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखेंगे  कौर  भ्रावंटित

 नियम  केਂ  प्राप्त  है  ।  यह  विधेयक  समय
 में

 विधेयक  को
 पारित  कराने  में  हमारी

 उन्हें  मुख्यतया  यह  अधिकार  देने  वाला
 सहायता  करेंगे

 विधेयक  है  कि  वे  प्रबन्धकों  के  साथ  हुए

 किसी  भी  विवाद  को  प्रौद्योगिक  विवाद  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  निर्धारित  हुआ  |

 करण  के  समक्ष  ले  जा  सकत  हैं  |  इस  विधेयक  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  न  तो  कोई

 के  उपबन्ध  मुख्यतया  प्रक्रिया  सम्बन्धी हैं  संशोधन  है  कौर  न  ही  इसे  प्रवर  समिति

 भ्रौर  यदि  इसे  पारित  किया  गया  तो  इस  को  सौंपा  जाना  इसलिये  में  wa  माननीय

 का  प्रभाव यह  होगा  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों
 सदस्यों

 को
 इस  पर  बोलने  के  लिये  |

 को  उस  व्यवस्था  से  लाभान्वित  होने  का
 कया  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  इस  विधेयक

 श्ररघिकार  मिल  जायेंगी  |  इस  से  न  केवल

 भविष्य  के  विवाद  ही  हल  होंगे  बल्कि  विद्यमान
 के  लिये  केवल  एक  ही  घंटा  निर्धारित  किया

 है ः
 विवादों  को  भी  हल  किया  जा  सकता  है

 जिन  का  तभी  अन्तिम  रूप  में  हल
 न

 हुमा  डा०  केसकर  :  जी  हां

 हो  |

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादर्वामी

 इसलिये  यह  बड़ा  साधारण  विधेयक  समय  को  नासा  घंटा  प्रौढ़  भी  बढ़ाया  जा

 है  ।  वास्तव  में  एक  ही  खंड  अधिक  महत्वपूर्ण  सकता है

 है-जिस  में  श्रमजीवी  *  पत्रकार  की

 भाषा  दी  गई  है  ।  दूसरे  खंड  में  केवल  यही

 डा०  सरदा  चन्द्र  :  कल

 भी
 समय  बढ़ाने

 की
 बात  हुई

 थी
 अध्यक्ष

 लिखा  है  कि  यह  केवल  श्रमजीवी  पत्रकारों

 महोदय  ने  कहा  था  कि  चर्चा  के  समय  प्रौढ़

 पर  लागू  होता
 प्रौढ़

 में  समझता  हूं
 कि

 अधिक  समय  दिया  जा  सकेगा  |
 इस  के  लिये  मुझे  भ्रमित  तके-वातक  और

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि
 समर्थन  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  सभी

 नीय  सदस्य  इस  विषय  से  परिचित  हें  ।  इस
 कार्य  मंत्रणा  समिति  नें  कोई  निर्णय  नहीं

 किया  है  ।  हम  ६  बजे  इस  का  अनुमान  करेंगें
 बात  पर  सभा  के  बाहर  तथा  प्रेस  में  लगातार

 चर्चा  चली  है  at  इस  प्रवीण  पर  में  कुछ
 झर  यदि  ऑझ्रावश्यकता पड़ी  तो  अगले  दिन

 mfg  वहं  कर  सभा  का  समय  नहीं  लेना  समय  बढ़ा  जायेगा  ।

 चाहत  ।  में  उसी  समय  कुछ  कहूंगा  जब
 में  श्री  वेंकटरामन  :  में  एक

 मननीय  सदस्यों  की  रायें  जान  लूंगा  बात  श्रीमान्  को  बताना  चाहता  हुं  ।  समय  के
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 निर्धारण के  समय  यह  बात  कही  गई थी  कि  मुझे यह  बताने की  कोई  भ्राघश्यकता

 इस  विधेयक  को  ara  ही  पारित  किया  नहीं  है  कि  हमारे  प्रेस  की  एक  महान  परम्परा

 जाना  अन्यथा  इस  में  विलम्ब  हो  जायेगा
 ।

 है--हमें  स्मरण  है  कि  केशव  चन्द्र

 यदि  सभा  चाहे  तो  समय  राज  ही  शिविर  कुमार  मोती  लाल  हरेन्द्र

 किन्तु  यदि  इसे  स्थगित  किया  गया  तो  मुझे  नाथ  श्री  भ्रराविद  बाल  गंगाघर

 सन्देह  है  कि  कहीं  यह  विधेयक  पारित  नहीं  महात्मा  लाला  लाजपत

 होगा  |  मौलाना  तथा  श्री  मोती  लाल  नेहरू

 जसे  महान  पत्रकार  इस  देश  में  हुए  हैं
 ।

 श्री  नम्बियार  :  इसे  राज क

 ही  पारित  करना  चाहिये  ।
 दक्षिण  में  भी  श्री  जी०  भ्रम्यर

 जेसे  अनेक  महान  पत्रकार  हुए
 ।

 इस  प्रकार

 हमारे  देश  के  महानतम  लोगों  ने  भी
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  इस

 को  स्थगित  नहीं  करना  चाहिये  ।  कारिता  का  art  किया  है  ।  उन  दिनों  में

 भी  पत्रकारों  को  कठिनाइयां  ही  थीं  ।  पहले

 श्री  वेंकटरामन  :  में  भी  सहमत  हूं  ।
 बड़े  महान्  लोग  इस  कार्य  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 राज  वे  लोग  पत्रों  पर  अधिकार  किये  हुए

 हैं  जिन  का  नाम  तक  में  लेना  नहीं  चाहता  ।

 संक्षेप  में  बोलें  ६  बजे  तक  समाप्त  करने
 के  इन  पत्रों  के  स्वामियों  को  देश  की

 का  प्रयत्न करें  ।
 विधियों  की  कोई  परवाह  नहीं  है  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  का  प्रेस  पूंजीपतियों के  हाथों  में  है  ।  हमारे

 उत्तर-पूर्व  )  में  इस  विधेयक का  स्वागत  उन  लोगों  को  एक  महान  पत्रकार  ने  प्रेस

 करता  हूं
 ।

 यद्यपि  इस  के  लाये  जाने  में  पर्याप्त  के  ठग  तथा  पिंडारे  कहा  है  ।  इन्हीं  ठगों  के

 विलम्ब  हा  फिर  भी  अब  यह  हमारे  भय  से  तथा  लूट  से  बचनें  के  लिये  श्रमजीवी

 सामने  है  ।  मुझे  इस  बात  की  भी  प्रसन्नता  है  पत्रकार  किसी  प्रकार  का  संरक्षण  चाहते

 कि  हमें  बाद  में  प्रेस  ar  के  प्रतिवेदन  हें  ।  हमारे  देश  के  उद्योगपति  जो  राज  पत्रों

 पर  चर्चा  करने  का  अवसर  भी  के  स्वामी  बने  बैठ  हैं  वे  उस  श्रंगार युक्त

 हम  चाहते  हें  कि  इस  अ्रायोग
 की

 बहुत
 सी  महिला  के  समान  हें  जिसे  ५  सौंदर्यं-पूर्ण

 सिफारिशों  को  हमारी  विधि  में  सन्निहित  बनावट  की  तुलना  में  चरित्र  का  ध्यान
 कम

 किया  जाये  ।
 रहता  है  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि

 जीवी  पत्रकार  का  समर्थन  किया  जायें  ।

 इस  सम्बन्ध  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 स्वयं  ही  यह  झ्राइवासन  दिया  था  कि  प्रेस
 किन्तु  इतने  शोषण  के  होते  हुए  भी

 आ्रायोग  की  बहुत  सी  सिफारिशों  को  सरकार
 का  पत्रकार  इस  ध्यान  तथा  विवेक

 स्वीकार  करेगी--इसलिये  में  चाहता  हूं  कि
 से  काम  कर  रहा  है  कि  हम  उस  की  सराहना

 उस  प्रतिवेदन  के  झ  में  एक  अन्य
 किये  बिना  नहीं  रह  सकते  ।

 दायक  विधि  भी  बनाई  जाये  ।  हम  चाहते

 @  fe  सरकार  पत्रकारों  की  सूचना  माननीय  मंत्री  अब  प्रौद्योगिक  विवाद

 न्यूनतम  इतवार  की  छूटी  अधिनियम  के  उपबन्ध  पत्रकारों  पर  लागू

 ग्राही  विषयों  के  बारे  में  भी  कोई  घोषणा  करे  करने  को  सहमत  हुए  हैं--इस  शभ्रधिनियम

 नवा  कार्यवाही  करे
 में  पर्याप्त  पुनरीक्षण  की  आवश्यकता है
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 इस  में  की  परिभाषा  यह  है  सकी  यह  है  कि  प्रैस  झ्रायोग  की  एक  सिफारिश

 श्रमिक  वह  व्यक्ति  है  जो  विशिष्ट  wear  को  आखिर  क्रियान्वित कर  feat  गया

 साधारण  क्लेरिकल  कायें  है  ।  इस  की  अन्य  सिफारिशों  को  क्रियान्वित

 अथवा  मजदूरी  करता  हो  ।  इस  सम्बन्ध  में  करना  भी  अत्यघिक  महत्वपूर्ण  है  सरकार

 बहुत  से  हि विधा जनक निवेदन  हुए  हें  को  ऐसा  करने  के  लिये  व्यापक  विधान

 बनाना  चाहिये  |
 तक  तो  हमारे  श्रमजीवी  पत्रकारों

 को  इस  श्रधघिनियम  के  संरक्षण  भी  प्राप्त  नवदीं  श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  वास्तव  में

 थे  att  यही  कारण  है  कि  हमारे  यहां  के  कई  ae  विधेयक  बहुत  पहले  at  जाना  चाहिये

 महान  पत्रकारों  का  शोषण  किया  गया  ।  था  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  के  सब  विभाग

 मेरे  पास  इस  प्रकार  के  बहुत  से  उदाहरण  इस  का  स्वागत  करेंगे  aire  इसे  बिना  विलम्ब

 हैं  जो  यह  सिद्ध  कर  सकते  हें  कि  बड़े बड़े  के  पारित कर  देंगे  ।

 लोगों  नें  पत्रों  पर  क़ब्ज़ा  कर  के  पत्रकारों  को
 श्रमजीवी  पत्रकार  शुरू  से  यह  मांग

 क्या  क्या  दुःख  दिये  हें  कौर  वे  लोग  इस  से
 करता  रहा  है  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों  पर

 छुटकारा  चाहते  हें
 ।

 यह  जो  उपबन्ध  उन  की  भी
 देश  की  श्रम  सम्बन्धी  विधियां  लागू

 सहायता  के  लिये  किया  जा  रहा  है--बहुत
 होनी  चाहियें  ।  प्रैस  आयोग  की  भी  एक

 ही  साधारण  है--किन्तु फिर  भी  ae
 सिफ़ारिश  यह  थी  कि  संघ  की  इस  मांग

 नीय  कार्य  है  ।
 को  तत्काल  स्वीकार  कर  लिया  जिस

 एक  कौर  महत्वपूर्ण बात  की  कौर  में
 का  देश  के  सब  कामिक  संघों  ने  सेन  किया

 था  ।  मुझे  खेद  है  कि  aa  जबकि  इस  सिफ़ारिश निर्देश  करना  चाहता  हूं  कि  art  के  पत्रकार

 ने  यह  अनुभव  कर  लिया  है  कि  उस  के  तथा
 को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  प्रैस

 साधारण  श्रमिक  के  हितों  में  साम्य  है  ।  के  meq  श्री  राजाध्यक्ष  जीवित  नहीं  हैं  ।

 art  बुद्धिजीवी  तथा  श्रमजीवी  निकट  जाते  प्रैस  आयोग  ने  यह  श्रीनिवासन प्राप्त

 जा  रहे  हैं  ।  पत्रकारों  में  भी  कामिक  संघ  कर  लिया  है  कि  विधि  में  किसी  त्रुटि  के

 बनाने  की  प्रवृत्ति  उत्पन्न  हुई  है  ।  पत्रकारों  कारण  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  हितों  को  कोई

 के  पास  कोई  ऐसी  धन-सम्पत्ति नहीं  है  जिस  हानि नहीं  पहुंचने  दी  जायेगी ।  यह  अच्छी

 का  वे  उपभोग  कर  सकें  |  उन्हें  मजदूरी  बात  है  ।  चूंकि  बड़े  बड़े  पूजीपति

 करनी  है--इसलिये हमें  देखना  चाहिये  कि  पत्रों  के  क्षेत्र  सें  झा  गये  इसलिये  इस  क्षेत्र

 हम  किस  प्रकार  इन  बुद्धिजीवियों को  में  भी  कामिक  संघों  का  बनना  श्रनिवायं

 पतियों  के  हाथों  बेचे  जाने  से  बचायें  ।
 है  ।

 मुझे  ay  है  कि  सरकार  ने  आखिरकार  में  माननीय  मंत्री  से  एक  बात  पूछना

 औद्योगिक  विवाद  झ्र धि नियम  के  उपबन्धों
 चाहूंगा  ।  इस  विधेयक  के  बनाये  जाने  से

 को  श्रमजीवी  पत्रकारों  पर  लागू  करना  पहले  प्रैस  आयोग  की  रिपोर्ट  के

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  किन्तु  सरकार  को  प्रकाशित  होने  के  बाद  मालिकों  द्वारा

 याद  रखना  चाहिये  कि  इस  अधिनियम  में  जीवी  पत्रकारों  के  शिकार  बनाये  जाने

 प्रा मूल  सुधार  करना  अनिवार्य  है
 ।

 श्रमजीवी  we  उन  के  साथ  अनुचित  व्यवहार  की

 बत्रक्नारों  की  मांग  स्वीकार  करने  का  अथ
 ब्व५ 'अश्जास  हुई  हें

 ?
 माननीय  मंत्री  इन  मामलों  में
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 क्या  कार्यवाही  करेंगे  ?  मेरे  विचार  में  इस  सुविधायें  दी  गई  हें  ।  मेरे  विचार  में  इस  से

 विधेयक  में  ऐसे  संशोधन  करने  में  कोई
 उन  की

 उन्नति  का  युग  शुरू  होता  है  ।  a

 कठिनाई  नहीं  होनी  जिन  के  द्वारा  उन्हें  शिकार  नहीं  बनाया  जा  उन्हें

 ऐसे  लोगों  के  प्रति  न्याय  किया  जा  सके  तत्काल  नौकरी  से  निकाला  नहीं  जा

 शौर  समाचारपत्रों  के  स्वामी  विधि  की भर  वे  १  झगड़ों  का  निर्णय  स्वतंत्र

 और  सक्षम  न्यायाधिकरण द्वारा  करवा  सकें  ।  जटिलताश्रों  का  अश्रप  नहीं  ले  सकेंगे

 कम  से  कम  छंटनी  उपदान  सहायता
 राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित  किये  जाने

 के  विषयों  में  इस  विधेयक  को  श्रनुदर्शी

 प्रभाव  से  लागू  किया  जा  सकता  है
 ।

 के  विधेयक  में  इस  बात  की  व्याख्या

 की  गई  थी  कि  श्रमजीवी  पत्रकार  किसे

 श्री  वेंकटरामन  :  जिस  शीघ्रता
 a  कहा  जायगा  प्रौर  यह  भी  बताया  गया  था

 माननीय  मंत्री  नें  विधेयक  कै  इस  भाग  को  कि  किन  ब्येक्तियों  को  श्रमजीवी  पत्रकार

 प्रस्तुत  किया  उस  पर  में  उन्हें  बधाई  नहीं  समझा  जायगा  ।  उस  समय  इन  के

 लिये  ये  शब्द  थे  :  प्रबन्ध  सम्बन्धी  या
 देता  हूं  कौर  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  भी

 बधाई  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  विधि  में  त्रुटि
 प्र शास नात्मक  रूप  में  काम  करते  होंਂ  aa

 की  ध्यान  दिलाया  श्र  वे  प्रौद्योगिक  इस  सें  | ३ मख्यत झ द  का  शब्द  जोड़  दिया  गया

 विवाद  अधिनियम  में  परिवर्तन  कराने  के  यदि
 उन  का  अधिकांश  या  मुख्य  या

 लिये  निरन्तर  कोशिश  करते  रहे  ।  महत्वपूर्ण  कायें  प्रशासनात्मक  या  श्रधीक्षात्मफ

 केवल  तभी  उन  पर  यह  अधिनियम

 में  इस  विधेयक  को  श्रमजीवी  पत्रकारों  लागू  नहीं  होगा  ।  में  इस  दाऊद  के  सम्मिलित

 का  मैग्ना  कार्टा  समझता  किये  जाने  का  स्वागत  करता  हूं  शौर  इस

 हूं  ।  यह  उन्हें  मनमाने  रूप  से  नौकरी  से  विधेयक
 का

 समन  करता  हूं
 ।

 निकाले  दंडित  किये  जाने  कौर  अ्रनुचित

 श्रम  सम्बन्धी  प्रथाओं  से  है  ।  इस  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  में

 से  उन्हें  नौकरी  से  निकाले  जाने  पर  इस  विषयक  का  सामान्य  रूप  से  स्वागत

 कर  लेने  शौर  उन  के  मानदंड  श्र  नौकरी  करता  हूं  ।  किन्तु  एसा  करते  हुए  में  यह

 की  शर्तों  में  सुधार  के  लिये  आन्दोलन  करने
 जानना  चाहूंगा  फि  क्या  सरकार  ने  प्रेस

 का  झ्र धि कार  मिलता  है  ।  इस  विधेयक  पर  आयोग  की  सारी  रिपोर्ट  पर  विचार  कियां

 केवल  एक  आपत्ति  उठाई  गई  थी  श्र  वह  है  ।  इसे  प्रकाशित  हुए  काफ़ी  समय  हो  चुका

 भी  सदन  केਂ  कि  श्रमजीवी  पत्रकार  है  प्रौढ़  हम  वाशा  करते  थे  कि  इस  की  मुख्य

 व्यवसायिक  व्यक्ति  हें  कौर  इन्हें  कारखानों  सिफ़ारिशें  सरकार  द्वारा  बहुत  शीघ्र

 था  क्षेत्रों  के  साधारण  मजदूरों  में  सम्मिलित  faq  कर  दी  जायेंगी  किन्तु  प्रभी  तक  एक

 नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  मामले  की  चर्चा  प्रैस  छोटा  सा  विधेयक  लाया  गया  लिस  से

 ari  की  रिपोर्ट  के  परा  yey  में  की  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  बहुत  कम  सहायता

 गई  हैती  आयोग  का  विचार  यह  है  कि  मिलती  है  ।  उन्हें  प्रौद्योगिक  विवाद

 श्रमजीवी  पत्रकारों  का  कॉमिक  संघ  भी  के  wea  लाना  एक  मामूली  सी

 हो  सकता  है  wie  व्यवसायिक  संगठन  भी  घात  है  श्र  में  इसे  उन  के  लिये  मैग्ना  कार्ट

 हो  सकता  है  ।  इस  विधेयक  में  श्रमजीवी  नहीं  समझता  जेसा  कि  श्री  वेंकटरामन  ने

 पत्रकारों  को  कार्मिक  संघ  के  मजदूरों  की  कहा है  ।
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 इस  विधेयक  के  मग् रन् तगत  श्रमजीवी  के  लिये  चित्र  तैयार  करते  हैं  ।  मुझे  इस  में

 पत्रकारों  को  जो  सहायता  वह  उन
 सन्देह  है

 कि
 वे

 इस
 परिभाषा  में  झा  सकेंगे

 ।

 की  सब  कठिनाइयां  दूर  करने के  लिये  डा०  केसकर  :  यह  परिभाषा  afar

 काफ़ी  नहीं  हैं  ।  समाचारपत्रों  के  स्वामियों
 नहीं  है  ।  यदि  कोई  ऐसा  श्रमजीवी  पत्रकार

 को
 पहले  से  मालूम

 था  कि
 यह  विधेयक  जिस  का  नाम  इस  सूची  में  नहीं

 तो

 संसद्  में  शीघ्र  करा  रहा  है  कौर  उन्हों  वह  न्यायालय  के  सामने  दावा  रख

 बहुत  से  पत्रकारों  को  जिन्हें  वे  श्रयुविवाजनक  सकता है
 समझते  निकाल  दिया  था  ।  में  हमद निक

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  यद्यपि
 मिलाप पै  के  मुख्य  सम्पादक  कौर  श्री  गौरी

 सूची  भ्रान्ति  नहीं  तथापि  चित्रकारों
 के  उदाहरण  देता  हुं  जिन्हें  बिना  कारण

 को  इस  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  ।
 निकाल  दिया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  ये  अधिनियम  एसे  मामलों  पर  mat  में  में  यह  अनुरोध  करूंगा  कि

 श्रमजीवी  पत्रकारों  की  सेवा  के  न्य  सब
 लागू  हो  सकेगा  शर  क्या  ae  अ्रनदर्शी च्

 पुलों  अर्थात  वेतन  wife  के  सम्बन्ध  में
 प्रभाव से  लागू  होगा  ?

 भी  सरकार  को  एक
 व्यापक

 विधान  बनाना
 पत्रकार  व्यवसाय  की  दशा  बहुत  खराब

 चाहियें  ।

 है  |  यदि  इस  विधेयक  के  अन्य

 पग  न  उठायें  तो  स्थिति  नहीं  सुधरेगी  ।
 श्रीमती  खोंगमेन

 रक्षित--श्रतुसूचित  आदिम  में
 पत्रकार  होते  में  जानता  हूं  कि  नियोजक

 किस  तरह  विधि  के  उपबन्धों  से  बचने  की  माननीय  मंत्री  द्वारा  पुरःस्थापित  किये  गये

 विधायक  का  समर्थन  करती हुं  ।  प्रैस  के  लोग
 कोशिश  करते  हें  ।  उदाहरणतया  एक  नियोजक

 एक  व्यक्ति  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  संवाददाता
 भी  दूसरे  sara  काम  करने  वाले  लोगों

 नियुक्त  नहीं  करता  बल्कि  एक  दूसरे

 की  ही  तरह  हैं  ।  उन्हें  काफ़ी  कठिनाई  सहन

 करनी  पड़ती  है  ।  कई  बार  अपनी  जानें  को
 पत्र  के  संवाददाता  से  कहता  है  कि  वह  उस

 के  समाचार  पत्र  के  लिये  भी  काम  करे  ।
 खतरे  में  डाल कर  समाचार  एकत्र  करने

 पड़ते हैं  ।
 उस  की  सेवायें  सुचना  दे  कर  या  सुता

 के  बिना  समाप्त  कीं  जा  सकती  हैं  ।  ऐसे  वाद  विवाद  करते  समय  श्री  एच०

 मामलों  में  क्या  किया  जायगा  ?  एन०  मुकर्जी  ने  इस  व्यवसाय  में  काम  करने

 श्रमजीवी  पत्रकार  की  परिभाषा  के
 वाली  महिलाओं  के  बारे  में  एक  बड़ी  भ्रनुचित

 बात  कहीं  ।  इस  का  में  विरोध  करती  हूं
 ।

 बारे  में  एक  दो
 बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 में  सभापति  महोदय  से  प्रार्थना  करती  हूं  कि
 मेरे  विचार  में  विधेयक  में  दी  गई  परिभाषा

 व्यापक  नहीं  2  ।  इसमें  व्यंचिकार
 इस  बात  को  कार्यवाही  से  निकाल  feat

 जाय
 समाचार  फोटोग्राफर  wife  का  उल्लेख

 है  किन्तु  कलाकार  अर्थात्  चित्रकार  का  इन  दाब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन

 करती हं  । उल्लेख  नहीं  है  ।  चित्रकार  को  क्यों  निकाल

 दिया  गया  है  ।  डा०  केसकर  जानते  हैं  कि  श्री  डी०  सी ०  फार्मा

 कुछ  मुद्रणालयों  नभ्य ् म पुण  समय  काम  करने  मं  इस  विधेयक  का  स्वागत करता  हूं
 ।  इस

 बाले  चित्रकार  काम  करते  हूँ  कौर  ये  कहानियों
 से  पत्रकारों  की  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।
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 PeEYR  में  में  ने  एक  संकल्प  पर  केन्द्र  का  प्रशासन  होना  चाहिये  ।  तभी

 पत्रकारों  के  साथ  न्याय  किया  जा  सकेगा  | किया  था  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों

 को  उन  के  विशेषाधिकार  मिलने  चाहियें  ।
 पत्रकारों  के  कम  से  कम  भविष्य

 में  बहुत  प्रसन्न  हूं  कि  डा०  केसकर  ने  यह

 निधि  प्रौढ़  उपदान  इत्यादि  का  क्या  होगा  ?
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ।

 इन  सब  के  बारे  में  विवेक  कब  प्रस्तुत
 ~

 प्रमुख  भारतीय  पत्रकारों  की  बड़ी  किया  जायेंगी  |  इस  विधेयक  को  लाने  म

 श्रीमती  की  गई  है  ।  परन्तु  हमें  उन  छोटे  ही  काफ़ी  समय  लग  गया  है  |  इस  प्रकार

 पत्रकारों  को  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  जिन्हों  के  और  भी  विधेयक  लाने  चाहियें  ताकि

 ने  बड़े  कष्ट  सहन  कर  के  झपने  महान्  परन्तु  प्रेस  आयोग  की  सब  सिफारिशें  कार्यान्वित

 कठिन  कर्तव्यों  का  पालन  किया  है  |  की  जा  सकें  र  पत्रकारों  के  रहने  कौर

 कार्य  करते  की  हालत  को  सुधारा  जा  सके  |

 यह  अच्छा  ही  है  कि  पत्रकार  झपने  बाप

 को  श्रमिक  कहने  लगे  हैं  ।  पत्रकारिता  एक  इन  शब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का

 उद्योग  बन  चुका  जोर  इस  में  काम  करने
 समर्थन  करता  हूं  ।

 वाले  श्रमिक  ही  होंगे  ।  यह  ठीक  ही  किया
 श्री  इयामनन्दन  सहाय  द्वारा  समापन

 गया  है  कि  पत्रकारों  को  भी  वही  सुविधा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  ॥

 दी  गई  हैं  जो  श्रमिकों  को  दी  गई  थीं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  बात

 डा०  केसकर  :  मुझे  इस  बात  की  बड़ी की  कौर  भी  दिलाना  चाहता  हुं  कि  इस  विधेयक

 को  ga  समय  से  लागू  किया  जाये  ।  ताकि  प्रसन्नता  हुई  है  कि  सभा  में  विधेयक  का

 सब  शर  समेत  किया  गया  है  ।
 वे  मामले  भी  इस  के  अंतगर्त  श्री  जायें  जिन

 के  निर्णय  उचित  रूप  से  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 कई  मामले  लम्ब मान  पड़े  हुए  हैं  कौर  कई  कुछ  कही  गई  बातों  का  उत्तर  देते

 मामले  उत्तर  प्रदेश  शर  दूसरे  राज्यों  में  समय  में  प्रैस  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा

 वापस  ले  लिये  गये  हें  ।  इन  सब  लम्ब मान  नहीं  करना  चाहता  ।  इसलिये  नहीं  कि

 मामलों  पर  यह  विधेयक  लाग  होता  चाहिये  ।  में  इस  पर  चर्चा  करने  को  तैयार  नहों  हूं

 बल्कि  इसलिये  कि  में  चाहता  हूं  कि  यह

 में  तो  यह  भी  कहूंगा  कि  इस  विधेयक  विधेयक  यथासम्भव  ares  पारित  किया

 जाये  और  प्रैस  अ्ापोग  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा पर  केन्द्र  का  प्रशासन  होना  चाहिये  ।  क्योंकि

 राज्यों  के  प्रशासन  में  रहने  से  इस  का  प्रयोजन  में  बहुत  समय  लगेगा  |  परन्तु  में  ने  सभा  में

 पुरा  न  हो  सकेगा  ।  पी०  टी०  भाई  में  एक  दो  बार  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि

 काम  करने  वालों  और  उस  के  नियोजक  में  हम  ने  प्रैस  अयोग  के  ofaaaa  को

 झगड़ा  हो  चुका  है  उसे  सब  जानते  है ं।  कवित  करने  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 नियोजक  से  बातचीत भी
 सफल  नहीं  ।  मेरे  कई  माननीय  मित्रों  नें  कहा  है  कि  हम

 वे  लोग  अपन  झगड़े  का  निर्णय  किस  से  विलम्ब  कर  रहे  हें  ।  में  उन्हें  चुनौती  देता  हूं

 करवायें  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  कि  वे  मुझे  किसी  aa  का  प्रतिवेदन

 कुशलता  को  बनायें  रखना  हो  शर  कार्य  बतायें  जो  प्रैस  श्रोत्रिय  के  प्रतिवेदन  से  पहले

 ठीक  प्रकार  करना  हो  तो  इस  अधिनियम  किया  जा  रहा  हो  ।
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 यह  सम्मव  नहीं  है  कि  एक  प्रतिवेदन  अनुचित  तंग  करने  के  मामले  हुए  हें  क्या

 अराज  प्रस्तुत  किया  जाये  कौर  कल  उसे  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  ?

 अध्यादेश  द्वारा  अधिनियमित  कर  fear
 डा०  कसकर  में  सब  मामलों  को

 जाये  ।  इस  में  भारतीय  पत्रकारिता  के  भाग्य

 एकत्र  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं
 ।

 मुझे
 का  निर्णय  कियां  गया  है  ।  उस  में  कई

 उन  के  साथ  पुरी  सहानुभूति  है  कौर  में  देख

 fet  की  गई  हें  ।  कोई  निर्णय  करने  से  पूर्व  रहा  हूं  कि  पदच्युत  किये  गये  लोगों  को

 यदि  झ्रावश्यक  हो  तो  सब  लोगां  का  ी
 कर  मिल  जाये  ।  में  इस  का  वचन  देता  हूं

 ।

 ले  लेना  चाहिये  ।  में  सभा  को  इस  बात  का
 परन्तु  सारे  भ्र धि नियम  को  पूर्व  समय  से

 विश्वास  दिला  दू  कि  हम  उस  हर  बात  को
 लागू  करना  बड़ी  कठिन  बात  है  शौर  इस

 प्राथमिकता  दे  रहे  हूं  जिस  का  सम्बन्ध
 में  कई  वैध  रुकावटें  हैं  ।  परन्तु  जब  हम

 कारों  से  है  कौर  वह  भी  औद्योगिक  झगड़ों
 प्रतिकर  कौर  ऐसी  बातों  पर  सोचेंगे

 सम्बन्धी  म्रधिनियम  के  भ्रन्तगंत  अन  वाली
 तो  उन  पत्रकारों  के  लिये  कुछ  किया  जायेगा

 बातों  पर  ही  नहीं  बल्कि  पत्रकारों  के  काम
 जिन्हें  गलत  तरीके  से  निकाला  गया  है  ।

 करने  की  हालत  पर  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा
 श्री  एम०  sto  जोशी

 है  ate  शीघ्र  ही  उस  के  बारे  में
 एक

 विधेयक
 दक्षिण )  क्या  उद्योग  न्यायालय  अथवा

 प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।
 न्यायाधिकरण  जिस  के  सामने  झगड़ा  रखा

 mie  फिर  मेरे  माननीय  मित्रों  को  इस  बात  पर  विस्तार  करेगा  कि

 हमारे  विलम्ब  के  विरुद्ध  घोषणा  करने  का  ह ै? अनुचित  रूप  से  तंग  किया  गया

 पूरा  waar  प्राप्त  होगा  क्योंकि  हम  चाहते

 हे  कि  माननीय  सदस्य  प्रेस  अ्रायोग  के
 डा०  केसकर  थे  अवस्य  ऐसा

 कर  सकते  हें  ।  में  यह  कह  रहा  हुं  कि  लोगों वेदन  are  उन  की  दूसरी  सिफ़ारिशों  पर

 पुरी  तरह  चर्चा  कर  उन्हें  कुछ

 को  पदच्युत  कर  के  उन्हें  अनुचित  तंग  किया

 गया  है  इसलिये  उन  के  साथ  न्याय  किया
 समय  दिया  जायें  ।

 जाना  चाहिये  |  यह  बहुत  बड़ा  अधिनियम

 प्रैस  wan  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  है  कौर  इस  सारे  को  GF  समय से  लागू  नहीं

 मुझे  केवल  यही  कहना  है  ।  किया  जा  सकता  ।  ऐसा  करने  की  बजाये

 हम  चाहते  हें  कि  प्रतिकर  ae  उपदान
 केवल दो  wa  बातें  हैं  ।  एक  इस

 इत्यादि  प्रश्नों  पर  विचार  किया  जाये  और
 विधेयक  को  पूर्वे  समय  से  लागू  करना  है  ।

 उन  लोगों  के  लिये  कोई  श्रस्थापी  उपबन्ध

 बहुत  पहले  कै  मामलों  पर  औद्योगिक  झगड़ों  बनाये  जायें  जिन  के  साथ  न्याय  sat  है  ।
 ~

 सम्बन्धी  शभ्रधिनियम  लागू  करने  में  बड़ी  श्र  इस  से  वही  लाभ  होगा  जिस  की  कौर

 कठिनाइयां  हैं  ।  में  ने  इस  पर  बड़े  ध्यान  से  निर्देश  किया  गया  है  |

 विचार  किया  है  र  मुझे  ag  बहुत  कठिन

 जान  पड़ता  है  कि  सारे  अधिनियम  को  पूर्वे
 दूसरी  बात  पंजीकृत  संस्थानों  के  बारे

 में  कही  गई  थी  ।  श्री  वेंकटरामन  से  पंजीकृत
 समय से  लागू  किया  जाये  ॥

 संस्था  और  कामिक  संघ  में  ठीक  ही  अन्तर

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  प्रैस  maT  बताया  ।  इस  के
 शझ्रतिरिकत  में  ग्र तु भव  करता

 का  प्रतिवेदन  प्रकाशित  होने  के  पश्चात्  जो  हूं  कि  कार्य  करने  वाले  पत्रकार  उस  विशेष
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 पंजीकृत  संस्था  का  थोड़ा  सा  ही  भाग  है  चाहे  कुछ  हो  वह  पत्रकारिता का  काम

 जिस  की  are  निर्देश  किया  गया  था  ।  इस  कर  रहा  है  ।  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं

 समय  पत्रकारों  की  एक  st  ऐसी  संस्था  होगी  ।  थोड़े  से  मामलों  में  कठिनाई  हो

 कृत  की  गई  है  भर  यह  एक  मिली  जुली  सकती  है  जिन्हें  बाद  में  ठीक  क्रिया  जा  सकता

 संस्था  है  ।  ष्  ara  ने  ही  कहा  था  कि  है  |

 क्या  उस  संस्था  में  एक  विभाग  नहीं  बढ़ाया  माननीय
 जा  सकता  है  ।  इस  में  कोई  asta  नहीं  है

 श्री  नटे दान

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  दक्षिण  भारतीय  पत्रकार
 झर  इंग्लैंड  की  संस्थाओं  की  भांति  इस

 को  कार्मिक  संघ  नहीं  माना  जा
 संस्था  को  कार्मिक  संघ  के  रूप  में  पंजीकृत

 किया  जायेगा  वह  अपने  सदस्यों  के
 सकता  ।  यदि  उस  संस्था  का  पंजीयन  नहीं

 किया  सकता  तो  इन्हें  क्या  सहायता दी
 सब  औद्योगिक  झगड़ों  का  निबटारा  करेगी  ।

 जायेंगी ?

 परन्तु  उसे  एक  कार्मिक  संघ  के  रूप  में  कायें

 करने  की  स्वीकृति  देने  के  लिये  सारी  संस्था
 डा०  केसकर  :  व्यापारिक  विवाद

 नियम  के  अवगत  प्रत्येक  श्रमजीवी  पत्रकार
 को  कामिक  संघ  की  शक्ति  प्रदान  नहीं  की

 को  ,  सहायता  मिल  सकती  है  ।  यदि  श्राप जा  सकती  क्योंकि  वह  उस  प्रयोजन  के  लिये

 पंजीकृत नहीं  की  गई  है  ।
 औद्योगिक  विवाद  अघिनियम  को  ध्यान  से

 पढ़ें  तो  श्राप  को  पता  चलेगा  fe  सहायता

 पाने  के  लिये  किसी  को  कामिक  संघ  का
 करने  के  बारे  में  भी  एक

 सदस्य  बनने  की  श्राव्य कता नहीं  है  ।  उसे
 set  किया  गया  था  में  ने  परिभाषा  में

 ऐसे  व्यक्तियों  की  शभ्रावश्यकता है  जो  उस
 इस  के  बारे  में  कहा  है  ।  हम  ने  इसे

 का  समर्थन  करें  ।  अपने  नियोजक  के  साथ

 सम्भव  विस्तृत  बनाने  का  यत्न  किया  है  ।
 झगड़ा  हो  जाने  पर  एक  श्रमिक  भी  सहायता

 सम्भव  है  कि  वहां  कई  लोग  वहां  उपस्थित
 प्राप्त  कर  सकता  है  ।  किसी  बिशेष  फेडरेशन

 a,  उस  के  कुछ  भाग
 का

 उल्लेख  किया
 के  सदस्यों  को  सहायता  प्राप्त  करने  में  कोई

 जाये  ote  कुछ  का  नहीं  ।  इसे  इतना  ह
 कठिनाई  नहीं  होगी  ।  मुझे  इन  दोनों  में  कोई

 सहीं  बनाया  जा  सकता  कि  इस  के  बाहर
 विशेष  अन्तर  दिखाई  नहीं  कता  कि  कोई

 एक  भी  मामला  न  रहे  ।  परन्तु  यदि  बाद  में
 निकाय  अपना  पंजीयन  पंजीकृत  संस्था

 कोई  कठिनाई  उत्पन्न  हो  att  थोड़े  से
 नियम  के  rete  कराना  चाहता  है  या  कार्मिक

 कारों  का  नाम  न  दर्जे  हो  तो  इस  श्रुति
 संघ  अधिनियम  के  अन्तर्गत  ।  कामिक  संघ

 को  दूर  किया  जायेगा  ate  कोई  संशोधन
 अ्रधिनियम में  ऐसी  कोई  करने

 किया  जायेगा  ।  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि
 वाली  बात  नहीं  कि  कोई  निकाय  झगडों

 न्यायाधिकरण इस  विषय  को  देखेंगे  दौर
 के  निबटारे  के  लिये  कार्मिक  संघ  अधिनियम

 उन्हें  निर्णय  करने  का  प्राधिकार  भी  प्राप्त
 के  भ्न्तगंत  पंजीयन  ही  न  कराना  चाहे  |

 होगा  ।  क्योंकि  मूल  परिभाषा  यह  है  ःग्जो

 पत्रकारिता  का  व्यवसाय  करता  है  भर  जो  श्री  नटे दाने
 :  कुछ  पत्रकारों को  कामिक

 संघ  के  सदस्य  बनने  में  सैद्धान्तिक  रूप  से इस  प्रकार  सेवामुक्त  हैਂ  ।  ae  इस  में  सब

 नाम  सम्मिलित  ।  सम्भव  है  कि  कुछ
 आपत्ति है  ।

 लोगों  के  नाम  न  लिखे  जायें  अथवा  कुछ  डा०  केसकर  :  में  उन  की  कोई  सहायता

 नाम  बदल  दिये  जायें  ।  कौर  एक  पत्रकार  नहीं  कर  सकता  |  हम  मे  सारे  देश  के

 न्यायालय  के  सामने  कह  सकता  है  कि  नाम  कारों  का  मत  प्राप्त  करने  का  यत्न  किया
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 है  ।  हम  ने  देखा  है  कि  झ्र धिक  संख्या  में  उपाध्यक्ष  महोदय  तो  इस  का  अर्थ

 कार  इस  के  पक्ष  में  हें  ।  हम  इसे  प्रावश्यक  है  कि  समाचार  में  काम  करने  वाला

 समझते  हें  कि  पत्रकारों  के  हित  ate  बचाव  प्रत्येक  कर्मचारी  व्यापार-विवाद-म्रघिनियम

 के  लिये  जो  मशीनरी  बनाई  जा  रही  है  के  अधीन भ्राता  है

 उस  में  उन  का  विश्वास  हो  ।  यदि  उन  का

 विश्वास  न  हो  तो  मशीनरी  काम  नहीं  कर
 श्री  नम्बियार  :  हां वह  भ्राता है

 सकती  ।  में  स्वयं  उस  फ़ैडरेशन  के  सदस्यों  से  श्रमजीवी  पत्रकार  किसे  समझते  हें
 ?  श्राप  ने

 ह  करूंगा  कि  वे  फैशन  में  जो  परिभाषा  दी  हुई  है  उस  पर  तो  बड़ा

 ब्रिटिश  संस्था  की  भांति  एक  कामिक  संघ  विवाद  उठेगा  ।  श्राप  की  परिभाषा  के  अ्रनसार

 बना  लें  att  वे  बडी  झ्रासानी  के  साथ
 तो

 वही  श्रमजीवी  पत्रकार  है  जोकि  मुख्य

 अधिनियम  से  लाभ  उठा  सकेंगे
 ।  रूप  से  एक  प्रबन्धक  के  रूप  में  काम  कर

 रहा  है  ।  तब  तो  एक  सम्पादक  भी  प्रबन्धक

 मेरे  बिचार  में  कौर  कोई  बात  नहीं
 नहीं  है  ।  प्रबन्धक  तो  एक  अलग  व्यक्ति

 कही  गई  थी  ।  में  सभा  का  अधिक  समय
 होता है  ।  श्रमजीवी पत्रकार  की  झहताशों

 नहीं  लेना  चाहता  ;  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि
 के  विषय  में  भ्रम  उत्पन्न  करने  वाली  कोई

 सभा  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  भी  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इसीलिये  तो
 को  स्वीकार कर  ले  ।

 म॑  ने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।  आशा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  है  कि  माननीय  मंत्री  मेरे  इस  संशोधन  को

 अवद्य  स्वीकार  करेंगे  | विवाद

 १९४७  को  श्रमजीवी  पत्रकारों

 पर  लाग  करने  वाले  विधेयक  पर
 डा०  कसकर

 :
 मुझे  खेद  है  कि  में  यह

 संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  प्रथम
 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 विचार  किया  जाये  ही
 कारण यह  है  कि  विधेयक  केवल  श्रमजीवी

 पत्रकारों  के  लिये  ही  है  ।  प्रबन्ध  विभाग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा
 |

 म
 काम  करने  वाले  wea  व्यक्ति  औद्योगिक

 खण्ड  y——afeararg
 विवाद  श्रधघिनियम के  अधीन  श्री  सकते

 श्री  नम्बियार  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  परन्तु  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  परिभाषा

 पीठ  १  तथा  २  में  १६  से  १८
 के  adit  नहीं  प्रा  सकते  ।  हम  ने  यह  स्पष्ट

 तथा  १  से
 ४

 पंक्तियों  को  हटा  दिया  जाय  ।
 करन  का  प्रयत्न  किया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति

 श्री  वेंकटरामन  द्वारा  यह  विवाद  उठाया  जिस  का  मुख्य  art  पत्रकारिता  है  वही  इस

 गया  है  कि  mainly  )
 के  ata  mam  न  कि  कोई  ऐसा  व्यक्ति

 ठीक  है  अथवा  ‘primarily’  )
 जोकि  किसी  भी  रूप  में  प्रबन्ध  विभाग  में

 इसी  प्रकार  से  इस  में  प्रो  भी  कई  आपत्तियां  काम  कर  रहा  है  ।

 उठाई  जा  सकती  हें  are  जिस  से  अधिनियम

 के  उपबन्धों  के  निरपेक्ष  हो  जाने  का  भय  इस
 की

 परिभाषा  स्पष्ट  है  ।
 यहां

 पर  प्रत्येक  मामलों
 के

 विषय
 में

 अलग  अलग है  ।  इसीलिये  में  यह  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 पृष्ठ  १  तथा  २  में  १६  से  १८,
 तथा  य

 करना  बड़ा  कठिन  है  ।  यह  कार्प  हम

 १  से  ४  पंक्तियों  को  हटा  दिया  जाये  ।  यायालय के  लिये  छोड़ते  हैं  ।
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 हो  सकता है  कि
 में  एक  मूढ  परन्तु  श्री  नम्बियार  :  यदि  कोई

 माननीय  सदस्य  इस  संशोधन  द्वारा  मुझें  सम्पादक  मुख्यतया  निरीक्षण  का  कार्य  करता

 इस  के  विषय  में  कोई  ज्ञान  प्रदान  नहीं  कर
 है  तो  हो  सकता  है  कि  उसे  इस  शअ्रधिनियम

 सके  हें
 ।  उन

 का
 भी

 sews  वही  है  जो  मेरा  से  लाभ  न  उठाने  दिया  जाये  ।

 है  ।  हम  यह  चाहते  हैं  कि  कोई  प्रबन्धक

 अथवा  aye  कोई  ऐसा  व्यक्ति  जो  किसी
 डा०  केसकर :  में  यह  समझता हूँ  कि

 कुछेक  मामलों  में  ऐसी  कठिनाइयां  करायेंगी  ।

 समाचार  पत्र  के  कार्य  निष्पादन  का  कार्य

 कर  रहा  वह  श्रमजीवी  पत्रकार  की
 परन्तु  प्रत्येक  मामले  का  निर्णय  यहां  नहीं

 हो  सकता  ।  कौर  यदि  श्रमिक  उलझनें  पेदा

 परिभाषा  में  न  जाये  ।  जहां  तक  किसी

 अन्य  व्यक्ति  का  सम्बन्ध  है  किन्हीं  विद्वेष
 हुਂ  तो  हम  बाद  में  इस  के  उपबन्ध  बदल

 देंगे  ।  परन्तु  प्रत् क  मामले  का  निर्णय  हम

 समाचार  पत्रों  ने  यह  प्रश्न  उठाया  था  |

 इस  बात  पर  उन्हें  मिथ्या  भ्रम  है  ।  ऐसे
 यहां  पर  नहीं  कर  सकते  हें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह  है  :
 व्यक्तियों  को  तो  पहले  ही  शभ्रीद्योगिक  विवाद

 अधिनियम  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  पृष्ठ  १  तथा  र
 में  १६  से  १८

 तथा  १  से  ४  पंक्तियों  को  हटा  दिया  जाय  ।
 हैरी  वे  उस  से  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।  केवल

 श्रमजीवी  पत्रकार  ही  उस  अधिनियम  से
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 gq  कौर  कोई
 लाभ  नहीं  उठा  सकते  थे  ।  इसीलिये  उन  के

 उपाध्यक्ष  महोदय

 हित  के  लिये  यह  नया  अधिनियम  पारित  संशोधन  नहीं  है  ।  में  सभी  खण्डों  को

 इकट्ठा  ही  प्रस्तुत  करता  हुं  । किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  श्री

 नम्बियार  का  यह  संशोधन  मामले  को  अधिक  प्रश्न यह  है  :

 स्पष्ट  नहों  कर  यह  खण्ड  १  से  विधेयक

 विश्क  है  ।  का  नाम  तथा  शभ्रधघिनियमन  सुत्र

 विधेयक  के  ay  बनें  मै

 हो  सकता  है  कि  कुछ  एक  ऐसे  व्यक्ति  हों

 जिन  के  विषय  में  यह  स्पष्ट  न  होता  हो  कि
 प्रस्ताव  स्वीकृत  द्र  |

 खण्ड  १  से  ह  विधेयक  का  नाम  तथा
 वें  इस  अधिनियम  के  भ्र घिन  wea  हें  या

 नहीं  ।  परन्तु  ऐसे  मामले  wf  नहीं  होंगे  ।
 अधिनियम  qa  विधेयक  में  जोड़  दिये

 गये औद्योगिक  विवाद  शभ्रधिनियम  को

 कवित  करते  समय  यह  देखा  गया  था  कि  डा०  केसकर  :  में  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया यद्यपि  कुछेक  व्यक्ति  प्रबन्ध  विभाग  में  नहीं

 थे  तो  भी  कुछेक  नियोजकों  ने  उन्हें  थोड़ा  जाये  पह

 बहुत  प्रबन्ध  कार्य  दे  कर  उन्हें  श्रमजीवी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न
 यह  है

 :

 श्रेणी  से  बाहर  रखने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  विधेयक  को  पारित  किया

 इसी  आघार  पर  ही  हम  ने  ऐसा  सोचा  है  जाये  पी

 कि  ऐसे  ही  व्यक्तियों  जिन  का  मुख्य  प्रस्ताव  स्वीकृत  नश्ल
 |

 कार्य  पत्रकारिता  इस  में  सम्मिलित  इस  के  पश्चात  लोक-सभा

 जाय  न  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  जिन्हें  कभी  ११  कमाच  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक

 कभी  ऐसा  काम  दे  दिया  जाता  है  ।

 ns  one  Lr
 fea  स्थगित  हुई  ।
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